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 लोक-सभा  वाद-विवाद

 लोक-सभा

 २८  PEUs

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 महोदय  पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 इस्पात  का  आयात

 1*  2¥Eo  श्री  दी०  च०  दार्मा  :
 क्या  वाणिज्य  र  उद्योग  मंत्री

 यह  बताने की  कृपा  करेंग

 ी

 क्या  इस्पात  के  sara  के  लिये  saw  जमनी  के  साथ  कोई  करार  किया  गया

 कौर

 यदि  तो  वहां  से  कितने  इस्पात  का  किया  जायेंगी
 ?

 भारी  उद्योगमंत्री  स०  स०
 :

 ्र  इस्पात  आयात  के  लिये

 fear  जर्मनी  सरकार  साथ  कोई  करार  नहीं  किया गया  है  ।  तथापि  १३-३-५६  को  पश्चिम

 जर्मनी के  एक  साथ से  we  से  gays  तक  संभरित  किये  जाने  के  लिये  RoY,oao  मालिक  टन

 इस्पात  के  रायात  का  एक  करार  किया  गया  है  ।

 do  त्र ०  इस  इस्पात  के  भारत  में  पहुंचने  का  क्रमिक  कार्यक्रम  क्या  है
 ?

 Ho  Ho  दाह  :  वह  १९४६  में  CY,oo0o0 Tq  १९४७ में  ८०,०००  टन  ae  में

 ८०,०००  टन  इस्पात  भागा  |

 श्री  दी०  चे  wat :  पश्चिम  जर्मनी  द्वारा  लिये  गये  मूल्य  ब्रिटेन  द्वारा  लिये  गये

 मूल्यों  की  तुलना  में  कैसे  है  ?

 श्री
 स०  Ho

 दाह  :  पत्रोंमें  वस्तुतः  कोई  तुलना  नहीं
 की

 जा  सकती
 है  ।

 राज
 के  क्रम  पत्र

 के  प्रदान  संख्या  VER
 के  उत्तर  में  एक  विस्तृत  विवरण  दिया  जा  रहा  है

 ।
 औसतन  विदेशी  इस्पात

 का  मूल्य  देशी  इस्पात  के  मूल्य  से  २००  रुपये  प्रति  टन  alas  है  ।

 श्री दी  चं०  wat  :  में  यह  समझ  नहीं  सका  |

 jt
 स०  Ho

 दाह
 :
 मैने  कहा  कि  प्रदान  संख्या  १४९६२  के  उत्तर  में  एक  विस्तृत  विवरण  रखा

 को

 ee  महोदय  उस  प्रदान का  उत्तर  भी  कभी  दे  दिया  जाये  दोनों  को  एक  साथ  लिया
 जाय

 मल ५  अंग्रेजी  में  ।

 L.  5./56

 P¥R2
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 इस्पात का  आयात

 *
 १४९२.  श्री  भागवत झा  आजाद  :  कया  वाणिज्य  site  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 १९५६  से  aa  तक  किन  किन  देशों  से  इस्पात  का  हुमा  है

 इन  देवों  में  से  प्रत्येक  से  किस  किस  दर  से  ate  कितनी  कितनी  मात्रा  में  इस्पात  खरीदा

 गया
 ड

 बाहर  से  मंगाये  गये  इस्पात  के  सत्यों  और  स्वदेशी  इस्पात  के  माया  में  क्या  प्रस्तर

 क्या  अन्य  कुछ  देशों  से  भी  इस्पात  मंगाने  के  बारे  में  उन  से  बातचीत  चल  रही  कौर

 )  यदि  तो  किन-किन  देशों  कितनी-कितनी  मात्रा  में  तथा  किन-किन  दरों  पर  इस्पात

 दा  जायेंगी ?

 भारी  उद्योग  मंत्री
 उठी  Ho  :  )  तथा

 एक  विवरण सदन  की  मेज
 पर  उपस्थित  किया  जाता  हैं  ।  परिशिष्ट  अनुबन्ध  स०  ८]

 बाहर  से  मंगाये  गये  इस्पात  के  भाव  देशी  इस्पात  के  भावों  से  लगभग  २००  Fo

 प्रति  टन  भ्रमित  होते  हैं  ।  यह  प्रकार  लोहे  के  पर  निर्भर  होता  है  |

 नहीं

 wet  ही  नहीं  उठता  |

 भागवत झा  area  :  जितनी हमने  मांग  की  थी  क्या  aa  तक  आयात  उतना  ही  हुमा

 है  या  रायात  में  कुछ
 कमी

 हुई  है
 ?

 श्री
 स०  प्०  शाह :  मेरे  विचार

 से
 इस्पात  बड़  संतोषजनक  ढंग  से  पहुंच  रहा  दस  लाख

 टन
 की

 जो
 मांग  की  गई

 थी
 उसमें

 से  GUY, KEY  टन
 इस्पात  पहुंचने  वाला है  प्रौढ़  उसका  अधिकांश

 a
 भाग  पहुंच  भी  गया  ट  |

 tat  भागवत  झा  आजाद  :  क्या  हमने  समस्त  चाल  की  आवश्यकताओं  को  पूरा  करने

 के  लिये  आयात  कर  लिया  है  या  उसमें  कोई  कमी  है  ?

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  तथा  लोहा  श्र  इस्पात  मंत्री  कृष्णमाचारी )  :  wae  वर्ष  ?

 ae Oo  |
 श्री  भागवत  झा

 शहरज़ाद

 श्री  कृष्णमाचारी :  स्थिति  स्पष्ट
 है  ।

 मेरी  स्वयं
 की

 कठिनाई  है  कि  जो  सामान  यहां

 पहुंच रहा  है  उसे  उठाया  नहीं  जा  रहा है  |  हमें  उसके  स्टोर  करने  का  प्रबन्ध  करना  है  क्योंकि

 ag  बहुत  अधिक  मात्रा  में  पहुंच  रहा  है
 |  हमारी  प्रबल  वर्ष  सम्बन्धी  योजनाओं  पर  भी  विचार  किया

 जाना  है  ।

 श्री  दी०  चू ०  शर्मा
 :

 इस्पात  का  मूल्य  किस  मुद्रा  में  चुकाया जाने  की  है  ?  जहां तक  इस्पात

 के  आयात  का  सम्बन्ध  है  क्या  किसी
 देश

 के  साथ  कोई  वस्तु-विनिमय  सौदा  किया  जाने  को  है  ?

 श्री  कृष्णमाचारी :  जहां  तक  भुगतान  का  सम्बंध  यह  विभिन्न  देशों  के  लिये  भिन्न  भिन्न है  |

 कुछ  देशों  को  रुपयों  में  मूल्य  चुकाना  है  कुछ  एक  को  हमें  डालरों
 में  भुगतान  करना  ह  कई

 ।  किसी  के  साथ  वस्त-विनिमय  सौदा  नहीं  किया मामलों  में  यह  सहायता  के  रूप  में  ही  श्री  रहा  है
 गया

 है
 ।

 यह  कहा  जा  सकता  है
 कि

 हम  सभी  मुद्दा  में  भुगताना
 कर

 रहे

 TW  Is  में  ।
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 श्री  से०  व्०  राम स्वामी  :  हमारे  प्राया  का  इस  वर्ष  की  कुल  मांग  से  क्या  ्  है
 ?

 अगले  वर्ष  क्या  ग्रुप  होने  की  सम्भावना  है
 ?

 श्री  स०  स०
 दाह :

 इस
 समय  चालू  देशीय  उत्पादन  १२.६  लाख  टन  हैं

 ।  अनुमानित गया
 २०  लाख  टन  का  है  ।

 tot  चट्टोपाध्याय :  यह  बताया  गया  हैं  कि  वर्ष  EY E-KY  के  लिये  ११  लाख टन  इस्पात

 आ्रावंटित  किया  गया  है
 ।

 कभी
 तक

 केवल
 १२,०००  टन  आवंटित  किया  गया  हे  ।  क्या  हम  यह  पराठा

 कर  सकते  हें  कि  समझा  आवंटन  परा  कर  दिया  जायेगा ?

 श्री  म०  Ho  शाह
 :

 जसा  कि  में  पहले  बता  चुका
 ८,  ५४,५६९  ४५  यन  इस्पात पहुंच  गया हैं

 ।

 कार्यक्रम
 के

 अनुसार  कौर  इसे
 ३

 लाख  टन  शीघ्र
 ही

 पहुंचने  को  है
 ।

 इससे  हमारे
 ग्रा यात

 सम्बंधी
 कार्यक्रम  की  सभी  प्रत्याशियों  पूरी  हो  जायेंगी  ।

 राम  सुलग  fag  बया  उत्तर  में  बताये  गये  मूल्य  पर  उपभोक्ताओं  को  इस्पात  उपलब्ध

 हो  जाता है  ?

 श्री  कृष्णमाचारी  :  ara  तो  ऐसी  ही  की  जाती  हैं  ।  जहां  तक
 ह

 सरक्षित NUMTAT  उपभोक्ताओं  का

 सम्बंध  हम  उनको  उपलब्ध  करा  रहें  हं  ।

 श्री  प्र०  स०  थामस  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  जो  सामान  पहुंच  रहा  है  उसे  उठाया  नहीं
 जा  रहा  है  ।  क्या  कोचीन  बन्दरगाह  में  काम  कम  नहीं  है  श्र  कुछ  सामान  के  वहां  उतार  जाने  में

 सरकार  को  क्या  कठिनाई  है
 ?

 श्री  कृष्णमाचारी  :  इस  के  अतिरिक्त  कोई  कठिनाई  नहीं  कि  हमें  वे  वस्तुएं  कोचीन  के

 बन्दरगाह से  उपभोक्ताओं  के  स्थानों  को  भेजनी  होती  प्रौढ़  यह  कोई  सरल  कार्य  नहीं  है  ।

 tas  गोविन्द  दास  :  हमें  कब  तक  इस्पात  का  आयात करना  पड़ेगा  ?  क्या  भिलाई

 आरम्भ  होने  पर  देश  इस्पात  के  सम्बंध  में  आत्म-निर्भर  हो  जायेगा
 ?

 श्री  कृष्णमाचारी  :  मेरे  विचार  से  sar  ऑ्रात्म-निभर  नहीं  होगा  ।  किसी  देश  का  औद्योगिक
 विकास  उसकी  इस्पात की  खपत  पर  निर्भर  करता  है  ।  ara  हे  कि  बहुत  शीघ्र  ही  हमारी  मांग

 हमारे  उत्पादन  से  कहीं  प्रतीक  बढ़  जायेगी  इसलिये  हेम  अधिक  उत्पादन  की  योजना  बनाते  जा  सकते
 a.

 |

 tasty  ब्०  ष्ष्  पांडे  :  कया  रूड़केला  शर  भिलाई  में  संयन्त्र  स्थापित  हो  जाने  से  हम
 इस्पात  में  भ्रामक-निर्भर  हो  जायेंगे  ?

 श्री  कृष्णमाचारी :
 में  पहले  ही  बता  चुका  हूँ  कि

 हमें
 ara  है  कि  शायद

 दस  लाख  टन  की

 कमी  रहेगी  ।

 ५. ५ श्री  दामोदर  मेनन
 :

 प्रश्न  के  भाग  )  के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  इस्पात  कं  आयात
 के  बारे

 में  किसी  अन्य  देवा  से
 ब  कोई  बातचीत  नहीं  चल  रही  है  ।  क्या  मैं  जान  सकता हूं  कि  सरकार

 ने  पश्चिम  जर्मनी से  ही  क्यों  बातचीत  किसी  भ्रमण  देश  से  क्यों  नहीं  की  ?

 गयी स०  स०  बाद ों धक  विवरण में  २१  देशों के  नाम  दिये  गये है  |  उत्तर  से  यह  स्पष्ट  है  कि  विवरण

 में  बताये  गये
 देवों  के  अतिरिक्त  किसी  अन्य  देश  से

 बातचीत
 नहीं

 की
 ज

 रही है  ।
 a

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 श्री  त०  ब०  वि दुल राव :  माननीय  मंत्री ने  कहा  कि  ि  ४५,०००  टन  का  आयात  किया  जा

 चुका
 है  ।  ara  कुछ  महीनों  में  हम  दस  लाख  टन  का  करने  जा  रहे  हैं

 ।
 नौवहन  स्थान

 कम  होने  के  कारण  दस  लाख  टन  का  प्राय  करना  कैसे  सम्भव  हो  सकता  है  ?

 श्री  कृष्णमाचारी :  सम्भव  है  कि  माननीय  सदस्य  द्वारा  बताये  तथ्य  ठीक  हों  ।  हमें  भी

 राशा है  कि  eke  जो  कि  सरकारी  वर्ष  हम  आयात  कार्यक्रम  को  पूर्ण  रूप  से

 अथवा  पूरा  कर  सकेंगे
 |

 नौवहन  स्थान  के  कम  होने
 की

 समस्या  तो  है  ही  ।

 श्री  बोस  :  यह  बताया  गया  है  कि  शिकायात  किये  गये  इस्पात  का  मूल्य  देशी  इस्पात  से  २००

 रुपये  प्रति  टन  अधिक हैं  ।  क्या  यह  alan  मूल्य  परिवहन  खच  के  कारण  हैं
 ?

 श्री  कृष्णमाचारी  :  वे  अधिक  उत्पादन  व्यय  हें  प्रौढ़  किसी  हद  तक  उत्पादन

 क  स्थान स  भारत  तक  लाने  से  वस्तु  भाड़े  के  कारण  भी  द्य  बढ़  जाता  हैं  |

 कत  हुए  रं दाम  क  कार खान

 1*  १४९६१.  श्री
 स०

 चल  सामन्त
 :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने

 की
 करेंगे

 पश्चिम  बंगाल  कौर  जम्मू  तथा  क़ाइम सिर  में  कते  हुए  रेशम  के  कारखानें

 स्थापित  करने  की  प्रस्थापना  के  सम्बंध  में  aa  तक  क्या  प्रगति  हुई

 कितने  कारखानों  को  प्रत्येक  वर्ष  निर्यात  किया  जाने  वाली  रेशम  की  कतरन  को  काम  में

 लाना  पड़ता

 इस  समय  देना  में  कते  हुए  रेशम  का  प्रयोग  करने  वाले  कितने  कारखाने  ह

 उत्पादन
 मंत्री  क०  च०  :  ग्रासिम  सरकार ने  ३०००  तकश्मों च्ध्न  वाली

 एक  कते  रेशम  की  मिल  खोलने  के  सम्बंध  में  प्रारम्भिक  कार्यवाही कर  ली  है  ।  पश्चिम  बंगाल
 अरब  जम्मू  तथा  काश्मीर  के  इसी  तरह  के  प्रस्तावों  पर  केन्द्रीय  रेशम  ats  विचार  कर  रहा

 एक  या  दो  कारखाने  की  कुल  क्षमता  ६०००  तकुए

 मैसूर  राज्य  में  चेन्नापतन  के  स्थान  पर  केवल  एक  ।

 स०  चे  सामन्त  CEUY  में  कितनी  रेशम  की  कतरन का  निर्यात  किया  गया ?

 श्री  कण
 च

 रेडडी  geyyY  में  १४  लाख  पौंड  रेशम  की  कतरन  निर्यात  की  गई  थी  ।

 श्री  स०  चं०  सामन्त
 :

 माननीय  मंत्री  ने  मैसुर  के  जिस  कारखाने  का  veda  किया  उसमें

 कितनी  खपत  हुई  ?

 श्लोक क०
 च०  रेड्डी :  मैसूर के  कते  हुऐ  रेशम  के  कारखाने  ने  ३  से

 ४
 लाख  पौंड

 तक  की

 कतरन
 का  उपयोग  किया

 |
 कारखाने

 की
 क्षमता  कोई  श्राठ  लाख  पौंड  का  उपयोग  करने  की  परन्तु वह

 केवल ३  से  ४  लाख  पौंड  तक  का  ही  उपयोग  कर  सका  है  ।

 श्री  दिवनंजप्पा
 :

 क्या  सरकार  को  विदित
 है  कि  निर्यात  की  सुविधायें  न  होने  के  कारण

 रेशम
 की

 बहुत
 सी

 कतरन  मैसुर  राज्य  के  गोदामों  में  बेकार  पड़ी  रहती
 हैं  ?

 wo  च०
 जी  सरकार  को  विदित  है  कि  रेशम

 की
 कतरन  का  बहुत

 सा  स्टाक

 पडा  शुभ्रा  है  परन्तु  सरकार  चेन् ना पत्न  के  एक  ही  कते  रेश्म  के  कारखाने  को  कच्चे  माल से वंचित  करने
 की

 जोखिम  नहीं  उठा  सकती  है  ।
 यद्यपि  गत

 ae
 इसने

 ४
 लाख  पौंड  का  उपयोग  अरब वह  काफी

 प्रगति
 कर

 रहा
 है  ्र  है  कि  इस  वर्ष  इसे  सात  से  अठ  लाख  पौंड  तक  की

 श्रावश्यकता  होगी
 |

 :  प्र ग्रेजी  में  ।
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 हम  इस  wea  के  सभी  पतलूनों  पर  विचार  कर  रहे  प्रौढ़  हाल ही  में  हमने  रेशम  की  कतरन के

 अध्यक्ष  को  बढ़ा  दिया  है  ।  ait  तक  इस  वर्ष  हमने  २  x4  लाख  पौंड  निर्यात  करने का

 निश्चय  किया  है  शौर  हन  यह  दख  रहे  हैं  कि  इस  निर्यात  को  कहीं  तक  बढ़ाया  जा  सकता  है  ।

 श्रीमती  खोंगमेन  :  इस  तथ्य  को  देखते  हुए  कि  श्रासाम  सर्वोत्तम प्रकार  के  रेशम  का

 उत्पादन  करता  क्या  सरकार  वहां  ऐसे  कारखानों  की  स्थापना  में  सहायता  देगी
 ?

 गयी  क०  च०  रेड्डी :  में  पहले  ही  बता  चुका  हूं  कि  कते  रेशम  का  एक  ३०००
 agar

 वाला

 कारखाना श्रीराम  में  खोलने  की  प्रस्थापना है  ।  केंद्रीय  रेशम  बोर्ड  ने  सैद्धान्तिक  रूप से  इस  सुझाव

 को
 स्वीकार  कर  लिया  है  श्रीराम  सरकार  ने  इस  की  स्थापना के  सम्बंध में  कुछ  प्रारम्भिक

 कार्यवाही
 भी  की  है  ।

 उसने  इसके  लिये  योजना  तैयार  करने  कें  हेतु  जापान  से  एक

 विशेषज्ञ  को

 बुलाया
 गौर

 भारत  सरकार  ने  भी  पूंजी  लागत  में  अ्रंद्वादान  देने  के  सिद्धान्त  को  स्वीकार

 कर  लिया है

 श्री  रामचन्द्र  रेडडी :  क्या  गुडिया ट्रम में  स्थित साउथ  इंडिया  सिल्क  मिल ने  जो  पूंजी न  होने

 के  कारण  बन्द  सी  पड़ी  कोई  केन्द्रीय  सहायता  मांगी  है  ?

 इस  प्रदान  का  उत्तर  देने  के  लिये  मूझे  पूर्व  सूचना  चाहिये  | श्री  Fo  चल  रेड्डी

 श्री  निर्जालिगप्पा  :  क्या  यह  सच  है  कि  कोई  १०  लाख  पौंड  रेशम  की  कतरन  व्यापारियों

 के  पास  पड़ी  हैं  कौर  वे  निर्यात  के  लिये  चिल्ला  रहे  हैं
 ?

 श्री  क०  च०  रेड्डी  :  इस  विषय  के  बारे  में  माननीय  सदस्य  का  मुझे  एक  लम्बा  सा  पत्र  मिला
 था  ।  ४

 लाख  पौंड  के  wine  के  बारे  में  में  निश्चित  नहीं  हूं  ।  सरकार  तथ्यों  की  जांच  कर  रही  है  ।  मेरी

 जानकारी  के  अनुसार  स्टाक  में
 ६

 या
 ७

 लाख  पौंड  है
 ।

 अरब  हमने  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों
 को  हमे

 स्टाक  के
 निश्चित  आंकड़े  भेजने

 के
 लिये  लिखा

 है  ।
 जानकारी  मिलने  पर  हम  निचय  करेंगे  कि  अरब

 हमें  क्या  करना  हैं  ।

 श्री  ब्०  स०  ata  :  जापान  से  जो  विशेषज्ञ  श्री  रहा  हे  क्या  वह  कारखाने  की  स्थापना  करने

 के  कार्य  का  विशेषज्ञ  है  या  सामान्य  रूप  से  रेशम  उद्योग  का  fares  है
 ?

 यदि  वह  रेशम  कीट  पालन

 का  विशेषज्ञ  तो  क्या  उसे  रेशम  कीट  पालन  उद्योग  में  सुधार  करने  के  लिये  सारे  देवा  का  दौरा
 कराया  जायगा  ?

 श्री  | / ०  च०  रेडडी  हमे ंजो  जानकारी  मिली  है  वह  यह  है  कि  प्रासाद  सरकार  ने  इस

 विशेषज्ञ  को  श्रीराम  में  कते  रैदास  का  एक  कारखाना  स्थापित  करने  के  सम्बंध  में  परामर्श  करने  के

 लिये  बलाया  हैं  ।  उसे  सामान्य  प्रयोजनों  के  लिये  नहीं  बलाया  गया  है  ।

 स०  do  सामन्त  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  ने  इस  कारखाने  की

 स्थापना  किये  जाने  की  सिफारिश  की  हैं  ।  उन  क्षेत्रों  में  जहां  रेशम  का  उत्पादन  होता  हैं  रेशम  की  इस

 कतरन  का  उपयोग  करने  के  लिये  बोर्ड  ने  क्या  कार्यवाही  की  ह
 ?

 श्री  क०  च०  रेड्डी :  में  पहले  ही  बता  चुका  हूं  कि  केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  श्रीराम  में  एक  कते

 रेशम  का  कारखाना  स्थापित  किये  जाने  पर  सहमत  हो  गया  कौर  परिचित  बिहार

 जम्मू  तथा  काश्मीर  के  बारे  में  प्रस्थापनायें  बोर्ड  के  विचाराधीन  उसने  राज्यो ंसे  कुछ  जानकारी

 पांगी  है  और  उसने  rat  तक  कोई  निश्चित  निर्णय  नहीं  किया

 @  ।

 इस  बीच  हम  उत्पादन

 को

 जहा
 तक  सम्भव  हो  रहा  है  देश  में  ही  खपत  कर  रहे

 हैं
 पौर  शेष

 को
 अन्य  देशों

 को
 निर्यात

 कर  रहे
 a

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 भाखड़ा  नंगल  परियोजना

 *
 १४९ ३.  श्री  भागवत झा  आजाद  :  क्या  सिचाई  ale  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें

 क

 भाखड़ा  के  तथा  साथ  ही  नंगल  के  दूसरे  बिजली  घर  से  कितनी  बिजली

 का  संभरण किया  आर

 भाखड़ा  के  इस  दूसरे  बिजली  घर  के  चालू  होने  पर  क्या

 !
 प्रति  यूनिट  बिजली  की  दर

 में  कोई  कमी  हो  सकेगा

 ,
 शौर  विद्युत

 उपमंत्री
 :  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दियाਂ

 गया हैं  |  afcfatsz ]  €,  श्रनुबंध  संख्या  €.

 (@)  नहीं  ।

 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  कोटला  बिजली  घर  में  प्रस्तावित तीसरे  को  लगाने  के  सम्बंध

 मेँ  क्या  किसी  समय  का  निर्धारण  किया  गया  है  या  नहीं
 ?

 श्री  हाथी  :  लगाया  जायेगा  लेकिन  कोई  समय  निर्धारित  नहीं  किया  गया  है
 |

 श्री  भागवत झा  ग्रा ज़ाद  :  भाखड़ा  में  जो  चौथा  यंत्र  लगने  वाला  उसके  सम्बंध  में  क्या  कोई

 सला  हो  गया

 श्री  हाथी
 :

 पहले  हाउस  के  लिये  चौथे  की  बात  नही  तो  दुसरे  पावर  हाउस  की

 बात है  ।

 श्री  भागवत झा  :  उसके  सम्बंध  में  क्या  कोई  फैसला  हो  चका है  ?

 श्री  हाथी
 :

 उसके  बारे  में  प्रभी  कोई  फैसला  नहीं  हुमा  |

 श्री कासलीवाल :
 भाखड़ा

 नंगल  के
 बिजली  घर

 से
 इस  समय  दिल्ली  को  कुल  कितनी

 विद्युत  शक्ति  दी  जा  रही  है  कौर  वहां  से  दिल्ली को  शक्ति  दिये  जाने  अ्रन्तिम  लक्ष्य  क्या हैं  ?

 श्री  हाथी
 :  इस  समय  चारों बिजली  घरों  की  जनन  क्षमता  २४०००  किलोवाट के  चार  यूनिट

 हैं  |  इसका
 यह  gar  fe  बिजली

 की
 कुल  जनन

 क्षमता  £६०००  किलोवाट  कौर  दिल्ली

 को  १०,०००  किलोवाट  बिजली  दी  जा  रही  है  कौर  एक  सप्ताह  में  १०,०००  किलोवाट  शक्ति

 प्राप्त हो  जायेगी  ।

 श्री
 do  do

 क्या  में  जान  सकता  हूं
 कि

 क्या  इस  विद्युत  शक्ति  का  कुछ  भाग  सिंचाई
 कौर  प्रौद्योगिक  कार्यों के  लिये  भी  रखने  का  निश्चय  किया  गया  ate  यदि  तो  इस  सम्बंध में

 कुल  भ्रावंटन कितना  है  ?

 श्री  हाथी  :  ऐसे  तो  किसी  भी  विद्वेष  उद्योग  alk  सिचाई  के  लिए  कोई  श्रांवटन  नहीं  किया

 गया
 है  परन्तु  दरों

 और
 प्र शुल्कों  में  कुछ  भेद  रखा  गया  हैं

 ।  कृषि कार्य के  लिये  यह  कम  है  ।

 श्री  भागवत झा  :  क्या  में  जान  सकता  कि  विद्युत  के  वर्तमान  सम्भरण  के

 मुकाबले  में  इसकी  मांग
 की

 स्थिति  निर्धारित
 की

 गयी
 है

 कौर  क्या  पांचवे  यूनिट  के  बन  जाने
 से

 इस
 स्थिति  को  सुधारने  में  सहायता  मिलेगी ?

 श्री  हाथी  :
 वर्तमान  लोड  सर्वेक्षण  के  भ्रनुसार  तो  भाखड़ा  के  चार  यूनिटों  प्रौढ़  नांगल  के

 दो
 बिजली  घरों

 के
 यूनिटों  का  श्रौचित्य  सिद्ध  होगा

 ।
 बाद  में  लोड  के  बढ़ने  पर  दूसरा  बिजली

 घर

 चालू  कर
 दिया  जायेगा  |

 मल ्  अंग्रेजी में
 ।
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 श्री  रघुबीर  सहाय
 :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  कया  परिश्रमी  उत्तर  प्रदेश

 को  भी  भाखड़ा

 से  विद्युत  शाक्ति  दिये  जाने
 की

 कोई  सम्भावना  कौर  यदि  हां  तो
 कब

 तक
 ?

 श्री  हाथी :  वास्तव  में  पंजाब  सरकार  ने  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार
 से

 यह  पूछा
 था  कि

 क्या

 वह  भाखड़ा  परियोजना  से  विद्युत  शीत  लेना  चाहेंगे
 ।

 परन्तु  उन्होंने  कहा  कि  रिहंद  बन  कर  तैयार

 हमरा  जा  रहा  है  कौर  शायद  उन्हें  शौर  अघिक  शक्ति
 की

 भ्रावश्यकता
 न

 रहे
 ।

 मवेदियों के चाटने का नमक के  चाटने  का  नमक

 1*  १४४९४.  श्री  झूलन  कै  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  मवेशियों के
 चाटने  का  नमक  तैयार  करने  विषयक  प्रस्थापना  के  सम्बंध  में  वर्तमान  स्थिति  क्या  है

 ?

 उत्पादन  मंत्री के  सभा-सचिव  रा०  गि०  :  प्रस्थापना सरकार  के  विचाराधीन

 el

 श्री  झूलन  fag
 :

 कया  में  जान  सकता  हूं
 कि

 कया  इस  प्रस्ताव  पर  विचार  करत  समय  इस

 बात  का  TATA  भी  लगाया  गया  है  कि  मनुष्यों  के  खाने  योग्य  कितना  नमक  इस  योजना  के  कार्यान्वित

 किये  जाने  से  बच  जायेगा ?

 श्री  रा०  गि०  दुबे :  में  समझ  नहीं  सका
 |

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 इस  प्रकार  प्रयुक्त  होने  वाले  इस  नमक  की  कुल  परिमात्रा  कितनी
 है

 जिसको  यदि  इस कार्य  के  लिये  काम  में  लाया  जायें  तो  मनुष्यों  के  खाने  योग्य  कितने  नमक  से  बचत

 होगी  ?

 रा०  गि०  दुबे  :  यह  बड़ा  जटिल  प्रदान  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  तो  एक  बहुत  ही  सामान्य  प्रदान  है  ।

 श्री  रा० गि०  दुबे  :  माननीय  सदस्य  की  सुचना  के  लिये  में
 मने  यह

 बता दूं  कि  केवल  पश्चिम

 भारत  में  ही  मवेशियों के  चाटने  वाले  नसक  का  उत्पन्न  होता  दौर उस  WIT  उसकी  मांग

 का  भ्रन्दाजा  लगभग  लाख  मन  प्रति  वर्ष  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  अगला  प्रदान  ।

 रामचन्द्र  रेडडी  :  कया  में  एक  प्रश्न  पूछ  सकता  हूं
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरा  विचार
 था  आगे

 हमारे  पास  बहुत  हैं  ।

 कामत
 :  प्रश्न  संख्या  १४९८  का  उत्तर  इसके  साथ  ही  दिया  जाये  ।

 1  भ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 बहुत  सरदार  इकबाल  वह  यहां नहीं  हैं  ।  प्रदान  संख्या
 १४९८  बाद  में  ले  लिया  जायेगा  ॥

 कम्बोडिया  को  भेजा  गया  प्राविधिक  सर्वेक्षण  दल

 प के
 १४९६.  श्री  कृष्णा चाय  जोशी  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उस  प्रविधिक सर्वेक्षण  दल  नें  जिसे  कम्बोडिया  में  भारत  द्वारा  दी  जाने  वाली
 प्रविधिक  सहायता  की  श्रावद्यकता  का  अन्दाज़ा  लगाने के  लिये  भेजा  गया  था  अपना  काम

 समाप्त  कर  लिया  कौर

 eee  यदि  तो  क्या  इस  सम्बंध  में  कोई  रिपोर्ट  प्रस्तुत  क॑
 र

 है
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में  |
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 विदेशी  कार्य  मंत्री  क ेसभा-सचिव  सादत  चली  हां

 जी  रिपोर्ट
 की  एक  प्रति  लोक-सभा  पटल  पर  रखी  जाती  है

 ।  में

 रखी  गई  देखिये  संख्या  एस०  ३६३/४५६]

 श्री  कृपाचार्य  जोशी
 :  कया में  जान  सकता  हं  कि  क्या  कम्बोडिया की  सरकार  ने  भारत

 सरकार  से  किसी  विशेष  प्रकार  की  सहायता  दिये  जाने  के  लिये  कहा  था
 ?

 श्री  सादत  खां  :  उन्होंने  विशेष  प्रकार  की  सहायता  के  लिए  भी  प्रार्थना  की  है
 ।

 श्री  स०  do  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  कया  सर्वेक्षण  समिति  की  सिफ़ारिशों

 पर  सरकार  द्वारा  विचार  कर  लिया  गया  है  are  यदि  तो  किन-किन  सिफ़ारिशों  को  स्वीकार

 कर  लिया  गया  है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कराये  तथा  वित्त  मंत्री  (  श्री जवाहरलाल नेहरू  )  :  इन  सिफारिशों पर
 भारत  सरकार  को  नहीं  कम्बोडिया  सरकार  को  विचार  करना

 है  |
 जहां  तक

 सहायता का  गश्त  ६

 जिस
 एक

 मात्र  प्रकार
 की

 सहायता  दे  सकने
 के

 बारे
 में

 हमने  उनसे  कहा  हूँ  वहू  प्रविधिक  सहायता

 ही  कर  सकते  हैं  ।  किसी  बड़ी  मात्रा  में  arias  सहायता  नहीं  दी  जा  सकती है  परन्तु  प्रविधि विज्ञ ों

 को  भेजने  को  हम  तैयार  उनके  कर्मचारियों  को  हम  प्रशिक्षण दे  सकतें  हैं  प्रिया  प्रशिक्षित

 कर्मचारियों  को  वहां  भेज  सकते  हैं  ।

 श्री  बला यु धन  :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  इस  सर्वेक्षण  दल  का  खच  हमारी  सरकार

 दारा  वहन  किया  जायेंगी  waar  कम्बोडिया  की  सरकार  द्वारा  ?

 श्री  जवाहरलाल  मन  इम  मामले  में  कुछ  निश्चित  नहीं

 श्रिया  महोदय  :  यह  सहायता है  ।  कया  यह  म्फत च्  हैं
 ?

 श्री  नहरू  मुझे  यह  निश्चय  नहीं  हें  कि  इस  दल  जो  कि  वहां  गया

 खर्चा  किसने  उठाया  था  ।  यही  माननीय  सदस्य  जानना  चाहते
 ह  ?

 ज्िध्यक्ष  महोदय  :  हां  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  वहां दो  या  तीन  दल  थ  एक  तो  किसी  सयुक्त  राष्ट  अभिकरण

 की  दौर से  भेजा  गया  था  जिसका  सभापति  भी  एक  भारतीय  इंजीनियर था  ।  उसका  तो  खर्चा

 राष्ट्र  प्रथम  उस
 अभिकरण

 द्वारा  वहन
 किया

 गया
 था  ।

 दूसरे  के  बारे  में  में  निश्चित  नहीं  हूं  ।

 श्री  स०  fro  गुरु पाद स्वामी :  क्या  यह  सहायता  कोलम्बो  योजना के  प्रन्तर्गत  है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मेरे  विचार  से  कम्बोडिया  कोलम्बो  योजना  के  अंतर्गत  नहीं
 aa  है  ।

 इसलिये
 यह  एक

 उभयपक्षीय  प्रबन्ध  ही  है
 ।

 साइकिल  टायर

 2¥E9  श्री
 जयपाल  सिंह  :  eal  वाणिज्य  ate  उद्योग  मंत्री  यह  उत्तान  की  कृपा  करेंगे  कि

 साइकिल  टायरों  की  थोक  ate  परचून  कीमतें  क्या

 विदेशों  से  प्रति  वर्ष  sara  किये  जानें  वालें  और  भारत  में  बनाये  जाने  वालो  टायरों

 की  संख्या कया

 देश
 की

 झ्रावश्यकता  को  भारतीय  निर्मितियों  के  द्वारा  पूर्ण  कराने  के  लिये  कया  आ

 वाही
 की

 गई
 है  ?

 मल  sas  में  ।



 २८  प्राप्त  FEUER  मौखिक  उत्तर  १४  ३६

 उपभोग  वस्तु  उद्योग  मंत्री  कानूनगो )  देशीय  साइकिल  टायरों के  स्वीकृत

 मलय  यह

 —
 दि  दे  दे  रेन  @u-  एक

 6-6-0 पाचन  x  ्य

 Y,9vs,oo0  FT  | PEUY  में  श्रायातित--घ8₹९३  23,842  नग  ।  PeYY  में  बनाये  गये

 उद्योग(विकास ak
 विनियमन  )  afar  &  अनुसार  उत्पादन  क्षमता  ALATAHAT

 के  भ्रनुसार  विस्तार  करने  की  योजनाओं  के  लिये  लाइसेन्स  दे  दिये  गये  हैं  ।  कुछ  आयात  करने  का

 भी  प्रबंध  किया  गया  है  ।

 श्री  जयपाल  सिह :
 क्या  में  यह  जान  सकता

 हैं  कि  क्या  आयात  की  गई  साइकिलें  टायरों

 सहित  जाती हैं  ग्रीवा  उनके  बिना  areal हैं

 श्री  seri
 :  पहले  पहल  साइकिलों  को  टायर  समेत  रवायात  करने  की  अनुमति  नहीं

 थी  ।  अब  हमने  टायरों  सहित  आयात  करने  की  अनुमति  दे  दी  है  ।

 श्री  चट्टोपाध्याय :  यह  सच  हूँ है  कि  मैसेज  डनलप  रबर  कम्पनी  लिमिटेड  को

 साइकिलो ंके  टायर  ait  की  सम्पूर्ण  मोनोपली  दी  गई  है  ?  यह  सच  है

 तो  इस  का  क्या  कारण  है  ?

 श्री  कान नगो ं:  मोनोपली  नहीं  दी
 गई

 इस  समय  सात  फैक्टरियां  काम  कर  रही
 हैं

 डनलप  वालों  को  थोड़े  टायर  ट्यूब  इसलिये  इम्पोर्ट  करने  दिया  गया  है  क्योंकि वे
 उनको  सस्ता  ला  सकते  हं  |

 श्रीमती  तारकेश्वर
 सिन्हा :  कुछ

 दिन
 हुए

 माननीय  मंत्री
 महोदय ने

 कहा  था  कि  डनलप  को

 टायरों  भर  ट्यूबों  का
 mart

 करने  के  लाइसेन्स  इसलिये  दिये  गये  हैं  ताकि  एक  संचय  करके

 कीमतें  गिरा  दी  जायें  ।  क्या  में  जान  सकती  हूं  कि  इस  संचय  के  पश्चात  कीमतें  कितनी  गिरी

 श्री  कान नगों :  यह  दो  महीने पहले  की  बात  इस  बीच  बहुत  कम  प्रायात  हुमा  है  ।
 मुझे

 आदा  है  कि
 आगामी  कुछ  सप्ताहों  में  कीमतें  गिर  जायेंगी  ।

 श्री  जयपाल  सिंह  :  क्या  मंत्री  महोदय  हमें  यह  बता  सकेंगे  कि  क्या  बच्चों  कौर  लियों  की

 साइकिलों  के  war  में  कुछ  प्रगति  हुई  है
 ?

 श्री  कान नगों  :  मुझे  इसका  पता  नहीं  है  ।

 ब  श्री  केलप्पन  :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  टायरों  का  श्रायात  हम  किस  किस  देश  से
 कर  रहे

 ?

 श्री  कानूनगो  :  ga  समय  तो  हम  ब्रिटेन  से  प्रख्यात  कर  रहे

 श्री  केलप्पन  :  क्या  यह  ठीक  नहीं  हैं  कि  ये  जापान  ae  जर्मनी  में  सस्ते हैं  ?

 श्री  कानूनगो
 :  हमारा यह  मत  नहीं है  ।

 श्री  कासलीवाल :  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  भारतीय
 निर्माता  साइकिल  टायरों  की

 हमारी  मांग
 की  किस

 प्रतिशतता
 को

 इस  समय  पूरा
 कर

 रहे
 हें  ?

 tra  sist में  ।
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 श्री  कानूनगो  :  इस  समय  हमारी  मांग  भारतीय  निर्मितियों द्वारा  पूरी  नहीं  की  जा  रही
 है  ।  १९६०  तक  इस  मांगे  क  १२०  लाख  से  १३०  लाख  टायरों  तक  जा  पहुंचने  की  हैं  ।  इस

 समय  उत्पादन  लगभग  ६,५०,००«  टायरों का  है  |  जिन  योजनाश्रों को  लाइसैंस  दिया गया  हैं  वह

 अगामी  वर्ष  से  उत्पादन  करेंगी  ।

 श्री  से०
 बे ०

 राम स्वामी
 :

 इन  टायरों  के  आयात  के  सम्बंध  में
 जो

 उत्तर  दिया  गया  था  वह

 यह  था  कि  पुंज  मूल्यों  को  कम  करने  के  लिये एक  विदेशी  साथ  डाला  को  रायात  का  एकाधिकार

 दिया गया  है  |  यदि  किसी  विदेशी  ज  को  यह  एकाधिकार  न  देकर  किसी  भारतीय  फर्म  को  यह  अधिकार

 दिया  गया  होता  तो  क्या  यह  परिणाम  प्राप्त  नहीं  किये  जा  सकते  थे
 ?

 Tat  कानूनगो  :  आ  स्थिति  में  यह  सम्भव  नहीं  कि  इतनी  मात्रा  में  और  इतने  मुल्य
 पर

 इंगलैंड  स्थित  डनलप  के  मूल  सारे  के  अतिरिक्त  किसी  अन्य  स्त्रोत  से  प्रख्यात  करना
 सम्भव  नहीं  था

 ।

 श्रीमती  तारकेश्वर सिन्हा  :  arena  के  भारी  लाइसैंस  दिये  जाने  के  बाद  डाला  द्वारा
 arc  afaa  मात्रा  में  आयात  किये  जाने  के  कारण  साइकिलों  के  कितने  भारतीय  श्रायातक

 काम  छोड़  बेठ  हें  र  कितने  लाइसेंस  रह  किये  गये  हैं
 ?

 fort  कानूनगो :  कोई  था  ही  इसलिये  किसी  के  te  किये  जाने  का  प्रदान  ही  नहीं
 उत्पन्न

 होता ।

 संइलघबित  रबड़  का  कारखाना

 क  {ves  डा०  राम  सुभग  सिह  :  FQT  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगें

 क्या  सरकार  शीरे  से  संश्लेषित  रबड़  बनाने  का  कोई  कारखाना  खोलने  का  विचार
 रखती

 यदि  तो  यह  कारखाना  कब  कौर  कहां  खोला  जाने  को  कौर

 इस  कारखाने की  स्थापना  पर  कुल  कितनी  लागत  ग्रीन  का  अनुमान  है
 ?

 भारी  उद्योग
 मंत्री

 म०  म०
 से  (7)  संश्लेषित  रबड़  शीरे

 से
 नही

 बनाया  जा  सकता  यद्यपि  से  बनाया  गया  मद्यसार  व्यूटेडीन  बनाने  के  लिये  जिसके

 स्टालिन से  कोपोलीमेरीजेशन  के  बाद  संश्लेषित  रबड़  बनाया  एक  वैकल्पिक
 कच्चा  माल  हो  सकता  है  ।  भारत  में  ब्यूटेडीन  ak  स्टीरीन  के  संभावित  संसाधनों  के

 आ्राधार  पर  संश्लेषित  रबड़  बनाने  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  जा  रहा  gi  विदेशी  विशेषज्ञों  का  एक

 दल  इस  समय  देश  में  एक  संभावित  परियोजना  झा  व्यवस्था के  सम्बंध  में  एक  परियोजना

 प्रतिवेदन  तैयार  करने  के  लिये  पाया  है  |

 राम  सुभग  कया  ऐसे  कारखाने  स्थापित  करने  के  लिये  देश के  Tar  उगाने  वाले

 क्षेत्रों  का  कोई  सर्वेक्षण  किया  यदि  तो  उक्त  सर्वेक्षण  का  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 श्री Ho
 नि

 देश  की  सुषव  के  उत्पादन  सम्बन्धी  क्षमता  को  ज्ञात  करने

 के  लिये  एक  सामान्य  सर्वेक्षण  किया  गया  है  कौर  उत्तर  प्रदेश  से  शक्ति  सुषव  के  राष्ट्रीय
 उत्पादन  का  ७०

 से  ८०  प्रतिशत  तक  प्राप्त  होता  है  अर्थात  १७०  लाख  गैलन  के  वार्षिक  उत्पादन

 में  से  वह  १००  से  १२०  लाख  गैलन  तक  का  उत्पादन  करता  है  ।

 श्री  श्र०  सर  थामस
 :

 समाचार  पत्रों  में  यह  समाचार  प्रकाशित  हुआ  है  कि  माननीय  मंत्री

 श्री  कानूनगो ने  यह  कहा  है  कि  संभव  है  कि  प्राकृतिक रबड़  संश्लेषित  रबड़  के  मुकाबिले मैं

 योगिता में  ठहर  न  सके
 ।

 क्या  इस  समाचार  का  कोई  आधार  कौर  यदि  है  तो  क्या  मै  जान  सकता

 हूं  कि  किस  ग्रा धार  पर  वह  वक्तव्य  दिया  गया  है
 ?

 गुण  प्रकार  के  आधार  पर  प्राकृतिक  रबड़  संश्लेषित

 रबड़  की  तुलना  में  कैसा  है
 ?

 ee

 भ्रंग्रेजी  में  ।
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 उपभोग  वस्तु  उद्योग  मंत्री  :
 वक्तव्य  संश्लेषित रबड़  के  भविष्य

 को  wie  विज्ञान  की  प्रकृति  को  ध्यान  में  रख  कर  दिया  गया  हैं  ।

 श्री  पत्नी
 :  माननीय  मंत्री  ने  qafra  रबड़  के  निर्माण  के  सम्बंध  में  शीरे  का  निर्देश  किया

 क्या  सरकार  एक  संश्लेषित  रबड़  फैक्टरी  स्थापित  करने  का  विचार  करती  रोक  यदि  हां  तो  उस

 की  अनुमानित  लागत  क्या  है  ?

 म०
 म०

 जैसे
 कि

 में  पहिले  ही  बता  चुका  हूं
 इस

 प्रस्थापना  पर  गंभीर
 रूप

 से  विचार

 किया  जा
 wae

 कारखाने
 की

 लागत  का  अनुमान  कोई
 १२.५

 करोड़  रुपया  है  प्रौढ़  वर्तमान
 aaa  के  भ्रनुसार  संश्लेषित  रबड़  की  उत्पादन  लागत  प्राकृतिक  रबड़  की  अपेक्षा  तीन  अराना

 प्रति  पौंड  कम  होगी  ।

 श्री  बेलायुधन :  क्या  सरकार  नें  भारत  में  खपत  के  लिये  तथा  निर्यात  प्रयोजनों  के  लिये

 पर्याप्त  प्राकृतिक  रबड़  का  उत्पादन  करने
 की

 संभावना त्रों
 की

 जांच  की  है  कौर  उस  जांच  के  पश्चात
 ही  wed  कछ  स्थानों  से  be  रबड  प्रख्यात  करनें  की  प्रस्थापना की  गई  है  ?

 शी
 स०  म०

 | ! ग स :
 प्रथमता  संश्लेषित  रबड़  कदापि  विदेशी  नहीं  है

 |  वह  तो  केवल

 ब्यूटेडीन से  स्टीरीन के  कोपोला  मेडिटेशन  की  वैज्ञानिक  प्रक्रिया है  ।  दूसरे  जहां  तक  प्राकृतिक  रबड़

 का  सम्बंध  है  सरकार  देश  में  प्राकृतिक  रबड़  के  बागानों  को  बढ़ाने  के
 लिये  भरसक  प्रयत्न

 कर
 रही  है

 ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  रबड़  बागानों  के  विकास  के  लिये  योजनायें  हैं
 ।  गत  चार  वर्षों  वर्तमान

 आंकड़ों
 के  इसका  क्षेत्रफल  १,३१,०००  एकड़ से  बढ़  कर  १,६८,००० एकड़  हो  गया

 है
 ।

 हम  तराशा  करते  हैं  कि  भविष्य  में  इसका  उत्पादन  २१,०००  टन  प्रति  वर्ष  से  बढ़  कर  ३२,०००

 से  ३५,०००  टन  हो  जायेगा  |

 श्री  भ्रच्युतन :  क्या  सरकार  ने  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  अ्रवरधि  में  wafer  संश्लेषित

 ate  प्राकृतिक  दोनों  प्रकार  के  रबड़ों  की  श्रावश्यकताओओं  का  कोई  अनुमान  लगाया  है  प्रौढ़  संश्लेषित
 रबड़  को  इस  अपेक्षित  मात्रा  की  कितनी  परिभाषा  आवंटित  की  जायेगी ?

 श्री व्०  प्०  शाह
 :  जी  हमने  श्रावव्यकता का  प्रतिमा  लगाया  है  ।  सन  g&eo h far के  लिये

 हमारी  t ATARI aT HATA का  श्रीमान  कोई  Xo,  टन  है  जिसमें  से  कोई  ३०  या  ३४५  हजार  टन  की

 ATRIA  प्राकृतिक  रबड़  से
 प्रौढ़  २५

 हजार
 टन

 की  आवश्यकता
 संदलेषित  रबड़ से  पूरी  की

 जायेगी  ।

 श्रीमती  कमलेश  दाह :  रबड़  के  मूल्य  की  तुलना  म  प्राकृतिक  रबड़  का  मूल्य

 क्या  हैं
 र

 क्या  सरकार  देहरादून  की  चीनी  मिल  के  पास  ही  संश्लेषित  रबड़  का  कारखाना

 खोलने  का  विचार  करती  है  ?

 tae  महोदय  :  माननीय  मंत्री  ने  दोनों  प्रश्नों  का  उत्तर  दे  दिया  है  ।

 श्री  :  क्या  संश्लेषित  रबड़  फैक्ट्री  की  स्थापना  करने  के  सम्बंध  में  कोई  भ्रान्ति  नील

 करने  से  पूर्व  रबड़  उद्योग  से  परामर्श  किया  जायेगा  ?

 श्री  Ho  Ho  शाह  :  यदि  माननीय सदस्य  का  आशय  उनसे  है  जो  उत्पादन  के  लियें  रबड़

 को  काम  में  ला  रहे  तो  निश्चय ही  हम  ने  समस्त  रबड़  निर्माण  उद्योग  की  श्रावश्यकताश्रों

 को
 ध्यान  में

 रख
 लिया  है

 ।

 श्रीमती  जम्मू  स्वामीनाथन :  मननीय  मंत्री के  इस  उत्तर  को  ध्यान में  रखते  हुए  कि

 अगली  पंचवर्षीय
 योजना  में  हम  भारत  में  रबड़  बागानों के  क्षेत्र  में  वृद्धि  करने  जा  रहे  तो  यदि

 हम  देशी  में  पर्याप्त  प्राकृतिक  रबड़  का  उत्पादन  कर  सकते  हें  तो  फिर  भारत
 में

 संश्लेषित  रबड़
 के

 उत्पादन
 के

 सम्बन्ध  में  गम्भीरता  से  विचार  करने
 की

 क्या  झावश्यकत्ता  है  ?
 oe

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 Tait  स०  स०  शाह  :  माननीय  सदस्य  जानती  हैं  कि  देश  को  जितनी  आवश्यकता  है  उतनी
 का  इतने  कम  समय  में  उत्पा  दन  करना  बहुत  कठिन  कौर  क्योंकि  विभिन्न  प्रकार

 के  उद्योगों  के  बहु र्म ली  विकास  के  लिये  रबड़  एक  ग्रावश्यक  वस्तु  इसलिये  विकास  योजनायें

 कं  अनपेक्ष  जो
 कि

 प्राकृतिक  रबड़  के  क्षेत्रों  में  स्वयं  बहुत  विस्तृत  रबड़  की  प्रदाय  को  संश्लेषित
 रबड़  का  निर्माण  करके  बढ़ाना  बहुत  आवश्यक  हो  गया

 पाकिस्तान  से  भारत  में  हरिजनों  का

 1*  e¥ee.  श्री  गिडवानी  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  किः

 क्या  सरकार  का  ध्यान  १७  LENG,  को  टाईमुस  श्राफ  दिली  संस्करण

 में  प्रकाशित  इस  आशय  की  सूचना  की  ae  दिलाया  गया  है  कि  लाहौर  डी०  To  वी०  कालेज

 में  रहे  रहे  १३८  हरिजनों  को  जो  स्थायी  रूप  से  भारत  वापस  जाना  चाहते  पाकिस्तान  सरकार  द्वारा

 इस  अधार  प्रयोजन  प्रमाण  पत्र  देने  से  इनकार  किया  गया  था  कि  १९४५०  के  भारत-पाकिस्तान

 करार  में  दोनों  र  से  केवल  हिन्द्भ्नों  र  मुसलमानों  के  स्रात  जाने  का  विचार  किया  गया  कौर

 न  कि  हरिजनों  at

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  मामले  में  कोई  कार्यवाही की  है  ?

 वैदेशिक  a  मंत्री
 के  सभा-सचिव  सादत  चली

 जी  हां  ।

 इस  मामले  के  बारे  में  पश्चिमी  पाकिस्तान  सरकार  से  कहा  जा  रहा  है  ।

 श्री  गिडवानी  :  इस  मामले  के  बारे  में  पाकिस्तान  सरकार  को  कब  लिखा  गया  प्रौर
 क्या  उसका  कोई  उत्तर  प्राप्त  हुआ  है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  तथा  वित्त  मंत्री  जवाहरलाल  :  माननीय  सदस्य

 मुझ  से  तिथि  पूछना  चाहते  हैं  ।  में  समझता  हुं  कि  यह  wet  हाल  की  ही  बात  है  ।  ऐसा  प्रतीत  होता

 @  fe  परिचित  पाकिस्तान  के  मुख्य  मंत्री  का  यह  विचार  है  कि  हरिजनों  a  हिंदियों  के  बीच  यह

 भेद  करना  उचित  नहीं  था  ।  उन्होंने  कहा  था  कि  वह  इस  मामले  की  जांच  करेंगे  |  तब  से  हम  इस

 मामले  को  बारबार  उठा  रहे  हैं  ।  किन्तु  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  को  विदित  होगा  कि  पाकिस्तान  की

 बदलती  हुई  राजनैतिक  परिस्थितियों  में  कुछ  मामले  पड़े  रह  जाते हैं  ।

 श्री  ब०  स०  मूर्ति  :
 कया  प्रधान  मंत्री  को  विदित  कि  पाकिस्तान  में  सभी  हरिजनों  को

 की  खेती  में  रखा  जाता  ate  पाकिस्तान  के  अधिकारी  भंगियों  को  अत्यावश्यक  कर्मचारी

 मानते  wie  इसीलिये  इसी  युक्ति  के  झ्राधार  पर  थे  किसी  भी  हरिजन  को  पाकिस्तान  छोड़ने

 की  manta  नहीं  दे  रहे  हूं  ?

 श्री
 नेहरू

 :
 मुझे  नहीं  मालूम कि  इन  सब  को  भंगियों  की  श्रेणी  में  रखा  गया

 1:  |  ।  किन्तु  यह  सच  है  कि  उन  सबको  किसी  आकस्मिक श्रेणी  में  रखा  गया

 श्री  कामत :  अ्रत्यावश्यक  सेवाएं  |

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :  जी  अत्यावश्यक  सेवाओं  के  कौर  इस  प्रकार  वहां  से

 उनके  ने के । में के  मार्ग  में  ५: बाधाय  उत्पन्न  की  जा  रही  हैं |

 श्री  ao  स०
 मति

 उस
 श्रणी  के  बारे  में  मैं  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  इसके  लिये  कि  सब

 को  भ्रत्यावश्यक  कि सेवाग्रों  के  अन्तर्गत  न  रखा  चाहे
 वे  अ्रत्यावश्यक  हैं  या  क्या  कार्यवाही

 की  गई  है  ?

 क

 मूल  भ्रंग्रेजी में  |
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 जवाहरलाल  नेहरू  :  हम
 पाकिस्तान  सरकार  के  आन्तरिक  विवरणों  में  हस्तक्षेप  नहीं

 कर  सकते  |
 हमारी  मुख्य  बात  यह  ह

 कि  यदि  उनमें  से  कोई  व्यतीत  पाकिस्तान  के  साथ  हुए  हमारे

 करार  के  श्रन्तगंत  भारत  कराना  चाहते  हैं  तो  उन्हें  खाने  जाय  ate  इस  कारण  कि  पाकिस्तान

 सरकार  को  उनकी  सेवाओं  की  कुछ  आवश्यकता  है  उन्हें
 भाने

 से
 न

 रोका  जाये
 |

 श्री  काजरोल्कर
 :

 क्या  Peo  के  भारत-पाकिस्तान  करार
 के

 निबंधन
 इतने

 स्पष्ट  हैं

 कि  जिनमें  यह  निर्वचन  करने  की  गुंजाइश  है  कि  हरिजन  हिन्दू
 नहीं  है

 हूं  और  यदि ऐसा  है  तो  क्या

 करार  को  पुनरीक्षित  नहीं  करेंगी
 ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  यह  अस्पष्टता का  प्रदान  नहीं  है  ।  उस  समय  हमें  यह  ध्यान  ही  नहीं
 ara  कि  हरिजनों  का  विशेष  रूप  से  उल्लेख  किया  जाना  हमने  ae  समझा  था  कि  यह

 स्पष्ट  था  कि  वे  उस  परिभाषा  के  श्रन्तगेंत  प्रति  थे ।

 कर।र  का  पुनरीक्षण करने  के
 बारे

 में
 प्रशन

 इस  मामले
 का  निर्णय  करने  कौर

 श्रनिद्चित  समय  तक  समूचे  करार  पर  चर्चा  करने  का  नहीं  हैं @  |

 fat  जांगड़े
 :

 क्या  यह  सच  नहीं
 है  कि

 वहां  लगभग  तीन  लाख  हरिजन  बसे  हुऐ
 ae  वे

 भारत
 चाहते

 थे
 किन्तु  पाकिस्तान  सरकार  ने  पिछले

 तीन
 या

 चार
 वर्ष

 से  उनको  भारत

 निभाने  के  लिये  बाध्य  कर  रखा  हूं
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  का
 पहले  ही  उत्तार  दिया

 जा
 चुका  हैं

 ।

 नेताजी  के  भाषणों  के  रिका

 QYoo,  श्री  कामत :  क्या  सूचना  प्रौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नेताजी  सुभाष  चन्द्र  बोस  के  युद्धकालीन  भाषणों  के  fears

 ऑडियो  टोकियो  +  सुरक्षित  रखें

 यदि  तो  कब

 in)  इस  समय  वे  रिकार्ड  कहां

 क्या  सरकार  ने  उन  रिकार्डों  कों  प्राप्त  करनें  के  लिये  प्रयत्न  किया

 यदि  तो  इस  के  क्या
 कारण

 हें
 ?

 सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  से  नेताजी सुभाष  चन्द्र  बोस  के

 भाषणों  के  रिकार्ड  azar  उनकी  फिल्में  उपलब्ध  करने  के  लिये
 कई

 बार  प्रयत्न  ्र
 पूछताछ

 की  गई  +

 जापान  की  ब्रॉडकास्टिंग  कारपोरेशन  ने  हमें  यह  सूचना  दी  है  कि  उन्होंने
 युद्ध-पुल

 के  अपने  सभी

 विशेषकर  चि १९३८०
 LOVE  तक  की  अवधि  सम्बंधी  रिकार्डों  को  नष्ट  कर  दिया  है  |  इसलिये  aa  कोई

 रिकार्ड  नहीं  है  ।  हाल  ही  में  जापान  सरकार  ने  जांच  समिति  जो  कि  टोकियो  गई  चार  मिनट

 के  pS  की  एक  फिल्म  भेट  को  जिसमें  श्री  सुभाष  चन्द्र  बोस  द्वारा भा  रतीय  राष्ट्रीय सेना  को  दिया
 गया  एक  भाषण है  ।  भाषण  को  जैसा  कि  फिल्म  में  प्लग  से  रिकार्ड  करने  की  व्यवस्था  की  जा  रही

 है  alt  वह  लगभग  एक  मिनट  का  है  ।  इसे
 पाल  इंडिया  रेडियो  afarerart  में  सुरक्षित  रखा

 mia  इन्डिया  रेडियो  यह  लगाने  के  लिये  भ्र लग  से  प्रयत्न  कर  रहा  हैं  कि  नेताजी  सुभाष  चन्द्र

 बोस  के  भाषणों  के  कोई  अन्य  छोटे  या  बड़े  रिकार्ड  हें  अथवा  नहीं  ।

 श्री  कामत
 :

 कया  माननीय  मंत्री  नें
 एक

 पुस्तक  के  पत्रों  को  सरकारी  नजर  से  देखा
 कथा  आपने  जो  परामर्श  दिया  था  उसक  अनुसार  मेंने  पुस्तक  की  एक  प्रति  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  किया

 किन्तु  पुस्तकालय  में  जो  एक  प्रति  थी  उसे  किसी  के  नाम  जारी  कर  दिया  गया  है  अरब  वह  पुस्तकालय

 में  नहीं  है  ।  इस  पुस्तक की  मेरी  अ्रपनी  प्रति  नागपुर  में  है
 तथा  इस

 पुस्तक  का  नाम  इन्डिया
 या  फायर

 मिल ६
 stash  में  ।
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 है  जिसे  ग्लेयर  ate  हैरिस  वोफर्स  नासक  अमरीकी  लेखकों  ने  लिखा  हे  और  जिसमें  उन्होने  यह  कहा

 है  कि  नेताजी  सुभाष  चन्द्र  बोस  के  भाषणों  के  कुछ  रिका  जो  टोकियो  में  थे  युद्ध  के  बाद  चीन  ले

 जाये  गये  थे  ।  यदि  हां  तो  क्या  सरकार  ने  इस  मामले  के  सम्बंध  में  जांच  की  है  प्रथव  करने  का

 विचार रखती  है  कि  क्या  युद्ध  के  बाद  में  रिकार्ड  टौकियो  से  चीन  ले  जाये  पथ  थे  ?

 कसकर  :  इतना  गुजर  चुका  है  कि  जब
 तक

 हमार  पास  कोई  ठोस  जानकारी  न  हो

 तब  तक  पता  लगाना  कठिन  होगा  किन्तु  हम  यह  पूछताछ  wars  करेंगे  कि  कोई  रिकार्ड ले  जाये

 गये  थे  अथवा नहीं  ।  किन्तु  जब  तक  ऐसा  कोई  प्रमाण  न  हो  कि  ऐसे  रिकार्ड  ले  जाये  गये  हें  तब  तक

 इस  बात
 के  बारें  में  कार्यवाही  करना  उपयुक्त  नहीं  होगा  |

 श्री  कामत
 :

 माननीय  मंत्री  ने  यह  कहा  है  कि  सरकार  इस  मामले  के  बारे  में  आगे  कार्यवाही
 अथवा  पूछताछ  करेगी  ।  किन्तु  ऐसा  प्रतीत  होता  हैं

 कि
 बाद  में  उन्होंने अरपना  इरादा  बदल  दिया

 और  sett  कहां  कि  इस  मामले  के  बारें  में  कार्यवाही  करना  उचित  नहीं  होगा  |  उनके इस  कथन

 का  झा दाय कया  है  ?

 केसकर  :  मैँने  यह  कहा  था  कि  पूछताछ  करने  के  बाद  यदि  हमें  तागे  कार्यवाही  करने

 के  faa  कोई  उचित  कारण  न  दिखाई  दिया  तो  हम  ऐसा  नहीं  करेंगे  ।  दो  अमरीकी  लेखकों  ने  जो

 कुछ  लिखा  उसके  आधार पर  बहुत  सा
 धन

 व्यय  करके  जांच  करना  संभव  नहीं  है  ।

 श्री  कामत
 :  गत  सत्र  में  एक  प्रश्न  का  उत्तर  देते  समय  माननीय पंत्र  ने  कहा था  कि

 नेताजी  सुभाष  चन्द्र  मुं ग्रेजी  श्र  बंगाली  भाषणों  के  दो  रिकार्ड  नेताजी  के  एक  रिश्तेदार

 के  पास  प्रौढ़  उन  रिकार्डों  को  डब  करने  के  लिये  कुछ  समय  के  लिये  लेने  के  बारे  में  बातचीत  चल

 रही  क्या  यह  प्रयत्न  सफल  हुए  अथवा  नहीं  ?  क्या  वे  रिकार्ड  यहां  श्र  गये  हैं  कौर  कया  उन्हें डब
 करने  ait  सुरक्षित  रखने  के  लिये  तैयार  करने  की  कायंवाही  जा  रही  है  ?

 केसकर  :  जिन  दो  रिकार्डों  के  बारे  में  मैंने  कहा  है  वह  शीघ्र ही  यहां  जायेंगे  ।  उनके

 आने  पर  माननीय  सदस्य  को  यह  बता  सकेगा  कि  उन  में  कया  हैं  |

 हमारे  पास  यह  जानकारी है  कि  जर्मनी में  एक
 व्यक्ति

 के
 पास  एक  फिल्म  हैं  जिसमें  नेताजी

 सुभाष  चन्द्र  बोस  का  एक  भाषण है
 ।

 हो  सकता  हैं  कि  यह  फिल्म  वही  हो  जिसकी  एक  प्रति  जापान
 सरकार  ने  हमें  दी  दे  ।  किन्तु  हम  उसके  बारें  में  निश्चित  रूप  से  नहीं  जानते  ।

 श्री  चट्टोपाध्याय  :  क्या  बलिन  में  नेताजी  सुभाष  चन्द्र  बोस  द्वारा  दिये  गये  भाषणों के  बारे

 में  कोई  जानकारी  प्राप्त  हुई  है  ae  यदि  हां  तो  क्या  उनके  रिकार्ड  बनाये  गये  हैं  ौर  यदि  उनके

 fears  बनाये  जा  चुके  हैं  तो  कया  उन्हें  भारत  में  लाये  जाने  के  लिये  कोई  प्रयत्न  किया  गया  है
 ?

 डा०  केसकर  :  जैसा  कि  मैंने  बताया  है  कि  हमने  कई  सूत्रों  से  पूछताछ  की  हैं  प्रौढ़  a  जिन
 का  उल्लेख  किया  गया  है  उनके  अलावा  अन्य  रिकार्डों  हमें  ज्ञान  नहीं  है  ।

 संश्लेषित  उर्वरक

 1*
 १४०२.  श्री  विभूति  मिश्र  :  कया  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  संश्लेषित  उर्वरकों  के  बारे  में  नवीनतम  प्रगति  का  अध्ययन  करने

 के  लिये  भारत  सरकार  ने  एक  पदाधिकारी  को  बिदेश  में  भेजा

 यदि  तो  उस
 पदाधिकारी  का  भ्र सि धान  शौर  उसका  चुनाव  करने  का  तरीका

 क्या

 उक्त  पदाधिकारी  कितने  साल  तक  अध्ययन  श्र  क्या  सरकार  ने  उसे  किसी
 fasrz (Sef  है

 ! विशेष  बात  का  ETT  करने  के  लिये  कोई  निदेश

 मूल  अग्रजा  में  ।
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 1  उत्पादन  मंत्री  के  सभा-सचिव  रा०  गि०

 वहू  अधीक्षक
 इंजीनियर  )  है  जो  कि  नायवेली  परियोजना  का  वरिष्ठ

 रसायनिक  इंजीनियर  हैं  नायवेली  उर्वरक  कारखाने  की  योजना  और  निर्माण के  प्राविधिक

 यहलग्रों  के  लिये  उत्तरदायी है  |

 इससे  पहले  वह  सिंदरी  फर्टिलाइजर  कंपनी  का  प्रबंधक  था  ।  इसके  बाद  चूंकि  उबर कों
 के  क्षेत्र  में  नयी  प्रगति  का  अध्ययन  करने  के  लिये  ag  विशेष  रूप  से  योग्य  था  भ्र  अमरी की की  सरकार

 के  प्रविधिक  सहयोग  सहायता  कायक्रम के  ग्रन्तगत  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने के  लिये  कंपनी ने  उसे

 एक  ऐसा  पदाधिकारी  के  नाते  चनकर  भेजाਂ  जो  स्थापित  की  जाने  वाली  नइ  फैक्टरियों  के  सम्बंध

 में  उत्तरदायी  कार्यवाही  करने  के  लिये  आवश्यक  होगा  ।  जब  प्राविधिक  सहयोग  मिद्वान  ने  इस  प्रस्ताव
 को  स्वीकार  किया  अर  उसके  प्रशिक्षण  की  व्यवस्था  की  तब  उसे  नायबेली  परियोजना  का  रसायनिक

 इंजीनियर  नियुक्त  किया  गया  था  ।  सब  बातों  पर  विचार  करने  के  बाद  सरक।र  ने  यह  निश्चय

 किया  कि  दी  जाने  वाली  सुविधाओं  का  लभ  उठाया  जाये  और  इस  पदाधिकारी  को  अध्ययन  यात्रा

 के  लिये  रवाना  हो  जाना  चाहिये  ।

 वह अमरीका में  तीन  महीनें  तक  रहेंगा आर  उसके  भ्रध्ययन  कार्यक्रम  में  यूरिया के
 उत्पादन के  क्षेत्र  में  हुई  नयी  ग्र मरी की  विधि  से  बड़े  पैमाने  पर  आक्सीजन  बनाने  का  तरीका

 द्रव  नाइट्रोजन  वाद  कौर  अरन्य  तरीको ंसे  गैस  को  साफ  करने  के  क्षेत्र  में  हुई  नई  पुरानी  विधियों

 में  हुए  सुधार
 प्रौढ़

 व्यय
 को

 कम
 करने के  तरीके  ये  बात

 होंगी  तथा
 दो

 अमरीकी  विशेषज्ञ  फर्मों
 हरा

 बनाये  नाइट्रोजन  उवेरक  कारखानों  का  अध्ययन  भी  उसके  अध्ययन '  कार्यक्रम  का  एक  अंग

 रहेगा  ।

 सरकार  नें  उसे  लौटते  समय  जर्मनी  में  एक  महीना  रह  कर  वहां  प्रयोग  में  करानेवाली  विभिन्न

 विधियों  का  विशेष  कर  लिग्नाइट  के  वायकरण  पर  शझ्राधारित  उत्पादन  के  तरीकों  का  झ्रध्ययन  करने

 का  निर्देश दिया  हैं  ।

 श्री  विभूति  fre:  यह  जो
 अफ़सर  बाहर  विदेश  में

 स्टडी
 )  करने  के  हेतु  भेजे

 गये
 हूं

 तो  जब जे  बाहर से  अनुभव  प्राप्त  करके
 यहा  पर  लौटेंगे

 तो
 यहां  जो  rit  फटिलाइजसें

 उर्वरक

 बनते  हैं  उनकी  क्वालिटी में  atk  उनकी  कीमतों  में  उनके  अध्ययन  से  देश  को  कितना
 लाभ

 क्या  इस  बात  का  अन्दाज़ा  सरकार  ने  लगाया  है  ?

 श्री  राठ  flo  दुबे
 :

 जसा  कि  मेंने  जवाब  में  कभी  पढ़कर  कोस्ट  प्रोडक् दान

 व्यय  )  में  कमी  करना  यह  एक  दृष्टि  भी  हैं
 ate

 में  समझता  हू  कि  जब  वह  अ्रफसर दिक्षा

 alt  ग्रनुभव  प्राप्त  करके  यहां  लौटेंगे  तो  वे  इस
 चीज

 पर  ज्यादा  प्रसिद्ध  तरह  से  रोशनी  डाल  सकेंगे  ।

 श्रीमती
 तारके इव री  सिन्हा  :

 माननीय  मंत्री
 ने  कहा  है  कि  ऐसा  अ्रनुमान  किया  जाता

 > a

 कि  विशेषज्ञ  के  लौटने  पर  अर  उसकी  सिफारिशों  के  भ्रनुसार  योजना  बनाने  पर  उत्पादन  व्यय

 कम  होगा  |  यह  मौजूदा  उर्वरक  कारखानों  कौर  उनमें  उत्पादन  व्यय  के  बारे  में  किस  प्रकार

 नकल  होगी  ?

 उधर  का  मूल्य  कम  करने  के  लिये  ऐसी उत्पादन  मंत्री  क०  चल

 को  काम  में  लाने  शौर  नई  विधियां  खोजने  के  लिये  हम  सदा  प्रयत्नरत  होंगे  |  हमार  उर्वरक  कारखानों ०५
 में  जब  उत्पादन

 व्यय  क्या  ह होगा  प्रौढ़  नये  उर्वरक  कार र ुबानों  में  क्या  होगा
 इन

 बातों  के  बारे
 में

 अनुभव  ही  लगाया  जा  सकता  है  2११14
 इस  के  सम्बंध  में  एक  निश्चित  वक्तव्य देना  सम्भव

 नहीं  होगा
 fart  मोटे  तौर  पर  यह  जा  सकता है  कि  इस  विशेषज्ञ

 द्वारा
 किये  गये  भ्रध्ययन  झ्र  उसके

 द्वारा
 की  Nl 7s  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  करने  के  परिणामस्वरूप  उर्वरक  का  उत्पादन  व्यय

 कम
 हो  जायेग । अ

 मूल  प्रंग्रेजी  में  ।
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 डा०  रासा  राव  :
 संश्लेषित  उर्वरक  हमारे  पास

 जो
 उर्वरक  है  उदाहरण के  fast  अमोनियम

 उनमें  कया  प्रस्तर  है  ?
 मे  ज्ञात  ्र  हैं  कि  हम  अपने  एक  इस्पात  कारखाने  में  जिसमें  ब्लास्ट

 भट्टी  का  प्रयोग  किया  जाता  नाइट्रोजन को  संश्लेषित  sacs  बनाने  के  लिये  काम  में  लाने  की

 aa  करते  हैं  ।
 यदि  ऐसा

 है  तो
 इतने  बड़ें  कारखाने  की  देखभाल  करने  के  लिये

 एक  व्यक्ति  कैसे

 पर्याप्त
 दी

 सकता  है  |  आवश्यक  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  लिये  सरकार  बहुत  से  लोगों  को  क्यों  नहीं
 भेजती ?

 श्री क०  च०
 रेड्डी

 :  मेर  पास  यह  जानकारी  है  कि  जिसे  संश्लेषित  उवंरक  कहा  गया  है

 वह  उन  रसायनिक  उर्वरकों  के  समान  ही  हे  जिनका  उल्लेख  हम  तक  करते  ७  हूं  ।  मेरा  ख्याल

 हैं  कि  संश्लेषित  carat  ate  रसायनिक  उर्वरकों  में  कोई  ग्रस्त  नहीं  है  ।

 जहां  तक  अधिक  लोगों  को  विदेशों  में  भेजने  का  सम्बंध  हे  हम  सदा  यह  देखते  रहते  हैं  कि  इसकी

 कोई
 आवश्यकता

 है
 या  नहीं

 |
 जब  हम  ऐसी

 कोई
 आवश्यकता  पाएंगे

 तो
 हम  कौर  लोगों  को  प्रशिक्षण

 कौर  अध्ययन के  लिये  विदेशों में  भेजेंगे  ।
 किन्तु  इस  समय  हमने

 ऐसी
 आवश्यकता  महसूस  नहीं  की  है

 ate  उस  प्रयोजन  के  लिये  केवल  एक  ही  व्यक्ति  को  भेजा  है  ।

 विकास  परिषदें

 *
 eyo,  श्री  ख०  चं०  सोनिया  :  क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें

 किं

 किन-किन  उद्योगों  में  विकास  परिषदें  काम  कर  रही  हैं  ate  वे  किन-किन  तारीखों

 को  गठित  हुई  थीं

 विकास  परिषदों  को  जो  काम  सौंपे  गये  थे  उन्हें  परा  करने  के  लिये  प्रत्येक  परिषद  को

 geyyerse  में  कितनी  कितनी  रकम  दी  गई  शौर

 इसी  भ्र वधि  में  सम्बंधित  उद्योगों  द्वारा  इन  परिषदों  को  यदि  कोई  आधिक  सहायता

 दी  गई  होतो वह  कितनी है
 ?

 भारी  उद्योग  मंत्री  स०  एक  विवरण  सदन  की  मेज  पर

 उपस्थित किया  जाता  है  जिसमें  यह  जानकारी दी  गई  हें
 ।  परिशिष्ट €,  अनुबन्ध  der  १०]

 किसी  विकास  परिषद  को
 कोई

 धन
 नहीं

 दिया  जाता  लेकिन  इन  परिषदों
 के  कुछ

 सकीय  wa  फिलहाल  केन्द्रीय  राजस्व  से  किये  जाते हैं  ।

 कुछ  नहीं  दी  गयी  ।

 श्री  qo  चं०  सोधिया
 :  क्या  यह यह  विचार  किया  जा  रहा  हैं  कि  इन  परिषदों  के  व्यय  का  कुछ

 feat  सम्बन्धित  उद्योगों  से  वसूल  किया  जायेगा
 ?

 श्री म०
 स०

 शाह
 :

 इस  मामले  पर  विभिन्न  अ्रवस्थाओं  में  चर्चा  की  गई  है  उपकर  लगाने

 के  प्रश्न पर  भी  विचार  किया  गया  किन्तु  बाद में  यह  aaa किया  गया  था  कि

 पदों  पर  होने  वालें  इस  थोड़े  से  व्यय  को  उपकर  के  किसी  कार्यक्रम  के  साथ  सम्बद्ध  करना  ठीक  नहीं

 होगा  । |

 न्नावनकोर-कोचीन  में  समूद्र  द्वारा  मिट्टी  का  कटाव

 1*  १४०८.  श्री  स०  थासस  :  क्या  योजना  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  थि

 त्रावणकोर-कोचीन  में  समुद्र  द्वारा  मिट्टी  का  कटाव  रोकने  के  कार्यों  के  लिये

 (१)  दूसरी  पंचवर्षीय योजना  में

 (२)  वित्तीय वर्ष  PES  के  लिये  क्या  व्यवस्था है

 मल  अंग्रेजी  में
 ।
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 उन  कार्यों  पर  अब  तक  कितनी  धनराशि  खच  की  जा  चुकी  ह
 ?

 कौर  विद्वत  उपमंत्री  १)  २८५  लाख  रुपये  (२)
 प्  लाख  रुपय  |

 २४  लाख  रुपय  |
 पहली  पंचवर्षीय  योजनामें  €.६१  लाख  रुपये  और  चालू  वह  में

 tail द्य  Ho  थामस  :  उस  राज्य  में  के  गंभीर  रूप  को  देखत  जिसके
 इस  कटाव  के  हानिकारक  परिणामों  को स्वरूप  उपजाऊ  Ute  कीमती  जमीन  नष्ट  हो  गयी

 अमन  ieee श्री  हाथी  :  सर्वेक्षण किये  जा  रहे  किन्तु  संपूर्ण  तट  पर  एक  दीवाल

 उसकी  पा
 a

 दखते  ga  समद
 नहीं  किड  if  ten  ए्टेशस  में  जिल

 गय
 aT  में

 यह  दिखायी  पड़ता  है  कि  ६००  फीट  के  फासले  पर  २००  फीट  लंबे  ग्रोयन्स  से  काम  चल  जायगा

 इस  सम्बंध  में  सर्वेक्षण  किये  जा  रहे  हें  ।  यद्यपि  संपूर्ण  तट  के  समानान्तर  समुद्री-दीवाल  बनाना  संभव

 नहीं  फिर  भी  ये  ग्रोस  बनाये  जा  सकेंगे  ।

 tai} प्र ०  स०  थामस  :  प्रति  aa  जो  हानि  हो  रही  है  क्या  सरकार  के  पास  उसका  कोई  अनजान

 दीवाल  बनाने  की  ठीक-ठीक लागत  कितनी  होगी  ate  क्या  वह  उपयुक्त  होगी
 ?

 श्री  हाथो
 :  ह्म

 हमे  ठीक-ठीक
 नहीं

 मालूम
 है

 कि  इससे  कुल  कितनी  क्षति  हुई
 किन्तु  तीन  जिलों  को  अधिक  क्षति  हुई  है

 tay  वेलाधघन  कोचीन  बन्दरगाह  के  पास  समुद्री  कटाव  विरोधी  कौन  सा  कार्य  किया

 गया है  ?  इस  विशिष्ट  पत्तन  के  लिये  इस  विषय  में  कितनी  धनराशि  ar  की  गयी  कौर

 यह  काम  कछ  उपयोगी  रहा  है
 ?

 ११  लाख  रुपये  की  व्यवस्था  की  गयी  थी  ।  लगभग  ६  लाख  रुपये  वच  कश शी  हाथी :

 जा  चुके  वास्तव  में  कई  जगहों  पर  ग्रोस  बनाने  का  काम  शुरू  किया  गया  था  ।  उससे  सम्बंधित

 क्षेत्र  को  लाभ  है  ।

 fet  पूजन  किन-किन  जगहों  पर  समुद्री  कटाव  से  एक  गंभीर  खतरा  5...)  हो  गया  हें  प्रौढ़

 किन-किन  जगहों  पर  समुद्री  कटाव  विरोधी  कार्य  ma  सुरू  किये  गयें

 श्री  हाथी
 :

 मेरे  पास  तीन  जिलों  के  उन  जगहों की  सूची  है  जो  समुद्री  कटाव  से  प्रभावित

 हुए  हैं  या  जहां  समुद्री  कटाव  होने  की  संभावना  al  में  इन  जगहों  के  नाम  बता  सकता  हूँ
 ।  q

 योजनाओं  ate  उन  स्थानों  की  संख्या  भी  जहां  काम  किया  गया  बता  दूंगा  ।

 श्री  त्रच्यतन च्े  जब  माननीय  मंत्री  पहले  ही  उस  स्थान  को  देख  चुक  न्  समस्या की

 गंभीरता  समझ  चके  क्या  दिक्षा  मंत्रालय  के  सहयोग  से  इस  मंत्रालय  के  पास  ऐसी  कोई  योजना

 है  कि  त्रावणकोर  कोचीन  से  एक  इंजीनियर  इस  कार्य  में  प्रशिक्षण  के  लिये  अमेरिका  भेजा  जायें  ।

 इस  योजना  को  चाल  करने  सम्बंधित  इंजीनियर  को  इस  वर्ष  भेजने  में  कया  आपत्ति  ताकि

 इस  योजना  पर  ३  करोड़  रुपये  खर्चे  करने  से  पहलें  वह  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  वापस  जाय े?

 श्री  हाथी
 :

 यह
 एक  सुझाव  मेरे  विचार  में  माननीय  सदस्य  ने

 अभी  दो
 दिन  बहलें

 ही  उसका  किया  है  ।  शिक्षा  मंत्रालय  से  में  इस  सम्बंध  में  बातचीत  कर  रहा  हूं  ।  जो  भी  संभव

 होगा  किया  जायगा  ।  यदि  कोई  प्रशिक्षण  योजना  बनाना  संभव  पय  तो  सिचाई  मंत्रालय  उसे

 बनायेगा ।

 पथी  प्र०  Ho  कुछ  समय  पहले  त्रावणकोर  कोचीन  सरकार  ने  यह  प्रस्थापना  रखी
 थी  कि  इस  समस्या  को  बाढ़  विरोधी  उपायों  के  समान  ही  समझना  चाहिये

 ।  क्या  सरकार ने  उस

 प्रस्थापना  पर  विचार  किया eee  आवा  क  ह  et  tte  nny  नकब

 मल  अंग्रेजी  ij  ।

 229  I...  ॥  56
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 शी  हाथो :  केन्द्रीय  सरकार  ने  वास्तव  में  इस  प्रस्थापना  पर  विचार  किया  अ्रनुसंघान  के

 लिये  हमने  पदाधिकारियों  की  एक  टोली  भेजी  इकट्ठी
 की

 गई  सामग्री  आंकड़ों  से  पूना  गवेषणा
 स्टेशन  में  गवेषणा  की  जा  रही  है  ।

 हम  जो  कुछ  संभव  हैं  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे

 दूसरी  योजना  के
 सम्बंध  में  विशव  बैंक  मिशन

 की
 टिप्पणी

 1*  १४५०६.  श्री  साबित  :  क्या
 योजना  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 किं
 विश्व  बैंक

 मिशन

 ने  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  पर  हान  में  जो  टिप्पणी  की  उसके
 बारे  में  योजना  ऑ्रांयोग  की  ari

 प्रतिक्रिया

 उपमंत्री  इया०  wo  :  fara  बैंक  निदान  की  शभ्रधिकतर  टिप्पणियां  इस

 प्रकार  की  हें  जिनसे  भ्रायोग  भ्र परिचित  नहीं  ये  टिप्पणियां  महत्वपूर्ण &  ate  स्वाभाविक  तथा

 योजना  कार्यान्वित करने  समय  उन्हें  ध्यान  में  रखना  होगा  ।

 शी  मित्तल  :  उनका  कहना  है  कि  उन्हें  परिवहन  स्थिति  के  बारे  में  चिन्ता  है  कौर  उनका

 सुझाव  है  कि  उपलब्ध  तटीय  नौवहन  भ्रन्तर्देशीय  जल  माग  जेसे  परिवहन  के  साधनों

 को  प्रतीक  से  अधिक  बढ़ाया  जाये  ।  उनका  विचार  है  कि  रेलवे  दरों  का  सार  कौर  ढांचे  का  तुरन्त

 संशोधन  बहुत  महत्वपूर्ण  है  ताकि  परिवहन  के  अन्य  साधनों  को  अधिक  प्रोत्साहन  दिया  जाय  ।  इस

 बारे  में  आयोग  का  क्या  विचार  है  wiz  इस  विषय  में  उसका  क्या  करने  का  विचार  है  ?

 श्री  इया०  नं
 ०

 मिश्र  :  ये
 सब  विस्तार की  बाते  ह्  योजना  कार्यान्वित करने  में  उन्हें  कहां

 तक  कार्यरूप  में  परिणत  किया  जा  सकता  है  इसे  देखने  के  लिये  सम्बंधित  डिविजनों  में  उनका  स्वामी विक

 तथा  परीक्षण  होगा

 श्री  का०  प्र०  त्रिपाठी  :  यह  कहां  तक  सच  है  कि  ये  टिप्पणियां  इस  we  में  पक्षपातपूर्ण  हैं
 कि  उनमें  देश  में  विदेशी  पंजी  गैर  सरकारी  उपक्रम  कीं  स्थिति  का  जानबझ  कर  समर्थन  किया

 गया

 श्री  इया०  नं०  मिश्र  :  इन  टिप्पणियों  पर  ऐसी  कोई  भ्रालोचना  करना  उचित  नहीं  होगा

 वास्तव  में  यें  बहुत  उपयोगी  हे
 ।

 राम  सुलग  सिंह
 :

 fara  बेक  मिलने  गेर  सरकारी  उद्योगों  को  अधिक  रियायतें  देने
 और  भूमि  तथा  जल  दर  के  रूप  में  खेतिहरों  पर  कर  लगाने  की  सिफारिशें  की  हें  ।  क्या  योजना

 mart  उस  दृष्टिकोण  से  सहमत  है  कौर  क्या  वह  गैर-सरकारी  उद्योगपतियों  को  रियायतें  देने  के

 लिये  किसानों  पर  अधिक  कर  लगाने  की  सिफारिश  करने  जा  रहा

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  तथा  वित्त  मंत्री  जवाहरलाल  योजना

 आयोग  किसी  पर  कोई  कर  नहीं  लगाता  ।

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  fara  बैंक  मिशन  ने

 कहा  है
 कि

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  अधीन  निश्चित  किये  गयें  लक्ष्य  बहुत  ऊचे  हैं  उसने
 यह

 आशंका  प्रकट  की  हैं  कि  उन  लक्ष्यों  को  प्राप्त  करने  के  लिये  वित्तीय  साधन  अपर्याप्त  क्या  योजना

 में  नियतन  के  लक्ष्यों  को  संबोधित  करने  का  सरकार  का  विचार  .

 श्री  दया०  नं०  मिश्र  :  हमने  योजना  में  बताया  हैं  कि  संरकार  कौर  समाज  के  सभी  विभागों

 को
 वित्तीय  श्र  प्रबन्धकीय  पहलुओं  से  बहुत  भारी  प्रयत्न  करना  इसलिये यह  टिप्पणी

 भी  ऐसी  नहीं  हैं  जिसे  हम  न  जानते  हों  ।

 श्री  ध्  कया  योजना  आयोग  ने  विश्व  बैंक  मिशन  से  चर्चा  की  है  ग्रोवर  कया
 हमारी  योजना

 के  सामाजिक

 तथा

 पथिक  उपायों  के  मामलें  पर  set
 मिशन  से

 सहमत  था  ? एग  गए

 मूल  wast में  ।
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 श्री  इया०  ao  मिश्र  :  इस  wea  का  ठीक-ठीक  अरथ  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राया  ।

 महोदय  योजना  के  सामाजिक तथा  झ्राथिक  उद्देश्यों  के  बारे  में  आयोग  कौर
 मिशन  सहमत  थे

 ?

 tat  पुन्नु ७  seat  यह  है  कि  क्या  उनकी  सिफारिशें  स्वीकार  की  जायेंगी  ।  में  यह  जानता

 हूं  कि  योजना
 के

 तथा  आधिक  उद्देश्यों  के  सम्बंध  में  सहमति

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू .:  उनके  कौर  हमारे  बीच  सहमति  का  कोई  प्रशन  नहीं  संभवतः

 कुछ  मामले  में  तो  सहमति  है  ।
 योजना  हमने  बनायी  है  शर  हम  दूसरे

 लोगों  से
 नहीं  कहते  कि  वे

 हमारे  सामाजिक  उद्देश्यों  से  सहमत  हों  ,  उसका  निश्चय  हमें  करना  है  ।  हम  वित्तीय तथा  अन्य

 परिणामों
 की

 चर्चा  उनके  साथ
 कर

 सकते  हैं  कौर  हमारी  योजना
 पर

 अपनी  राय  जाहिर  करने
 की

 उन्हें  भी
 उतनी  ही  स्वतंत्रता  है  जितनी  अरन्य  लोगों  को  ।

 ह्म
 झालोचनाश्ों  का  स्वागत  करते

 हम  चाहते हें  कि  इसके  विभिन्न  पहलों  की  चर्चा  की  जाये  ।  वास्तव  में  विश्व  बैंक  के  दृष्टि
 कोण  के  भझ्रतिरिक्त  हमें  श्रनेक  देशों  से  उसके  बारे  में  टिप्पणियां  ,  आलोचनाएं ,  प्रियंका  अथवा  निन्दा

 प्राप्त हुई  है  ।  हम  इन  सब  का  स्वागत  करते  है  ताकि  हम  विचार  कर  सकें  कि  वह  कहां  तक  उपयोगी

 a  |

 भारतीय  वैदेशिक  सेवा  क  परिवीक्षाधीन  व्यक्ति

 1१५१२.
 शी  ब्रजेंदर  प्रसाद

 :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बतानें की  कृपा  करेंगे कि  किन  किन
 विदेशी  विश्वविद्यालयों में  भारतीय  वैदिक सेवा  के  परिवीक्षाधीन  व्यक्ति  प्रशिक्षण  के  लिये

 भेजें  जातें हें  ?

 द  मंत्री  के  सभा-सचिव  (sit  सादत  wat  :  भारतीय  वैदेशिक  सेवा  के

 परिवीक्षाधीन
 व्यक्ति  प्रायः  ब्रिटेन  में  श्राकवसफोर्ड  या  केम्ब्रिज  में  भेजे  जातें  हैं  किन्तु  यदि  कोई

 परिवीक्षाधीन
 व्यक्ति  पहले  वहां  पढ़  चुका

 हो  तो
 उसे  किसी  दूसरे  विदेशी  विश्वविद्यालय

 q  भेजने

 की  व्यवस्था की  जाती  है  ।

 श्री  ब्रजेश्वर  प्रसाद  :  हमारे  परीवीक्षाधीन  व्यक्तियों  को  सरकार  विदेशों  में  प्रशिक्षण  के  लिये

 भजना  क्यों  श्रावक  समझती  है
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  ब
 दैनिक

 कार्यो  तथा  वित्त  मंत्री  जवाहरलाल  :
 वास्तव  में

 हम  इसे  बहुत  आवश्यक  समझते  हैं  ताकि
 वे

 अघिक  विस्तृत  भाषाओं  का  अधिक
 अच्छा

 जान  अरन्य
 कई

 बातें  सीख  सकें  ग्रोवर
 यह

 ज्ञान  उन  के  उस  प्रशिक्षण
 के  लिये  जो  वे  यहां  प्राप्त  करते

 हैं  ways  सिद्ध  होता हैं  |

 कोयला  वितरण

 1१५१३.  श्री  का०  प्र०  त्रिपाठी  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि '

 ra
 यह

 सच
 है

 कि  चाय  उद्योग
 की

 श्रीराम  में  ऊंचे  भाव  पर  घटिया  किस्म
 का

 कोयल खरीदने के  लिये  बाध्य  किया  जा  रहा  कौर

 gar  सरकार  किसी  सत  था  प्रदेश  के  आधार  पर  aT  AANA  ge  मे

 लिये  जरूरी  कोयले  का  प्रामाणिक  वितरण  मूल्य  निर्धारित  करने  की  किसी  प्रस्थापना  पर  विचार  कर

 रही

 उत्पादन  मंत्री  के  सभा  सचिव  रा०  गि०  दुबे )
 कोयले  के  क्षेत्रीय  वितरण

 की  नीति  के  भ्रनुसार  श्रीराम  में  चाय  उद्योग  के
 हुये  तथा  राज्य  जे  अनय  yaaa ATA & |

 के  दलम

 रणतया
 आसाम rat  कोयला  खानों  से  ही

 el  दिये
 जाने  की

 5
 व्यवस्था

 की
 जाती  है ey  a

 मूल  sist  में  ।
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 आसाम
 के

 कोयले
 में  १०  प्रतिशत  से  अधिक  धूलितत्व  नहीं  होता  हैं  पौर  वह  बंगाल  या  बिहार

 के  कोयले
 की

 तुलना  में  शभ्रच्छा  होता  है  site  इस  प्रकार  वह  घटिया  किस्म  का  नहीं  होता  ।  चाय

 उद्योग  को  इस  कोयले  के  लिये  जो  मूल्य  देना  पड़ता  है  वह  श्रासाम  के  aa
 उद्योगों

 द्वारा
 दिये

 जाने

 वाले  मूल्य
 की

 अपेक्षा  अधिक  नहीं  हैं  ।

 ऐसी  कोई  प्रस्थापना  नहीं

 श्री  का०  प्र०  त्रिपाठी  :  कया  यह  सच  है  कि  श्रीराम  में  दो  तरह  का  कोयला एक  खासी

 पहाड़ियों में  जो  घटिया  होता  है  ate  दूसरी  पूरब  में  जो  बढ़िया  होता  हैं  और  कया  खासी  पहाड़ियों

 के  कोयला  का  भाव  दूसरे  कोयलें  के  भाव  की  ter  कहीं  ates  यदि  तो  चाय  उद्योग

 के  सम्बंध  में  भाव  किस  प्रकार  तय  किया  जाता  हैं  ?

 tet  tro  गि०  दुबे
 :

 प्रासाद  में  दो  जगहों  से  कोयला  प्राप्त  होता  हैं--खासी खानें  श्र

 श्रासाम
 कोयला  खानें

 ।
 वास्तविक  स्थिति  यह  है  कि  खासी  खानों  से  प्राप्त  किये  ga  कोयले

 का  भाव

 बिहार  शर  बंगाल  से  प्राप्त  कोयले  के  भाव  के  लगभग  बराबर  ही  होता  हैं  ।

 श्री  का०  त्रिपाठी  :
 मेरा  wet  प्रत्येक  प्रकार  के  कोयले  के  मूल्य  के  बारे  में  हे  सनौर  उस

 wet  का  उत्तर  अभी  नहीं  दिया  गया  है  ।  में  विभिन्न  श्रेणियों  के  कोयले  के  भाव  जानना  चाहता  पु

 श्रेय  महोदय
 :

 माननीय  मंत्री  कोयलें  के  भावों  के  संबंध  में  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 रख  सकते

 उत्पादन मंत्री  ह. |  क०  Wo  :
 कोयले  के  भाव  प्रदेशवाद  निर्धारित  किये  जाते

 न
 कि  उद्योग वार  ।  चाय  उद्योग  या  पटसन  उद्योग  या  किसी  अन्य  उद्योग  के  लिये  कोई  विशेष  मूल्य

 निर्धारित नहीं  किया  जाता  ।  माननीय  सदस्य  ने  चाय  उद्योग  के  लिये  मूल्य  निर्धारित  किये  जाने

 की  कौर  निर्देश  किया  था  किन्तु  मेरा  यह  कहना  हैं  कि  उस  श्राधार  पर  मूल्य  निर्धारित  नहीं  किये  जाते
 ।

 जहां  तक  भ्राता  का  सम्बंध  विभिन्न  कोयला  खानों  के  लिये  मूल्य  निर्धारित  किये  जात  है
 ।  श्रीराम

 रेलवे नड़  ट्रेडिंग  मरघरीटा  कोयला  खानें  शादी  के  लिये  करीब  १२  भिन्न  भिन्न  मुख्य  निर्धारित

 किये  जाते  भिन्न-भिन्न  कोयला  खानों  के  लिये  भिन्न-भिन्न  मूल्य  निर्धारित  किये  जाते
 उसमें

 हमें  परिवहन  के  तथा  अन्य  व्यय  जोड़ने  होते  हैं  ।  इन  सब  को  fren  चाथ  बागानों को  जिस  मूल्य

 पर  कोयला  मिलता  है  वह  अंगाल  बिहार  प्रदेश  में  ग्न्य  लोगों  को  मिलने  वाले  मूल्य  से  अधिक  हो
 सकता  केवल  मूल्य  के  कारण  ही  यह  wear  नहीं  इसलिये  सरकार  वस्तु भाग  व्यय  को
 बर

 करने  श्र  विभिन्न  प्रदेशों  में  एक  हीं  मूल्य  पर  कोयला  देने  के  प्रशन
 पर

 विचार  कर  रही  है
 ।

 aa  समिति  ने  भी  उसी  आशय  की  सिफारिश  की  सरकार उस  पहलू  पर  विचार  कर  रही

 शर  यदि  हम  बह  नीति  स्वीकार  कर  लें  तथा  वस्तु भाग  बराबर  कर  तब  एक  ही  पर
 विभिन्न

 प्रदेशों  को  कोयला  प्राप्त  करना  संभव  हो  सकेंगी  ।

 को  भागवत  सा  :  ग्रासिम  चाय  बगानों  में  घन-बान  क्षेत्र  में  एक  ही  प्रकार  के

 कोयले  के  वर्तमान  मूल्यों  में  जो  हैं  में  बह  जानना  चाहता  हैं  ।  श्रीराम  में  दो  किस्म  में  जानना

 चाहता  हूं  कि  उनमें  sere  किस  प्रकार  है  ?

 श्री  क०  रहे  में  काफी  विस्तृत  उत्तर  देना  चाहता  हूं  ।  जसा  कि  मेंने  बताया  हैं  प्रत्येक

 कोयला  खान  में  प्रत्येक  प्रदेश  में  भिन्न-भवन मूल्य  उसमें  हमें  फिर  परिवहन  व्यय  जोड़ने

 पड़ते  है  जो  प्रत्येक  स्थान  पर  भिन्न-भिन्न  होते  ह  ate  जो  गंतव्य  स्थान  पर  निर्भर  होते  माननीय

 सदस्य  वास्तव  में  क्या  चाहते  हैं  में  नहीं  जानता  |  चार  बागानों  को  जिस  किस्म का  कोयला

 खाता
 है

 वह
 बिहार  बंगाल  के  उद्यागों  को  दिये  जाने  वाले  कोयलें  की  तुलना  में  घटिया  नहीं  होता

 ।

 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  उनके  सत्यों  में  कितने  प्रतिगत  का  अंतर

 _  थी  क०
 to

 वह  गणित  का  प्रदान  मुझे  site  का  हिसाब  लगाना  होगा ae  ct

 मिल  अंग्रेजी  में  |
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 ‘tail  do  ब०  विफल  राव :  रेल  सीमाओं  पर  कोयले  का  एक  ही  दाम  लेने
 लेने के  बारे  में  कब

 किया  जायगा  ?  प्राक्कलन  समिति  ने  एक  वर्ष  पहले  ही  सिफारिश  की  थी  ।

 जो  क०  | है ५  मेरे  विचार  में  प्रावधान  समिति  ने  एक  साल  पहले  यह  सिफारिश  नहीं

 की  थी  ।
 लगभग  एक  साल  पहले  उसकी  बैठक  में  उसकी  चर्चा  हुई

 थी
 किन्तु  उस  समय  वह

 सरकार

 के  सामने  नहीं  प्राय  ।
 में  निश्चित  रूप  से  जानता  हूं  कि  समय

 एक
 साल  से  कम  है

 ।  हम
 सारे  विषय

 का

 at  सूक्ष्म  परीक्षण  कर  रहे  वह  एक  पेचीदा  विषय  है  ate  उसमें  दूसरे
 मंत्रालयों

 से  भी  काफी
 art  जरूरी  है  ।  में  माननीय  सदस्य  को  श्रीनिवासन  दे  सकता  हम  सक्रिय  रूप  से  उस  प्रदान
 को  जांच  कर  रहे  हें  wie  हम  स्वयं  चिन्तित  हें  कि  ee  कार्यान्वित  किया  जाये  ।

 अल्प  सूचना  न-ह  कौर  उत्तर

 गोदावरी  शौर  कृष्णा  नदियों  सें  बाढ़

 अल्प  सुचना  प्रदान  संख्या  १५.  डा०  रासा  राव
 :  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बतान

 का  कृपा  करेंगे  कि

 गोदावरी  कौर  कृष्णा  नदियों  में  बाढ़  ATE  हुई

 इससे  कितने  एकड़  भूमि  जल  मग्न  हो  गई  है  फसलों
 की

 कितनी  हानि  हुई

 कितने  गांव  डब  गये  हैं  कौर  कितने पदा  बह  गये  हें

 राज्य  सरकार  को  कितनी  सहायता  दी  गई  है  या  देने  का  विचार

 बदा मेरु  बाट  नियंत्रण  योजनाਂ  के  परियोजना  काय  को  कितनी  क्षति इस  बाढ़

 अधिक भूमि  को  जल  मग्न  होने  से  बचाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  हैं
 ?

 सिंचाई  श्र  विद्युत  उपमंत्री
 :

 से  मांगी  गई  जानकारी  का

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  |  &,  अनुबन्ध  संख्या  ११]

 श्री  हाथी  :  यह  विवरण  दो  पष्ठ  का  यदि  अध्यक्ष  महोदय  कहें  तो  में  उसे  पढ़  सकता
 a

 treat  महोदय :  माननीय  सदस्य  उसे  पढ़  लें  कौर  उसके  बाद  यदि  वे  तो
 प्रदर  पूछ  सकते  उसे  यहां  पढ़ने  की  श्रावइ्यकता नहीं  है  ।

 रामा  राव  :  केवल  तीन  वर्ष  पहलें  गोदावरी  में  भयंकर  बाढ़  ars  थी  उसके  बार

 कुछ  बांध  बनाये  गये  थे  ।  श्रब  वहां  फिर  उसी  प्रकार  की  बाढ़  वहां  बांध  में  कुछ  मिट्टी

 लगाने  के  बजाय  क्या  सरकार  बाढ़  नियंत्रण  परियोजना ग्र ों  की  बात  सोच  रही  है  ?

 tat  हाथी
 :

 वर्तमान  बाढ़  नियंत्रण  कार्य  का  सम्बन्ध  बुदामेर  घाटी से  है  ।  इसमें  तीन

 प्रकार  के  निर्माण  कार्यों  का  उल्लेख  है  ।

 रामा  राव
 :

 क्या  सरकार को  विदित  हैँ
 कि

 बु दा मेरु  बाढ़  नियंत्रण  योजना  के  सम्बन्ध

 में  कुछ  जमादार  एक  जलाशय  परियोजना

 को  बिगाड़ना  चाहते  हें  क्योंकि  उनकी  जमीन  जलमग्न
 जायेगी ?

 श्री  हाथी
 :

 इस  सभा  कौर  दूसरी  सभा  के  सदस्यों  ने  मुझसे  बताया था  कि  प्रांतों  कुछ

 लोगों  की  यही  धारणा  है  ।  सदस्यों  के  सुझाव  पर  हम  ने  बु दा मेरु  बेसिन  की  स्थानीय  जांच  के  लिए
 एक  विशेष  पदाधिकारी  भेजा  था  ताकि  वह  यह  मालूम  करे  कि  वहां  कितनी  क्षति  हुई  है  ste  वास्तव

 में  वह  काम  क्यों  रुका  द्ञ्ा झ  an oe  व

 मल  अंग्रेजी  में
 ।
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 मेंने
 उप

 मुख्य  मंत्री  को
 भी

 लिखा
 था

 ste  हमें  यह  उत्तर  मिला  है  कि  विलम्ब  का  कारण

 यह  नहीं  है  कि  किसी  प्रभावशाली  व्यक्ति  की  भूमि  जल  मग्न  हो  रही  हैं  बल्कि  यह  है  कि  उन्होंने  कोलार

 झील  के  लिये
 भी

 एक  विश्वास  योजना  बनाई  वह  पदाधिकारी १८  तारीख  को  लौटा  है  ate

 अपनी  रिपोर्ट  तैयार  कर  रहा  उस  पर  सरकार  द्वारा  विचार  किये  जाने  के  बाद  में  संसद  सदस्यों

 से  मिलूंगा  जैसाकि  हमारा  तरीका  एक  सप्ताह  के  भीतर  हम  इस  सम्पूर्ण  प्रघन  पर  चर्चा  करेंगे  ।

 रामा  राव  :
 प्रापर  प्रश्न  के  प्रथम  भाग  का  उत्तर  नहीं  दिया  है  ।

 श्रिया  महोदय
 :

 कुछ  बातों  के  उत्तर  नहीं  भी  दिये  जाते  हैं  ।

 श्री  ब०  स०  ate
 :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  जहां  तक  गोदावरी  प्रौढ़  कृष्णा  का  सम्बन्ध  आंध्र

 ने  बाढ़  नियंत्रण  योजनायें  पहले  ही  प्रस्तुत  कर  दी  हें  प्रौढ़  वे  यहां  काफी  समय  से  प्र नाव रय  रूप  में

 रुकी हुई

 श्री  हाथी  :  यहां  तो  are  नियंत्रण  निर्माण  कार्य  की  कोई  योजना  अधिक  समय  तक  नहीं
 रोकी

 रघुरामंया
 :

 इस  बात  पर  विचार  करते  हुये  कि  एक  न  एक  कारण  से  बु दा मेरु  योजना

 में  विलम्ब  से  प्रांगण  के  कुछ  क्षेत्रों  में  बहुत  हलचल  सी  मची  हुई  में  जानना  चाहता हुं  कि  इस  विषय

 अब  क्या  स्थिति  है
 ?

 क्या  इसकी  राज्य  सरकार  ने  सिफारिश  की  है  att  कया  केन्द्रीय  सरकार

 नें  उसका  अनुमोदन  किया  है  अथवा  इस  पर  पुर्ावचार  किया  जा  रहा  है
 ?

 शो  हाथी :  राज्य  सरकार  ने  इस  योजना  का  प्रस्ताव  किया  था ।  भारत  सरकार  ने

 प्रविधिक  रूप  से  उसका  अनुमोदन  किया  था  ate  उसकी  स्वीकृति  दी  थी  ।  किन्तु  यह  योजना  प्रारम्भ

 नहीं  की  गई  थी  प्रौढ़  जैसा  मेंने  कहा  है  इस  पर  कुछ  सदस्यों  को  चिन्ता  हुई  थी  ।  हमने एक

 पदाधिकारी  भेजा  हैं  जिस  ने  वहां  राज्य  सरकार  के  पदाधिकारियों  के  परामर्श  के  साथ  स्थानीय

 रूप  से  जांच  की  राज्य  सरकार एक  सम्पूर्ण  योजना पर  विचार  कर  रही  है  जिसके  अनुसार

 कोलेर  झील  को  भी  बनाया  जा  सकेगा  ।  इस  योजना  पर  विचार  किया  जा  रहा  वह  पदाधिकारी

 वहां से  १८  तारीख  को  लौटा  है  उसकी  रिपोर्ट  प्राप्त  होने  पर  हम  ठीक-ठीक  स्थिति  जान  सकेंगे  ।

 tat  रघु राम या
 :

 माननीय  मंत्री  ने  जो  कुछ  कहा  है  कौर  इस  योजना  को  जो  महत्व  दिया

 गया  है  उसको  ध्यान  में  रखते  क्या  हम  माननीय  मंत्री  से  यह  भ्राइवासन  प्राप्त  कर  सकते  हैं  कि

 इस  विषय  में  अनावश्यक  विलम्ब  नहीं  किया  जायेगा  कौर  इसमें  शीघ्रता  लाने  का  पूरा  प्रयत्न  किया
 जायेगा ?

 श्री  हाथी  :  हम  इसमें  शीघ्रता  लाने  यथाशक्ति  कोशिश  करेंगे  ।  माननीय  सदस्यों

 ने  यह  बात  मुझे  ११  तारीख  को  बताई  थी  कौर  उस  पदाधिकारी  को  वहां  तुरन्त  भेज  दिया गया  था  ।

 ae  १८  तारीख को  लौटा  है  ।  यह  एक  प्रविधिक विषय  है  कौर  प्राविधिक रूप  से  ही  इस  की  जांच

 की  जायेंगी  ।

 रामा  राव  :  मेंने  गोदावरी  नदी  की  बाढ़  नियंत्रण  योजनाओं  के  बारे  में  पुछा  था  ।

 क्या  सरकार  के  पास  ऐसी  कोई  परियोजनाओं हें  जिनसे  वहां  इसकी  भलीभांति  कार्यवाही  की  जा  सके  ?

 श्री  हाथी
 :  बढ़  नियंत्रण  कार्यों  के  प्रस्ताव  आमतौर  से  राज्य  सरकारों  द्वारा  भेजे  जाते

 प्रस्ताव उनके  भेजे  जानें  चाहियें
 ।

 श्री  कामत
 :

 ग्रौचित्य  प्रश्न  के  हेतु  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  जब  अल्प  सूचना  प्रशन
 का  उत्तर  सभा-पटल  पर  रखें  गये  विवरण  के  रूप  में  होता  तो  जो  सदस्य  उस  में  दिलचस्पी  लेते

 हं  at
 लिये  विवरण  की  प्रतियां

 नोटिस  ath ध्
 में

 ates  होनी
 चाहियें  !  अपने  यह  freer  दिया

 —

 मल  में  ।



 २८  RENE  लिखित  उत्तर  O43

 है  कि  तारांकित  seat  के  उत्तर  में  दिये  गये  ऐसे  विवरणों  की  प्रतियां  नोटिस  अाफिस  में  तुरन्त  उपलब्ध

 कराई जानी  चाहिये  ।  में  यह  सुझाव  देता  हुं
 कि

 ser  सूचना  प्रश्नों  के  बारे
 में  भी

 श्राप  ऐसा  ही  एक
 उपयुक्त  निर्देश  दे  दें  ।

 श्रिया  महोदय
 :

 ज्योंही  उत्तर  मिले  ज्योंही  में  उस  की  प्रति  नोटिस  अाफिस  में  रखवाने
 का  प्रयत्न  करूंगा  |

 किन्तु  ऐसा  होता
 है

 कि  ग्रुप-सूचना  के  कारण  सरकार  अंतिम  क्षण  तक
 जब

 मंत्री  विवरण  करते  हें  या  सभा  में  उत्तर  देते  हें  ऐसे  प्रदान  के  उत्तर  की  सामग्री  एकत्र  करती  रहती

 है  ।  यदि  वे  तो  उन्हें  उत्तर  में  कोई  शुद्धि  करने  का  भ्र वसर  दिया  जाना  चाहिये  ताकि  उन

 पर  गलत  उत्तर  देने  का  ares  न  लगाया  जा  सके  इस  बीच  में  वे  अपने  उत्तर  को  ठीक
 कर

 लेते  फिर  भी  हम  ऐसे  उत्तरों  को  यथाशीघ्र  उपलब्ध  कराने  का  प्रयत्न  करेंगे  |

 श्री  कामत  :  तारांकित  seat  के  विषय  में  तो  ऐसा  किया  जाता  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  एक  पृथक  विषय  है  ।  जैसा  मेंने  प्रभी  कहा  में  ऐसे  विवरणों  को

 नोटिस  अाफिस  में  यथामति  घ्  रखवाने  का  प्रस्ताव  करूंगा  ताकि  माननीय  सदस्य  उन्हें  पढ़  झ्र

 अनुपूरक  के  साथ  तैयार  होकर  सकें  ।

 के  लिखित  उत्तर

 संश्लेषित
 रबड  उद्योग

 1१४९४.  सरदार  इकबाल  क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा
 att  कि  देश  में  संश्लेषित रबड़  उद्योग  प्रारम्भ  करने  के  विषय  में  कया  प्रगति  हुई  है  ?

 उद्योग  मंत्री  lo
 Ho

 :  कच्चे  माल  की  उपलब्धता  का  पंजाब  लगाने
 के  लिये  तथा  संश्लेषित  रबड़  के  उत्पादन  का  श्रमिक  दृष्टि  से  भ्रष् ययन  करने  के  लिये  विदेशी  विशेषज्ञों

 एक  दल  देना  में  श्रमण  कर  रहा  है  ।

 व्यावसायिक  प्रशिक्षण

 1*  १४०१.  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  क्या  पनर्वास  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 टीकमगढ़  महिला  कम्प  संख्या
 २

 में  कितनी  स्त्रियां  व्यवसायिक  दिक्षा  पा  रही  हैं  ;

 यह  कितने  समय  से  ate  किन  किन  शिल्पों  में  दी  रही  है  ;

 कितने  प्रशिक्षार्थी
 उत्तीणं

 हो  चुके हें  ai  ;

 )  उनकी  श्रौसत  आमदनी  कितनी

 मंत्री  मेहरचन्द  इस  समय  दो  स्त्रियों  को  झ्रम्रिम  योजना

 अ्रधीन रेशम  लपेटने  प्रशिक्षण दिया  जा  रहा  इससे  पहले  कुछ  स्त्रियों  को  बचे  खुचे  रेशम
 को

 कातने  प्रौढ़  बचे  खुचे  सूत  को  कातने  का  प्रशिक्षण  दिया  जाता  था  |

 बचे  खुचे  रेशम  को  कातने  का  प्रशिक्षण  चार  दलों  में  ERS  से कौर
 मार्च  CeyYy aH fear qa तक  दिया  गया  था  श्र  प्रत्येक  दल  को  तीन  महीने  तक  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  ।  सूत

 कातने  का  प्रशिक्षण  दिसम्बर  peyy  में  एक  महीने  तक  दिया  रैदास  लपेटने  का  प्रशिक्षण  ३१

 PEUG  को  शुरू  किया  गया  था  यह  एक  साल  तक  रहेगा  |  १७०  स्त्रियों को  बचे  चे

 ७
 को

 कातने  का  प्रशिक्षण  दिया  गया  था  ५०  स्त्रियों को  सूत  कातने  का  ।

 इन  शिल्पों  में  नियोजन  केवल  अंशकालिक  रूप  से  किया  जाता  है  ताकि  स्त्रियां  अपनी
 राय  में  बुद्धि  कर  सकें  ।  वचे  खुचे  की  कताई  से  लगभग  ७  रुपये  सूत  कातने से  लगभग  ४

 रुपये
 की

 राय  होती  है  ।  रेशम  का  धागा  लपेटने  का  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  बाद  स्त्रियां  दो  से  तीन

 रुपये  तक
 प्रतिदिन  रोज  कमा  सकतीं  हूँ  । —  meas

 मूल  was  में  ।
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 केंद्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  में  स्थायी  रूप  से  काम  पर  लगाये  गये  कर्मचारी

 1* १४५०३  श्री  नम्बियार  क्या  आवास  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  Har

 कर्म  कि

 कया  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  में  स्थायी  रूप  से  काम
 पर  लगाये

 गये  करमचारियों  से  भी  उनकों  दिये  गय  अ्रावास  का  वही  किराया  जाता  है  जो  केन्द्रीय  सरकार

 के  ay  कर्मचारियों से  लिया  जाता  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  विभिन्न  वेतन  क्रमों  के  अनुसार  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों
 को  विभिन्न  प्रकार  के  क्वाटर  दिये  जाते  हैं  ;

 यदि
 तो

 क्या  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  काम
 के

 लिये  स्थायी  रूप
 से

 =
 गये  कर्मचारियों  को  भी  उन  के  वेतन  क्रमों  के  are  विभिन्न  प्रकार  के  क्वॉटर  दिये

 सहे

 यदि  at  इसके  क्या  कारण  हैं

 शौर  संभरण  मंत्री  के  सभा-सचिव  Go  ao  जी

 श्रीमान
 उनसे  भी  केन्द्रीय  सरकार  के  अरन्य  कर्मचारियों  के  समान  ही  किराया  लिया  जाता

 है  कुल  वेतन  का  अधिक  से  अधिक  वेतन  का  १०  प्रतिदिन  |

 ate  .  नियमित  सरकारी  कर्मचारियों  को  उनके  वास्तविक  वेतनों  के  अनुसार

 मकान  दिये  जाते  हें  किन्तु  काम  के  लिये  स्थायी  रूप  से  रखे  गये  कर्मचारियों  में  से  अधिकांश  को  चाहे

 इनका  वेतन  कुछ  भी  केवल  एक  कमरे  वाले  क्वार्टर  दिये  जाते  हैं  ।

 काम  के  लिये  स्थायी  रूप  से  रखे  गये  कर्मचारियों  के  साथ  भिन्न  व्यवहार  करने  का

 कारण  यह  ह  कि  उनके  लिये  पृथक्  पुंज  हैं  श्र  अधिक  से  of  कर्मचारियों  को  क्वॉटर
 दिये  जा  सकें  ।  इस  गज  में  केवल  एक  कमरे  वालें  मकान  बनाये  गये  हैं  ।

 साउथ  पटेल  नगर

 १४५०४.  श्री  टेक  चन्द :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  साउथ  पटेल  नगर  के  कुछ  मकान  ऐसी  भूमि  पर  बनायें  गये

 जो  बहुत  नीची  है  कौर  जहां  गढ़े  श्र  ईंटों  की  भट्टियां  थीं  जिसके  कारण  नींव  अधिक  गहरी  wie
 चौड़ी  बनानी  पड़ी  थी  ae  लागत  भ्रमित  झाई  थी  ;

 यदि  तो  ऐसी  भूमि  पर  कितने  मकान  बनाये  गये  थे  ;

 न  नाक
 दाक  मन्ता

 ऐने

 से

 पार  द  कह

 दिया  गया  था  कि  ऐसी  नींवों  के  लिये  उन्हें  airs  दाम  देने  पढ़ेंगे

 यदि  तो  क्या  उस  सूचना  की  एक  प्रति  दी  जावेगी  ar

 यदि  तो  इन्हें  ऐसी  सुचना  कयों  नहीं  दी

 उपमंत्री  wo  कू०  भोंसले  )

 3&4

 से  प्रत्येक  मकान  के  मूल्य  के  बारे  में  विशिष्ट  जानकारी  नहीं  दी  जाती  हू  ।  सदैव

 यही  समझा  गया  हैँ  कि  वास्तविक  व्यय  देकर  जिसमें  मकान  की  लागत  कौर  भूमि  साफ  करने

 की  लागत  सम्मिलित  अपने  मकानों  के  स्वामी  बन  सकते  इन  मकानों  के  मामलों  में  उन  लोगों

 मुल्य

 को
 सूचित  कर  दिया  गया  था  कि  ५००० रुपये  जो

 उनसे
 मांगी  गई  थी  मकान  का  अनुमानित

 ee  eit  ee
 न्

 मल अंग्रेजी में  ।



 २८  PeuE  लिखित  उत्तर  Pou

 चाय  उद्योग

 *eyoy.  श्री  देवेन्द्रनाथ  सर्मा क  े  क  क्या  बाधित  सर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 an  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  चाय  उद्योग  में  सुधार
 a7  के  लिए  कोई  |

 दी  गई  है  wiz

 यदि  हां  ,  तो  इस  योजना  का  क्या  ब्योरा

 उपभोग  वस्तु
 उद्योग  मंत्री  ~ ~ (>xt

 झर  चाय  उद्योग  क  विकास

 के  लिये  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  कोई  विशिष्ट  रकमें  निश्चित  नहीं  की  गई  हैं  किन्तु  प्रतिवर्ष

 चाय  उपकर  की  रकम  चाय  उद्योग के  विकास  की  विभिन्न  कार्यवाहियों  के  लिये  चाय  बोड़  को  दे

 दी  जाती  इस  उद्योग  को  कौर  afer  सहायता  देने  के  प्रदान  पर  बागान  जांच  झ्रायोग  की  रिपोर्टे

 प्राप्त  होने  पर  विचार  किया  जायेंगी  ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 1*१४५०६.  श्री  मादिया  गौडा  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  करेंगे  कि

 क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  किन्ही  भारतीय  भाषाओं  में  प्रकाशित  की  गई  हैं  ;

 यदि हां  तो  किन  भाषाओं  में  ate  कितनी  कितनी  प्रतियां  प्रकाशित  हुई  हैं  ;

 क्या  ये  योजना-प्रकाशन  विक्रय  के  लिये

 ह

 कौर  यदि  तो  कहां ?

 उपमंत्री  इया०  नं०  श्र  सूचना प्रसारण

 लय  के  पब्लिकेशन्स
 डिवीजन  द्वारा  योजना  कें  हिन्दी  प्रौढ़  उर्दू  के  अनुवाद  प्रकाशित  करने  का  काम

 हाथ  में  लिया  गया  हैं
 ।

 योजना  आयोग  ने  राज्य  सरकारों  से  है  कि  वे  राय  भारतीय  भाषा ग्र ों

 में  योजना  का  निनाद  तैयार  करें
 ।

 किन्तु
 इस

 काम  में  काफी  समय  लगेगा  अतः  यह
 निश्चय  किया

 गया  हैं  कि  योजना  के  विभागीय  सारांश  तथा  पब्लिकेशन्स  डिवीजन  द्वारा  तैयार  किये  गये  संक्षिप्त

 रूप  को  समस्त  भारतीय  wat में  अनुवाद  किया  जाये  |

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  तथा  उसके  सारांश  की  प्रतियां  मैनेजर  ate

 दिल्ली  देश  के  विभिन्न  भागों  में  स्थित  उस  के  एजेन्टों  ate  पब्लिकेशन्स  डिवीजन  की  स्टालों  पर  मिल

 सकती हैं  पब्लिकेशन्स  डिवीजन ने  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  से  सम्बन्धित  अपने  निम्नलिखित

 HTT  की  कुल  एक  लाख  से  भ्रधघिक  प्रतियां  बेची  हैं

 सेकन्ड  फाइव  इयर  प्लेन--दी  फ्रेमवर्क

 (2)  सकता  फाइव  इयर  प्लेन--समरी  ATH  दी  प्लेन  फ्रेम  पेपर्स  ।

 (3)  सेकन्ड  फाइव  इयर  प्लेन  प्राण  दी  ड्राफ्ट  श्राउटलाइन  ग्रोवर  भ्रंग्रेजी  |

 (s)  एग्रीकल्चर  इन  दि  सेकन्ड  फाइव  इयर  प्लेन  |

 निर्यात  dada  परिषदें

 1*१४५१०.  श्री  ह: ह» चक  इस्लामुद्दीन :  क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री
 य  ह  बताने की  कृपा

 करेंगे लगे

 कि

 सरकार

 का

 इस  वर्ष  कौन
 सी

 वस्तुओं  के  लिये  निर्यात  संगठन
 परिषदें

 बनाने
 विचार

 पद

 मंत्री  (१)

 (
 2

 )  mai

 (३)  चमड़ा  ate  चमड़े  के  तथा

 खल  का  सामान । (¥)

 मल अंग्रेजी में  ।



 PEUE  लिखित  उत्तर  २८.  PEAR

 कोसी  के  किनारें  पर  बांध

 1१५११.  श्री  ल०  नाठ
 मिश्र

 :
 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  wea  तक  कोसी  नदी  के  दोनों  किनारों  पर  बनायें  गये  बांधों  से  कितना  ata  का  ate  कितनी

 संख्या
 का

 बाढ़  से  बचाव

 कौर  विद्युत्  उपमंत्री  :
 जिन  क्षेत्रों  का  बचाव  gore  वे  ये  हैं

 :

 समस्त  पुनिया  सहरसा  जिले  का  पांच  में  से  चौथाई  ale  दरभंगा  जिलें में  कोसी

 से  पीड़ित  क्षेत्र  का  प्राधा  हिस्सा  ।
 लगभग  १५  लाख

 लोगों
 की

 रक्षा  हुई  है
 ।

 श्रारफनगंज  किदिरपुर

 १४५१४.  श्री  श्र०  कठ  दत्त  :  कया  श्रीवास  संभरण  मंत्री  यह
 बताने  की  कुर्सी

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  कलकत्ते  खिदिरपुर  में  प्यार  फन गंज  मार्केट  का  उचित

 प्रबन्ध  नहीं  कियां  जाता  ate  उसे  बहुत  ही  गन्दी  हालत  में  रखा  जाता है  ;

 क्या  सरकार  को  यह  भी  विदित  है  कि  माकिट  के  दूकानदारों  कौर  खोमचेवालों  नें

 मार्किट  के  अधीक्षक  के  विरुद्ध  एक  भ्र भ्या वेदन  प्रस्तुत  किया  है  ;  ah

 यदि  तो  सरकार  इस  विषय में  क्या  कार्यवाही  करना  चाहती  है
 ?

 श्रीवास
 site  संभरण  मंत्री  के  सभा-सचिव  पु०  to  :  श्रीमान

 इस  के  विपरीत में  समझता  हूं  कि  उस  मार्किट  का  प्रबन्ध  काफी  ea  है
 a

 उस
 की

 सफाई
 की

 हालत  उतनी  ही  भ्रमणी  है  जितनी  कि  ऐसे  बहू-प्रयोजनीय  मार्किट  बाजार  में  हो  सकती  है  ।

 श्र  ऐसे  भ्रभ्यावेदनों  पर  विचार  किया  गया  है  में  यह  सोचे  नहीं

 रह  सकता  कि  भ्रघीक्षक  ने  नियमों  के  पालन  के  लिये  जो  कार्यवाही  की  है  उस  से  क्षुब्ध  होकर

 दारों  ait  खोमचे  वालों  ने  ये  अभ्यावेदन  भेजे

 नोश्रामण्डी में  विस्फोट

 1*  १५१४.  श्री  बोस
 :

 क्या  श्रावास  ate  संभरण  मंत्री  ७  अगस्त  2e4s  को

 पूछे गये
 तारांकित  संख्या  ८०८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 :

 क्या  नो झा मण्डी में  टाटा  की  लौह  वयस्क खान  के  वस्त्रादि  कोष में  १५  जुलाई  १९५६

 के  विस्फोट  के  कारणों  की  जांच  की  रिपोर्ट  सरकार  को  प्राप्त  हो  गई  है  ;

 रिपोर्ट  में  क्या  निर्णय  ate  fant  की  गई  हैं  ;  कौर

 श्री  तक  कया  कार्यवाही
 की

 गई  है
 ?

 श्रावास  शौर  संभरण  मंत्री  के  सभा-सचिव  पु०  ato  :  नहीं

 ।  कुछ  मुख्य  साक्षी  wa  भी  अस्पताल  में  हैं  उनकी  गवाही  अभी  नहीं  ली  जा  सकती  1

 स्त  वह  जांच  भ्र भी  पूरी  नहीं हुई

 स्ट्रास
 (7)  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 tra  श्र  न्गा जी  में  ।



 २८  2EXe  लिखित  उत्तर  IX

 गिरिडीह  कोयला  खानें

 1*१५१६.  श्री  ao  ब०  fag  उत्पादन  मंत्री  १६  Put  को  गये

 तारांकित  seq  संख्या  २  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बनने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 ry त्
 गिरीडीह  कोयला  खानों  के  लाभप्रद  कार्यकरण  की  जांच  करने  के  लिये  नियुक्त  की

 ई  समितिਂ  के  प्रतिवेदन  की  जांच  को  aaa  रूप  देने  में  बिलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  सरकर  का  उक्त  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखने  का  विचार

 उत्पादन  मंत्री  क०  चल  :  प्राविधिक  आर्थिक  और  अधिकरण  के  पहलुओं  से

 प्रतिवेदन  की  विस्तृत  जांच  करने  की  आवश्यकता  थी  शौर  इसमें  नीति  सम्बन्धी  महत्वपूर्ण  मामलों

 के  निर्णय  भी  सम्मिलित हें  ।  प्रतिवेदन  की  जांच  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  है
 र

 सरकार  के

 wet  जारी  कर  गये  दिये  हैं  ।

 प्रतिवेदन  की  प्रतियां  लोक-सभा  पुस्तकालय  में  रख  दी  गई  हैं  ।  सिफारिशों  का  संक्षेप

 दर  उनके  सम्बन्ध  में  सरकार  के  निर्णय  सभा  पटल  पर  रखे  जाते  हें  ।  परिशिष्ट  &,  धन-शष्प

 बन्ध  १२]

 हथकरघे  कौर  विद्युत-चालित  करघे

 t  Fey
 श्री हेम  राज  :

 श्री  राम  कृष्ण :

 क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि
 :

 पंजाब में  १६५२
 से  PEXUS

 तक
 वर्षवार  कितने  हथकरघे  ate  विद्युत-चालित

 करघे  चलाये  जा  रहे  हें  ;

 उक्त  वर्षों  में  पंजाब  में  कितने  हथकरघा  सहकारी  संघठन  कार्य  कर  रहे  हैं  |

 पंजाब  में  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  कितने  हथ करघों को  विद्युत-चालित

 करघे  बनाने  की प्रस्थापना है

 क्या  इस  प्रयोजन  के  लिये  पंजाब  सरकार  ने  केन्द्र  से  कोई  पथिक  सहायता  मांगी  है  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  हुजरा

 उपभोग वस्तु  उद्योग  मंत्री  :  से  एक  विवरण  सभा-पटल

 पर  रखा  जाता  परिशिष्ट  €,  अनुबन्ध  संख्या  १३

 संसार  की  खानों  के  मालिक

 +  *
 ey  पद

 श्री  केदाव  श्रय्यंगार

 श्री  वोडका  :

 क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  विदित  हैँ  कि  मैसूर  की  खानों  के  मालिक  छोटे  पैमाने  के  उद्योगपति

 हैं  ate  वे  अपना  खनिज  प्रस्तर  निर्यातकों  को  रेलभाड़े  सहित  के  ara  पर  बेचते
 a

 क्या  २७  जुलाई  9eyue H Waa के  मंत्रालय  के  परिपत्र  द्वारा  भेजे  जाने  वालें  कोटे  के  ग्रांट
 पर

 प्रतिबन्ध  लगता  है  कौर  क्या  इसके  परिणामस्वरूप  वें  डिब्बों  के  लिये  पंजीयन  पर्णी  प्राप्त  नहीं  कर

 सकते  हैं
 ;

 a

 अंग्रेजी  में  ।
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 कया  सरकार  पहले  किये  गये  भ्रायात  को  ध्यान  में  न  रखते  हुए  रेल  ate  निर्यात  के

 कोटे

 दोनों  आवंटन

 पर

 विचार  करेगी  अन्यथा  पूरा  उद्योग  बन्द
 हो

 जायेगा  ग्रोवर  हजारों
 मजदूर  बेक।र

 हो  जायेंगे

 व्यापार  मंत्री  सरकार  नें  इस  आशय  के  कुछ  अभ्यावेदन

 रखें

 आर  निर्यातकों  ste  खान  मालिकों  जुलाई-दिसम्बर  yEYY |  जनवरी -

 जन  १९५६  के  उनके  वास्तविक  निर्यात  का  oy  प्रतिशत  कोटा  प्रदान  किया  जाता  हैं  ।  कोटाधारियों

 को  डिब्बों  का  आवंटन  श्रनुपाततः  किया  जाता  हैं  |
 जो  खान  मालिक  पहले  प्रस्तर  खनिजों

 का  सीधा

 निर्यात
 न

 करके  रेल  भाड़े
 के

 श्राघारं
 उसे

 बेचते  रहे  हैं  ,  वें  बिमान  नीति  के  अन्तर्गत  ऐसा  कर  सकते
 3 द  |

 सामुदायिक  रेडियो  सेट

 1*
 १५१८६.  श्री  दी०  चं०  wal  :  क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 द्वितीय  पंचवर्षीय
 योजना

 में
 भारत

 के  गांवों  में  सामुदायिक  रेडियो  सेट  लगाने  के

 लिये  कितनी  राशि  आवंटित  की  गई  है

 उक्त  राशि को  किस  भ्राता पर  राज्यों  को  वितरित  किया  जायेगा  ?

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  ७५  लाख  रुपये  ।

 राशि  रिसीवर  सेटों  र  उनके  पुर्जों  के  ५०  प्रतिशत  मलय  के  बराबर  प्राथमिक

 सहायता  देन  के  लिये  व्यय  की  जानी  है  ।  यें  सेट  प्राल  इन्डिया  रेडियो  के  क्षेत्र  में  १००० कौर  उससे

 afar  जनसंख्या  वाले  गांवों  में  लगाये  जायेंगे  ।  उक्त  आधार  पर  गांवों की  संख्या  का

 निर्धारण  ate  उनका  चुनाव  राज्यों  पर  छोड़  दिया  गया  विभिन्न  रेडियो  की  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजनाओं  उन  ग्रामों  की  संख्या  के  आघार  पर  जहां  राज्य  सरकारों  का  सामुदायिक  सेट  लगाने

 का  विचार  रेडियो  सेटों  के  ५०  प्रतिशत  मूल्य  कौर  उनके  संधारण  की  व्यवस्था
 की

 गई  है  ।

 ग्रामीण  क्षेत्रों  का  विद्युतीकरण

 1१५२०.  श्री  झूलन  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  क्या  सरकार

 के
 देहाती  क्षेत्रों  के  विद्युतीकरण  में  वृद्धि  करने  के  कार्यक्रम  के  सम्बन्ध  में  लाइन  लगाने

 की  वस्त्रों रन  विशेषतया  सपोर्ट  तथा  कन्डक्टर  का  इस  समय  पर्याप्त  हो  गया

 सिचाई  site  विद्युत  उपमंत्री  sit  पूर्णतया  स्थिति  बताने  वाला
 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  €,  श्रनबन्प  संख्या  १४]

 waa  के  लिये  भारतीय  कर्मचारियों को  भरती

 1१५२२.  ait
 विभूति  मिश्र

 :
 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरक।र  टेलीफोन  तथा  तार  विभाग  के  महा-निर्देशक
 को

 कूच तक  सरकार
 की

 टेलीफोन  सेवाओं  के  लिये  भारत  में  उपयुक्त  भारतीय  कर्मचारियों
 की  सती

 करने  की  अनुमति दे  दी  है  ;  ak

 >
 यदि  at,  तो  wa  तक  कितने  व्यक्ति  भरती  किये  गये  हैं  तथा  उनकी  सेवा  की  शर्ते  क्या

 e

 मंत्रो  के
 सभा-सचिव  सादत  wat

 :
 श्र  कुवैत

 सरकार  ने  भारत  सरकार  से  इस  बारे  में  कोई  प्रार्थना

 Tas co  अंग्रेजी  में  ।
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 सामानों  का  निर्धारण

 rH
 १५२३.  श्री  स०  चं०  सामन्त  :  क्या  प्रधान  मंत्री  २१  १९५६  को  पूछे  गये

 faa  प्रदान  संख्या  ८५१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पठानिया  बन  क्षेत्र  में  संयुक्त  सर्वेक्षण  कार्य  पूरा  किया  जा  चुका  है  ;
 रोक

 (a)  यदि  तो  सीमा  के  खंभे  कब्र  तक  लगा  दिये  जायेंगे
 ?

 वेवेदिक-कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  wet  wt  जी  नहीं

 aa  चिन् नों का  श्रादान  प्रदान

 f  सरदार  इकबाल  सिंह T*
 YR

 सरदार  श्रकरपुरो

 ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 कया  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह

 क्या  भारत  तथा  पोलैण्ड  Fafa  rere  दोनों
 देशों  में  चलचित्रों  के

 मदान  मदान  के  संबंध  मैं

 कोई

 व्यवस्था

 कौर

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  कया  हैं
 ?

 केवल  समाचार  फिल्मों  की  मदों क नर  waren
 wh  :

 अदानी  प्रदान  के  संबंध  में  चलचित्र  विभाग  नें  पोलिश  सरकार  समाचार  फिल्म  संस्था  के  साथ  एके

 प्रबन्ध किया  sar  है

 समाचार  फिल्मों
 के

 श्रन्तबंस्तु  पत्र  मदों  को  चुनने
 के

 लिये  विनिमय  किए  जाते  हैं  ।

 फ़िर  चुनी  हुई  मदों
 को

 समाचार  फिल्मों  में  उपयोग  करने  के  लिये  बिना  दाम  के  oars  प्रदान  किया
 जाता  हैं

 ।  gan  पक्षों  को  यह  छट  है  कि  अपनी  अपनी  समाचार  फिल्मों  में  उपयोग  के  लिये  चाहे
 जितनी  ००५  ननें  ।  अन्य  कई  देशों  की  समाचार  फिल्म  पस्थाश्रा  के  साथ  भी  ऐसी  ही  व्यवस्था यें

 की  गई  ह

 इंजोनिय रों  का  era  पंज

 t#eyey.  श्री  ल०  ato  मिश्र  :  व्या  सिचाई  ate  विद्वत  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे

 सिंचाई  कौर  विद्युत  परियोजनाओं  में  काम  कर  रहे  इंजीनियरों  का  एक  केन्द्रीय  पंज

 ama  के  F)  में  कब  तक  क्या  कार्यवाहियां  की  गई  है  ,  कौर

 पंज  द्वारा  कब  तक  are  प्रारम्भ  किए  जाने  की  are  है

 1  सिचाई शौर  विघुत
 उप मंत्रो  :  )  लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवर्ण

 रखा  जाता हैं  &,  अनुबन्ध  सख्या  १४]

 wea  उत्पन्न नहीं  होता

 नाहन  फाउंडर  लिमिटेड

 ग  *eyrE,  को
 कृष्णाचार्य  जोशी

 :
 क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करे  कि

 नवीन  के
 ढलाई  कारखाने  के  का

 कायें
 तथा  प्रबन्ध  में  सुधार  करने  के  लिये  ga  तक  ays

 कार्यवाही
 की

 गई  है
 ;  परौ

 नशा

 मल  अंग्रेजी  में  ।
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 क्या  ढलाई  कारखाने
 में

 सर्वागीण  सुधार  की  कार्यवाही  का  सुझाव  देने  के  लिये  समिति

 नियुक्त करने  का  प्रस्ताव

 भारी  उद्योग  मंत्री
 स०  स०  श्र  एक  विवरण  सभा-पटल  पर

 रखा  जाता  परि  €,  सख्या  १६

 पश्चिमी  पाकिस्तान  के  विस्थापित  लोगोंको  मुग् राव जा
 *

 १५२७.  श्री  दी०  do  फार्मा :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस  वर्ष
 व  तक

 उन  दावेदारों  में  से  कितने  व्यक्तियों
 को

 प्रतिकर  का  भुगतान  किया  गया
 हे

 जो  पश्चिमी
 पाकिस्तान  से  जाये  हैं

 शर
 जिन्होंने  इसके  लिये

 १  जनवरी  १९५६ से  ३१  जुलाई  १९५६  तक  प्रार्थना
 पत्र  भेज

 पुनर्वास  मंत्री  (att  मे हरचन्द खन्ना  )  पश्चिमी  पाकिस्तान  से  ara  विस्थापित  लोगों

 से  प्रतिकर के  भगतान  के  लिये  प्रार्थनापत्र  प्राप्त  करने  की  fara  तारीख  VE-E-VENY  थी  ।

 इस  तारीख  के  बाद  केवल  वही  मामले  स्वीकार  किये  गये  थे  जिनमें  देरी  माफ  कर  दी  गई  थी  ।  विलम्ब

 माफ  करने  के  बाद  P-2-2 ENE  से  eR ENG  तक  प्राप्त  हुए  मामलों
 की

 संख्या  ७०४६  है  ।

 इन  प्रार्थनापत्रों  में  से  कितने  लोगों  को  प्रतिकर  दिया  गया  विदित  नहीं  हैं  ।  १  जनवरी  PEE

 से  ३१  जलाई  १९४५६  तक  पश्चिमी  पाकिस्तान के  दावेदारों में  से  कूल  ३४,२८१  को  प्रतिकर  का

 भगतान  किया  गया  ।  इसके  अतिरिक्त इस  काल  में  १३,५१४  दावेदारों  जिन्हें  पन्त  रित  प्रतिकर
 दिया गया  प्रतिकर  की  अन्तिम  किस्त  भी  दे  दी  गई  ३,६४४  मामलों  में  प्रतिकर  की

 स्वीकृति  के  प्रमाण  पत्र  दे  दिये  गये  हें  प्रौढ़  ४०७२  मामलों में  प्रतिकर पर  ऋण  दिये  गये  हैं  ।

 चल  सम्पत्ति

 श्री  कृष्णा चाय जोशी  :

 +*¥RuRs.  सरदार  इकबाल  fag :

 श्रकरपुरी :

 क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पाकिस्तान  सरकार  ने  दोनों  सरकारों  के  प्रतिनिधियों की  बैठक  की  दौर  उसमें

 अचल  सम्पत्ति  के  vat  पर  विचार  विमर्श  करने  की  बात  स्वीकार  कर  ली  है  ;  कौर

 यदि  तो  सरकार  इस  मामलें  में  क्या  कार्यवाही  करेगी
 ?

 पुनर्वास  मंत्री  मे हरचन्द  ate  पाकिस्तान सरकार  ने  मत

 प्रकट  किया  हे  कि  सरकारी  स्तर  पर  इस  समस्या  क  ने  के  लिये  कान्फ्रेंस  था  विचार  विम

 करने  से  कोई  लाभ
 न

 होगा
 |

 उन्होंने  यह
 भी

 कहा  है  कि  यदि  कोई  कौर  प्रस्ताव
 हो  तो  प्रो

 कान्फ्रेंस
 की  जा  सकती  ह  भारत  सरकार  के  मतानुसार  इस  तंग  करने  वाली  समस्या  का व्यवहारिक  कौर

 सम न्याय  दल  केवल  दोनों  सरकारों  के  स्तर  पर  ही  हो  सकता  है
 ।  तदनुसार  हमने  पाकिस्तान  सरकार

 से  पुनः  ग्रा ग्रह  किया  है  कि  इस  समस्या  को  दोनों  सरकारों  के  बीच  निवारें  के  श्राघार  पर  हल  करने

 के  लिये  बात  चीत  शुरू  की  जाय  ।  ae  तक  पाकिस्तान  सरकार  से  कोई  उत्तर  प्राप्त  नहीं  है  ।

 सरकारी धन  का  गबन

 1*  १४५२८.  श्री  झूलन  क्या  mara  she  संभरण  मंत्री  ag
 बताने  की  कृपा

 करेंगे
 कि  एक  नीलाम  करने  वाली  फर्म  यहाँ  सरकारी  धन

 के
 गबन  हरण  के  उस  मामलें

 से  सम्बद्ध

 विभागीय  अधिकारियों  के
 जिसके

 उल्लेख  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  Ceuy,

 भाग  है
 के  पैरा

 गया  २६  में  किया  ग
 गया

 क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 अ  eee  Sg

 SS siatsit  में  ।
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 श्रावास  कौर  संभरण  मंत्री  के  सभा-सचिव  पु०  दो०
 :  इस  मामलें

 में  न्यायिक  कार्यवाही  का  वृत्तान्त  केवल  १६  १९५६  को
 समाप्त  gan  है  जहां  तक  विभागीय

 अधिकारियों  का  संबंध  उत्तरदायित्व  के  निर्धारण  का  प्रदान  सरकार  के  विचाराधीन
 है  ।

 लोहा  कौर  इस्पात  का  आयात

 Tt *¥eyzo  श्री  स०  चं०  सामन्त  :  व्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 FRAY ¥E  में  रूस  wit  चीन  से  लोहे  और  इस्पात  का  कितना  प्रख्यात  किया  गया

 इसमें  से  रेलों  को  कितना  आवंटित  किया  war  ;

 उस  काल  में  थामस  प्रकार  र  की  किसी  मात्रा

 आयात ्  था  ;

 यदि
 तो

 किन  देशों
 ग्रोवर

 व्या  रेलों  ने  उपरोक्त  भाग  में
 उत्लिखित  प्रकार  की  इस्पात  की  कोई  मात्रा

 स्वीकार  की  ay ?

 उद्योग  मंत्री  स०  स०

 S2,242  मालिक  टन

 चीन  ३१,७१३  सिटी  टन

 कोई  मात्रा नहीं  ।

 जी

 जमनी  बेलजियम न् प्रार  लक्ज़मबर्ग  से

 अतर्राष्टोय  व्यापार  सेला  वाशिंगटन

 *१४५३१.  श्री  विनती  क्या  उत्पादन मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यहं  सच  है  कि  भारत  ने  इस  वर्ष  Reue  वाशिंगटन के  पांचवे

 श्रन्तर्राष्ट्री ह! कभ  ara  मत्ता  मेँ  शान  डन  था

 ए

 यदि  तो  प्रदर्शनार्थ  रखी  गई  वस्तु झ्र ों  में  से  कौन  कौन  वस्तुयें  सबसे  अधिक  पसंद
 की  गईं

 :

 ste

 कितने  मूल्य  की  वस्तुयें  बेंची  गइ  तथा  संभरण  के  लिये  रादेश  प्राप्त  हुए
 ?

 मंत्री  Fo  चल  at

 सूचना  मिली  है  कि  निम्न  वस्तुयें  सबसे  झ्र धिक  पसंद  की  गइ  :

 के  छपे  काले  मिट्टी के  चमकीले  मिट्टी  के  जरी के  सींग  से

 बने  हस्तिनी  जड़ित  आभूषण  ate  age  बम्बई  कौर  एक  का

 चांदी  के  जयपुर  के  बने  पीतल  के  झ  प्रौढ़
 !  पूना  की

 कती

 मूल  भ्रंग्रेजी  में  ।
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 बम्बई के  छपे  सु  ती
 बिहार

 की  धारीदार  बिस्तर  के  काइमीर  का  लकड़ी
 का  कान्दोपाली  के  आदि

 बिके  माल  का  मूल्य  R20  Fo

 प्राप्त  क्र या देशों  का  मूल्य  १,१६०

 पटसन जांच  आयोग

 *RY32.  शो  ल०  ना०
 कया

 वाणिज्य
 शौर  उद्योग

 मंत्री  ५  अप्रैल  १९५६  को  पूछे

 गये  तारांकित प्रदान  संख्या  १२०९  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पटसन  जांच
 आयोग

 सिफारिशों  को  ध्यान  में  रखत  हुए  पटसन  के  विक्रय  ate  क्रय  के  संबंध  में  सहकारिता
 विपणन

 का  संगठन  करने  के  लिये  अरब  तक  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 उपभोग  वस्तु  उद्योग  मंत्री  संबंधित  राज्य  सरकारों का  इस  सिफारिश

 की  are  ध्यान  दिलाया  गया  है  ताकि  वे  उस  पर  श्रावक  कार्यवाही  करें  ।

 काज का  श्रायात

 1१०६२.  श्री  do  पर  नायर  :  क्या  वाणिज्य  ate  उद्योग  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  ऐसा

 विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  १६४७-४८  से  लेकर  garg  की  उन  फर्मों  का  नाम  हो  जो

 कच्चे  का  करती  उन  देशों  के  नाम  क्या  हैं  जिनसे  ये  फर्मे  gare  करती

 वाणिज्य  site  उद्योग  तथा  लोहा  ate  इस्पात  मंत्री  ति०  ०  :

 Q4d  ५६  में  कच्चे  काजू  का  आयात  करने  वाली  फर्मों  की  संख्या  टे  भ्र ३३

 इस  से  पहिले  के  वर्षों  के  बारे  में  जानकारी तत्काल  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 ब्रिटिश  ईस्ट  अमरीका  के  टंगानीका  ate  कीनिया  तथा  पु तंगा ली  ईस्ट  अफ्रीका

 से  श्रायात किया  गया  है

 छोटे  ake  बड़े  पैमान  के  उद्योग

 1१०६३.  श्री  देवेन्द्रनाथ  सर्मा
 :

 क्या  वाणिज्य  ale  उद्योग  मंत्री  उन  छोटे  कौर  बड़े  पैमाने

 के  उद्योगों  के  नाम  बताने  की  कृपा  करेंगे  जिनके  लिए  अ्रासाम  की  सरकार  को  PEYV—YVY  ak

 PEYY—NE  में  अनुदान  अथवा  ऋण  दिये  गये  हें ?

 वाणिज्य  ate  उद्योग तथा  लोहा  ate  इस्पात  मंत्री  fo  त०  :
 जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  हैं  जो  यथासमय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 काज के  कारखाने

 1१०६५.  शी  वें ०  पट  नायर  :  क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  काल  में  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  में  काजू के  कारखानों

 कच्चे  काजू  का  क्या  मूल्य  दिया  हे  ;

 उसी  काल  में  विदेशी  बाजारों  में  तयार  किसे  गये  काजू
 की

 गिरी  के  विक्रम  के  लिये

 नियति
 करने  से  कितनी  ara  हुई

 ?
 tnt

 अंग्रेजी  में  ।
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 site  उद्योग  तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  ति०  ao

 जनवरी  gy
 से  प्रत्येक  मास  के  पन्त  तक  काजू  के  ठोक  मूल्य  बताने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल

 पर  रखा  जाता
 है  परिशिष्ट  €,  अनुबन्ध  संख्या  १७]

 माननीय  सदस्य  का  ध्यान श्री  वें०  To  नायर के  VWs UE  को  पूछे  गये  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  ६५७  के  भाग  के  उत्तर  की  प्रो  श्राकर्धित  किया  जाता  है
 |

 कपड़े  को  मिलें

 1१०६६.
 श्री  बलवन्त  सिंह  मेहता

 :
 क्या  वाणिज्य  ate  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा

 क्या  यह  सच  है  कि  राजस्थान  में  कपड़े  की  मिलें  खोलने  का  विचार  है

 यदि  तो  ये  मिले  कहां  कहां  खुलेंगी  कौर

 (7)  उनके  लिये  कितने  तकुए  कौर  ऋण  स्वीकृत  हुये  हैं
 ?

 कौर
 उद्योग  तथा  लोहा  ake  इस्पात

 मंत्री  ति०  त०
 कृष्णमाचारी  )  से

 (77)  तक  दो  ga  कातने  की  मिलें  राजस्थान में  खोलने  के  दिये  गये  हैं  ।  उनमें  से  एक

 जयपुर
 में

 होगी  प्रो  दूसरी  उदयपुर  में  तथा  इनमें  करदा  १०,०००  कौर  १४५,०००  तकुए  होंगे  |

 कलकत्ता  में  खादी  वाणिज्यालय

 ०६७.  श्री  जोशी  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 खादी  की  बिक्री  बढ़ाने  के  लिये  क्या  कलकत्ते  में  एक  बड़ा  वाणिज्यालय खोला  जा

 रहा  दर

 यदि  क  र

 te

 ऐसा  करने  का  विचार  है

 उत्पादन  मंत्री  क०  च०  :  तथा  ज्योंही  ठीक  जगह  मिल  जाएगी

 राज्य  व्यापार  निगम

 क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 nee

 श्री
 गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा

 लि  क्या  भारत  के  राज्य  व्यापार  निगम  ने  अपनी  एजेंसियां  विदेशों  में  भी  स्थापित

 की  हें ;  कौर

 भारत  में  किन  विदेशों  की  राज्य  व्यापार  एजेंसियां  हैं
 ?

 शौर  उद्योग तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  fro  त०

 द  |

 |
 छः  पूर्वी  रूमानिया  तथा

 काठमाड  का  राजदूतावास

 १०६९.  श्री  विभूति  मिश्र  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 भारत  के  स्वाधीन  होने  के  पूर्व  काठमांडू  के  राजदूतावास में  विभिन्न  वर्गों

 ह कमंचारं
 थे

 कौर  ३०  PENS
 को  कितने  थे न्णणणएणायल्यएए कम ne ee

 मूल  अंग्रेजी में  ।

 1..  5.56
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 क्या  ag  सच  है  कि  स्वतंत्रता  प्राप्ति  से  पूर्व  कौर  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  बाद  स्थानीय
 जगहों  से  भरती  होने  वाले  व्यक्तियों  के  वेतन  क्रमों  श्र  उन्हें  दी  जाने  वाली  सुविधाओं  में  भेद  किया

 गया हैं  ;  कौर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 मंत्री  तथा
 वे

 दैनिक-कार्य  तथा  वित्त  मंत्री  जवाहरलाल

 ब्यौरा  सदन  की  रेंज  पर  रक्खा  परिशिष्ट  €,  अनुबन्ध  संख्या  १८

 तथा  ब्रिटिश  दूतावास  से  जो  भारतीय  क्लर्क  लिए  गए  उनके  विदेशी
 भत्तो ंशौर  मकान  के  मामलों  भारतीय  के  लोगों  की  तरह  बर्ताव  किया  जाता  था  ।

 भरली  किए  गए  प्राय  स्थानीय  कर्मचारियों  विदेश-स्थित  सभी  महीनों  के  लिये  भारत  सरकार
 की

 श्राम  नीति  के  अनुसार जाति  भेद  के  स्थानीय  दरों  पर  वेतन  दिया  जाता  है  ।

 निष्क्रांत  चल  सम्पति  पर  भारत-पाकिस्तान  करार

 1१०७१.  श्री  कृष्णा चा यं  जोशी  :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  पाकिस्तान  उन  निष्कर्षों को  कार्यान्वित कर  रहा  हे  जो  नवम्बर  १९४५५ में  निष्क्रान्त

 चल  सम्पत्ति  संबंधी  जून  R&Xo  के  भारत-पाकिस्तान  करार  की  कार्यान्वित  पर  सहयोजित

 न्विति-श्रनुदेशों  के  रूप  में  किये  गये  थे
 ;

 कौर

 यदि  तो  कितने  विनिश्चय  कार्यान्वित  किये  गयें  हें
 ?

 पुनर्वास  मंत्री  महर चन्द्र  कौर  (@).  विनिर्णयों  में  बहुत  सी  बातें

 झरा  जाती  जमीन  में  दबे  खजानों  संबंधी  कार्य  सन्तोषजनक  ढंग  से  हो  अन्य  बातों

 संबंधी  विनिश्चय  एक  स्वीकृत  कार्यक्रम  के  अनुसार  कार्यान्वित  किये  जायेंगे  ।  पाकिस्तान

 नें  यह  प्रोग्राम  केवल  भ्रांति  रूप  में  कार्यान्वित  किया  जुलाई  geut  में  कराची  में  हुई
 aa  सम्पत्ति करार  कार्यान्वित  समिति  की  बैठक  में  इस  मामले  पर  विचार  विमर्श  किया  गया

 इसके  परिणामस्वरूप  पुनरावर्तित  लक्ष्य  तारीखें  निश्चित  की  गई  हैं

 aq

 Powr.  श्री  बाल्मीकी  :  कया  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ara

 PEYw—YY  ग्र  १९५५-५६  में  कितने  कितने  मेव  भारत

 a ry

 वे  कहां-कहां  बसाये  गये

 पुनर्वास  उपमंत्री  ज०  क०  :  उन  मेवो ंके  जो  PEYV—YY

 शर  QEYY—YVE  में  भारत  वापिस  are  कोई  झांकने  नहीं  रखें  गये  ।

 जो
 मेव  १८  जलाई  Re¥e  से  पहिलें भारत  में  वापिस  are  उन्हें  ही  बसावट  की

 सुविधाएं  प्राप्त  थीं
 ।  जो

 बाद  में  are  उन्हें  नहीं  इसलिये  उनके  बसावट  का  प्रश्न  नहीं  उठता
 ।

 भाखड़ा  बांध

 1१०७३.  श्री  दी०  Wo  शर्मा  :  क्या  सिचाई  श्र  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 भाखड़ा  बिन्ध  की  अनुमानित  अ्रस्तित्व-भ्रवधि  क्या है  ;  शौर

 इसकी  परियोजना कैसे  की  जाती  है  ?

 मूल  अंग्रेजी  में  ।



 २८  PEXR  लिखित  उत्तर  VwEM

 सिंचाई  शर  विद्युत  उपमंत्री  लगभग  ६००  वर्ष
 ।

 ये  WATT  भाकड़ा  area  जलाशय  की  मिट्टी  इकट्ठी  करने  की  सम्भाव्यताश्ों  के

 निर्धारण पर  शभ्राधारित  इस  विचार  के  आधार  पर  कि  यदि  घिसाई  से  पैदा  होने  वाली  मिट्टी
 ate का  भीतर  जाना  जारी  रहता  तो  मिट्टी  इकट्ठा  हो  जाने  के  कारण  भाखड़ा  जलाशय की  चालू

 संग्रहण-क्षमता  ६००  वर्ष  में  पूर्णतया  समाप्त  हो  जायेगी  |

 केन्द्रीय  लोक  निर्मा  ,  विभाग  में  स्थायी  रूप  स  काम  पर  लगाये  गये  कमंचारो

 1१०७५.  श्री  नम्बियार :  क्या  श्रीवास कौर  सम्भरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 गे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  लोक-निर्माण  विभाग  के  कार्य-विशेष  के  लिये  रखे  गये

 कमेंचारी  सरकारी  काम  करने  के  लिये  मुख्यालय  के  स्थान  से  बाहर  भेजे  जाते  हैं  ;

 यदि  तो  उन्हें  ऐसे  अवसरों  पर  कितना  यात्रा  और  दैनिक  भत्ता  मिलता  है  ?

 श्रावास  प्रौढ़  संभरण  मंत्री  के  सभा-सचिव  पु०  ao  :  जी

 एसे  अवसरों  पर  उन्हें  एक  व्यक्ति  का  निम्नतम  श्रेणी  का  किराया  दिया  जा  रहा  है
 तथा  कोई  दैनिक

 भत्ता  नहीं
 दिया  जाता  |  सरकार  ने

 हाल  में  ही  कार्य  विशेष  के  लिये  रखे  गये  विशिष्ट

 श्रेणियों  के  कर्मचारियों  को  जो  लोकहित  में  स्थानान्तरित  किये  जाते  हैं  या  यात्रा  करते  केन्द्रीय

 सरकार  के  तन्य  सेवकों  की  भांति  ही  कुछ  शर्तों  के  wets  रहते  यात्रा  भत्ता  कौर  दैनिक  भत्ता

 देने  के  देश  दिये

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  में  स्थायी  रूप  से  काम  पर  लगाये  गये  कर्मचारी

 द
 A  ०७६:

 श्री  नम्बियार  :  क्या  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  लोक-निर्माण  विभाग  के  कार्य-विशेष  के  लिये  रखे  गये

 कर्मचारियों  का  स्थानान्तरण  लोक-सेवा  के  हित  में  किया  जाता  है  ;

 यदि  तो  ऐसे  अवसरों  पर  उन्हें  कितना  यात्रा  भत्ता  दिया  जाता है  ;

 क्या  उन्हें काम  के  स्थान  पर  पहुंचने  के  लिये  कुछ  समय  दिया  जाता  है  ;  शौर

 यदि  तो  क्यों ?

 निर्माण,आावास  ate  संभरण  मंत्री  के  सभा-सचिव  ao  हा ं।

 कौर  उन्हें  यात्रा-भत्ता  के  रूप  में  निम्नतम  श्रेणी  का  एक  व्यक्ति  का  किराया
 दिया  गया  कौर  यात्रा  में  लगा  वास्तविक  समय  काम  के  स्थान  पर  के  लिये  दिया  गया
 था  |  सरकार

 न  हाल  में  ही  कार्य-विशेष के  लिये  रखे  गये  विशिष्ट  श्रेणियों के  कर्मचारियों को  जिनका

 स्थानान्तरण  लोकहित  के  लिये  किया  जाता  कुछ  शर्तों  के  अधीन  रहते  केन्द्रीय  सरकार  के
 wey  सेवकों  के  अधार  पर  ही  यात्रा  भत्ता  कौर  कार्य-स्थल  पर  पहुंचने  के  लिये  समय  देने  के  आदेश
 दिये

 मूल  wait  में  ।



 PERE  लिखित  उत्तर  २८  EUR

 यूरेसिल

 dala
 bat

 1१०७७.  श्री  देवेन्द्रनाथ  सर्मा  :  क्या  प्रधान  मंत्री  नट  क  क  किवी  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  Cale © Gat  में  भारतीय  भूतत्वीय  परिमाप  विभाग  ने  ग्रासिम  में  युरेनियम

 की  खोज  की  हूँ  ;

 यदि  तो  भर

 मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्थ  तथा
 वित्त  मंत्री  जवाहरलाल  जी

 नही ं।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 सेंधा  नमक  का  आयात

 1१०७८.  श्री  ह  Ato  मिश्र  :
 कया  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पाकिस्तान  से  मंगवाये  गए  सेंधा  नमक  के  संबंध  में  कोई  राज्यवार  wae  नियत
 fem  गया  है  ;  ak

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  कया है
 ?

 उत्पादन  मंत्री  क०  च०
 :

 जी  हां  ।  पाकिस्तान से  जो  सेंधा  नमक  मंगवाया

 जाएगा |

 राजस्थान  रे  4,940

 असाम  १६,५००

 बिहार  BR, foo

 .  उत्तर  प्रदेश  %,58,200

 .  पंजाब  ८६,०००

 द  .  2,000,200

 ४  .  मध्य  प्रदेश  शक  8, RKO

 ८.  मध्य  भारत  e  \9,\900

 &.  पेप्सू  GE,  Roo

 १०.  अजमेर  शक  २८,६००

 ११.  विन्ध्य  प्रदेश  थके  १७,800  मन

 १२.  पश्चिमी  बंगाल  2,000  मन

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 काफी  का  निर्वात

 सरदार  इकबाल  सिह
 1१०७६  सरदार  भ्र कर पुरी

 क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  PEN R—YY  की  ग्रन्थि  में  भारत  का  रूस  को  काफी  भेजने  का  कोई  प्रस्ताव  हैं  ;

 त्र

 यदि  तो  निर्यात  की  मात्रा  कितनी  होगी ?

 1  वाणिज्य  कौर  उद्योग  तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री
 ति०  त०

 तथा  अप्रैल तथा  १९४५६  में  हमने  ५००  टन  काफी  रूस  को  भेजी

 चाय  का  निर्यात

 सरदार  इकबाल  सिह

 1१०८०
 सरदार  श्रकरपुरी

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद

 रघुनाथ  सिह

 क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  रूस  का  भारतीय  चाय  खरीदने  का  कोई प्रस्ताव

 र्

 यदि  तो  चाय  की  कितनी  मात्रा  किन  दामों  पर  खरीदी  जायगी  ?

 वाणिज्य  शर  उद्योग  तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  ति०  ao  कृष्णमाचारी  )  :  तथा

 इस  वर्ष  न्यूरल  से  सात  जुलाई  तक  रूस  को  कलकत्ता  से  ३३१,२८४  पौंड  चाय  निर्यात की  गई
 थी

 अखिल  भारतीय  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  ate

 ०८१.
 {

 इकबाल
 सिंह

 :

 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पंजाब  तथा  पैप्सू  में  अखिल  भारतीय  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  बोर्ड  द्वारा  ae © Ct G4

 से  कितनी  राशि  wa  की  गई  थी ;

 किन-किन  संस्थापकों  ने  सहायता  प्राप्त  की  ate

 wa  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 उत्पादन  मंत्री  क०  च०
 तथा

 ).  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  TAT ख

 जाता हैं  |  परिशिष्ट  €,  अनुबंध  संख्या  १६

 क्योंकि  cert  को  १९५५-५६  की  श्रुति  मासिक  अवधि  में  निधियां  बंटी

 की  गई  थीं  गर्त
 उनके  प्रयोग  के

 संबंध
 में  ब्योरा

 HAT
 प्राप्त  नहीं कि  pone ann naan  ब

 अंग्रेजी  में  ।
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 बुनकर स सहकारी  समितियां

 1  १०८२  JS  सरदार  इकबाल  fag

 सरदार  कर  पुरी

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पंजाब  में  बुनकर  सहकारी  समितियों  को  PEXY—NE  में  कितनी  वित्तीय  सहायता
 दी  गई  थी

 उसी  काल  में  इन  समितियों  ने  हथकरघा  से  उत्पादित  वस्तुभ्नों  के  उत्पादन तथा  विक्रय

 कितनी  प्रगति  की  थी

 क्या  राज्य  सरकार  ने  इस  बारे  में  किन्हीं  सुविधाओं  की  मांग  भी  की  है  ;  कौर

 चालू  वित्तीय  वर्ष  में  कया  कार्यक्रम  है
 ?

 कौर  उद्योग तथा  लोहा  तर  इस्पात  मंत्री
 ति०  ao  कृष्णमाचारी

 तथा पंजाब  में  हथकरघा  उद्योग  के  विकास  के  निमित्त  PEYY—UE  में  ७८,०००  ऋण  रूप

 R88  sys  रूपये  न्रनदारि  रूप  से  स्वीकार  किए  गए  थे  ।

 सहकारी  समितियों  द्वारा  वर्ष  a  AX—Xਂ  में  किए  गए  तैयार  कपड़े  के  विक्रय  सम्बन्धी

 अंकड़े  उपलब्ध  नहीं  फिर  भी  PEUR  के  मास  में  यह  बताया  जाता  हैं
 कि  सहकारी

 समितियों  के  नियंत्रणाधीन  ६,८७२  करघों  ने  XBR, LOR  गज  कपड़े  का  उत्पादन  किया  तथा

 ३,२०,७१४५  गज  कपड़ा  बेचा  |

 राज्य  सरकार ने  केन्द्रीय  सहायता  सम्बन्धी  सामान्य  सिद्धान्त  के  बाहर  कोई  विशेष

 सुविधा  के  दिए  जाने
 की

 मांग  नहीं
 की

 हूँ
 ।

 चालू  वर्ष  में  २,१८,७०८  रुपये  के  अनुमानित  व्यय  की  योजनाएं  पहले  ही  स्वीकार

 की  गई  हैं  तथा २,  2¥,000  रुपये  के  म्रनुमानित  व्यय  की  योजनाएं  विचाराधीन  हैं  ।

 बिजली  के  पंखो  का  संभरण

 1१०८२.  श्री  दी०  चं०  श्रावास  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  हूँ  कि  बिजली  के  टेबल  फैन  केवल  उन्हीं  सरकारी  कर्मचारियों को  दिय

 रह ेहें  जिनका  वेतन  Yoo  रुपये  प्रतिमास  अथवा  इससे  प्रदीप  हो

 यदि  ऐसा  है  तो  ऐसा  विभेद  करने  के  कारण  कया  हें  |

 क्या  यह  भी  सच

 NM

 कि  उन  सरकारी  कर्मचारियों  को  कोई  पंखे  नहीं  दिये  जाते  हें  जो

 दूसरों  के  साथ  रह  रहे  हों

 इन  सुविधाओं  ह
 उन

 सरकारी  कर्मचारियों  को  देने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा

 रही  ह  जिन्हें  इनकी  आवश्यकता  है  ?

 आवास  कौर  संभरण  मंत्री
 के

 सभा-सचिव  पु०  ao  टेबल

 फैन  उन्हीं  प्राधिकारियों  को
 दिए

 जाते  हें  जिनका  वतन  Yoo  रुपये  प्रति  मास
 अथवा

 इससे

 श्रमिक  हो  ।  परन्तु  विशेष  मामलों  में  और  अधिकारी  पदाधिकारियों  की  झ्रावश्यकताओं  को  पूरा

 करने  के
 बाद

 पंखों  के  उपलब्ध  होने
 पर  ऐसे  पंखे  yoo  रुपये  प्रति  मास  से  कम  पाने  वालों  को  भी  दिए

 जाते नाते  हैं
 ।

 are  अंग्रेजी  में  ।
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 Yoo  रुपये  प्रति  मास  झ्रथवा
 इससे

 अधिक  वेतन  पाने  वाले  अधिकारियों
 को  विशेष

 wear
 पर  पंखों  के  उपलब्ध  होने  की  अवस्था  में  किराये  पर  देने  के  लिये  पंखे  थोड़ी  संख्या  में  ही

 लब्ध  यह  निर्बन्धन  इन  पंखों  की  खरीद  तथा  संभरण  में  निहित  व्यय  को  कम  रखने  के  विचार

 से  लगाया गया

 )  श्रीमान  ।

 विद्यमान  स्थिति  में  किसी  परिवर्तन  का  विचार  नहीं  किया  गया  हूँ  ।

 ग्रामोद्योग

 1१०८४.  श्री  देवगन  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  PEKE—KY  वर्ष  की  अवधि  में  निम्न  ग्रामोद्योगों  के  विकास  के  लिये  भारत

 सरकार  ने  योजनायें  प्रस्तुत  की  है  (१)  (२)  घानी तेल  (३)  चावल को  हाथ  से

 (४)  मधुमक्खी  (५)  हाथ  से  बना  (६)  कुटीर  दियासलाई उद्योग  तथा

 (७)  अभक्ष्य  त  से  सावन  बनाना  ग्रोवर

 यदि  at,  तो  ऋण  रूप  में  या  शभ्रन्यथा  किसी  भी  रूप  में  प्रत्येक  योजना  के  अ्रधघीन  कितनी

 रकम  की  स्वीकृति दी  गई  हे  ?

 उत्पादन  मंत्री  क०  धन  :  जी  हां  खादी  उद्योग  के  अ्रतिरिक्त शेष  रोज

 नायें  हैं  ।

 योजनायें att  विचाराधीन  हैं  ।

 स्थानीय  विकास  कार्य

 1१०८४.  श्री  सै०  वें०
 क्या  योजना  मंत्री &  १९५६  को  पूछे  गए  तारांकित

 भ्र शन  संख्या  ८९८  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना
 की

 अवधि  में  स्थानीय  विकास  कार्यों  के  लिये  areas

 निधियों की  रकम  क्या  है  ;

 राज्यवार  बैटन  क्या  है  ;  कौर

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  की  waft  में  मद्रास  राज्य  में  जिन  स्थानीय  विकास  कार्यों

 का  काम  प्रारम्भ  किया  गया  था  उनका  परिवहन  क्या  है  ?

 योजना  उपमंत्री  दया ०  नं  ०  तथा  स्थानीय  विकास  कार्यों  के
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 पथी  फ्रेंक  मन्थनी  निर्देशित-श्रांगल  भारतीय )  :  मेंने  एक  विशेषाधिकार  सम्बंधी  प्रस्ताव

 की  सूचना दी  है  |  यह २६  EUR,
 रविवार  को

 '

 हिन्दुस्तान  टाइम्स
 में

 प्रकाशित  भारतीय
 रेलवे  विधेयक  की  एक  टिप्पणी  के  सम्बन्ध  में  है  ।  मेरी  शिकायत  यह  है  कि  इसमें  यह

 प्रकट  करने  का  प्रयत्न  किया  गया  है  कि  मैंने  रेलवे  मंत्री  गौर  श्री  लालबहादुर  शास्त्री

 श्री  प्रलगेशन  को  छोटे  कद  वाला  कहा  उसमें कहा  गया  हे  कि  बात  समझ  ली  जानी  चाहिये

 कि  मंत्री  प्रौढ़  उपमंत्री  के  मार्ग  में  केवल  उनका  ‘rH’  ही  रुकावट  हम  सदन  में  सभी  प्रकार  की

 बातें  कहते  उनका  सम्बन्ध  केवल  नीति  से  होता  व्यक्तिगत विवरण  से  नहीं  ।  मैंने  ऐसे  शब्द

 कहने  का  अक्षम्य  अ्रपराध  कभी  नहीं  मेंने  सारे  भाषण  में  कभी  भी  शब्द  का

 प्रयोग ही  नहीं  किया  ।  फिर  उसने  यह  प्रकट  करने  का  प्रयत्न  किया  है  कि  मंत्री  और  उपमंत्री  महोदय

 केवल  झपने  कद  के  कारण  मंत्री  पद  के  योग्य  नहीं  हें  ।  में  ऐसी  बात  कभी  नहीं  कह  सकता  |  मेंनें तो तो ~
 कहा  था  कि  वे  अच्छे

 ब्यक्ति  हैं  परन्तु  कमजोर  है  eh

 मानें

 प्रेम  से  उन्हें  मिल  छोटा  व्यक्ति

 अवश्य

 कहा था  परन्तु  इसका  यह  कदापि  नहीं  निकलता  वह  मंत्री  पद  के  अयोग्य हैं  ।

 इसी
 मामले  पर  में  प्रा पका  ध्यान  पी

 ०
 टी

 ०  भाई
 की  एक  रिपोर्ट  की  are

 भी
 दिलाना  चाहता

 इसमें  जो  कुछ  मैंने  कहा  था  वह  ठीक  तरह  से  दिया  गया  हैं  इस  रिपोर्ट में  यह  भी  कहा  गया  है

 कि  मेंरे  श्री  ग्र लगे शान  के  सम्बन्ध  में  कड़े  शाब्द  परन्तु  इसमें
 के

 बारे
 में

 कोई  उल्लेख

 नहीं  मेरी  शिकायत  यह  है  कि  क्या  इस  प्रकार  से  समाचार  देने  की  आज्ञा  दी  जा  सकती  है  क्योंकि

 यह  गलत  द्वेषपूर्ण  है
 ।

 मूल  wast  में  १९७३

 L.  5./56
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 महोदय  इस  मामले
 पर

 विचार  कियां  जायेगा
 ।

 इससे  पहले  भी  मेंने  एक  माननीय
 सदस्य  द्वारा  एक  वरिष्ठ  मंत्री  का  उल्लेख  करते  समय  व्यक्तिਂ  पसन्द  नहीं  किया  ।  क्या  श्राप

 डा ०  काटजू  को  छोटा  व्यवित  कह  सकेंगे
 ?

 मेंने  उस  समय  माननीय  सदस्य  को  उद्गार  प्रकट
 करने

 से  रोक
 ़ा

 नहीं  परतु

 जी  कुछ  गो

 दह  बाह  रहे  से  करों  gue  दंग  से  उससे

 भी
 अंतिक  प्रभावशाली

 रूप  में  कहा  जा  सकता  था  ।  कुछ भी  हो  इस  मामले  पर  ठीक  कौर  उचित  कार्यवाही
 की  जायेगी

 अब हम  कार्यसूची की  अगली  मद  को  लेंगें
 ।

 सभा-पाल  पर  रख  गय  पत्र

 बागान  जांच  ऑ्रायोग  की  रिपोर्ट

 भाग  १--चाय

 उपभोग-वस्तु  उद्योग  मंत्री  कानूनगो )  :  में  परिदशिष्टों  शर  अनुबन्धों

 सहित
 बागान

 जांच  आयोग
 की  रिपोर्ट-भाग  १९५६  की  एक  प्रति  सभा-पटल पर  रखता

 [qeaarera Ff में  रखी  देखिये  संख्या  एस--२५४/५६]

 राज्य  सभा  से  संदेश

 :  मुझे  सभा  को  यह  सुचना  देनी  हू  कि  राज्य  सभा  ने  २५  PeXy  को  अपनी

 बैठक  में  लोक-सभा  द्वारा  १०  भ्रमित  ,  १९५६  को  पारित  राज्य  पुनर्गठन  विधेयक  १९४५६  को  बिना

 किसी  संशोधन  के  स्वीकार  कर  लिया  हैं  ।

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 साठवां  प्रतिवेदन

 किरदार  हुक्म  )  म॑ं  गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा

 संकल्पों
 सम्बन्धी  समिति  का  साठवां  प्रतिवेदन  उपस्थित  करता  हूं  ।

 सभा  का  कायें

 jawed  मंत्र  (att  सत्यनारायण  श्राप  की  आज्ञा  से  में  मेरे  द्वारा  २५  भ्रमित को

 घोषित  सरकारी  कार्यक्रम  में  कुछ  परिवर्तन  किये  जाने
 की

 घोषणा  करना  चाहता  हूं
 ।

 कुछ  श्रावक  अन्य  कारणों  के  कारण  श्रखिल  भारतीय  खादी  कौर  ग्रामोद्योग  आयोग  विधेयक

 को  स्थगित  करना  श्राँव्यक  हो  गया  है  ।  यदि  समय  मिला  तो  बाद  में  उसे  किसी  दिन  कौर  ले  लिया

 जायेगा
 |

 उसके  स्थान
 पर

 इस  सप्ताह  में  त्रावणकोर-कोचीन  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  की  घोषणा  को  जारी

 रखने  के  सम्बन्ध  में  इस  सभा  का  अनुमोदन  प्राप्त  करने के  लिये  सरकारी  प्रस्ताव  किया

 २८
 कौर

 ३०
 अगस्त

 की
 संशोधित  कार्यसूची  में  सदस्यों  ने  देख

 भी
 लिया  होगा  कि  इस  की

 व्यवस्था  कर  दी  गयी  है  ।

 इस  अवसर  पर  में  अपनें
 २५

 अगस्त  वाले  अनुसूचित  जातियां  ग्रोवर  ख़ादिम
 जातियां  area

 )  सम्बन्धी
 वक्तव्य  को

 भी
 शुद्ध  कर  देना  चाहता  हूं

 ।
 मेंने  कहा  था  कि  मेरी  भ्रनुपस्थिति

 में  यह  घोषित  किया  गया  था  कि  इसके  लिये  ६  भ्रौर  ७  सितम्बर  रखें  गये  थे  |
 यद्यपि  इस  विधेयक  के

 लिये  निर्धारित  तिथियों  के  बारे  में  ठीक  sears  लगाया  गया  था  इस  तिथि  विशेष  के  सम्बन्ध

 में  कोई  औपचारिक घोषणा  नहीं  की  गयी  थी  ।  इस  विधेयक को  संविधान
 संशोधन  )  विधेयक

 के  पारित  होने  के  q  बाद  लिया  TT UT |
 !

 श्री -1 ०
 हा०  मोरे

 :  मेरी  प्रार्थना  है  कि  जहां  तक  कार्य  मंत्रणा  समिति  की  रिपोर्ट
 का

 सम्बन्ध  है  श्री  एपिलबी
 की

 रिपोर्ट  पर  विचार  करने  के  लिये  दो  घंटे  रखे  गये  |  उसका  विषय

 मूल  अग्रेज़ी  में



 २८  PENS  सभा का  काय  १५२६

 प्रशासन का  पुनर्गठन  है  ।  उसमें  कई  सुझाव  भी  दिये  गये  हैं  ae  कई  ऐसी  बातें  भी  कही  गई  हैं  जिनसे
 कि  हम  लोक-सभा  के  विशेष  अधिकार  का  yet  उत्पन्न  हो  जाता  है  ।  इन  सब  पर  ee  तरह  विचार

 किया  जाना  जरूरी  इस  लिये  चर्चा  के  लिये  चार  घंट  रखें  जाने  चाहियें  ।

 Tareaer  महोदय
 :

 में  नहीं  कह  सकता  कि  सदन  योजना  पर  विचार  किये  जाने  वाले  समय  में

 इस  मामले  पर  विचार  करने  के  लिये  समय  देनें  पर  सहमत  होगा  ।  उसमें  कुछ  ऐसे  भ्रारोप  लगाये

 गये  हैं  जिनकी  कि  great  सदन  में  होनी  चाहिये  ।  इस  लिए  कठिनाई  से  एक  घंटे  के  स्थान  पर  दो  घंटे

 रखे  गये  थे  ।  ट्रीय  योजना  पर  चर्चा  के  समय  भी  इस  रिपोर्ट  का  उल्लेख  किया  ही  जायेगा  |

 tat
 कामत  )  श्रीमानजी में  श्री  मोरे  से  सहमत  हूं

 ।
 डा०  पाल  एपलबी

 की  रिपोर्ट  पर  विचार  करना  झ्रावश्यक  यदि  इस  सत्र  में  ऐसा  करना  सम्भव  न  हो  तो  इसे

 सत्र  के  प्रथम  सप्ताह  में  लिया  क्योंकि  इसका  सम्बन्ध  संसद  की  कार्य  प्रणाली  से  है  ।  इस  पर

 चर्चा  के  लिये  चार  घंटे  तो  होने  चाहियें  ।

 इसके  जन  प्रतिनिधित्व ग्र धि नियम  R&¥o  Hara  बनाये  गये  नियम  सभा-पटल
 पर

 रखे  गये  थे  ।  अधिनियम  के  उपबन्धों  के  भ्रनुसार  मैंने  कुछ  संशोधन  प्रस्तुत  किये  थे  ।  परन्तु उस

 सम्बन्ध  में  चर्चा  किये  जानें  की  कोई  घोषणा  नहीं  की  गयी  यदि
 उस

 पर  इस  सत्र  में  चर्चा
 न

 हुई  तो

 हमारे  संशोधन  रह  हो  जायेंगे  ।  श्री  पाटनकर  ने  यह  श्राइवासन  भी  दिया  था  कि  १९४१ के  बड़े

 अधिनियम के  अन्तर्गत  नियम  सभा-पटल पर  रखें  परन्तु  प्रभी  तक  तो  वे  रखे  ही  नहीं  गये

 आगामी
 सुत्र  इस  संसद  का  शायद

 अन्तिम
 सत्र  होगा ।  इसलिये इसके  आरम्भ  में  ही  इस

 सम्बन्ध में  कौई  कार्यवाही  की  जानी  चाहियें  ।

 श्री  ato  मोरे
 :  मेरा  सुझाव हैं  कि  जन प्रतिनिधित्व  अधिनियम .  १६४५०  कौर  जन

 प्रतिनिधित्व  अधिनियम  PER?  के  अन्तर्गत  जो  नियम  बनाये  गये  उन  पर  एक  साथ  चर्चा  होनी

 चाहिये  ।  क्योंकि  यह  दोनों  एक  ही  विषय  से  सम्बन्ध  रखते  ऐसा  करने से  सारी  बात  एक  साथ

 समझ  में  रा  जायेगी  कौर  संशोधन  को  प्रस्तुत  करने  में  सुविधा  रहेगी  |

 fat  क०  कु  बसु  :  श्री  मोरे  वास्तविक बात  को  समझे  नहीं हैं  ॥  जन

 प्रतिनिधित्व  १९४५०  का  सम्बन्ध  मतदाताश्रों  की  सूचियां  तैयार  करने  से  हैं  ।

 उस  पर  नवम्बर  में  विचार  किया  तो  आगामी  चुनावों  की  सूचियां  लगभग  तैयार  हो  चुकी  होंगी

 फिर  उसमें  संशोधन  रसे  हो  सकेगा  |  इसलिये  इन  नियमों  पर  पहलें  चर्चा  जानीਂ  चाहिये  ।

 साथ ही  कार्य  मंत्रणा  समिति  ने  इन  नियमों  पर  विचार  करने  के  लिये  केवल  दो  घंटे  निर्धारित

 किये  इन  नियमों  को  अधीनस्थ विधान विधान  संबंधी  समिति  के  पास  भी  भेजा  गया  इस  लिये  मेरी
 प्रार्थना  है  कि  इस  पर  विचार  करने  के  लिये  प्रतीक  समय  दिया  जाये  |

 श्री  कामत
 :

 नहीं  तो  यह  झ्रंघिनियम  का  उल्लंघन  होगा  ।

 सत्यनारायण सिंह  :  कल  छुट्टी  परसों  wet  सहयोगियों  से  परामर्श
 करके

 में  इस
 सम्बन्ध में  वक्तव्य  दूँगा  ।

 महोदय
 :

 जन  प्रतिनिधित्व अधिनियम  के  अन्तर्गत  बनायें  गये  नियमों  के  सम्बन्ध
 में  मंत्री  महोदय  वक्तव्य  देंगे  यदि  एपलबी  रिपोर्ट  पर  सत्र  में  चर्चा  जारी  रखी  जायेंगी

 pat  कामत  :
 नियन्त्रक

 महालेखा  परीक्षक  ने  भी  एपल बी  रिपोर्ट  की  श्रालोचना
 की

 है
 ।

 amis

 मूल  भ्रंग्रेजी  में



 १५४०  त्रावणकोर  र-कोचीन  विनियोग  २)  विधेयक  २८  ce OS

 :
 मुझे  पता  है

 ।
 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  पर  चर्चा  के  समय

 यदि
 सम्भव

 तो  इसके  लिये  कौर  समय  निकाल  जायेगा  ।

 श्री क०  बसु  :  एपलबी  रिपोर्ट  की  चर्चा तो  aa  स्थगित कर  दी  जानी  चाहिय े।
 उस  मांग  जिसका  कि  सम्बन्ध  संसदीय  नियन्त्रण  से  पृथक  चर्चा  होनी  चाहिये  |

 शिया  महोदय  :  यदि  झ्रावस्यक  हुआ  तो  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना
 पर

 होने  वाली  चर्चा
 के  समय  में  से  इसके  लिये  एक  घंटे  का  समय  शर  निकाल  लिया  जायेगा  |

 ara  मंत्रणा  समिति

 चालीसवां  प्रतिवेदन

 मंत्री  सत्यनारायण  में  प्रस्ताव करता  हूं

 यह  सभा  कार्य  मंत्रणा  समिति  के  चालीसवें  प्रतिवेदन से  जो  २५  अगस्त  FeXG  को

 सभा  के  समक्ष  रखा  गया  सहमत  हैं  ।

 frat  प्रद्न यह हू यह  हैं  :

 कि  यह
 सभा  कायें  मंत्रणा  समिति  के  चालीसवें

 प्रतिवेदन से  जो  RY
 १६५६  को  रखा

 गया  सहमत  है

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 हैदराबाद का  राज्य  बंक  विधेयक

 कौर
 प्रतिरक्षा

 व्यय  मंत्री ब्रश
 चं०  में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  हैदराबाद  के

 राज्य  बैंक
 की

 ToT 7  पूँजी  को  भारत  के  रिजर्व  बैंक  को  हस्तान्तरित  करने
 तथा

 उचित  Tart rrr
 ध  करने  प्रौर

 उससे  सम्बन्धित  अथवा  झ्रानषांगिक  ser  विषयों  का  उपबन्ध  करनें  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित

 करने  की  अनुमति  दी  जाये  ॥

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रशन यह  हैं

 हैदराबाद
 के

 राज्य  बैंक  की  ser  पूंजी  को  भारत  के  रिज  बेक  को  हस्तान्तरित
 करने  तथा  उसका  उचित  प्रबन्ध  करने  प्रौढ़  उससे  सम्बन्धित  आनुषांगिक  wer  विषयों  का

 उपबन्ध  करने  वालें  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करनें  की  अनुमति  दी  जाये  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 श्री  चं०  गृह  :  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित करता  हूं  ।

 त्रावणकोर-कोचीन विनियोग  २)  विधेयक *

 राजस्व  कौर  अ्रसेनिक
 व्यय  मंत्री  [o  च०  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  वित्तीय

 वर्ष  EYR—KY  के  लिये  त्रावणकोर-कोचीन राज्य  संचित  निधि  में  से  कुछ  राशियों  को

 निकालने
 की

 व्यवस्था  करनें  वालें  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये ं।

 *भारत के  असाधारण  जिंटा  भाग  २,  अनुभाग  २  में  दिनांक  २८-८-५६  को  प्रकाशित  ।

 मगध  में
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 yaaa  महोदय
 :  प्रशन यह  है  :

 पक  वित्तीय वर्ष  PeUg—  के  लिये  त्रावणकोर-कोचीन राज्य  की  संचित निधि  में  से  कुछ
 राशियों  के  निकालने  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  भ्र नुम ति  दी  जायें ।”

 प्रस्ताव  FAT
 ।

 fat  स०  च०  शाह  :  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूं  कौर
 *

 प्रस्ताव  करता  हूं

 वित्तीय  ay  PEXG—UY  के  लिये  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  की  संचित  निधि में  से  कुछ
 और  राशियों  के  निकालने  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ह

 क्षे  महोदय  :
 प्रश्न

 यह  है

 वित्तीय  ay  PEXS—YUYV  के  लियें  न्नावनकोर-कोचीन  राज्य  की  संचित  निधि  में  से

 कुछ  राशि  ं  के  निकालने  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  |

 प्रताव  स्वीकृत  ।

 छह  २,  अफसरों  भ्र धि नियमन  सूत्र
 ait  विधेयक का  में
 गये  ।

 सर  च०  :  में
 प्रस्ताव

 करता  हूं

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  पी

 श्रिया  महोदय  :  प्रदान यह  हें

 कि  विधेयक  को  पारित  किया  जाये  1.0

 प्रस्ताव  पश्चकूट  हुमा
 ।

 तोल  कौर  माप  मानदण्ड  विधेयक

 प्रस्ताव  पर  अग्रेतर  विचार  करेगी  ।  श्री स०  चं०  सामन्त  भाषण  जारी  रखेंगे  |
 महोदय

 :
 अब  सभा  श्री  कानूनगो द्वारा  २५  अगस्त  gauge  को  प्रस्तुत  किये  गये

 श्री  स०  चे  सामन्त  )  :  में कल  पश्चिम  बंगाल  के  विभिन्न  भागों  में  प्रचलित थ

 सेर  के  बांटों  का  उल्लेख  कर  रहा  था
 ।

 एक  ही  जिले  यहां  तक  कि  भिन्न  भिन्न  वस्तु झ्र ों  के  लिये  भी

 ये  बांट  भिन्न  भिन्न  कल  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  था  कि  इसके  सम्बन्ध  में  सामान्य  जनता  की

 राय  नहीं
 ली

 गयी  हैं
 ।

 यह  सही  नहीं  सरकार  १८७०  से  ही  देश  में  प्रचलित  बांटों  भर  मापों  में

 एकरूपता  लाने  का  प्रयास  कर  रही  है
 ।

 अरब  तक  नियुक्त  की  गयी  अनेक  समितियों  ने  इस  प्रश्न  की  जांच

 की  है  प्रतिवेदन तैयार  किये  हें  ।  १८६६  की  बांट  कौर  नाप  एकरूपता  सम्बन्धी  बंगाल  समिति

 के  प्रतिवेदन से  लगा  कर  १९५३  तक  के  प्रतिवेदनों  से  यह  बात  स्पष्ट  हो  जातीं  इन  सभी  प्रतिवेदनों

 में  एक  बड़े  विवाद  रूप  में  यह  स्पष्ट  किया  गया  है  कि  बांटों  a  मापों  की  विभिन्नता से  व्यापार  शादी  में

 राष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  पर:स्थापित  att  प्रस्तुत  |

 मूल  प्रंग्रेजी में



 PUR  तोल  माप  aTaate  विधेयक  २८  अगस्त  १९५६

 श्री  स०  Fo

 कितनी  कठिनाई  पड़ती  है  ।  इस  बीच  में  योजना  भ्रायोग  कौर  भारतीय  मानक  संस्था  ने  भी  इस

 विषय  के  सम्बन्ध  में  काफी  प्रगति  की  है  ।  उससे  पता  चलता  हैं  कि  देश  का  प्रत्येक  राज्य  बांटों

 मापों  में  एकरूपता  किये  जाने  के  पक्ष  में  है  ।  सदस्य  इसके  पक्ष  में  है
 ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  का

 विचार  है  कि  इसे  पन्द्रह  वर्ष  के  बाद  लागू  करना  चाहिये  लेकिन  मेरा  विचार  है  कि  इसे  लागू  करने

 का  यहीं  सबसे  उपयुक्त  अवसर  हैं
 । है

 इस  विधेयक  को  पारित  करने  के  सरकार  का  यह  दायित्व  हो  जाता  है  कि  वह  इसे  सुदूरवर्ती

 गांवों  तक  में  भी  पहुंचा  दे  ।  योजना  are  नियुक्त  समिति  ने  सुझाव  दिये

 उन  पर  इसके  पारित  होने  के  बाद  विचार  किया  जाना  चाहिये
 |  उसके  सुझाव ये  मुद्राकोष

 ग्रोवर

 बोटों  तथा  मापों  को  मीट्रिक  प्रणाली  पर  आधारित  करना  चाहिये  प्र  इसके
 लिये  आवश्यक है

 कि  व्यापक  शिक्षा  कौर  प्रचार  का  एक  कार्यक्रम  चालू  किया  झर  साथ  ही  साथ  प्राथमिक

 माध्यमिक  स्कूलों  में  इसी  के  भ्रनुसार  शिक्षा  दी  सभी  प्रादेशिक  भाषाओं  में  सूचना  देनें  वाले

 पुस्तिकाओं  परिवर्तन  सारिणियां  प्रकाशित  की  जायें  कौर  गांवों  ग्रोवर  पंचायतों  शादी  के  जरिये

 इनका  प्रचार  किया  जाये  ।  इनमें  सामुदायिक  परियोजना  सामुदायिक  विकास  परियोजना  क्षेत्रों

 श्र  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खंडों  को  भी  सम्मिलित  किया  जाना  चाहिये  |

 इंग्लैंड  के  सर  एडवर्ड  बुल्ला  का  भी  यही  मत  है  कि  भारत  में  मीट्रिक  प्रणाली  ही  चालू
 की

 जानी

 चाहिये  ।  उन्होंने  यह  भी  स्पष्ट  किया  है  कि  इससे  भारत  के  इंग्लैंड  श्र  श्रमरीका  के

 वाणिज्य  पर  कोई  बुरा  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा
 ।  साथ

 होने  वाले

 ि  rca  a

 अन्त  में  संयुक्त  समिति  से  मेरा  भ्रनुरोध हैं  कि  जिस  प्रकार  हमन  पेसाਂ  नाम  को  बनाये  रखा

 इसी  प्रकार  नई  प्रणाली  में  भारत  में  प्रचलित  पुराने  नामों  को  बनाये  रखने  का  प्रयास  किया  ae  ।

 संयुक्त  समिति  झ्र  सरकार  को  इस  दिशा  में  विचार  करना  चाहिये  ।

 में  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  |

 +उपभोग-वस्तु उद्योग  मंत्री  कानूनगो  )
 :

 मुझे  इसके  सम्बन्ध  में  अधिक  कुछ  नहीं  कहना

 है  क्योंकि  सभी  माननीय  विशेषकर  श्री  चौधरी  कौर  श्री  सामन्त  ने  बहुत  कुछ  कह  दिया  है  |

 सभा  के  सामने  प्रस्ताव  यह  हैं  कि  इस  विधेयक  को  संयुक्त  समिति  को  सौंपा  जाये  ।  श्री  रेड्डी  सहित

 सभी  वक्ता  इससे  सहमत  हैं  कि  बांटों  कौर  मापों  का  एक  मानदण्ड  निश्चित  किया  जाना  आवश्यक हैं  |

 इसे  कैसे  कौर  किस  प्रकार से  किया  इसके  सम्बन्ध  में  विभिन्न  सुझाव  दिये  गये  हैं  ।

 यहां  विभिन्न  माननीय  सदस्यों  ने  इस  संक्रमण  भ्र  परिवर्तन  काल  में  पड़ने  वाली  अनेक

 कठिनाइयों का  उल्लेख  किया  ।  उनमें  सैंकड़ों wea  कठिनाइयों  को  अ्रौर  जोड़ा  जा  सकता है

 हमें  यह  प्रद  नहीं  है  कि  कठिनाइयां  अधिक  नहीं  लेकिन  मेरा  विश्वास  हैं  कि  उनके  सम्बन्ध  में
 विचार  करने  वाला  प्रत्येक  सदस्य  ate  विशेषकर  संयुक्त  समिति  के  यही  भ्रनुभव  करेंगे  कि

 हम  जितनी  ही  जल्दी  इन  कठिनाइयों  का  सामना  करें  ग्रोवर  उनका  समाधान  निकालें  उतना  ही  सभी  को

 लाभ
 होगा

 ।
 इनमें  से  कठिनाइयों  पर  पार  पाने  का  एक  साधन  यह  भी

 हैं  कि  हम  परिवर्तन  के  इस  कार्यक्रम
 को

 तीब्र  गति  से  पूरा  कर  कुछ  यह  श्रा्ंकापें
 भी  प्रकट की  गयी

 हैं  कि  राज्य  सरकारों  से  परामर्श  किया  गया  है  या  नहीं  प्रौर  उन्होंने  काफी  सोच  विचार  के  बाद  अपनी

 सहमति  प्रकट  की  है  या  नहीं  ।  राज्य  सरकारें  यह  भलीभांति  जानती  हैं  कि  वर्तमान  संविधान  के

 भ्रन्तगंत इस. परिवतंन परिवर्तन  को कार्यान्वित  करना  उनका  ही  एक  उत्तरदायित्व है  ।  वास्तव  वे  इसे

 बहुत  भ्रच्छी  तरह  से  समझती हैं  ।  सभी  राज्यों  ने  विशेष  समितियां  स्थापित  कर  दी  जिनके

 सभापति या  तो  इस  कार्य  से  सम्बन्धित  कोई  मंत्री  या  कोई  वरिष्ठ  अधिकारी  कुछ  स्थानों में
 तो  इस  बीच  इन  समितियों  की  कई  बैठकें  थी  हो  चुकी  जिनमें इस  बात  पर  बिचार  किया  हैं

 कि  इस  c  को  पूरा  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  करनी  आवश्यक  है
 ।

 भ्रंग्रेजी  में
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 एक  ने  यह  भी  कहा  कि  १९३९  का  अधिनियम  संविधि-पुस्तक  पर  मौजूद  था  लेकिन  फिर

 भी
 कोई

 एक
 मानदण्ड  निश्चित  नहीं  किया  जा  सका  था

 ।  पर  मुझे  विश्वास  है  कि  वर्तमान  सभा  के

 निर्देशन  में  इस  कार्यक्रम  को  कार्यान्वित  करने  में  कोई  भी  ढिलाई  नही  होने  दी
 जायेगी  |

 इसकी
 लिकता  इतनी  अ्रधिक है  कौर  इसकी  कार्यान्वित  इतनी  झ्रावश्यक  हो  गयी  है  कि  मेरे  विचार  से  तो

 इसके  लिये  are  अधिक  नहीं  रुका  जा  सकता  है  ।

 जनमत  जानने  के  लिये  इस  विधेयक  को  परिचालित  करने  के  प्रस्ताव  का  यही  आधार  था  कि
 विभिन्न  वाणिज्यिक  निकायों  कौर  राज्य  सरकारों  को  इसके  सम्बन्ध  में  विचार  प्रकट  करने  का  अवसर

 नहीं  मिला  है  ।
 कई  माननीय  सदस्यों  ने  ऐसे  स्पष्ट  उदाहरण  बताये  हैँ  कि  पिछले  कई  दर्शकों  में  किस

 प्रकार  इसके  सम्बन्ध में  परामर्श  होते  रहे  हें  भ्र ौर  इस  विषय  पर  च्चयां  होती  रही  में  बहुत  ही

 स्पष्ट  तौर  पर  कहना  चाहता  हूं
 के  एक  ऐसे  विषय  के  सम्बन्ध  देश  में  .  बांटों  झ्र  मापों  का

 एक  मानदण्ड  निश्चित  करने  जैसे  इस  श्राघारभूत  महत्व  जैसे  विषय  के  सम्बन्ध  केवल  संसद  सदस्य

 ही  प्रभावशाली  ढंग  से  विचार  कर  सकते  हैं  ae  अपनी  कोई  राय  व्यक्त  कर  सकते  हें  ।  इस  सभा का

 प्रत्येक  सदस्य  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  के  लाखों  व्यक्तियों  का  प्रतिनिधित्व  करता  है  ।  वहीं  इसके  सबसे

 भ्रच्छे  निर्माता  हो  सकते  हैं  ।  वे  सदा  ही  जनमत  के  सम्पर्क  में  रहते  उनका  निर्णय  जनता का  ही

 निर्णय  होता  है  ।  इसलिये  इसे  परिचालित करने  के  इस  प्रस्ताव  को  स्वीकृत  करने  से  कोई  भी  लाभ

 नहीं  हां  चार या  छः  महीने  प्रवीण  ही  व्यर्थ  में  लग  जायेंगे  ।  एक  माननीय  सदस्य ने  जनमत

 जानने  की  भ्रौपचारिकता  का  भी  उल्लेख  किया  था  ।  वह  प्रक्रिया  श्रावस्ती  नहीं  हैं  शौर  उससे  कोई

 बड़ा  परिणाम  भी  निकलने  की  नहीं  है  ।

 इस  विधेयक  में  उल्लिखित  ca  वर्षों  के  संक्रमण  काल  के  बारे  में  भी  श्राशवंकायें  व्यक्त  की  गयी

 हैं  अधिकतर यही  कहा  गया  है  कि  इस  कार्य  के  लिये  यह  समय  बहुत  कम  है
 ।

 अन्य  देशों  का
 अनुभव  बताता  है  कि  यह  कार्य  इतना  कठिन  भी  नहीं  है  ।  सोवियत  संघ  में उन्होंनें  इस  परिवर्तन

 के  लिये दस  वष  का  समय  रखा  था  लेकिन  उन्होंने  इसे  आठ  वर्षों  में  ही  पुरा  कर  लिया
 था

 थाईलैंड में  १३,
 इटली

 में
 केवल

 १०,  चेकोस्लोवाकिया  में  टर्की  में  केवल  तीन  वर्ष

 इस  कायें  में  लगे  थे  ।
 सीरिया  में  तो  इस  परिवर्तन  में  कुछ  भी  समय  नहीं  लगा  था

 ।
 में  मानता  हूं

 कि  एक  छोटा  सा  देश  है  कौर  पता  नहीं  वे  किस  प्रकार  इसे  चला  रहे  हैं  ।  अपने  देश  को

 विशालता  को  देखते  हुए  प्रौढ़  इस  बात  को  देखते  हुए
 कि

 कई  भ्रपेक्षाकृत  छोटे  राज्यों  में  पर्यवेक्षण

 प्रक्रिया
 और  इस

 कार्य  को  करने  वालें
 कर्मचारी

 मौजूद  नहीं  हैं  प्र  अधिकांश  राज्यों  में  वे  पर्याप्त  नहीं
 में

 पूरी  तौर  पर  यह  अनुभव  करता  हूं  कि  हमारे  यहां
 इस

 कार्य  को  सम्पन्न
 अधिक  कठिन

 लेकिन  में  यह  भी  कहता  हूं  कि  एक  बार  जब  संसद  इच्छा  व्यक्त  कर  देगी  तब  कोई  भी  कठिनाई

 हमारे  रास्ते  मग् रा उन  त्र  हम  इस  कार्य  को  जितनी  ही  शी  घनता  से  करेंगे  हमारे  लिये  वह  उतना

 ही  होगा  ।

 तमाम  सदस्यों  ने
 इस

 विचार  का  प्रचार  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  कई  सुझाव  दिये  हैं
 ।  हमें

 भी  सैंकड़ों  सुझावों  का  पता  लगाना  पड़ेगा  ।  हमने  इसलिये  विभिन्न  राज्यों  में  इस  कार्यक्रम  को  कार्यालय

 करने  में  शीघ्रता  करने  के  साधनों  का  पता  लगाने  के  लिये  विशेष  समितियां  गठित  की  हें  ।  हम  भ्र पनी
 हि  चवल

 शर  से  उस  तमाम  सामग्री  को  भी  प्रकाशित  करते  रहेंगे  जो
 समय  समय  पर  इसके  सम्बन्ध  में  उठने

 वाली  आशंकाओं  और  कठिनाइयों  को  दूर  करने  में  उपयोगी  होगी  ।  में  जिस  समिति  का  सभापति

 हूं  उसनें  तो  ag
 भी

 निर्णय  कर  दिया  है  कि
 एक

 पत्रिका  निकाली
 जायेगी

 जिसमें  ऐसे  पत्र  और  सामग्री
 को  प्रकाशित  किया  जायेगा  जो  राज्यों  की  जनता  के  इस  विचार  को  af  से  अ्रधिक  स्पष्टता  के

 साथ  समझाने  में  सहायता  दे  सके  ।

 हमनें  वाणिज्यिक  wie  प्रौद्योगिक  संस्थाओं  से  हर  अवस्था  पर  प्रौढ़  कई  बार  परामर्श  किया

 वे  सभी  इससे  सैद्धान्तिक  रूप  से  agua  भी  हैं  ।  इससे  कोई  भी  इन्कार  नहीं  कर  सकता  |  लेकिन

 यह  भी  सही  हैं  कि  इस  काम  में  कठिनाइयां  भी  पड़ेंगी  ।  बह  तो  हर  परिवर्तन  में  होता  ही  हैं  ।  हमें उन
 a

 पर  पार  पाना  पड़ेगा  ।  इसलिये  भारत  सरकार  नें  यह  निर्णय  किया  कि  जहां  भी  अपेक्षाकृत



 Russ  तोल  माप  मानदण्ड  विधायक  २८  PEUS

 कानूनगो ]

 Ble  छोटे  संस्थानों को  श्रावइ्यकता  पड़ेगी  वह  सलाह देने  को  तैयार  जिससे  कि

 सरकार  के  साथ  परामर्श  करके  प्रपनी  विशिष्ट  सदस्यों को  हल  कर  सके  |  थोड़े ही  समय  बाद

 यह  सलाहकारी  सेवा  सुलभ
 हो

 कुछ  सुझाव  ऐसे
 भी

 आये
 हें

 कि  मीट्रिक  प्रणाली
 को  अपना  के

 भ्रपने  देश
 के

 लियें  किसी  एक  नयी  प्रणाली  का  श्राविष्कार  किया  जाये
 ।

 इसके  बारे  में
 तो

 कुछ

 कहना  ग्रावश्यक ही नहीं है ही  नहीं  है  ।  देश  के  विमान  बांटों  प्रौढ़  मापों  तथा  उनके  नापो
 को  भी

 अपनाना  ठीक

 नहीं  होगा  क्योंकि  किसी  भी
 एक  बांट  विशेष  के  भार  के  सबन्ध  में  प्रभी  जो  धारणा  बनी  हुई  है  वह  नयी

 प्रणाली में  नहीं  रहेगी  वह  उससे  भिन्न  होगी  ate  इससे  गड़बड़ी पैदा  हो  जायेगी  ।  उससे  तमास  बुराइयां

 पैदा  हो  जायेंगी
 ।

 इन  बुराइयों
 को

 हूर  करने  के  लिये  ही  तो
 हम  बोटों  तथा  मापों

 की
 नयी  प्रणाली  को

 चालू कर  रहे  हैं  ।  इस  विधेयक  विशेष  में  तो  केवल  मानदण्ड  ही  निर्धारित  किया  गया  है  कौर  जहां  तक

 उस  मानदण्ड  का  सम्बन्ध  है  जनता  उसे  शायद  ही  समझ  सकेगी  ।  इसमें  जो  परिभाषायें ante  दी  गयी

 हूँ  उन  पर  सामान्य  जनता  शायद  ही  चर्चा
 कर

 सकेगी
 ।

 सभा  के  माननीय  सदस्यों  को  ही  चाहियें  कि

 वे  इसे  भली  प्रकार  समझकर  इस  पर  अ्रपनी  राय  व्यक्त  करें  जिन  अन्य  अधिक  महत्वपूर्ण  कायवाहियों

 के  सम्बन्ध  में  यहां  कुछ  श्राशंकामें  व्यक्त  की  गयी  उनके  सम्बन्ध  में  में  पहले  ही  कह  चुका  हुं कि

 जहां
 भी

 आवश्यकता पड़ेगी  हम  इस  सभा  में  प्रस्तुत  करेंगे
 ।  कार्यक्रमों  कौर  उनकी  कार्यान्वित

 के  सम्बन्ध  हमें  केवल  संसद  सदस्यों  से  ही  नहीं  राज्य  विधान  की  जनता के  प्रतिनिधियों

 से  भी  बरामदा  करना  क्योंकि  उस  कार्यक्रम
 को

 समूचे  देश  में  कार्यान्वित  करना  हैं
 ।  मुझे

 हैं  कि  dag  द्वारा  मानदण्ड  के  विधि  द्वारा  निर्धारित  किये  जाने  पर  इस  कार्यक्रम  को  कार्यान्वित

 किया  जा  सकेगा  site  यह  कार्यान्वित  हमारी  ग्रा  के  कुछ  कम  ही  समय  में  पूरी  हो  जायेंगी
 ।

 श्री  रामचन्द्र रेडडी  )  :  मुझे  भ्र पने  संशोधन को  वापिस  लेने  में  कोई  अ्रापत्ति

 नहीं है  ।

 भ्रिध्यक्ष  महोदय
 :

 क्या  सभा  माननीय  सदस्य  को  अपना  संशोधन  वापिस  लेनें  की  अ्रनुमति

 देती  है  ?

 संशोधन  सभा  at  wana  से  वापिस  लिया  गया  |

 महोदय  :  प्रदन यह ह यह  है

 दशमिक  प्रणाली  पर  आधारित  तोल  नापों  के  मानदण्ड  स्थापित  करने  वाले

 विधेयक
 को

 दोनों  सदनों  के  ४५  सदस्यों  की  एक  संयुक्त  समिति  को  सौंपा  जाये  जिसमें
 ३०  सदस्य  इस  सभा  के  श्री र्०  द्०  श्री  थानू  श्री  भागवत  झा

 श्रीमती  aq  श्री  श्री  श्री  श्री  पृ०  भ ू०

 श्री  गणपति  श्री  सुन्दर  श्री घर  रा०  श्री  सू०  चे  श्री  तेल

 श्री  भा०  To  श्री  बलवन्त  सिंह  सरदार  श्री

 श्री  ले०  जो०  श्री  श्री  कण  Fo  श्री  श्री  भवानी

 श्री न०  wo  श्री ब०  to  श्री ही०  ना०  श्री  म०
 दीवानी

 श्री  रा०
 ना०

 श्री  नन्द
 लाल  श्री  कै०  To  कौर  श्री

 १५  सदस्य  राज्य  सभा  के  हों  ;

 कि  संयुक्त  समिति  की
 बैठक

 गठित  करने  के  लिये  गणपूर्ति  संयुक्त  समिति  की  समस्त

 सदस्य  संख्या  का  एक  तिहाई

 कि  समिति  इस  सभा को  २०  PEG  तक  अपना  प्रतिवेदन

 कि
 oer  बातों

 में
 संसदीय  समितियों  के  सम्बन्ध  में  इस  सभा  के  प्रक्रिया  नियम  ऐसे

 वर्तनों  शर  रूपभेदों  के  साथ  लागू
 जो  कि  भ्रध्यक्ष

 भ्रंग्रेजी  में
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 कि  यह  सभा  राज्य  सभा  से  सिफारिश  करती  है  कि  राज्य  सभा  उक्त  संयुक्त  समिति

 में  सम्मिलित  हो  ax  संयुक्त  समिति  में  नियुक्त  किये  जाने  वाले  राज्य  सभा  के  सदस्यों  के

 नाम  इस  सभा  को  बताय े।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT
 |

 राष्टीय  स्वयंसेवक बल  विधायक

 प्रतिरक्षा  मंत्री  :  में  प्रस्ताव  करतीं  हूं

 भारत  के  नागरिकों  को  सैनिक  प्रशिक्षण  ot  के  लिये  एक  राष्ट्रीय  ATT  बल  गठित
 करने  का  उपबन्ध करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ी

 इस
 विधेयक  का  उद्देश्य  तो  सभी

 को
 भली  प्रकार  विदित  है  कौर  मुझे  उसके  सम्बन्ध  में

 अधिक

 कुछ  कहने  की  झ्रावश्यकता नहीं  हैं  ।  सर्वाधिक  संतोष  की  बात  तो  यह  है  कि  यह  विधेयक  जिस  संगठन

 का  निर्माण  करत  उसे  चालू  करना  वह  संगठन  पिछले  लगभग  श्रठारह  महीनों

 से  कार्य  भी  कर  रहा  है  कौर  देश  की  जनता  ने  उसे  काफी  पसन्द  भी  किया  है  ।

 जनता  में  प्रारम्भिक  प्रशिक्षण  प्राप्त  करनें  की  भावना
 अत्यन्त

 ही  बलवती है  ।  यह  एक  वांछनीय

 भावना
 है  और

 जनता  को  इसकी  ्रावव्यकता  है  और  यह  प्रशिक्षण  उसे  मिलना  भी  चाहिये  ।  अभी

 हमारे यहां  कई  संगठन  कालिजों  के  विद्यार्थियों  के  लिये  राष्ट्रीय  सेना  छात्र  दल  है  |
 स्कूली  बालकों

 के  लिये  सहायक  ऐना  छात्र  दल  नागरिकों  के  लिये  प्रादेशिक  बल  हैं  ।  १९५३  में  हमने  उसकी

 वाही  को  भ्रमित  विस्तृत  करना  are  सैनिक  प्रशिक्षण  दे  कर  जनता  की  इच्छा  को  पुरा  करने  के  लिये

 कुछ  ठोस  कार्य  करना  ही  बरच्छा  समझा  था  ।  पहले  तो  प्रादेशिक  संगठन  को  कुछ  श्रमिक

 विस्तृत किया  गया  लेकिन  yr  में  हमने  सोचा  कि  एक  अलग  संगठन  बनाना  ही  ठीक  होगा
 और  इसलिये  Qeuy FT FT Wey से  इस  राष्ट्रीय  स्वयंसेवक बल  जिसे  मेंने  अपने  संशोधन  द्वारा  Wa

 लोक  सहायक  सेना  का  नाम  देने  का  प्रस्ताव  किया  कायें  करना  आरम्भ  कर  दिया  था  ।  प्रस्ताव

 यह  हैं  कि  में  प्रतिवर्ष  एक  लाख  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षित  जाना  जिसमें  कि  हम

 पांच  ay  में  पांच  लाख  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षित  कर  सकें  ।

 जिस  तरीके  का  सुझाव  दिया  गया  है  वहू  यह
 कि

 एक  मास  का  कम्प  लगाया  जाये
 ।

 एक  वच
 में  २००  कैम्प  प्रायोजित  किये  जायेंगे  श्र  प्रत्येक  में  lo  ०  व्यक्तियों  के  प्रशिक्षण  की  व्यवस्था  की  जायेगी

 और  इस  प्रकार  संख्या  एक  लाख  तक  पहुंच  जायेंगी
 ।  अब  तक  गत  १६  से  १७  मास  में  हमनें  २६१

 pre  प्रायोजित किये  यहू  बहुत  लोक  प्रिय  सिद्ध  हुए  यह  भारत  के  सभी  भागों
 में

 यहां  तक
 कि

 जम्मू  तथा  में  लेह  जेसे  दूरस्थ  स्थान  पर  भी  शभ्रायोजित  किये  गये  हैं  ।  की  मांग  बहुत
 अधिक  यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  कैम्प  सामुदायिक  परियोजना  केन्द्र  में  HTP  Aes  किये  जायें  ।

 हम  सदा  इस  बात  का  ध्यान  रखते  यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  डसे
 विधेयक

 मे  सम्मिलित  किया

 जाये  ।  परन्तु  मेरे  विचार  से  ऐसा  करना  ठीक  नहीं  होगा  क्योंकि  कैम्प  का  स्थान  चुनते  समय

 वहां  की  जनता  में  सहयोग  कौर  उसकी  इच्छा  वहां  उपलब्ध  सुविचारों  श्र  अन्य  बातों  को  देखा  जाता
 2  में  नहीं  चाहता  कि  इस  प्रकार  का  प्रतिबन्ध  लगाया  जाये  ।

 fat  रघुबीर  सहाय  एटा-उत्तर पूर्व
 व

 जिला  बदायूं-पूरव
 :  परन्तु श्राप  देयों

 तथा  कारणों  के  विवरण  में  पहले  कह  चुके  हैं  कि  श्राप  यह  कैम्प  सामुदायिक  परियोजनाओं  के

 आसपास  प्रायोजित  करेंगे  ।

 काट
 :

 इस  बात  को  भी  ध्यान  में  रखा  जाता  है  परन्तु परन्तु  विधेयक  में  इस  प्रकार  का

 प्रतिबन्ध  लगाने  वाला  खंड  रखना  उपयोगी  नहीं  होगा  ।
 ee  बपयटन्यवननन

 *
 राष्ट्रपति  की  सिफारि दा  से  प्रस्तुत  ।

 मूल  ait में
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 हम  यह  सैनिक  प्रशिक्षण  उन  लोगों  को  चाहते  हैं  जो  इसके  योग्य  इस  विधेयक में

 व्यवहारिक  रूप  से  भी  हमने  ्य  सीमा  १८  ४०
 के  बीच  रखी  हैं

 ।  ऐसा  करना  बहुत  उपयुक्त

 att  लाभदायक  होगा  ।  यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  wa  यह  सीमा  ५०  तक  बढ़ा  दी  जाये
 ।  सैनिक

 प्रशिक्षण  प्राप्त  करना  बडा  कठिन  कार्य  है  कौर  कैम्प  जीवन  सैनिक जीवन  से  बहुत  मिलता

 जुलता  होता  यह  केवल  एक  मास  के  लिये  मेरा  सुझाव  हैं  कि  अधिक  मांग
 को

 देखते  हुए  अय  सीमा
 ४०

 रखना  ही  ठीक  होगा  ।  माननीय  सदस्यों  ने  देखा  होगा  कि  छावनियों  में  जो  रंगरूट  art  हें  उनकी

 वायु  १८ या  ge  बर्ष  की  ही  होती  है  ।  क्योंकि  यह  प्रारम्भिक प्रशिक्षण  ही  है  इसलिये  हमने  यथा

 सम्भव  ब्वाय  सीमा  बढ़ा  दी  है  कौर  हमने  इसे  १८  भ्र ४०  के  बीच  रखा  है  |  उन  लोगों की  संख्या

 जिन्होंने  भ्रपनीं  इछा  प्रकट  की  काफी  अधिक है  श्रीमती  जहां  १००  व्यक्तियों  की  आवश्यकता  थी  वहा

 १४०
 Maa  पत्र  प्राप्त  हुए  हैं

 ।
 मेरा  विचार हैं  कि  यदि  यह  प्रयोग  सफल  रहा  कौर  यह  देखा

 गया

 कि  लोक  सहायक  सेना  को  भ्रमित  मांग है  तो  इसको  स्वीकार  करने में  कोई  अड़चन  नहीं  होगी  ।

 साननीय  सदस्यो  नें  विधेयक  से  संलग्न  वित्तीय  ज्ञापन में  देखा  होगा  कि  इस  पर  एक  करोड़  रुपया  खर्चें

 होगा  परन्तु  उद्देश्य  इतना  महत्वपूर्ण  है  कि  यदि  लोक  सहायक  सेना  को  जनता  ने  अधिक  पसन्द
 किया

 तो  लोक-सभा  बड़ी  प्रसन्नता  से  अधिक  व्यय  की  स्वीकृति  दे  देगी  ।

 हम  विधेयक  को  अधिक  विस्तृत  नहीं  बनाना  चाहते  माननीय  सदस्यों  ने  इस  बात  की  प्रो

 ध्यान  दिया  होगा  कि  विधेयक  के  उद्देश्यों  को  पूरा  करने  के  लिये  नियम  बनाने  पड़ेंगे  ।  यह  मांग  की  गयी

 हैं  कि  यह  नियम  जानकारी  देने  मंत्रणा  प्राप्त  करने  के  लिये  संसद  के  समक्ष  |  यह  उचित
 मांग

 है  इसे  करने  में  मुझे  कोई  aah  नहीं  है  ।  इस  बात  की  सावधानी  रखी  जायेगी कि

 ज्यों  ही  नियम  बनाये  जायें  १५  या  ३०  दिन  के  भीतर  उन्हें  सभा-पटल  पर  रख  दिया  जाये

 परन्तु  में  सदस्यों  की  मंत्रणा  से  काय  करना  चाहता  हूं  ।  यदि  उन  नियमों  में  कोई  कमी  रह  गयी हो  तो

 उसे  पुरा  किया  जा  सकता  |  परन्तु यह  वांछनीय  होगा कि  कोई  मामला  न  रहने  दिया  जाये  ।

 जब  में  अपने  लिये  एक  सीमा  निश्चित  कर  रह  हूं  कि  बनाये  गये  नियम  ३०  दिन  के
 भीतर  सभा-पटल

 यर  रखे  जायेगें  तो  इसी  प्रकार  यदि  माननीय  सदस्य  कोई
 नन

 अथवा  रूपभेद  रखना  चाहते  हों
 तो

 वह
 भी

 निश्चित  समय  के  भीतर  watt  ३०  दिन  में  paar  सत्र  की  समाप्ति  तक  उनकी  सूचना  दे  दें

 ताकि  हमें  वास्तविक स्थिति  का  पता  रहे

 विधेयक का  उसे  सैनिक  प्रशिक्षण  देना  जिसमें  सुरक्षा

 और  देश  भक्ति की  भावना  wife  जैसी  कई  बाते  हैं  ।  हम  सैनिक  प्रशिक्षण के  लिये  यह  विधेयक

 पुरःस्थापित  कर  रहे  तो  जरूरी  है  कि  हमें  सभी  झ्रावश्यक  बातों  के  बारे  में  निर्णय  कर  लेना  चाहिये
 z

 रूप  से  में  यह  ठीक  नहीं  समझता  कि  हर  एक  बात  विस्तार  पुर्वक  की  जाये  कौर  इस  अवसर  पर

 नैतिक  सिद्धांत बनाये  जायें  ।  इसकी  कोई  शझ्रावक्यकता नहीं  है  ।  विधेयक के  sata  सैनिक

 प्रशिक्षण
 की

 व्यवस्था  को  पर्याप्त  माना  जाना  चाहिये  ।

 महोदय  पीठासीन

 कई  साधारण  बातें  हैं  परन्तु  एक  जरूरी  बात  भी  है  ।  यह  योजना  एच्छिक  ऑ्राधार
 पर  चलेंगी  किसी  को  बाध्य  नहीं  किया  जायेगा  ।  यदि  कोई  चाहे  तो  aaa  नाम  लिखवा  सकता  है  ।

 कम्प एक  मास  तक  चलेंगी  ।  यदि  संसद  चाहें  तो  नियमों  के  भ्रन्तर्गत  इसकी  अवधि  छ  सप्ताह  की  जा

 सकती  जितने  भी  समय  तक  कैम्प  चलेगा  तब  तक  सैनिक  का  पालन  किया  जायेगा

 श्र  यदि  कोई  उस  को  भंग  करेगा  तो  उसे  मामूली  दंड  देने  का  भी  उपबन्ध  किया  गया

 परन्तु  कम्प  समाप्त  हो  जाने  पर  किसी  प्रकार  का  प्रतिबन्ध  नहीं  यदि  किसी  स्थान  पर

 भूकम्प  भ्राता  हैं  अथवा  १००  मील  की  दूरी  पर  बाढ़  जाती  है  तो  में  उन्हें  वहां  जाकर  TT  करनें  के

 लिये  बाध्य  नहीं
 करूंगा

 ।  मुझे  oar  है  कि  लोग  स्वयं  इस  प्रकार  की  सेवा  के  भाग  बढ़ेंगे  ।

 अनिवार्यता  तो  इस  योजना  के  सिद्धान्तों  के

 जाना  चाहियें  ।
 बिल्कुल  विरुद्ध है पर

 हैं  ौर  किसी  हालत  में
 भी  बाध्य

 नहीं
 कियाः
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 एक  कौर  साधारण  सी  बात  कैम्प की  अवधि  ३०  दिन  है  भर  कभी  कभी  अनुशासन  भंग

 करने  की  घटनाओं  का  होना  भी  सम्भव  हैं  ।  इसकी  संक्षिप्त  सुनवाई हो  सकती  हैं  ।  कौर  हमने  थोड़े

 से  जुर्माने  की  व्यवस्था  को  हैं
 ।

 किसी  ने  सुझाव  दिया  है  कि  जुर्माना  ५०  रुपये
 से

 घटाकर
 ३०

 रुपये

 कर
 दिया  मेरा  विचार  है  इसे  बहुत  कम  नहीं  किया  जाना  चाहिये ।'  दंड  सदा

 भ्रमित
 से

 प्रतीक  निर्धारित  किया  जाता  यदि  जांच  अधिकारी  अनुभव  करे  कि  अपराध  मामूली हो  तो

 वह  उसे  चेतावनी  देकर  सख्त  सुस्त  कह  कर  छोड़  सकता  है
 ।

 में  जानता  हूं  कि  न्यायालयों  में

 कई  अपराधों  के  लिये  एक  ५  खाने  कौर  १  कराना  तक  जुर्माना  होता  परन्तु  जिसे ्

 काफी  बड़ा  अपराध  कहा  जा  सकता  है  उसके  लिये  ५०  रुपये  जुर्माना why  नहीं  है  ।

 मेरे  एक  माननीय  मित्र  ने  यह  सुझाव  दिया  कि  जब  जुर्माना  किया  जाये  तो  वह  अ्रवश्य  सदा  किया

 जाना  चाहिये  परन्तु यह  सिद्धान्त  के  भ्रनुकल है  ।  जुर्माना  सदा  न  करने पर
 कारावास  दंड  देने

 का  अभिप्राय  जुर्माने  की  वसूली  नहीं  बल्कि  आदेश  को  पालन  कराने  का  एक  तरीका  है
 ।

 तभी  तो

 यह  कहा  गया  हैं  कि  यदि  जुरमाना  नहीं  देत
 तो  श्राप  को  एक  सप्ताह  तक  बन्दी  रखा  जा  सकता

 ि

 विधेयक  में  यही  wae  बातें  हैं  ।  ग्रोवर  कोई  ऐसी  बात  नहीं  हैं  जिसके  बारे  में  कहा  जाये
 ।

 में  सभा  का  अधिक  aa  लेना  चाहता  हुं  ।  में  सिफारिश  करता  हूं  कि  लोक-सभा  इस  विधेयक  पर
 विचार  करे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  गया
 ।

 श्री उ०  च०  पटनायक  )  ३  संशोधन  संख्या  १६  से  कौर  २४  से  २६  को 9

 प्रस्तुत  करते  हुए  में  निवेदन  करता  हु  कि  में  विधेयक  के  महत्व  को  घटाना  नहीं  चाहता  हूं
 बल्कि  में

 तो  यह  कहूंगा कि  यह  लोक-सभा  में  प्रस्तुत  किये  गये  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  विधेयकों में  से  एक  हैं  ।

 इस  विधेयक  से  राष्ट्र  निर्माण  शर  अंग्रेजी  शासन  के  समय  से  चली  श्री  रही  कमियों  को  पूरा

 करने में  सहायता  मिलेगी  ।  भ्रंग्रेजी  शासन  काल  में  हमें  जान  बूझ  कर  सैनिक  प्रशिक्षण  नहीं  दिया

 जाता
 था  कि  कहीं  ayy C7 के  भारत  स्वतंत्रता  युद्ध  की  पुनरावृत्ति  न  हो  जाये

 ।

 इस  से  हमारे  युवकों  की  कार्यकुशलता बढ़ेगी  स्वास्थ्य  का  स्तर  ऊंचा  होगा
 प्रौर वे

 अनुशासन

 में  रहना  सीखेंगे  ।  अंग्रेज़ों के  समय  में  इसका  सर्वथा  अभाव  था  कौर  होने  के  पन्ना  भी  हमने

 इस  विषय  में  विशेष  कार्य  नहीं  किया  ।

 geva-ve F में  उस  समय के  प्रतिरक्षा  मंत्री  नें  १,२०,०००  व्यवितयों की  एक  प्रादेशिक

 सेना  बनानें  की  घोषणा  की  थी
 ।  परन्तु  PEXQ-YR  तक  इसका  पांचवां  भाग  तक  भी  तयार  नहीं

 हो  पाया  था  कौर  वे  कुछ  हजार  व्यक्ति देश  की  प्रतिरक्षा  sara  राष्ट्र  निर्माण  के  कार्य  के  लिये

 अपर्याप्त थे थे  |

 PEYR  जब  कि  प्रधान  मंत्री  प्रतिरक्षा  संगठन  के  प्रभारी  सहायक  प्रादेशिक

 सेना  श्र  सहायक  छात्र  सेना  योजनाएं  प्रारम्भ  की  गयी  थीं  ।  यह  योजनाएं  संसद  सदस्यों

 के  समक्ष  रखी  गयी  थीं  प्रौढ़  उनकी  सम्मति  ज्ञात  वी  गयी थी  ।

 प्रतिरक्षा  भ्रध्ययन  वर्ग  ने  दस  पृष्ठ  के  एक  ज्ञापन  में  सहायक प्रादेशिक सेना  के  पुनर्गठन  के  लिये
 कई  सुझाव  दिये  थे  कौर  उसमें  से  कई  स्वीकार  भी  किये  गये  थे  ।

 एक  बार  फिर  जब  कि  प्रतिरक्षा  विभाग  प्रधान  मंत्री  के  श्रधीन  तो  १४,०००  व्यक्तियों  की

 सहायक  प्रादेशिक  सेना  बनाने  की  योजना  को  छोड़  कर  एक  बड़ी  योजना  आरम्भ की  गयी  जिसमें

 भ्र गले  पांच
 वह

 में  पांच  लाख  व्यवसायों  की
 एक

 सेना  तैयार
 की

 जानी
 थी  ।  प्रधान  मंत्री  यह  चाहते  थे

 wast  में
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 कि  इसका  मूल  seer  युद्ध  करना  नहीं  बल्कि  देश  में  रचनात्मक  काय  करना  होना  चाहिये  और  वह
 पंचवर्षीय  सामुदायिक  परियोजनाओं  कौर  विकास  खंडों  के  साथ  इसका  समन्वय  करना

 चाहते  थे

 हम  यह  म्रनुभव  करते  हैं  कि  हमारी  के  अनुसार  नहीं  था  है  ।  जब  प्रधान  मंत्री  ने

 वर्ष  में  पांच  लाख  व्यक्ति  भर्ती  करनें  का  सुझाव  दिया  तो  उनका  aaa  हमारे  विभिन्न  राष्ट्र  निर्माण

 कामों  के  लिये  सक्षम  ate  वास्तव  में  प्रशिक्षित  कर्मचारियों  को  प्राप्त  करना  परन्तु इस  विधेयक के
 खंडों में  इस  संगठन  को  राष्ट्रीय  विकास  भ्रार्दोलन  से  मिलने  का  कोई  उपबन्ध  नहीं  हम  अनुभव

 करते  हैं  कि  न  तो  यह  विधेयक  कौर  न  ही  वह  संगठन  जो  गत  वर्ष  मई  से  चल  रहा  जनता  को  प्रोत्साहन

 दे  सका हैं  ।

 यह  ठीक है  कि  Qws  प्रतिशत  लोगों  ने  इच्छा  प्रकट  की  हैं  कई  लोगों  के  लिये  वह  १४

 रुपये  के  जेब  खर्च  का  भी  प्रलोभन  था  जो  कि  कैम्प  की  समाप्ति  पर  प्रत्येक  प्रशिक्षणार्थी  को  मिलते

 एक  लाख  लोगों  की  आवश्यकता  थी  कौर  ४५  प्रतिशत  अधिक  आवेदन  पत्र  प्राप्त  हुए  थे  ।

 इस  संगठन  से  लोगों  के  दिलों  में  कोई  उत्साह  पैदा  नहीं  र्न्स  स्काउट हिन्दुस्तान
 सेवा  दल  ग्रोवर  श्री  ज०  Fo  भोंसले  की  राष्ट्रीय  भ्रनुशासन  योजना  को  देखा  है  उनमें  बडा

 उत्साह  है  भ्र  उनमें  नेतृत्व  करने  का  प्रशिक्षण  दिया  जाता  परन्तु  इस  कैम्प में  Yoo  व्यक्ति

 होते  हैं
 और  उनमें  से  एक  भी  नेतृत्व  करने  योग्य  नहीं  होता  है  ।

 मेरा  तो  यही  अनुभव
 मेंने  कई

 कैम्पों  में  जा  कर  देखा  हैं  ।  वे  साधारण ड्रिल  करते  उन्हें  प्राथमिक  स्वच्छता  कौर

 निरक्षरता  विरोधी  कार्य  सिखाया  जाता  है  परन्तु  हम  चाहते हैं  कि  उन्हें  शौर  काम  भी  सिखाये

 जायें

 इसमें  लोगों  में  उत्साह  पैदा  करने
 की

 सामर्थ्य  होनी  चाहिये  ।  इसे  लोगों  में  नेतृत्व के  गुण  पैदा

 करनें
 का

 प्रयत्न  करना  चाहिये  Teg  होता  यह  है  कि  एक  लाख  व्यक्ति  प्रत्येक  वर्ष  प्रशिक्षण  बातें  हैं

 और  वे  अपने  गांवों  को  लौट  जाते  हैं  बाद  में  उन्हें  संगठित  नहीं  किया  जाता  है  ।  कई  कैम्पों में  मेंने

 देखा
 कि

 प्रशिक्षण  पा  चुके  व्यक्तियों  की  वह  सूचियां  ही  उपलब्ध  नहीं  थीं  जो  कि  जिला  पदाधिकारी
 को  भेजी  जानी  थीं  ।

 प्रशिक्षण  में  भी  विकास  कार्य  के  साथ  समन्वय  किये  जाने  की  कोई  सम्भावना  नहीं  है  ।

 परियोजना  प्रशासन  ने  कहा  है  कि  वे  महीने  में  सोलह  घंटे  सैनिकों  को  प्रशिक्षण
 देंगे

 जिस  के  बाद  में  उन्हें  सामुदायिक  परियोजनाओं  में  लगाया  जा  सकें  परन्तु  उन्हें  यह  लाभ  भी
 प्राप्त न  हो  सका  ।

 हमें  यह  देखना  है  कि  यह  संगठन  इस  प्रकार  चलाया  जाये  कि  rate  की  समाप्ति  पर  कम  से  कम

 उन  लोगों
 को

 जिन्होंने  कि  राष्ट्रीय  सेवा  करने का  व्रत  लिया  है  विकास  कार्यों  तथा  आपात  कार्यों

 में  लगाया  जाये
 ।  इन  बातों  की  कमी  है  ।

 सैनिकों की  शिकायत  है  कि  एक  महीने  की  प्रशिक्षण  अवधि  seater  है  ।  विदेशों में  प्रादेशिक

 सेना  का
 प्रशिक्षण  १४

 से  २१  दिन  तक  का  होता  में  मानता  हुं  कि  यहां  प्रादेशिक  सेना  में  भरती

 होने  वाले  का  मानसिक स्तर  विदेशों  के  समान  उतना  उच्च  नहीं  होता  है  ।  इसके  अतिरिक्त

 यहां  के  प्रशिक्षकों  का  स्तर  भी  विदेशों  के  प्रशिक्षकों  से  कम  होता  लोक  सहायक सेना  के  प्रशिक्षण

 के  लिये  प्रतिरक्षा  कर्मचारी  ३०दिन  पर्याप्त  समझते  हैं  तो  मेरा  सुझाव  है  कि  ७  दिन  बढ़ा  दिये

 जाये  कौर  समुदायिक  परियोजना  प्रशासन
 को

 १६  घंटे  के  श्रमिक  प्रशिक्षण  का  व्यय  उठाने  को  कहा  जायें

 क्योंकि  इतना  अधिक  व्यय  होने  कौर  प्रशिक्षण  पुरा  होने  के  cee  जब  वे  लोग  गांवों  में  जाते  हैं
 तो

 उनसे  काम  लेने  का  कोई  कार्यक्रम  नहीं  होता  है  ।  केवल  उनसे  राष्ट्रीय  सेना  की  प्रतिज्ञा  लेने से  काम
 महीं  चलेगा  ।
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 एक  शर  तो  ऐसी  राष्ट्रीय  सेवा  के  लिये  प्रशिक्षण  दिया  जाना  चहिये  दूसरी  are  विभिन्न  परियों

 जनाज़ों  में  उनकी  सेवाओं  का  उपयोग  करने
 की

 योजना  होनी  केवल  दिल्ली  में  होने  वाली  परेडों
 में  सरकारी  खर्चे  पर  अरत  के  भ्र ति रिक्त  ग्रोवर  भी  दूसरे  विशेषाधिकार  प्राप्त  होने  चाहियें  ।

 एक  शिविर  की  समाप्ति  पर  मेंने  ग्राम  समूहों  के  सर्वोत्तम  दौर  दूसरे  नम्बर  के  छात्र  सैनिकों को

 उनको  झ्र धिक  प्रशिक्षण  दया  |  मैं  माननीय  मंत्रियों  कौर  इस  संगठन  के  प्रभारी  afer  heal  से  निवेदन
 चुनने  के  लिये  कहा  |

 तदुपरांत  सामुदायिक  परियोजना  प्रशासन  ने  भ्र पने  सात  दिन  के  शिविर
 में

 करूंगा  कि  इस  कार्य
 को  राष्ट्रव्यापी  स्तर  पर  किया  जाना  चाहिये  ताकि  एक  योजना के

 समचे  राष्ट्र  का  किया  जा  सके  ।
 इस  से  राष्ट्र  में

 जोश
 पैदा  किया  जा  सकता  है  राष्ट्र

 निर्माण  कार्यों  की  रोक  लोगों  की  शक्तियों  को  प्रवृत्त  किया  जा  सकता  हे  ।

 में  मंत्री  से  अरपिल  करूंगा  कि  तीन  वर्ष  के  प्रयोग  के  बाद  इस  विधान  को  लान ेके  बजाय

 इस  विधेयक  को  ऐसा  बनाना  चाहिये  कि  जो  सबको  पसन्द  ५  शर  देश  में  उत्साह  पेदा  करे  ।

 इस  प्रकार  इसका  पुनरीक्षण  किया  जाना  चाहिये  ।

 श्रीमती  ave  गढ़वाल  tae  व  जिला  टिहरी  गढ़वाल  व  जिला  बिजनौर

 :  में  at wm  धन्य  बाद  देती  हूं  कि  श्राप  ने  मुझे  समय  दिया  ।

 मेरे भाई  सोचेंगे  कि  इस  बिल  पर  स्त्रियों  के  बोलने  का  क्या  काम  है  ।  लेकिन में  श्रीमान जी  से

 पूछती हूं  fee  स्त्रियां  भारत  की  नागरिक  नहीं  हें
 ?

 क्या  उनके  इसमें  भाग  लेने  में  कोई  हज

 या  उनके  सम्बन्ध  में  कोई  शंका  है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  सवाल तो  हम्ना ही  किसी ने  शक  तो  किया  श्राप  जवाब
 क्यों देने  लगीं  ?

 :  इस  विधेयक  में  स्त्रियों  का  कहीं  नाम  नहीं  है  ।  उन  का  नाम  न  होने

 के  कारण  में  सोचती  हूँ  कि  क्या  उन  के  बारे  में  सोचा  ही  नहीं  जाता
 !  क्या  वह  इस  देश  की  नागरिक  नहीं

 में  जानना  चाहती  हूं  कि  उन  को  उस  में  दाखिल  किया  जायेगा  या  नहीं

 उपाध्यक्ष  महोदय :  श्राप  श्राप  को  सबसे  पहले  बुलाया  श्राप  कसे  कह  सकती

 हैं  कि  स्त्रियों  को  नहीं  पूछा  जाता
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  मारोठिया  पहले  नहीं  दूसरे  नम्बर  पर  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 श्री

 उ०
 च०  पटनायक का  ही  शझ्रपवाद  है

 ।

 श्रीमती  मेर  :
 इसलिये  श्रीमान  मेरा  निवेदन हैं  जो  वालंटियर

 फलों  स्त्रियों  की  बनायी  जिस  तरह  से  पुरुषो ंके  लिये  लिखा

 गया  है  कि  उनकी  जरायु  १८  से
 ४०

 वर्ष  तक  होगी  शौर  वह  ४५  तक  भी  हो  सकती
 उस  तरह  स्त्रियों के  लिये  १४  से  ३०  तक  की  वायु  रक्खी  जानी  चाहिये  ।  स्त्रियों का  इसमें  भाग  लेना

 आवश्यक  है  क्योंकि  इस  तरह  से  वे  भी  डिसिप्लिन  सीखेंगी  अर  हर  तरह
 से

 मजबूत  हो

 कर  अपना  बचाव  कर  सकेंगी
 ।

 स्त्रियों  में  देश  प्रेम
 भी

 पुरुषों  से  अधिक  है  यह  में  दावे  के  साथ  कह
 सकती

 _
 शी

 भागवत  झा  आजाद
 व

 संथाल  परगना
 )  श्राप  यह  कह  सकती  हें  कि  उनमें

 पुरुषों  के

 ene
 यह  नहीं  कह  सकतीं

 कि
 पुरुषों  से  अधिक  है

 ।

 भ्रंग्रेजी
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 श्रीमती  कमलेन्दुमति दाह  :  मेरा  यह  मतलब  नहीं  है
 कि

 पुरुषों  में  देशप्रेम कम
 लेकिन

 वे  लोग  दिखावा  ज्यांदा  करते  स्त्रियां  दिखावा  कम  करती हैं  वे  ठोस  कार्य  करती
 जो  ट्रेनिंग

 होगी  उस
 के

 विषय
 में

 भी  सरकार  को  ध्यान  देना  चाहिये  ।  कहीं तो  यह  होगा कि

 साल  तो  ट्रेनिंग  बाकी  साल  वह  ढीले  पड़  जायेंगे  ।  आगे  ट्रेनिंग
 न

 होने  की  वजह  से
 में

 समझती  हूं  कि  जो  सिखाया  जायेगा  या
 जो

 खर्च  किया  जायेगा  वहू  सब  मिट्टी  में  मिल  जायेगा  ।  इसलिये

 साल  में  कम  से  कम  एक  महीना  या  दो  होने  ट्रेनिंग  जरूर  मिलनी  चाहिये  ।  में  चाहती हूं  कि  इस  चीज

 को  श्राप  को  करना  ही  चाहिये  ताकि
 जो

 कुछ  वे  लोग  सीखेंगे वह भूलें  नहीं
 ।

 मेंने  केवल  arg  से  दो  मिनट  मांगे  इसलिये  में  समाप्त  करती  भर  जो  कुछ  कहना  होगा

 मेरे  दूसरे  भाई  कहेंगे
 ।

 श्रीमती  खोंगमेन  जिले-रक्षित  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियां  )  :
 में  प्रतिरक्षा

 मंत्री  द्वारा  किये  गयें  इस  विधेयक  का  स्वागत  करती  हम  सब  चाहते  हैं  कि  राष्ट्र

 शन शासित च्च्  स्वावलम्बी होना  चाहिये  इसके  लिये  afar  प्रशिक्षण  श्रावक  है  ।

 यह  विधेयक  सहायक  प्रादेशिक  सेना  विधेयक  से  अधिक  लोक  प्रिय  क्योंकि  उसमें  तो  सरकारी

 कर्मचारियों  शादी  कुछ  श्रेणियों  के  लोगों  को  श्रनिवाये  रूप  से  भर्ती  करनें  का  उपबन्ध  परन्तु

 इस  विधेयक  में  अधिक  से  प्रतीक  नागरिकों  को  प्रारम्भिक  सैनिक  प्रशिक्षण  देने  का  विचार है  ताकि

 अनिवार्य  बिना  ही  उनमें  प्रशासन  की  भावना
 उत्पन्न

 की  जा  सके  ।  यह  पांच  लाख  व्यक्तियों को
 प्रशिक्षण  देने  की  योजना  है  झ्र  समीपवर्ती  क्षेत्रों  की  site  अधिक  ध्यान  दिया  गया  है  ।  क्योंकि यह

 जनता  में  अनुशासन  स्वावलम्बन  की  भावना  उत्पन्न  करने का  एक  अच्छा  साधन शहे  में  इसका

 स्वागत  करती  हूं  ।

 मझे  इसके  बारे  में  एक  शिकायत
 हैकि

 स्त्रियों  को  इस  योजना  के  लभ  से  क्यों  वंचित  रखा  गया

 भारत  की  नारियां  देश  निर्माण  के  कार्य  में  खूब  हाथ  बटा  रही  हैं  कौर  ग्राहक  में  तो  महिलायें

 की  मुखिया  चुनी  गयी  हैं  उद्देश्यों  कौर  कारणों के  विवरण  में  कहा  गया हैं  कि  १८  wk

 हो  सकते
 हैं

 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 वास्तविक  खंडों  में  स्त्रियों  को  वंचित  नहीं  रखा  गया हैं  ।  माननीय

 मंत्री  का  इसके  बारे  में  बया  उत्तर  है
 ?

 प्रतिरक्षा
 संगठन  मंत्री  (  श्री  त्यागी  )

 :
 जब  कि  यह  बात  सभी  स्वीकार  करते  हैं  कि  जो  स्त्रियां

 oe  ee we सकती  हैं  वह  के  लिये  करना  सम्भव  नहीं  है  ,  इस  मामले  में

 पंडित ठाकुर  दास  भार्गव  )
 :
 में  एक  औचित्य  oem  उठाता  हूं  ।  पिछले  अवसर

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  यह  विनिर्णय  दिया  गया
 था

 कि  सभा  में  स्त्रियों  के  स्वभाव  पौर  विशेष  गणों
 के  बारे  में  कोई  चर्चा  नहीं  की  जानी  चाहिये  ।

 उपाध्यक्ष महोदय  :  में  भी  यही  कह  रहा  हूं  कि  इसका  सीधा  उत्तर  दिया  जाना  चाहिये  ।

 केशरी  त्यागी
 :

 यह  विधेयक  केवल  पुरुषों  को  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  है  ।

 1  श्रीमती  विदेशों  में
 att

 हमारे  देश  में  भी  स्त्रियों  का  सैनिक  संगठनों से  सम्बन्ध  रहा

 राष्ट्रीय  छात्र  सेना  में
 भी

 स्त्रियों  का  विभाग  है  ।  इस  योजना में
 स्त्रियों

 को  सम्मिलित किया  जाना

 we
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 इस  विधेयक  का  उद्देश्य  प्रतिरक्षा  नहीं  बल्कि  अनुशासन  कौर  आत्म  विश्वास  की  भावना
 करना  है  ।  स्त्रियों  को  भी  उतनी  श्रावश्यकाता  है  जितनी  कि  पुरुषों  को  ।  स्त्रियां  युद्धों  में  भाग

 लेती  रहीं  हैं  कौर  बड़ी  कुशलता  पूर्वक  सैन्य  संचालन  करती  रही  हें  कौर  नेताजी  ने  झांसी  की  रानी

 नाम
 की

 सेना  तैयार
 की  जिसने

 प्रख्यात  प्रशंसनीय  कार्य  करके  दिखाया था  यह  अनिवार्य
 प्रशिक्षण  नहीं  प्रारम्भिक  सैनिक  प्रशिक्षण  है  at  अनुशासन  तथा  लोगों  में  आत्म  विश्वास  पैदा

 करने
 की  योजना है  ।  इसलिये  इस

 से
 स्त्रियों  को  कदापि  वंचित  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।

 में  ora  करती  हूं  कि  माननीय  मंत्री
 इस  बारे में  २०  PEYY  को  दिये गये  रेडियो

 का  भाषण  याद  करेंगें  ।

 महोदय  म झ्राद्या  करता  हुं  कि  श्री  पटनायक  कौर  श्रीमती  ख़ौमेनी  का
 अपवाद  माना  जायेगा  ।

 श्री  भागवत  झा  :  देर  में  बड़े  पैमाने  पर  सैनिक  प्रशिक्षण की  बर्ड

 को

 डी  आवश्यकता है
 और  मांग  भी  प्रायः  सभी  राज्य  सरकारें  इसके  पक्ष  में  हैं  ।  area  घटनाओं  देखते

 हुए  यह

 अनिवार्य  हो  जाता  है  कि  यदि  आक्रमण  हो  तो  हम  उसका  सामना  करने  को  तत्पर  रहें

 इस  AT  युग  में  युद्धों  का  स्वरूप  भी  बदल  गया  है  ।  प्रतिरक्षा की  पंक्ति किस  प्रकार

 संगठित  करते  हूं  इस  पर  बहुत  कुछ  भ्रवलम्बित  हमारे  देश  के  नवयुवकों मं  अ्रनुश  बहुत

 बढ़ती  जा  रही  प्थि ह्  जिसे  हमें  दबाना  होगा
 ।

 इस
 विधेयक

 का  उद्देश्य  अनुशासन  कौर  आत्मविश्वास  की
 भावना  को  उत्पन्न  करना  हैं  ।

 इस  कार्यक्रम  के  श्रन्तगंत  एक  लाख  व्यक्तियों  को  प्रति  वर्ष  प्रशिक्षण  देने  कौर  इसे  राष्ट्रीय  विस्तार

 सेवा  भर  दसरे  कार्यक्रमों  के  साथ  समन्वयित  करने  का  विचार  हैं  मैं  अनुभव  करता  हुं  कि  यह  देश
 की

 समूची  आवश्यकता  को  पूरा  नहीं  कर  सकेगा  शर  जनसाधारण  में  यह  यथोचित  उत्साह  पैदा  करने
 सें  असफल  रहेगा  ।  हमें  ऐसा  उपबन्ध  करना  चाहिये  कि  स्कूलों

 a
 कालिज  के  विद्यार्थियों  को

 प्रशिक्षण दिया  जाये  ।  इस  विधेयक के  लक्ष्यों  का  विस्तार  किया  जानां  चाहि  यें
 तब  इसके दों

 लाभ  एक  तो  देश  भ्रापत्तिकाल  के  लिये  तैयार  हो  जायेगा  कौर  दूसरे  जो  विद्यार्थियों  में
 at

 हीनता  बढ़  रही  है  वह  समाप्त  हो  जायेंगी  |

 में  श्रीमती  खोंगमेन  के  कथन  का  समर्थन  करता  हु  कि  स्त्रियों
 को  भी

 सैनिक  प्रशिक्षण  दिया  जाना

 क्यों  कि  घर  का  अ्रनुदासन  अरति  अनिवार्य  है  ।
 में  प्रार्थना  करूंगा  कि  स्त्रियों  को  भी  इसमें

 स्थान  दिया  जाये  ait  इस  विधेयक  का  लक्ष्य  एक  ate  से  अधिक  व्यक्तियों  को  क्षण  देना  होना
 चाहिये  ।

 fat  कामत  )
 :

 में  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  और

 द्वारा  जो  प्राधिकार  दिया  गया  है  उसके  प्रयोग  में  दुरुपयोग  नहीं-किया  जाना
 सलाद

 देता  हूं  कि  इसके

 मंत्री  महोदय
 को

 श्रीनिवासन  देना  चाहिये
 कि

 किसी  भी  मामले  में  किसी  भी  प्रकार  की  झ्रनिवार्ब॑ता

 नहीं  होंगी  श्र  सेवा  बिल्कुल  स्वेच्छा पू वेक होगी
 ।  शिविर में  रहते  हुए  प्रशिक्षण काल  में  काम  करने  की

 झनिवायेंता  तो  ठीक  परन्तु  तत्पश्चात  अनिवार्यता  नहीं  होनी  चाहिएं
 ।

 प्रतिज्ञा  के  बारे  में  क्या  है  ?

 ्
 :

 प्रतिज्ञा  शिविर  से  जानें  के  बाद  ली
 जायेगी  भ्र  सर्वथा  स्वैच्छिक  होगी  ।

 श्री  कामत  :  राष्ट्रीय  सेवा  करने  के  लिये  युवकों  कौर  युवतियों  को  प्रोत्साहित  करना  इस
 विधेयक का  उद्देश्य  परन्तु  इस  विषय

 में  अनिवार्य  रूप  से  प्रतिज्ञा  करना  ठीक
 ee

 अंग्रेजी  में
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 कामत

 खंड  ८  में  सदाचार  के  लिये  दंड  की  व्यवस्था  Teg  waite  की  कोई  व्यवस्था नहीं  की  गयी

 में  समझता  हूं  कि  atta  के  लिये
 भी

 व्यवस्था  होनी  चाहियें
 ।

 शिविरों  में  प्रशिक्षण  देनें  के  लिये  भूतपूर्व  arse  हिन्द  फौज  के  कर्मचारियों
 को

 रखा  जाये
 ।

 इससे  उन  लोगों
 की

 बेकारी
 की

 समस्या  कुछ  हल  हो  क्योंकि  उन  लोगों  में  बहुत  बेकारी  फैली

 है  उन्होंने  देश  के  लिये  बड़ा  त्याग  किया  है  |

 माननीय  मित्रों
 नें

 जनरल  भोंसले  की  राष्ट्रीय  अनुशासन  योजना
 का  सहानुभूति

 उल्लेख

 किया  है  ।  कई  राज्यों  में  यह  योजना  बड़ी  भ्रमणी  तरह  चल  रही  है  ।
 में  निवेदन  करूंगा  कि  इस

 योजना पर  विचार  किया  जाये  श्र  इसे  राष्ट्रीय  स्वयंसेवक  बल  योजना  का  रूप  दिया  जाये

 इसके  लियें  पृथक  विधेयक  प्रस्तुत  किया  जाये
 ।

 पहले  इसका  नाम  सहायक  प्रादेशिक  सेना  था  जब  हिन्दी  में  इसे  लोक  सहायक  सेना  कहा  जाता
 है  ।  इसका  शुद्ध  भ्रनुवाद है  स्वंय  सेवक  सेनाਂ  |  शायद  उससे  कुछ  कौर  प्रथ  निकलता

 यह  नाम  स्वीकार  नहीं  किया  गया  है  ।

 यह  विधेयक  गत  नवम्बर  में  रखा  गया  था  कौर  उसके  बाद  सभा  की  मंजूरी  के  बिना  कुछ  व्यय
 हो  गया  है  |  इस  प्रकार  सभा  की  मंजूरी  के  बिना  खर्च  करने  की  प्रवृत्ति  बढ़  रही  है  जो  ठीक

 न
 नहीं है  ॥

 यह  विधेयक  गत  नवम्बर  में  ही  पारित  कर  दिया  जाना  चाहिये  था  ।

 इन  लोगों को  सत्तारूढ  दल  के  लिये  काम  करने  के  लिये  कहना  ठीक  नहीं  है  ।  में  प्राधा

 करता हूं  कि  इनका  चुनाव  जैसे  कार्यों  के  लिये  उपयोगी  नहीं  कियां  जायेगा  |

 श्री to  जोगेश्वर  सिह
 (aFates T Baar |

 सर्वे  प्रथम  मेरा  निवेदन  है  कि  वायु
 के  संबंध

 में  ४०  वर्ष  के  स्थान  पर  YY  वर्ष  का  उपबन्ध  किया  जाना  चाहिये
 ।  संसद  सदस्यों के  लिये  जो  योजना

 बनायी  गयी  थी  वह  इसी  कारण  नहीं  चली  क्यों कि  पर्याप्त  संख्या  सें
 ४०

 वर्ष  तक  की वायु के  सदस्य

 नहीं थे  ।  में  स्वयंसेवक  बनना  चाहता  हूं  परन्तु  थि  श्रमिक  होने  के  कारण  नहीं  बन  अतः

 यह  परिवर्तन  शभ्रवश्य  किया  जाना  चाहिये  ।

 में  श्रीमती  खोंगमेन  के  प्रस्ताव  का  विरोध  करता
 क्योंकि  युद्ध  में  बच्चों  को  गोदी में  लेकर

 स्त्रियां लड़  नहीं  सकती  हैं  ।

 प्रशिक्षण  काल  में  उन  लोगों  को  जो  खर्चे  बर्दास्त  नहीं  कर  कुछ  वेतन  भत्ता  मिलना  चाहिये
 योजना की  सफलता  के  लिये  यह  आवश्यक हे  |

 ये  प्रशिक्षण  शिविर  सामुदायिक  परियोजना  क्षेत्रों  में  खोलें  जाने  ताकि  राष्ट्र  निर्माण

 कार्य  की  वृद्धि  में  सहायक  हो  सके
 |

 इस  में  श्रनिवायेता नहीं  बल्कि  यह  एक  ऐच्छिक  संस्था  है  कौर  शान्तिपूर्ण  विदेश  नीति  के

 अनसार  म  इसका  समथन  करता  ह  |

 श्रीमती  अम्मू  स्वामीनाथन  :  मुझे  इस  विधेयक  के  प्रस्तुत  किये
 जाने

 पर  बड़ी

 प्रसन्नता है  ।  यह  एक  महत्वपूर्ण विधान  है  इसके  उद्देश्य  तथा  कारणों  के  विवरण  में  इस  योजना का

 उद्देश्य  देश  वासियों  में  अनुवासन  al  देश  सेवा
 की

 भावना  पैदा  करने  के  लिये  उन्हें  सैनिक  प्रशिक्षण

 देना  बताया  गया  हैं  |

 faa | _ r asi  में
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 श्री  भारत  की  नारियां  देश  सेवा  में  हाथ  बटा  रही  हें  प्रौढ़  उनमें  श्रनद्ासन  की  भावना  पैदा  करना

 आवश्यक  है  ।  इसलिये  मेरी  समझ  में  यह  नहीं  पाया  कि  नारियों  को  क्यों  इस  योजना  में  सम्मिलित

 नहीं  किया  है
 ?  जैसा  कि  श्रीमती  खोंगमेन  नें  कहा  नारियों  को  भी  राष्ट्रीय  स्वयंसेवक  बल

 जैसी  योजनाश्रों  में  सम्मिलित  किया  जाना  चाहिये  ।

 एक  प्रशिक्षण शिविर  में  ५००  की  संख्या  बहत  अ्रधिक  हो  जायेगी  ।  यह  तो  सही  है  कि  प्रतिबंध

 कम  से  कम  एक  लाख  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षित  करना  लेकिन  प्रत्येक  दीवार  में  ३००  व्यवसायों

 को  लेना  ही  उचित  होगा  |
 प्रशिक्षण  केवल

 एक  ही  माह  का
 तो  होगा  ।  पता  नहीं  प्रतीक  दीवार

 कायम  करने  में  कितना  कौर  अधिक  खर्चे  बैठ  जायेंगी ।  मुझे  इस  बात  की  प्रसन्नता  है  कि  यह  कम्प

 केवल  सामुदायिक  परियोजना  क्षेत्रों  में  ही  नहीं  खोले  जायेंगे  ।
 इसके  सम्बन्ध  में  कोई  कठोर  नियम  नहीं

 होना  चाहिये  ।  सामुदायिक  परियोजना  क्षेत्रों  श्र  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खंडों  के  ग्र ति रिक्त  अन्य

 स्थानों  को  इस  प्रकार  की  योजनाओं  से  लाभ  उठाने  का  अवसर  मिलना  चाहिये  ।

 एक  मास  के  प्रशिक्षण  के  बाद  क्या  प्रशिक्षणार्थियों  का  कोई  रिकार्ड  रखा  जाता  कौर  यदि

 रखा  जाता  हे  उसे  कौन  रखता  है  ।

 पानी  त्यागी  :  रिकार्ड रखा  जाता  है

 प्रादेशिक  सेना  में  सैनिक  प्रशिक्षण श्रीमती अम्मू  स्वामीनाथन  :  संभव  है  कि  इनमें  से

 प्राप्त  करना  इस  के  लिये  इन्हें  नवागुन्तकों  की  अपेक्षा  प्राथमिकता  दी  जानी  चाहिये  ।

 हम।रे  बैरकों  को  अनुशासन  कौर  नागरिक  भावना  का  प्रशिक्षण  दिया  जाना  चाहिय े।
 एक

 मात्र  इसी  उद्देश्य  से  ही  यह  योजना  बहुत  आवश्यक  है
 ।  परन्तु  इसमें  जो  शब्द  प्रयुक्त

 किया  गया  है  वह  ठीक  नहीं  है
 ।

 इसका  आशय  यह  है  कि  उन्हें  शस्त्रास्त्र  चलाने  का  प्रशिक्षण  दिया
 जायेगा  परन्तु  इसके  लिये  तो  हमारे  पास  wee  संस्थायें  हें  ।  अतः  नवयुवकों  को  अनुशासन
 नागरिकता  कौर  नागरिक  भावना  का  प्रशिक्षण  दिये  जाने  पर  अधिक  बल  दिया  जाये  ।

 मुझे  arent  है  कि  माननीय  प्रतिरक्षा  मंत्री  देश  में  छोटे  कम्प  खोलने  के  प्रदान  पर  विचार  करेंगे
 और  मुझे  यह  भी  aren  है  कि  इस  शिक्षण  को  प्राप्त  करके  हमारे  नवयुवक  भी  बहुत  प्रसन्न  होंगे  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भागंव
 :  श्री  त्यागी  ने  कहा  कि  रिकार्ड  रखे  जाते  हें  ।  यह  रिकार्ड

 किस  प्रकार  के  हैं  कौर  किस  उद्देश्य  से
 रखे

 जाते  हैं
 ।

 समूचा  प्रशिक्षण  तीस  दिनों में  समाप्त हो
 जाता  है  कौर  फिर  बाद  में  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  जाती  है  ।

 श्री  सूचियां  बनायी  जाती हें  ate  रजिस्टर  जहां  कैम्पों  का  आयोजन  किया  जाता
 हे

 वहा ँके  जिलाधीश  के  पास  रहते  राज्य  सरकारों से  प्रार्थना  की  गयी  है  कौर  उन्होंने  उनकी

 आवश्यकता  पड़नें  पर  उन्हें  बुलाना  स्वीकार  कर  लिया  है  ।  इस  प्रकार  की  कार्यवाहियां  सदा  राज्य

 सरकार  द्वारा  ही  की  जाती  हैं  कौर  इसी  लिये  रिकार्ड  भी  उन्हीं  के  द्वारा  रखें  जाते  हैं  ।

 लक्ष्मण  ares  तथा  : :
 में  आनरेबल  मिनिस्टर  साहब  के

 मौजूदा  बिल  ate  जो  उसके  मुकासिद  उन्होंने  दिये  हुए  हैं  उनको  खुश  श्रामदीद  करते  हुए  दो  चार  ale

 इस  हाउस के  सामने  करना  चाहता  हूं  ।

 जहां  तक  इस  नेशनल  वालंटियर फोर्स  के  देश  में  कायम  किये  जाने  का  ताल्लुक  है  इसके  बारे  में

 मुझे  यह  कहना  हैं  कि  इसकी  जरूरत  हम  सब  यूं  महसूस  कर  रहे  हैं  क्योंकि  जहां  राजा  हिन्दुस्तान  में

 बाकी  कामों
 की

 तरफ  हमने  तवज्जों  की  वहां  इस  शोबे  की  तरफ  हम  पूरी  तरह  तवज्जो  नहीं  दे  सके  ।

 इस  चीज़
 की

 जरूरत  काफी  से  महसूस  की
 जा  रही

 थी
 कि  हमारे  स्कूल  कालिजों  के  नौजवानों

 और
 देहाती  भीतर

 भाइयों  को  डिसिपलिन  सिखाया  जाय  कौर
 उसके

 लिये  कोई  तरीका
 निकाला

 जाये  ।

 fast  अंग्रेजी  में
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 लक्ष्मणसिंह  चालक

 यह  बड़ी  खुशी  का  मुकाम  है  कि  इस  जरूरत  को  पूरा  करने  के  लिये  हमारी  गवर्नमेंट  ने  यह  मौजूदा

 बिल  हाउस
 की

 मंजूरी  के  लिये  पेदा  किया  है  भ्र  क्या  ही  अच्छा  होता  न
 यह

 बिल  राज  से  दो  चार
 ay  पहले  भ्राता  |

 मुझे  यह  देख
 कर

 बड़ी  खुशी  हुई  है  कि
 इतने  जोशोखरोश के  साथ  इस  हाउस ने  इस

 बिल  को  रिसीव किया  है  ।
 ait  हमें  सबको

 इस
 बात  की  बड़ी  खुशी  है  कि  बहुत  जल्दी  ही  यह  कानून

 की
 सुरत  अख्तियार  कर

 लग  ।  जिस  जोशोखरोश के  साथ  इस  बिल  का  यहां  पर  खैर  मुकदमा

 किया  जा  रहा  है  उस  जोशोखरोश के  साथ  मिनिस्ट्री are  डिफेन्स  इस  काम को  ७५  हाथ  में

 लेकर  चलाये  तो  हमें  बहुत  खुशी  होगी  ।  आज की की  तकरीरों  में  एक  दो  साहबान  नेत्रों  खास  तौर
 os  ी

 पर  मेरे  दोस्त  कामत  साहिब  ने  जो  एक  लफ्ज  पर  एतराज  किया है  कि  इसमें  शल  का  लफ्ज

 होगा में  जनाब  के  जरिये  हाउस  के  सामने  करना  चाहता  हूं  कि  झगर  किसी  को  खा  वह
 का  हो  या  देहात  का  स्कूल  का  लड़का  हो  या  कालिज  डिसिपलिन का  बी०  सी ०  सिखाना  हो

 तो  सबसे  पहली  जरूरी  चीज़  यह  है  कि  वह  हुक्म  मानना  सीखें  ।  नगर  वह  हुक्म  मानने  के  लफ्ज  से

 घबराता  है
 तो

 में  नहीं  समझ  सकता
 कि  डिसिपलिन

 का  कोई  भी श्रागेनाईजेशन खा  वह  फौज  का  हो  या

 स्कूल  का  ही  कोई  डिसिपलिन की  स्कीम  हो  उससे  फायदा  मुल्क  के  श्राम  लोगों  को  पहुंच  सकता है
 |

 ~

 औरतों  की  तरफ  से  मांग  की  गयी  है  कि  उनको  भी  इस  स्कीम  में  शामिल  किया  यह  बहुत

 अच्छी  बात  है  लेकिन  में  समझता  हुं  कि  कभी  यह  हमारा  नया  तजरबा  है  इसलिये  शरीर  हमारी

 बहनें  चार  पांच  साल  के  लिये  इंतजार  कर  तो  कोई
 हज  नहीं  है

 ।
 श्राज  नेशनल  कैडेट  कोर  बहुत

 अच्छा  काम  कर  रहा  है
 ।  ए०  सी०  सी०  भी  बहुत  अच्छा

 काम  कर  रहा है  |  यह  मैदान  बहुत

 वसीम  हैं  ।  इसमें  काम  करने
 को  नहीं  हजरत

 &
 नहीं  राम  हम  ॥ 2  हरे

 या

 नाकामयाब  |

 दूसरी  बात  चंद  साथियों  ने  यह  कही  कि  इसमें  लफ्ज  रखा  गया  है  ।  हमारे  पास

 पक्की  फौज़  ग्राक्ज्िलिरी  कोसे  बहुत  है  भला  हमारे  लिये  ate  ज्यादा  मिलिट्री  की  क्या  जरूरत  है  |  इस

 बारे  में  में  हाउस  के  सामने  मुश्रिकाना  तरीके  से  यह  श्री  करना  चाहता  हूं  कि  जरगर  हिन्दुस्तान  की
 आबादी  के  लिहाज  से  देखा  जाये  तो  हिन्दुस्तान  के  पास  काफी  फौज  नहीं  हैं  ।  हमारा  बाहर  लद्दाख

 से  समुद्र  तक  फैला  उमाह  ।  इसको  पुरी  तरह  से  देखना  है  तो  हमारे  पास  इतनी  फौज  नहीं  है

 कि  हम  इसकी  हिफाजत  कर  सकें  परौ  हमारी  माली  हालत  इतनी  weal  है  कि  हम  बहुत  बड़ी
 फौज रख  सकें  ।  ऐसी  हालत  में  हमारे  वास्ते  रास्ता  ही  कया  है  सिवाय  इसके  कि  हमारे  पास

 फस्ट
 लाइन

 आफ  डिफेन्स  सेकेन्ड  लाइन  arg  डिफेन्स  मौर  as  लाइन  श्राफ  डिफेन्स  हो  ।  ्य  लाइन

 डिफेन्स  एक  भ्रमणी  फोर्स  हो  सकती  है  कि  वह  साहबान  जो  खुशी  से  मुसीबत  के  वक्त  झ्र पने  मुल्क  की

 खातिर  कुर्बानी  देना  चाहते  हें  उनको  लें  लिया  जाये
 ।  इस

 लिये  में  समझता  हूं  कि  यह  जो  ट्रेनिंग
 रखी

 गयी है  वह  ठीक है  ।  बहुत  बढ़िया  ट्रेनिंग  तो  नहीं  होगी  लेकिन  इनको  फौजी  फम्डामेन्टल

 अच्छी  तरह  समझ  जायेंगे  ।

 लेकिन  इसके  साथ  साथ  यह  भी  जरूरी  होगा  कि  इस  किस्म  का  कोई  रिकार्ड  रखा  जाये  कि  कौन

 श्रादमी  ट्रेनिंग  पा  चका  है  प्रौढ़  हर  साल  उन्हीं  आदमियों  में  से  चन्द  आदमी  बुलाये  जायें  श्र वे

 are  बार  ट्रेनिंग  लेते  रहें  तो  आपको  यह  फायदा  होगा  कि  आपको  उनमें  से  ही  इन्स्ट्रक्टर्स  मिल  जायेंगे
 साथ  ही  जब  वी  देहातों  को  वापिस  जायेंगे  तो  किसी  कदर  व  लोक  अपनी  लीडरकदषिप  को  कायम  रख

 सकेंगे  महज  डिसिपलिन  ही  सिखा  दिया  जाये  यह  काफी  नहीं  है  जब
 तक

 श्राप  यह  कोशिश  न
 करें

 कि
 उन्हीं  नौजवानों में  से  लीडर पैदा  किये  जायें  जो  देहातो ंमें  जा  कर  लोगों  को  श्रारगेनाईज  करें  और

 वह  लोग  erat  में  जो  स्कीमें  हैं  उनको  जारी  रखें  ।

 मेंने  एक  परौ  बात  सुनी  हैं  कि  फौज़  की  जो  कन्स्ट्रक्टर जाते  हें  वह  सिवाय  चन्द  एक

 इलाकों के  बहुत  इलाकों
 की

 जबान  नहीं  जानते  हैं  इसलिये  बड़ी  दिक्कत  पेश  जाती  है  ।  इस  सिलसिले

 में
 मेरी  ग्रैंड  यह  है  कि

 जो
 argo  एन  ०  ए०  के  लोग  काम  के  काबिल  हों

 जो
 इस

 काम
 में  दिलचस्पी

 रखते  हों  जिनको  इस  काम  का  थोड़ा  बहुत  तजुरबा  हो  उनको  रख  लिया  जायें  नहीं  तो  पुराने  फौजी

 जो  इस  इलाके  की  जबान  जानते  हों  उनसे  यह  काम  लिया  जाये  ।  यह  जरूरी  नहीं  हैं  कि  रेगुलर  फोर्स



 २८  PEEKS  राष्ट्रीय  स्वयंसेवक  बल  विधेयक  QUAY

 में  से  areal  को  भेजा  जाये  ट्रेनिंग  देने के  लिये  ।  मद्रास  में
 काम

 दुरू  करना  है  तो  वहां  मद्रास
 की  जबान  जानने  वाले  आदमी  भेजे  जायें  जो  कि  देहातों  में  जाकर  वहां  के  आदमियों  को  ट्रेनिंग  दे  सकें  ।

 इस  तरह  से  काम  किया  जायेगा  तो  हमारा  काम  ज्यादा  कामयाब  होगा  |

 इसके  अलावा  चन्द  एक  बातें  प्रौर  करना  चाहता हूं  जहां हम  इस  किस्म  की  ट्रेनिंग दे

 रहे  हें  वहां  हमको  दो  चार  बातें  याद  रखनी  चाहिए  ।  एक  तरफ तो  आपका  रिहँब्लीटेशन  का

 महकमा  हू  जनरल  भोंसले  के  मातहत
 भी  बच्चों  को  ट्रेनिंग  दी  जा  रही  वहां पर  लडकियां  कौर

 लड़के  दोनों  ही  ट्रेनिंग  पाते  हें  हम  में  बहुत  से  साथियों को  मौका  मिला  हमने  जा  कर  देखा  भाई  एन
 ०

 ए  के  सिपाहियों में  वहां  पर  सही  मानों  में  बच्चों  में  एक  जान  भर  दी  हैं  ।  कोई  भी  इस  स्कीम को

 जा  कर  देख  सकता  है  वह
 र  बात  जरूर  समझ  जायेगा  कि  वहां  के  लोगों  में  एक  स्पिरिट  पैदा  हो  गयी

 ag  स्पिरिट  ही  एक  ऐसी  चीज  है  जिस  से  सारी  दुनिया  का  काम  चलता  हैं
 |  कुछ  अरसा हुमा इस हेंसी  इस

 हाउस  में  एक  घंटे  का  डिस्कशन  इसी  बात  पर  ् ठ्झ्ना  था  ।  उस  वक्त  भी  मेंने  श्रेय  किया  था  कि  कोई

 ऐसी  कोशिश  करनी  चाहिये  कि  किसी  तरह  से  जनरल  भोंसले  भाई  एन०  Uo  के  पुराने  फौजी

 हैं  उनमें  जों  काबलियत  जोद  वलवले  हें  उनको  कोश्नारडिनेट  करके  डिफेन्स  फोर्स  के  लिये  उनसे

 फायदा  उठाया  साथ  ही  हिन्दुस्तान  स्काउट्स  श्रारगिनिजेशन  कौर  भारत  सेवक  समाज  वाले  भी

 इस  तरह  के  काम  कर  रहे  हैं  ।
 हमेशा

 से
 हिन्दुस्तान  में  जिस्मानी  ताकत  फौजी

 काबलियत

 की
 कमी  नहीं  रही  है  लेकिन  कमजोरी  जो  देखन  में  है  वहू  यह  रही  है

 कि
 मुल्क  में

 नेशन  कम  रहा  है
 ।  श्रपनी  अपनी  को दिदा  हर  एक  इन्सान  करता  हैं  सब  रू: "<. [पनी  अपनी  डफली

 अलग  बजाते  हें  कि  हमारा  नाम  हो  ।  अ्रगरःहम  सब  मिल  कर  यह  कोशिका  करें  कि  हिन्दुस्तान का  नाम
 हो  कौर  हिन्दुस्तान  की  जितनी  ताकतें  हें  उन  सबको  इकट्ठा  किया  जाये  ताकि  किसी  इमरजेन्सी  में

 खुदा-न-खास्ता  कोई  आफत  हिन्दुस्तान  पर  झा  जाये  उस  वत  बहुत  बड़ी  फौज  इकट्ठी  हो  जाये
 तो

 हमें  बड़ी  कामयाबी  मिल  संकती  है  ।

 में  समझता  हुं  कि  डिफेन्स  मिनिस्ट्री  मे  डिफेन्स  कंडेट  कोर  ने  Vo  सी ०  सी ०  ने  बहुत  बड़ा

 काम  किया  है  ।  डिफेन्स  मिनिस्ट्री  ही  एक  dar  gare  है  जो  इन  सब  चीजों  को  अच्छी  तरह  से

 आआईडिनेट कर  सकती  है  |  श्री  सवाल  यह  रह  जाता  है  कि  यह  किस  तरह  से  हो  तो  इसके  लिये  यह  गवर्नमेंट
 और

 ag  कैबिनेट  फैसला  कर  सकती  है  कि  किस  तरह  से
 इस

 प्रोग्राम  को  कोझारडिनेट  किया
 जाये  ॥

 लेकिन  में  यह  जरूर  WS  करना  चाहता  हूं  कि  भ्र लग  अलग  रुपया  खच  करना
 प्रौढ़

 स्कीम  बनाना  मुल्क

 के
 लिये

 बरच्छा  नहीं  होगा  इसके  लिये  एक  कीश्नारडिनेटेड  स्कीम  बनाना  ज्यादा  बेहतर  होगा  |

 पंडित  ठाकुर दास  भागने  में  डिफेन्स  मिनिस्टर  मंत्री  )  डा०  काटजू  को

 बाद  देता  हैँ  कि  उन्होंने  एक  ऐसा  बिल  हाउस  के  अन्दर  पेदा  किया  जिसका  चारों  तरफ  से  सब  लोग  च
 )  कर  रहे  हैं  लोगों  के  प्रकार  इस  को  देख  कर  बड़ी  खुशी  है  ।  इंडिपेंडेंस इंडिपेंडेंस  )  के

 बाद  हमको  राज  एक  ऐसे  बिल  को  पेश  करने  का  मौका  मिला  है  जिस  पर  किसी  का  कोई  इख्तलाफ

 नहीं है  ।  पहले  भी  बिल  oe  हैं  इस  हाउस  के  लेकिन  उनके  अन्दर ऐसी  चीजें  जैसे

 झाग्जिलरी  फोर्स  बिल  वगैरह के  जो  श्राम  लोगों  के  वास्ते  पूरी  तरह  से  काबिल  कबूल  नहीं
 थी  ।

 यह  ऐसा  बिल  पाया  है  जिसकी  सबसे  बड़ी
 मेरिट

 यह  है  कि  हिन्दुस्तान के
 सिटिज़ेन्स

 )  के  वास्ते  यह  सब  बिरादरियों को  एक  करता  ख्वाह  वह  aa  को  मिलिटरी
 रेसेज

 जातियां  )  कहती  हों  या  नान मिलिट्री  उन  सब  को  एक  जगह  मिलिट्री  ट्रेनिंग

 उन  में  एक  स्पिरिट डी  कोर  की  पैदा
 यह

 चीज

 टूर  करना

 कि

 फलां
 इस  कौम

 का
 है  कौर  फलां  दूसरी  कौम  बाई  इटसेल्फ  एक  ऐसी  चीज  नथ नभ ट्र्ज  डा०  काटजू को

 बाद  देने  के  लिये  काफी
 है  ।  जो  चीज  हम  आर्मी  में  देखते  जिसकी  हम  रोज  तारीफ  करते  हैं

 उसको  उन्होंने  सिविल  के  अन्दर  लाकर  रखा  है  |
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 ठाकुरदास  भाग

 इसके  अलावा  यह  कहना  कि  यह  बिल  fas  पांच  वर्ष  तक  काम  उस  के  लिये  में  कह  सकता

 हुंकारें  इसको
 इस  बिल  के  इन्दर कहीं  नहीं  पाता  हूं  ।  मुझे तो  यह  नजर  जाता  हैं  कि  यह  पहला

 इन्सटालमेंट  )  है  art  किस्म  चरागे  चल  कर  मोमेंटम  बढ़ेगा  ।
 क्योंकि  में  देखता  हूं

 कि  १८  से  ले  कर
 ४०

 वर्ष  के  मर्द  श्र  प्रौरर  इसमें  शामिल  हैं  ।  इसके  यह  माने  हें  कि  हजार  के  पीछे

 ध  एक  आदमी  इसमें  शामिल  है
 जो

 तादाद  कि  इस  देश  के  लिये  बहुत  ही  कम  मेरी
 तो

 यह
 नियत

 में  यह  चाहता  था  कि  इस  देश  में  कांस्क्रिप्शन  भर्ती  )  लेकिन  में  यह  भी  जानता

 हूं  कि
 इस

 देश  में  कांस्क्रिप्शन  फिलहाल  होना  मुश्किल  लेकिन  फिर भी  यह  जरूरी है  कि  इस

 तरह  कदम  बढ़ाया  जायें  ।  में  जब  स्विटजरलैंड  गया  तो  मुझे  पता  लगा  कि
 २४

 घंटे  की  नोटिस  पर
 औरतों  wit  मर्दों  की  पांच  लाख  फौज  मलक  को  बचाने  के  लिये  वहां  पर  मौजूद  हर  तैयार i]

 रहती  है
 ,

 उनके  पास  कोई  रेगुलर  फोन  नहीं  है
 |

 में  चाहता  हूं  हालांकि

 हमने  नान वायलेंस  )
 को  अपनाया  कौर हम  रोज  उसकी  बात  करते  देश

 को  बचाने  के  वास्ते  कुछ  ऐसा  इन्तजाम  हो  कि  २४  घंटों  की  नोटिस  पर  ५  लाख

 कम  से  कम  एक  करोड़  आदमी  डिफेन्स  मिनिस्ट्री  के  हकम पर
 शूमाकर

 मौजूद  हो  जायं  |
 श्रीचन्द  ma  वाले  जमाने  में  मुझे  नहीं  मालूम  कया  क्या  चीजें  पता  नहीं

 ऐटमिक  एनर्जी  शक्ति  )
 ar  जाय  या  कोई  दूसरी  एनर्जी

 तरा  जाये  और  पता  नहीं  HA
 उसके

 खिलाफ  हमारा  डिफेन्स  वह  सब  मेरे  नुक्ते नजर के  बाहर  लेकिन
 फिर

 भी
 जरूरी  है  किलो गों

 को
 हम  इसके  लिये  तैय्यार  करें  कि  वह  किसी

 प्रश्न  मुल्क  को  बचाने  के  लिय  आगे
 as  ।

 मुझे पता  हैं  कि  टेरिटोरियल फो  के  लिये
 आदमियों की  मांग  थी

 उसके  लिये

 ४४  परसेंट  gral  oa  इसके  लिये  शर  बहुत ज्यादा  झ्रादमी  ग्रीन  चाहियें  लेफिदभ्राज  लोगों
 के

 अन्दर  ज्यादा  इसके  लिये  जोद  नहीं  है  ।  इसी  लिये  शायद  श्री  डा०  काटजू  ने  कहा  कि  यह  चीज  बिल्कुल
 वालेन्टरी  किसी  किस्म  की  कोई  लागलपेट  न  होगी  ।  मिलिट्री सर्विस  के  वास्ते
 कोई  लाय बल् टी  या  फ़ाइन्डिंग  )  उनके  लिये  नहीं है  |  लेकिन  मेंने  श्री  त्यागी से

 सवाल  पुछा  कि  ary  जो  रजिस्टर  रखते  वह  किस  लिये  रखते  किस  लिये  यह  ate  रखी

 जा  रही है  ।

 मेरी  नाकिस  राय  में
 इस

 सारी  फोड़े
 को

 रखने
 का

 मतलब  यह  है  कि  जब  देश  के  अन्दर  एमरजेंसी
 आ्रापत्तिकाल

 जब  कोई  खराबी  पैदा  हो  या  जब  कोई  मुसीबत  तो  हमारे  वालेंटियर

 सबसे  अग  हो  कर  उसका  मकाबला  करें  ।  इस  श्रापने  उनके  लिये  किसी  किस्म  की

 की  बात  भी  रखी  जायेगी  |

 लायबिलिटी नहीं  रखी  है  ।  में  जानता हूं  कि  जो
 अगली  इंस्टालमेंट  उसमें  लायबिलिटी

 इस  विल  के  अन्दर

 जी

 दूसरे  mifasea
 हैं  वे  एक  से  एक  अ्रच्छध  हें

 ।  शुरू  में  ही
 arta  अ्ाफेंसिस  (a  कौर  पेने लि टीस  at  प्राविजन्ज  रखीं  इनमें

 हमारे  कामत  साहब  भी  कोई  बात  नहीं  पकड़  सके  हैं  ।  एक  बात  को उन्होंनें  लिया हैं
 उसको

 भी  ज्यादा  नहीं  प्रेस  किया  ।

 भ्रमर  कोई  आदमी  किसी
 डिपार्टमेंट

 में  एजुकेशन  पाने  के  लिये
 जाता

 है  या  कुछ  सीखने  के  लिये  जाता  2  उसको  वहां  पर  डिसिप  में  रहने  के  लिये  कहा  जाता
 तो  यह  दीक  ही  है  प्रौढ़  इसका  मतलब  यह  तो  नहीं  हैं  कि  वहू  अफ़सर  को  जा  कर  पीटना  शुरू

 कर
 दे

 ।

 तो
 ये

 जो
 श्राबलीगशंस

 )  प्रोवाइड
 की

 गई  है  ये  लिस्ट  | न्यनतम ) #१% ५  है
 ।

 अगर  श्राप
 सेल्फ

 डिसिप्लिन  को  खैरबाद  नहीं  कहना  चाहते  तो  aT  इन  आबलीगेशंस  को  निभाना  ही  होगा

 कामत  साहब  ने  इस  बात  पर  जोर  नहीं  दिया  ।

 तो  जहां  तक  इस  बिल  को  पहली
 इंस्टाल मेंट

 के  तौर  पर  लाया  गया हैं  यह  निहायत  अच्छा

 आपने  खर्चे
 के  बारे  मेंਂ  भी  कहा  हैं  कि  एक  करोड़  रुपया खर्च  होगा  भर  आप  की  तजवीज

 यह  है  कि  इस  रुपये  को  खजाने  में  से  न  लेकर  इसका  इंतजाम  ऊपर  ऊपर  से  ही  कर  लिया  जाये  ।  पन

 फाईनेंसल  मेमोरंडम  में  लिखा है  :
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 प्रादेशिक  सेवा  के  अ्रनावस्यक  कर्मचारियों  में  कमी  करके  कौर  अ्रनावश्यक

 सामग्री में  कमी  करके  क्या  जायेगा  55.0

 तो  रुपया  श्राप  मांगते  नहीं  हें  साथ  ही  साथ  देश  के  प्रकार  ऐसी  प्रगति  स्पिरिट  लोगों  के

 अन्दर  पैदा  कर  देते  हैं  तो  इससे  बढ़  कर  के  कौर  कौन  सी  बात  हो  सकती  है  ।  मे  चाहूंगा  कि

 डाक्टर  साहब  ने  इस  बार  एक  लाख  की  लिमिट  रखी  है  श्र  अगले  साल  जब  वह  दूसरा  बिल  लायें  तो

 उसमें  कम  से  कम  पांच  लाख  की  लिमिट  तो  रखें  |  प्रापण ने  उस  भी  पांच  लाख  की  बात  कही थी

 जब  श्राप  पहला  बिल  लाये  थे  ।

 एक  बात  का  यहां  पर  जिक्र  कराया  है  नौ  वहू  था  स्काउट  मूवमेंट  )  का

 साहब ने  भी  एक  मूवमेंट  जारी  की  है  जिसको  कस्तूरबा  निकेतन  तथा  दूसरी  जगहों  में  लागू

 किया गया  नथ श १ झज  करना  चाहता  हूं  कि  यह  जो  सारी  स्कीम्स  )  हैं  इनको  कोग्मार्डिनिट

 )  किया  जाना  चाहिये  atc  इनको  प्रति  अलग  नहीं  रखा  जाना  चाहिये  ।  में  नहीं  चाहता

 कि  इनको  बन्द  कर  दिया  जाये  लेकिन  में  यह  अवश्य  चाहता  हूं  कि  इनको  कोर्मा्डिनेट  किया  जाय
 आप  एक  लाख  के  लिये  कर  रहे  हैं  कौर  में  चाहता  हु  कि  श्राप  इसको  बढ़ायें  ।  में  यह  भी  चाहता हूं  कि

 श्राप  तमाम  Hes  कालिजिज  में  भोंसले  साहब  की  स्कीम  को  चलायें  उन्हें  WI  ऐक्टिविटीज़

 )  का  ही  एक  हिस्सा  बनायें
 ।

 में  चाहता  हूं  कि  बाप  मिलिट्री  ट्रेनिंग  स्कूलों
 ate  कालिजों  में

 कर द  |

 मैंग्रोव  एक  बात  की  तरफ  आपका  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  तक  लोगों  की  यह

 यत  रही  है  shar  लकड़ी  व  लाठी  के  साथ  मिलिट्री  ट्रेनिंग  सिखायी  जाती है  आ में अर्ज  करता  हूं
 कि  थोथी  बंदूकों  का  या  इस  किस्म  की  दूसरी  चीजों  का  जमाना  चला  गया  है  ।  में  चाहता  हं  कि  जो

 मिलिट्री  chert  उनको  दी  जाये  उसके  दौरान  में  उनको  तथा  दूसरे  हथियारों से  एक् वैट

 कराया  जाये  ।  इस  तरह  से  कोई  भी  चीज  बाकी  नहीं  रह  जानी  चाहिये  जिससे  aretha त

 आपने  इसमें  ट्रेनिंग  का  पीरियड  ३०  दिन  का  रखा  है  यह  भी  मुनासिब  है  |  पहले  जो  बिल  श्राप

 लाये  थे  उसमें  आपने  एक  रियायत  रक्खी  थी  कि  शरीर  कोई  सरकारी  कमंचारी  या  कुछ
 और  किसी  प्राईवेट  सर्विस  में  हो  उनकी  तनख्वाह  नहीं  कटेगी  गवर्नमेंट  एम्प्लायी

 न  नौकरी  से  महरूम  होंगे  ।  लेकिन  इस  तरह  की  कोई  भी  रियायत  श्राप नें  इस  बिल

 में  नहीं  रखी  है  ।  तो  में  चाहता  हूं  कि  walt  जो  इंस्टाल मेंट  उसमें  ag  सब  चीजें  हों  कौर

 वाइलेंसेस के  हक ८५ कब  जिम्मेवारी उसमें  दर्ज  हो--ऐसा  गंजानंगा  बूचा न  जैसा  यह
 मौजूदा

 बिल  इतना  कह  कर  में  डा०  काटजू  को  इस  बिल  को  पेदा  करने
 के  लिये  फिर  मुबारकबाद

 देता हूं  ।

 डा०  सुरेशचन्द  इस  विधेयक
 का  द  प्रशंसनीय  परन्तु  इस

 विधेयक  को
 बहुत  ही  हड़बड़ी  में  प्रस्तुत  किया  गया  है  |

 हमारे  नवयुवकों  में  सुरक्षा  मातम  विश्वास  की  भावना  का  समावेश किया  जाना

 अत्यावश्यक है  ।  राष्ट्रीय  छात्र  सेना  निकाय  में
 भी

 यह  कार्य  किया  जा  रहा  है  ।  परन्तु यह  विधेयक

 स्पष्ट  नहीं  भ्र भी  तक  जनता  को  वास्तविक सैनिक  प्रशिक्षण दिये  जाने  का  कोई  उपबन्ध  नहीं  है

 इसलिये  प्रशिक्षणਂ  शब्दावली  यहां  कुछ  नाचती  नहीं  है  ।

 कोई
 भी

 देश  बिना  अपने  नागरिकों  में  अनुशासन  की  नागरिक  भावना  भ्र  देश  प्रेम
 की  भावना

 को  अपनी  अपने  झ्रात्मसम्मान प्रौढ़  अपनी  सुरक्षा  को  बनाये  नहीं  रख

 सकता  है  J  हिटलर
 ने  भी  जर्मनी  में  हिटलर  युवक  झ्रान्दोलन

 चलाया  इसी  संगठन  नें
 aire

 मल  sat  में
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 सुरेश चन्द्र |

 क्षण  तक  हिटलर  का  साथ  दिया  था  ।  इसी  संगठन  के  युवकों  ने  सेना  के  हतोत्साहित हो  जानें  के  बाद
 भी  बलिन  की  गली  कूचों  में  डट  कर  मुकाबिला  किया  था  |  इस  प्रकार के  AIST  की  अवस्यकता

 है  परन्तु  इसके  लिये  सहयोजित  कार्यवाही  की  जानी  चाहिये  |  केवल  इस  विधेयक के  परीक्षा  कर  देने

 से  ही  उद्देश्य
 की

 पूर्ति  नहीं  होगी ।.  राष्ट्रीय  छात्र  सेना  निकाय  परन्तु  मैंने  बड़े  दुःख  के
 साथ

 यह  देखा
 है  कि  देश  के  युवक  तथा  युवतियों  में  जो  जोश  होना  चाहिये  उसका  सर्वथा  अभाव  है  ।  इस  विधेयक

 को  पारित  करने से  पूर्व  हमें  जो  कोई  भी  संगठन  इस  समय  देश  में  है  उन्हें  सुदृढ़  बनाना  चाहिये  ।

 मेरे  विचार  से  भ्र भी  स्त्रियों को  इस  विधेयक के  ग्रन्थित  लानें  का  समय  नहीं  mare

 प्रारम्भ  पुरुषों  से  किया  फिर  बाद  में  महिलाओं  को  स्थान  दिया  जाये  ।  अन्यथा  भ्र व्यवस्था
 फल  जाने  की  आशंका है  ।  में  माननीय  मंत्री  से  इस  पति  का  उत्तर  देनें  की  प्रार्थना  करूंगा  ।

 में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  केवल  एक  योजना  ही  भली प्रकार  से  चलायी  जानी

 चाहिये  ताकि  देश  भर  में  उसका
 प्रिया

 प्रभाव  पड़  सके
 |

 यह  कहने  से  काम  नहीं  चलता  कि  प्रत्येक
 समझते  नागरिक  स्वेच्छा  से  ऐसी  योजनाओं  में  भर्ती  हो  सकता है  ।

 काटजू  में  अपने  भाषण  के  लिये  अधिक  समय  नहीं  लूंगा  ।  श्री  कामत  ने  कहा  हैं  कि

 यह  विधेयक  के  पारित  होने  के  बाद  लोक  सहायक  सेना
 को  अरपना काम  प्रारम्भ  कर  देना  चाहिये था  ।

 यह  विधेयक  सितम्बर  PeUyY A में  पुरःस्थापित किया  गया  था  ।  किन्तु  कार्याधिक्य कारण  यह

 तक  पारित न  हो  सका  ।

 [

 तक  डाक्टर  सुरेश  चन्द्र  के  प्रश्न  का  सम्बन्ध  में  उन्हें  विश्वास  दिलाना  चाहता  हूं  कि

 लोक  सहा  क  सैना  जितनी  अच्छी  बनायी  ला  कती  ह  बनायी  जायेगी  ।  में  उनसे  अनुरोध  करता

 हूं  कि  वे  अपने  निवास स्थान  के  समीप  ही  किसी  आगामी  कैम्प  का  निरीक्षण  wt  वे  देखेंगे कि

 वहां  बरच्छा  प्रशिक्षण  दिया  जाता  हे  कौर  जो  लोग  उनमें  भर्ती  होते  हैं  वे  उसका  पूरा  लाभ  उठाते  हैं  NS

 उन्हें  पुरी  सैनिक  शिक्षा  दी  जाती  है  अर्थात  उन्हें  मार्च  करना  सब  बातें

 पुरे  क  महीनें  तक  सिखायी  जाती  हैं  ।

 इस  विधेयक  में  सेना  की  संख्या  के  बारे  में  कोई  उपबन्ध  नहीं  है  ।
 यदि  हमें  सफलता  नहीं

 मिली

 तो  हम  ऐसे  सैनिकों  की  संख्या  दो  तीन  लाख  तक  कर  सकते  हें प्र ौर  अ्राशा है  fH  सभा  उसके  व्यय  के

 लिये  स्वीकृति  देगी
 ।

 एक  माननीय  सदस्य  नें  कहा  है  कि  कैम्प  छोटे  होने  चाहियें  किन्तु  यह  सम्भव  नहीं
 है  ।  हम  सामुदायिक जीवन  चाहते  हैं  ।  उनकी  संख्या  लगभग  Yoo है  ।

 महिलाओं को  सम्मिलित  करने  के  औचित्य के  बारे  में  में  alas  कुछ  नहीं  कहूंगा
 ।  यह  एक

 ऐसी  बात  है  जिस  पर  मतभेद  हो  सकते  हैँ  ।  मेरा  ख्याल है  कि  डा०  सुरेश  चन्द्र  ने  एक  सही  हाल  बताया
 था  कि  आरम्भ  करने  के  बाद  हमें  प्रतीक्षा  करनी  चाहिये  ale  यह  देखना  चाहिये  कि  उसका  क्या  हाल

 होता  है  ।  कृपया  इस  बात  को  ध्यान  में  रखिये  कि  २२  या  २३  वर्ष  की  आयु  के  बाद  सामान्यतः

 महिलायें  गहिरी  बन  जाती  हैं  और  उन  पर  अतिरिक्त  घरेलू  जिम्मेदारियां
 प्रा  जाती  बच्चों  र

 सन्तानों  की  देखभाल  की  जानी  होती  में  स्थिति को  जटिल  नहीं  बनाना  यदि  हमारा  प्रयोग

 सफल  होता  सामान्यतया  इच्छा  मौजूद  है  तो  ऐसा  किया  जा  सकता  है
 ।

 उसमें
 कोई

 हानि  नहीं  हो  ।

 यह  ध्यान  में  रखना  महत्वपूर्ण  है  कि  लड़कियों
 की

 संस्थायें  ate  लड़कियों  के  कालिजों
 की  संख्या  बढ़

 रही  है
 ।  में

 स्वयं  भ्र पनी  आंखों  से  यह  देखता  हूं
 कि

 श्राप
 को

 गले  गाईड  नाते  दर्ज  कराने  के  लिये

 लड़कियां  बहुत  उत्सुक  होती  हैं  वे  वहां  बहुत  अच्छा  कार्य
 करती  ह्  उनकी  सैनिक  शक्ति  को

 काम
 में  लगाने  का

 वह
 एक  रास्ता  है

 ।

 भ्रंग्रेजी  में



 २८  PERS  राष्ट्रीय  स्वयंसेवक  बल  विधेयक  VUNE

 जहां  तक  शपथ  का  सम्बन्ध है  वह  स्वेच्छा से  ली  जाने  वाली  शपथ  ह्  में  कहना

 नहीं  चाहता  ।  मुझे  इसमें  सन्देह  है  कि  इसमें  कोई  अनिवार्यता
 की

 बात
 भी

 है
 ।  वास्तव में  वह  एक

 दा पथ  हैं  जिसमें  यह  कहा  जाता

 में  सत्यनिष्ठा  से  कहता  हुं  कि  यदि  नपने
 देश

 की
 सेवा  करनें  के  लिये  मुझे  बुलाया  जाता

 कहां  कौर  कब  यह  सब  श्रनिष्चित  रखा  गया  a re} ~~ —d  में  ऐसे  gees  के  उत्तर  में  यथा  संभव

 सेवा  करनें  का  प्रयत्न  करूंगा  ॥

 श्री  कामत  :  यह  तो  ग्र स्पष्ट  ह  |

 काटजू :  निश्चय ही  यह  बहुत  अस्पष्ट हू है  ।
 इसमें  एक  प्रकार्  का  नैतिक  तौर  पर

 मन्द  करने  का  भाव  हैं
 ।  कुछ  ्य

 बातें  उठायी  गयी
 थीं  कौर  विभिन्न  संशोधनों  पर  विचार  करते

 समय  हम  उनके  बारे  में  कार्यवाही  करेंगे  ।  किन्तु  में  सामान्यता  यह  श्राइवासन  देना  चाहता  हूं  कि

 हमारा  उद्देश्य  इस  संगठन
 को

 यथा  शक्य  सुचारु  रूप  से  चलाना  हैं
 |  अधिनियम को  जानबूझ  कर  इतना

 सामान्य  रखा  गया  है  कि  जैसे  जैसे  हमारा  अनुभव  बढ़ता  जाता  है  कौर  लोग  दिलचस्पी  रखते  हैं  उनसे  हमें

 सुझाव  प्राप्त  होते  हम  समय  समय  पर  नियम  बना  सकें
 ।  दंड  के  बारे  में  श्री  कामत  ने  एक

 उठाया थो  में  उन्हें  यह  बता  दूं  कि  नियमों  में  एक  ग्र पी लीय  भ्र धि कार  का--उच्चतम  न्यायालय  में

 याचिका  का  नहीं  एक  सैनिक  प्राधिकार  से  दूसरे  उच्चतर  सैनिक  प्राधिकार  के  पास  प्रतीत  का

 उपबन्ध  करने  का  प्रस्ताव  किया  गया  है  ।

 में  सदनव्कएं  अधिक  समय  नहीं  लूंगा  में  आशा  करता  हूं  कि  सदन  इस  विधेयक  पर  विचार
 करेगा ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्रईन यह हं यह  है

 भारत  के  नागरिकों  को  सैनिक  दिक्षा  देने  के  लियें  एक  राष्टीय  स्वयंसेवक  बल  के  गठन

 उपबन्ध  करने  वालें  विधेयक  पर  विचार  किया  जायें  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 इसक बाद  श्री  उ०
 द्य  पटनायक  A  अपना  संशोधन  संख्या  १९  प्रस्तुत  किया  जो

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  मतदान
 क

 लिये  प्रस्तुत  किया  गया  कौर  स्वीकृत  gary

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रदान यह  है  :

 खंड  २  विधेयक  का  बने  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खण्ड  २  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 श्री  त्यागी
 :

 डा०
 काटजू  ने  जिन  संशोधनों  की  सूचना  दी  है  उनका  क्या  होगा  ।

 महोदय  :  किसी  ने  यह  नहीं  कहा  कि  वे  उन्हें  प्रस्तुत  करेंगे  ।

 श्री  त्यागी  :  उनको  प्रस्तुत  मान  लिया  जाये  ।

 काटजू :  वे  केवल  शाब्दिक हैं  ।

 Tat  काम
 कामत  :

 उनको  प्रस्तुत  करना  होगा  कौर  सभा  द्वारा  रं बी कार  किया  जाना  होगा
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  खंड  २  के  बारे  में  डा०  काटजू  कोई
 संशोधन  प्रस्तुत  नहीं  कर  रहें  |

 श्री  त्यागी  :  में  उन  संशोधनों  का  उल्लेख  कर  रहा  हूं  जिनकी  सूचना  डा०  काटजू  ने  दी  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन्हें  प्रस्तुत  किया  जाना  होगा  |

 काट  खंडवार ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हां ।

 काटजू  :  प्रभी  उस  भ्र वस् था तक  नहीं  पहुंचे
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रभी  तक  नही ं।

 खंड  -राष्ट्रीय  स्वयंसेवक  बल  का

 श्री  कामत  :  मेरा  संशोधन  संख्या  १०
 है

 ।
 विधेयक  के  उद्देश्यों  ौर  कारणों  में

 जो
 कुछ

 दिया
 गया  है  उसे  में

 इस  खंड
 में  सम्मिलित  करना  चाहता  हूं

 ।  भें  तराशा  करता  हूं  कि  माननीय  मंत्री को

 कोई  आपत्ति  नहीं  होगी  ।

 काटजू
 :

 विधेयक  के  उद्देश्यों
 ate

 कारणों
 क

 विवरण  में  इसका  उल्लेख  है  ।
 मेरा  ख्याल

 है

 उसे  स्वय

 विधेय

 में  नहीं  रखना

 mio  कि

 नहीं  में  यह  कहा  गया

 @  कि

 उद्देश सैनिक  दिक्षा  देना  है  ।  मझे  खेद  है  कि  में  संशोधन  स्वीकार  नहीं कर  सकता  og.

 श्री  कामत  का  संशोधन  संख्या  १०  उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  सभा  के  मतदान के  लिये  रखा  गया
 तथा  अस्वीकृत  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह

 ३  विधेयक का  aa  हिरन

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हसा  |

 खंड  ३  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खंड  ४--  की

 महोदय  :  क्या  खंड
 ४

 के  बारे  में  कोई  सरकारी  है
 ?

 कागज  जी  नहीं  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  कोई  प्रौर  संशोधन  प्रस्तुति  किये  जा  रहे  हैं

 श्री  दी०  चं०  फार्मा  )  :  मेरा  एक  संशोधन है  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  इसे  प्रस्तुत  कर  सकते  हूँ  कौर  चूंकि  वे  श्री  तक  बोले  नहीं

 हैं  इसलिये  उन्हें  पांच  मिनट  दिये  जाते  हैं  ।

 श्री
 do

 चं०
 फार्मा

 :  मेरा  संशोधन  संख्या  २८  हें  ।  में  इस
 विधेयक

 का  स्वागत  करता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  विधेयक  का  स्वागत  पहले  किया  जा  चुका  है  प्रो  उस  पर  विचार  करने
 का  निर्णय  भी  किया  गया  है  ।

 प्रंग्रेजी  में
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 श्री दी०  चल  wat  :  मेरा  निवेदन  है  कि  विधेयक  में  विचारों  उद्देश्यों  से
 ऋम  उत्पन्न

 होता  है
 मेंने  यह  देखा  हैं  कि  विधेयक  के  उद्देश्यों  में  कोई  बात  ऐसी नहीं है

 जो  भारतीयों
 में

 उत्साह

 पैदा  करती  हो  ।

 श्री  रघुबीर  सहाय
 :

 माननीय  सदस्य  किस  संशोधन  पर  बोल  रहे  हैं
 |

 श्री  do  चं०  शर्मा
 :

 मुझे  पांच  मिनट  का  समय  दिया  गया  है  कौर  मैं  अपने  काम  की  बात
 आपके  काम  की  नहीं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  को  में  एक  बात  का  ध्यान  दिला  दूं
 ।  जिन  माननीय

 सदस्यों  ने  संशोधन  प्रस्तुत  किये  हैं  अथवा  जिन  के  नाम  में  ये  हैं
 यदि  विधेयक की  दूसरी  अवस्था

 को  शीघ्रता से  समाप्त  करने  में  हमारी  सहायता दें  तो  सभी
 सामान्य

 बातों  पर  तीसरी  अवस्था
 में  चर्चा  की  जा  सकेगी  ।  किन्तु  जहां  तक  संशोधनों  का  सम्बन्ध है  हमें

 भ्र पने  श्राप  को  संशोधन

 तक ही  सीमित  रखना  होगा

 श्री  दी०  do  शर्मा  :  में  अपना  भाषण  तृतीय  अवस्था  में  जारी  रखूंगा
 ।

 किन्तु  मेरा  निवेदन

 है  कि  पिछले  दस  वर्षों  में  भारतीयों  की  औसत  ag  बढ़  गयी  है  कौर  इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि
 '४०

 ay  की  वायु  सीमा  को  बढ़ाया  जाये  ।

 डा०  काटजू
 :

 मुझे  खेद  है  कि  इसे  में  स्वीकार  नहीं  कर  सकता
 |  वास्तव

 में  इस
 प्रयोजन

 के  लिये
 ४०

 ay  at  प्राय  भी  अधिक  है
 ।

 इसके  पश्चात  उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  श्री  दी०  च०  शर्मा  का  संशोधन  संख्या  २८  सभा
 x  ~

 के  मतदान क  लिये  रखा  गया  कौर  भ्र स्वीकृत
 |

 महोदय  :  प्रद  न  यह  हे  :

 खंड  ४  विधेयक  का  रंग  बने  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 खंड
 ४

 विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 खंड  ५  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खंड  ६--(स्वयंसेवकों  के
 कर्तव्य  )

 श्री  रघुबीर  सहाय
 :
 में  अपना  संशोधन  संख्या  २३  प्रस्तुत  करते  हुए  यह  कहना  चाहता हूं

 कि  यदि  हमने  स्वंयसेवक को  ३०  दिन  का  प्रशिक्षण  देने  के  बाद  उससे  कोई  सेवा  नहीं  ली  तो  इस  प्रकार
 के  संगठन  पर  इतना  धन  व्यय  करना  व्यर्थ  सा  ही  है  ।  इस  विधेयक  के  उद्देश्य  से  सभी  सहमत  हैं  कि  राष्ट्र

 में  अनुशासनहीनता को  समाप्त  किया  जाये  तथा  मैं  यही  चाहता  हूं  कि  अपनी  जनता  के  कुछ  व्यक्तियों

 को  प्रशिक्षित  करके  उनसे  कुछ  काम  लिया  जाये  ।  कौर  जैसे  बाढ़  भूकम्प ate  में

 इनका  उपयोग  उठाया  जाये  ।

 जब  माननीय  प्रतिरक्षा  मंत्री  ने  यह  कहा  किवह  कोई  जबरदस्ती  जैसी  चीज  नहीं  करना  चाहते

 हैं  तो  मुझे  बड़ा  श्राइचर्य  रखा  |  बाध्य  करना  यह  होता  है  कि  सैनिक  सेवाओं  में  आवश्यकता  पड़ने पर

 उन्हें  सेना  में  काम  करने  के  लिये  बाध्य  नहीं  किया  जायेगा  ।  परन्तु  भ्रापत्ति  काल  में  देश  की सेवा के
 लिये  बुलाना  क्या  बाध्य  करना  मान  लीजिये  कि  श्राप  कभी  झ्रापत्तिकाल  में  उन्हें  बुलाते  हैं  तथा

 उनमें  से  कुछ  व्यक्ति  नहीं  भाते  हैं  यदि  वे  उपयुक्त  कारण  दे  सकें  तब  श्राप  उनको  दंड  मत  दीजिये
 ।

 As
 मूल  अंग्रेजी  में
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 रघुबीर

 कुछ  वर्ष  पूर्व  उत्तर  प्रदेश  में  प्रान्तीय  रक्षा  दल  स्थापित  किया  गया  था  तथा  इसमें  जनता

 ने
 बहुत  उत्साह  दिखाया था  ।  परन्तु  अन्त  में  वह  योजना  असफल  हो  गयी ।  क्यों  ?  क्योंकि  हमने

 उसका  उपयोग  नहीं  उठाया  ।  में  चाहता  हं  कि  कहीं  इस  योजना  का  वही  हाल  न  हो  | अरत: म में
 करता  हूं  कि  मेरा  संशोधन  स्वीकार  कर  लिया  जायेगा  ।

 श्री  कामत  :  में  संशोधन  संख्या  १२  प्रस्तुत  करते  हुये  यह  कहना  चाहता

 हूं  कि  यह  सा वं विदित  है  कि  हमारी  सशस्त्र  सेनाओं  की  बड़ी  प्रतिष्ठा  हैं  तथा  इनमें  पदाधिकारी  बड़े

 उच्च स्तर  के  हैं  किन्तु  कुछ  समय  से  शिकायतें  झरा  रही  हें  कि  भ्र सैनिक  सेवायों  के  पदाधिकारी
 अधीनस्थ

 क्मेंचारियों  से  घरेलू  काम  लेते  में  चाहता  हूं  कहीं  यही  हाल  सेना  में  भी  न  हो  जाये
 और  इसी  सम्बन्ध  में  मेरा  संशोधन  है  ।  स्वयंसेवक  कभी  ऐसी  दशाश्रों  में  काम  करना  पसन्द  नहीं
 करेंगे  ।

 बैठने
 से  पूवे  में  श्री  रघुबीर  सहाय  के  संशोधन  का  विरोध  इसलिये  करना  चाहता  हूं  कि  इससे

 अधिकारों
 का

 दुरुपयोग  होगा  ate  बहुत  से  प्रशिक्षार्थी  ऐसी  दवाओं  में  काम  नहीं  करना  चाहेंगे
 ।

 श्री  उ०  च०
 मेरा  संशोधन  संख्या  २२  श्री  रघुबीर  सहाय  के  संशोधन से  केवल

 इतना  भिन्न  है  कि  जो  व्यक्ति  राष्ट्रीय  सेवा  करने  का  वचन  दें  उनको  ही  प्रवास  भराने  पर  सेवा  के  लिये

 बुलाया  जाये  ।  प्रशिक्षण  देने  के  राष्ट्रीय  सेवा  की  प्रतिज्ञा  करें  उनको  ही  सेवा  के  लिये  बुलाना

 aa  |

 ६  मुझे  खेद  है  कि  में  किसी  भी  संशोधन  को  स्वीकार  करने  में  ee  हूं  ।

 दर्शी  नियम  यह  है  कि  यह  ऐच्छिक  है  तथा  मेरा  निवेदन  है  कि  चाहें  वह  सेवा  मानवीय  शिकार  पर

 हो  aval  प्राकृतिक  दुर्घटनाओं  के  लिये  की  गयी  हमें  स्वयंसेवकों  तथा  wea  नागरिकों की  देश

 भक्ति  पर  विश्वास  करना  चाहिये  ।

 जहां  तक  श्री  कामत  के  संशोधन  का  सम्बन्ध  है  मेरा  निवेदन  है  कि  यह  सैनिक  प्रशिक्षण  है

 तथा  कत्तव्य  निर्धारित कर  दिये  नियम  होंगे  तथा  नियम  भंग  करने  वाले  को  दण्ड  मिलेगा

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  २२,  १२  तथा  २३  सभा  के  मतदान  के  लिये  रखे

 गये  तथा  स्वीकृत हुये  ।

 1उपाध्यक्ष महोदय : प्ररन यह है : महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 कि  खण्ड  ६  विधेयक का  अंग  बने  ।'

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT

 aos  ६  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया
 ।

 खण्ड  \o— (aat-afac ) )

 tat  मूलचन्द  दुबे  :  खण्ड  ७
 में  कहा  गया  है  कि  शिविर

 waft

 समाप्त  हो  जाने  के  पश्चात  कोई  भी  स्वयंसेवक  सेवा-मुक्ति  की  मांग  कर  सकता  है  तथा  अ्रवधि  समाप्त

 होने  से  od  भी  निर्धारित  शर्तों  पर  सूक्षम  अघिकारी  उसको  सेवा  मुक्त  कर  सकता  है  ।

 मेरा  निवेदन  हैं  कि  जिस  शिविर  के  लिये  उसको  लिया  गया  है  उसमें  एक  मास  काम  करने

 पर  उसको  सेवा-मुक्त  न  किया  जाये  सेवा-मुक्ति  के  पश्चात  उसको  प्रत्या स्मरण  पाठयक्रम

 के  लिये  नहीं  बलाया  जा  सकता  |

 tae  wast में
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 एक  कौर  बात  है  कि  सेवा-मक्तब  कर  देने  पर  हम  झ्रापतकाल  उनको  नहीं  बुला  सकते  हूँ
 ।

 एन्साईक्लोपिडिया  ब्रिटेनिया  में  इसी  प्रकार  के  प्रीमियम  के  सम्बन्ध  में  दिया  है  कि  राष्ट्रीय

 खतरा  होने  पर  स्वयंसेवकों  को  बुलाया  जा  सकता  था  परन्तु  प्रतिरक्षा  मंत्री
 स्वयंसेवकों

 की
 इच्छा

 पर  यह  सब  छोड़  रहे  मेरा  निवेदन  है  कि  जब  तक  विधि  में  इसकी  व्यवस्था  नहीं  होगी  तब  तक

 श्राप  उनको  नहीं  बुला  सकतें  इस  लिये  विधेयक  में  इस  प्रकार  की  व्यवस्था
 की

 जानी  चाहिये
 ।

 tat  उ०  च०  पटनायक :  मेरा  संशोधन  संख्या  २४  कुछ  इसी  प्रकार  का  हैं  ।  माननीय  मंत्री
 ने  उत्तर  में  बताया  हैं  कि  उन्हें  बाध्य  नहीं  किया  जायेंगी  |  फिर भी  मेरा  निवेदन है  कि  जब  श्राप

 एक  करोड़  रुपया  व्यय  करके  एक  लाख  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षित  करेंगे  तब  उनको  बुलाने  की  भी  कोई

 व्यवस्था  होनी  चाहिये  तथा  विशेषतया  उनको  जिन्होंने  पथ  ली  हुई  है  ।  विधि  में  कोई  न  कोई

 व्यवस्था  करनी  चाहिये  जिसके  wears  विकास  कार्य के  लिये  स्वयंसेवकों  को  बुलाया जा  सके

 यह  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  अ्रावव्यक  होगा  केवल  जानकारी  इच्छा  पर  निर्भर  नहीं  रहना
 थे  ।

 काटजू :  दोनों  बातें  अलग-ग्रहण  हैं
 ।

 जहां  श्री  पटनायक  के  संशोधन  का  सम्बन्ध

 है  वह  प्रतिरक्षा  की
 बात

 पर  अधिक नथ ह  बल  दे  रहे  हैं
 ।

 प्रतिरक्षा  का  उपबन्ध  विधेयक  में  नहीं  यह
 पुर्णतया  स्वेच्छिक  प्राकार  पर  है  में  नहीं  चाहता  कि  प्रतिरक्षा  पत्र  पर  हस्ताक्षर करने  का  उपबन्ध

 करके  विधेयक  पर  बोझ  नहीं  डालना  चाहता  |

 श्री  दुबे  की  बातों  के  सम्बन्ध  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  एक  सूची  बनाई  जाये  तथा  इसको

 अ्रनिदिचित  कलिमे  लिये  रखा  जायें  |
 जब  श्राप  एक  महीने  किसी  को  रखते  हैं  तो  उसको  अगले

 ATE

 सेवामुक्त भी  करना  होगा  ।  उनको  एक  दम  निकाल  देने  का  प्रदान  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  इसलिये

 खण्ड  को  इसी  रूप  में  रहना  चाहिये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  २४  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  स्वीकृत

 महोदय  :  set यह  है

 कि  खण्ड  ७  विधेयक  का  बने  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खण्ड  ७  विधेयक  में  जोड  दिया  गया  |

 खण्ड  ८--(श्रपराघ  तथा

 डा०  काटजू  :  में  प्रस्ताव करता  हूं

 पृष्ठ  २,  पंक्ति  ४१  में  ‘Punished’  शब्द  के  स्थान  ge  ‘Punishable

 शब्द  रखे  जायें  I

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  |

 श्री  कामत
 :  में  अपना  संशोधन  संख्या

 १४
 प्रस्तुत  करते  हुये  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यदि

 स्वयंसेवक  सज़ा  भुगत  चका  है  तो  उस  पर  जुर्माना  नहीं  किया  जाये  ।  माननीय  प्रतिरक्षा  मंत्री
 ने

 अपने  भाषण  में  कहा  था  कि  सजा  मिल  जाने  का  यह  अर्थ  नहीं  है  कि  जुर्माना  माफ  हो  जायेगा  ।  मेरी

 उससे  यही  प्रार्थना  है
 कि

 इसमें  युवा  स्वयं  सेवक  जायेंगे  जिनकी  श्रपनी  कोई  सम्पत्ति  नहीं  हो  सकती
 है  ्र  जुर्माना उनके  माता-पिता  wear  अ्रभिभावकों को  देना  होगा  मेरी  प्रार्थना

 है  कि  मंत्री

 महोदय
 के  स्वयंसेवकों  पर  जुर्माना  करके  ऐसा  न  करें  कि  जो  थोड़ा-बहुत  पैसा  अपने  साथ

 वे  लाये  हों  वह  भी  उनसे  ले  लिया जाए  ।  जब  वे  सज़ा  भुगतें  तो  उन  पर  जुर्माना  न  हो  ।
 एई।एएएएल्एएएएलटएआललटटटटटएकातल्यएस्यडशाएतयएयकयतएआतयल्एल्यएगएतएएएएए ए

 भ्रंग्रेजी  में
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 काट  :  जब  हम  नियम  बनायेंगे  तब
 इस  बात  का  ध्यान  रखेंगे  तथा  व्यवस्था

 करेंगे  कि  जुर्माना  न  लिया  जाये  |

 श्री  ब०  द्०  पांडे  अ्रल्मोड़ा-उत्तर पूर्वे  )  :  संशोधन  संख्या  १३  को

 प्रस्तुत  करने  का
 मेरा  यह  उद्देश्य  है  कि  जुर्माना

 की
 राशि  इतनी  नहीं  होनी  चाहिये  जिससे  नवयुवक  डर  जायें  ।  किन

 माननीय  मंत्री  बता  चुके  हैं  कि  यह  राशि  ५०  रु०  से  अधिक नहीं  होगी  ।  इस  पर्वत  पर  रहने  वालों
 को  सैनिक  प्रशिक्षण  अवश्य  मिलना  चाहिये  क्योंकि  हमारी  सैन्य  प्रकृति  भ्रनुदासन न  होने  के

 कारण  हम  वापस  में  ही  लड़ते  रहते  इसलिये  हमें  सैनिक  अनुशासन  की  दिक्षा  मिलना  आवश्यक

 माननीय  मंत्री  के  इस  श्राइवासन  पर  कि  जुर्माना  ५०  रुपये  से  अधिक  नहीं  में  अपना

 संशोधन  वापस  लेने  की  अनुमति  सभा  से  मांगता  हूं  ।

 संशोधन  सभा  की  श्रीमती  से  वापस  लिया  गया  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  परन यह  ह

 पृष्ठ  २,  पंक्ति  ४१  में  ‘Punished’  ब्द  के  स्थान पर  Punishable

 शब्द  रखें  जायें  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT

 tat  कामत  :  में  सभा  की  अ्रनमति  से  भ्र पना  संशोधन  वापस  लेना  चाहतुः.डूं  ।

 संशोधन  सभा  की  श्रीमती  से  वापस  लिया  गया

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न यह  है

 सकी  खण्ड  ८,  संबोधित  रूप  में  विधेयक  का  लग  बने ं|

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खण्ड  ८५  संबोधित रूप  में  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 e---  शादी  पहुंचाने  की  जिम्मेदारी )

 गी  कामत :  संशोधन  संख्या  gy  के  द्वारा  में  यह  चाहता  हूं  कि  हानि  धन  के  भ्रमणा  वस्तु
 के  रूप  में  पुरी  की  जाये  ।  यदि  स्वयंसेवक  कसी  शादी  तोड़  देता  हैं  तो  उसकी  हानि  नई  कुर्सी  ला
 कर  पूरी  करने  की  अनुमति  होनी  चाहिये  ।

 डा०  काटजू
 :

 में  अपने  मित्र  श्री  कामत  को  बता  देना  चाहता  हूं  कि  यह  संशोधन  आवश्यक

 नहीं  है  ।
 में  भी  यही  चाहता  हूं  परन्तु  वसूली

 की
 कार्यवाही  तब  होती  है  जब  सम्बन्धित  व्यक्ति  Frat

 रित  धनराशि देने
 में  ग्रस मथे  हो  जाये  श्रथवा  देने  से  इन्कार  कर  दे

 ।  खण्ड  €  के  पृष्ठ  ३  की  पंक्ति
 ११  से  १३  में  दिया  गया  है  '.  प्राधिकार  द्वारा  निश्चित  किया  गया  धन  यदि  निर्धारित

 समय  में  नहीं  दिया  जा  सके  ।'  इस  प्रकार  जब  इस  धन  का  भुगतान  नहीं  होगा  तभी  कार्यवाही  करने
 1  प्रश्न  उत्पन्न

 श्री  कामत  :  में  संशोधन  वापस  लेने  की  झ्र नुम ति  चाहता  हूं

 संशोधन  सभा  की  श्रीमती  से  वापस  लिया  गया  |

 भ्रंग्रेजी  में
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 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रदान  यह  है

 ‘fe  खण्ड  विधेयक  का  बने  ।'

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 खण्ड €  विधेयक  में  जोड़  दिया गया

 खण्ड  Yo——( 4z  दस्तावेजों के  सम्बन्ध  में  पूर्व

 श्री  कामत  :  में  संशोधन  संख्या  १६  तथा  १७  के  द्वारा  यह  चाहता  हूं  कि  यह  उपबन्ध

 होना  चाहिये कि  विहित  अधिकारी  erat  एक  प्रमाणपत्र  पर  हस्ताक्षर  हों  तथा  साथ-साथ  इस  बात

 का  साक्ष्य  प्रिया  प्रमाण  हो  कि  वह  उस  अधिकारी  के  ही  हस्ताक्षर  हें  ।  मेरा  यह  तात्पर्य  नहीं  है  कि

 जालसाजी  होने  की  सम्भावना  है  परन्तु  फिर  भी  पर्याप्त  सावधानी  बरतने  के  लिये  ऐसा  होना  चाहिये  |

 काटजू
 :

 ये  संशोधन  भी  आवश्यक  नहीं  है  क्योंकि  इससे  कार्यवाही  कठिन हो  जायेगी  ।

 मान  लीजिये  दण्ड  प्रत्रिया  संहिता  के  उपबन्धों  के  अधीन  मुकदमा  दायर  करने  की  स्वीकृति  दी  गई

 तो  मजिस्ट्रेट  साहिब  अथवा  wax  सचिव  के  हस्ताक्षर  साक्षी रूप  में  नहीं  मांगेगा  ag  सीधी सी

 कार्यवाही  है  ।  श्राप  एक  कागज  प्रस्तुत  करते  हैं
 पौर

 यदि
 उस

 पर  निर्धारित  पदाधिकारी  के

 क्षर  हैं  तो  न्यायालय  मान  लेगा  कि  सारी  चीज़  स्पष्ट  यदि  हस्ताक्षरों पर  कुछ  संदेह  वाली  चीज़

 तब  उसकी  जांच  हो  सकती  है  ।  बन्दा  मेरे  मित्र  के  सं  का  यह  परिणाम होगा  कि  हमें

 पदाधिकारी  क्टेश्यपने  हस्ताक्षरों  को  सिद्ध  करने  के  लिये  बुलाना  होगा  तथा  कार्यवाही  को  रोकना

 पड़ेगा  ।  में  संशोधन  स्वीकार  करने  में  असमर्थ  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  सभा  के  मतदान  के  लिए  प्रस्तुत  किए  गये  तथा  श्राविका हुये

 महोदय  :  wet यह  है  :

 खंड  १०  विधेयक का  amt  नं  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खण्ड १०  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 नवीन  खण्ड  १०  क

 fat उ०  पटनायक :  मेरा  संशोधन  संख्या  २५  है  ।  उद्देश्य  तथा  कारणों  के  विवरण  में

 कहा  गया  है  कि  इन  लोगों
 को

 राष्ट्रीय  सेवा  के  लिये  प्रयुक्त  किया  जाना  चाहिये  ।  किन्तु  राष्ट्रीय

 सेवा  के  किसी  कार्यक्रम  का  कोई  जिक्र  नहीं  किया  गया  हमें  मालूम  gard  कि  प्रतिरक्षा  मंत्री

 की  यह  धारणा  हे  मूलभूत  सैनिक  दिक्षा  के  लिये  एक  मास  श्रत्यावस्यक  है  तथा  वह  राष्ट्रीय

 सेवा  के  प्रशिक्षण  के  लिये  कोई  उपबन्ध  नहीं  कर  सकते  ।  इसलिये मेरा  सुझाव  है  कि  श्रापतकाल में

 इन  लोगों  को  विशेष  प्रशिक्षण  दिया  मुझे  तराशा  है  माननीय  मंत्री  इसे  स्वीकार  कर  लेंगे  ।

 काटज्
 :

 मुझे  बड़ा  खेद  है  कि  में  यह  संशोधन  स्वीकार  नहीं  कर  सकता  ।  वास्तव

 में  इससे  समस्त  विधायक  में  परिवर्तन  हो  जाएगा  तथा  यह  संशोधन  इसके  क्षेत्र  के  बाहर  मेरे

 माननीय  मित्र  ने  जिन  कार्रवाइयों  का  सुझाव  दिया  हैं  उनके  लिये  तो  एक  नए  संगठन  की  स्थापना

 की  होगी  ।  इसलिये  यह  इस  विधेयक  के  क्षेत्र  के  बाहर  की  चीज

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  सभा  के  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  ह्य  +

 मूल  प्रंग्रेजी में  ।
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 खण्ड  ११--(नियम  बनाने  की

 श्री  भक्त  दर्शन
 गढ़वाल-पूर्व व  जिला  मुरादाबाद  उत्तर-पूर्व  .  उपाध्यक्ष  महोदय

 इस  धारा  पर  में  ने  संशोधन  संख्या  १८  की  सुचना दी  है

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  श्राप  को  wit  बुलाऊंगा |

 पश्न  कामत
 :

 में  प्रस्ताव  करता  हूं

 पृष्ठ  ३,  पंक्ति ४३  के  बदलाव  यह  जोड़ा  जाए

 ce
 3)  All  rules  made  under  this  section  shall  be  laid  before  Par-

 ‘iament  for  a  eriod  of  at  least  thirty  days,  as  soon  as  may  be  after

 they  are  made,  and  shall  be  subject  to  such  modifications  as  Parliament

 may  make  thereinਂ

 (३)  [za  धारा  के  अन्तर्गत  बनाये  गये  सभी  नियम  बनाये  जाने  के  यथाशीघ्र  बाद  कम  से

 कम  तीस  दिन  तक  की  wate  के  लिये  संसद  के  सामने  रखे  जायेंगे  उनमें  ऐसे  रूपभेद  किये  जा

 जो कि  संसद

 हमें  भ्र भी  अभी  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  यह  बताया  है  कि  बहुत  सारी  बातें  नियमों  द्वारा

 ही  निश्चित की  जायेंगी  ।  इस  संशोधन  की  तौर  भी  श्रावव्यकता  बढ़  जाती  है  ।  इस  सिद्धान्त

 को  पहले  भी  नागरिकता  विधेयक  आदि  कई  विधेयकों  में  स्वीकार  किया  जा  चुका  यह  सिद्धान्त

 कि  किसी  भी  श्रधघिनियम  के  went  बताये  गये  नियम  संसद  के  सामने  रखे  जायेंगे  उसके  द्वारा

 किये  गये  सुधारो ंके  west  रहेंगे  लगभग  सभी  अ्रधिनियमों  के  प्रीत  में  संलग्न  रहता  इसलिये

 में  मंत्री  महोदय  से  इस  संशोधन
 को

 स्वीकार  करने  की  प्रार्थना  करता  हूं
 ।

 भक्त  दर्ज  :  उपाध्यक्ष  संशोधन  संख्या
 १८  को

 में  ने  प्रस्तावित किया
 जैसा  कि  sit  डाक्टर  काटजू  ने  बताया  वह  इसकी  भावना से  सहमत  इस  झ्र के

 साथ  कि  वह  इस  संशोधन  को  स्वीकार  कर  लेंगे  कौर  इस  आशा  के  साथ  कि  तीसरे वाचन  के  समय

 इस  बारे  में  भ्र पने  विचार  प्रकट  करने  के  लिये  श्राप  मुझे  कुछ  समय  अरब  में  कुछ  ज्यादा  नहीं

 कहना  चाहता  हु  |

 श्री उ०  च०  पटनायक :  में  अरपना  संशोधन  संख्या  २६  प्रस्तुत  करता  हुं  ।  यह  संशोधन
 भी

 लगभग  पहले  संशोधन  जैसा  माननीय  सदस्य  ने  यह  कहा  है  कि  मंत्री  महोदय  ने  नियमों
 को  में  रखने  का  संशोधन  स्वीकार  कर  लिया  वास्तव  में  यह  बात  स्वधा  ग़लत  है  |

 उन्होंने  कोई  भी  संशोधन  मानने  से  इन्कार  कर  दिया  है  क्योंकि  वह  जानते  हैं  कि  सभा  का  बहुमत
 सदा  उनके  साथ  रहेगा

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  यह  भाषण  तीसरे  वाचन  के  समय  दे  सकते  हैं  ।

 श्री  उ०  च०  पटनायक  :  में  प्रार्थना  करता  हूं  कि  ये  नियम  दोनों  संभागों  के  पटल  पर  रखे
 जाय ॥

 ६  :  मेंने  पहले  ही  इस  सिद्धान्त  को  स्वीकार  कर  लिया  है  ।  मगर  में  इस  सम्बन्ध
 में

 श्री  कामत  के  संशोधन  प्रस्ताव  में  एक  संशोधन  रखना  चाहता  हूं
 ।  श्री  कामत  के  संशोधन  के

 सार  ये  नियम  oh  तक  वैसे
 ही

 संसद  में  पड़े  रह  सकते  हैं
 ।

 rf  इसकी  कुछ  सीमा  fait  करना

 चाहता
 हैं

 क्योंकि  ये  सैनिक  नियम  होते  है  अतः

 इनका  शीघ्र  ही  निश्चय  हो  जाना  चाहिय े।  में  इसके

 अन्त  में  कुछ
 प्रौढ़

 शब्द  जोड़ना  चाहता  हूं
 ।

 ee

 sas  में
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 काट  म  प्रस्ताव  करता  हू

 कि  श्री  कामत  द्वारा  प्रस्तावित  संशोधन  के  wea  में  निम्नलिखित  जोड़ा  जाय

 the  session  in  which  they  are  so  laid  or  the  session

 immediately  following.

 [sa  सत्र  के  दौरान  में  जिस  में  वे  इस  प्रकार  रखे  जायें  या  उस  कारगर  सत्र

 महोदय  :  प्रश्न यह  है

 श्री  कामत  द्वारा  रखें  गये  संशोधन  संख्या  १८  में  में  ये  wer  जोड़े  दिये  जायें

 the  session  in  which  they  are  so  laid  or  the  session

 immediately  following.

 सत्र  के  दौरान  में  जिसमें  कि  वे  इस  प्रकार  रखे  गये  हों  अथवा  उससे  अगले  सत्र हिन |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 महोदय
 :

 ra  में  श्री  कामत  द्वारा  रखे  गये  संशोधन  संख्या  १८  को  जैसा  कि  वह
 सरकार

 द्वारा  रखे  गये  संशोधन  संख्या
 ३१  द्वारा  संशोधित  हो  चुका  है  सभा  के  मतदान के  लिये

 रखता  हुं  ||

 प्लान यह  ह

 पृष्ठ  3,
 पंक्ति

 ४३
 के  पश्चात  यह  जोड़ा  जाए

 :

 **(9)  All  the  rules  made  under  this  section  shall  be  laid
 before  Parliament  for  a  period  of  at  least  thirty  days,  as  soon  as

 may  be  after  they  are  made  and  shall  be  subject  to  such  modi-
 fications  as  Parliament  may  make  therein  during  the  session  in
 which  they  are  so  laid  or  the  session  immediately

 इस  धारा  के  अन्तर्गत  बनाए  गये  सभी  नियम  बनाए  जाने  के  यथाशीघ्र  बाद  कम

 कम  तीस  दिन  तक  की  प्रविधि  के  लिये  संसद  के  सामने  रखे  जायेंगे  र  उन  में  ऐसे  रूपभेद  किये  जा

 सकेंगे  जो  कि  संसद  उस  समय  में  जिस  के  दौरान  में  वे  रखे  गये  हों  या  अगले  सत्र  में  रेਂ

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  शरन यह ह यह  है

 खंड  ११,  संबोधित रूप  विधेयक का  अंग
 ~

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खंड  ११  संशोधित  रूप  विधेयक  में  जोड  दिया  गया  ।

 खंड  १,  भ्रधिनियमन सत्र  तथा  नास

 संशोधन किए  गये

 (१)  पृष्ठ १  पंक्ति  ४

 1955”  [eax]  के  स्थान  पर  “1056”  feeys]  रखा  जाये

 (२)  पृष्ठ  १  पंक्ति ३

 Volunteer  Force  Actਂ  वालंटियर  फोर्स  के  स्थान

 पर
 32.12  Sena  Actਂ  लोक  सहायक  सेना  एक्ट

 |
 किया

 जाय ।
 म  ae

 भ  अंग्रेजी  में
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 महोदय  |

 (3)  पृष्ठ १  पंक्ति  ४

 ‘Sixth  year  तरसे  के  स्थान  पर  ‘Seventh  year

 रखा  जाये

 (४)  पृष्ठ  १,  पूरा  नाम
 तथा  जहां  कहीं  भी  Volunteer  Force

 Actਂ  वालंटियर  शब्द  विधेयक  में  पाते  हें  उनके  स्थान  पर

 Sahayak  Sena  Actਂ  सहायक  रखा  जाये
 I

 ये  सब  मौखिक  संशोधन  हैं  पौर  सचिवालय  इनको  शुद्ध  कर  लेगा  |

 महोदय  :  यह  हैं

 खंड  १,  संबोधित  रूप  अधिनियमन  संशोधित  रूप  are  संबोधित  रूप

 विधेयक का  बनें

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खंड १,  भ्र घि नियमन सत्र  र  संशोधित  रूप  विधेयक  में  जोड  दिये  गये  ।

 डा०  काट  में  प्रस्ताव करता  हूं

 कि  विधेयक  संशोधित  रूप  पारित  किया  जाये  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा

 विधेयक  को  संबोधित  रूप  पारित  किया  जाये  ।

 भक्त  £11. 1  इस  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  विधेयक  को  इस  सदन  में  लाने  श्र  इसको  स्वीकृत

 कराने  के  लिये  में  रक्षा  मंत्रालय
 की

 तीनों  महा मूर्तियों  को  धन्यवाद  वधाई  देता  हूं

 श्री  कामत  :  तीन  मूर्ति मार्ग

 श्री भक्त  मदान  :  वे  मूर्तियां  तो  साधारण  होती  ये  तो  महामूर्तियां हैं  ।  में  गवर्नमेंट  को

 इस  लिए  भी  धन्यवाद  देना  चाहता  हूं  कि  जब  कि  बहुत  से  विधेयकों  में  हमने  देखा कि  उनको  जम्मू

 तथा  काश्मीर  पर  लागू  नहीं  किया  जाता  लेकिन  इस  को  जम्मू  तथा  काश्मीर  सहित  सारे  देश
 पर

 लागू  किया  जा  रहा
 यह  बहुत  सुन्दर  बात  है

 |  इस  का  मतलब  यह  है  कि  जहां  तक  रक्षा  का

 सम्बन्ध  गवर्नमेंट  कन्या  कुमारी  से  लेकर  तक  सारे  देश  को  एक  ही  दृष्टि  से  देखती  है

 शर  उसकी  रक्षा  की  व्यवस्था  कर  रही  ह्

 च  Of.
 इस  सम्बन्ध  में  मुझे  केवल  दो  सुझाव  देने  एक  तो  यह  कि  यह  जो  हमारी  लोक  सहायक

 सेना  है  इसके  सिलसिले  में  कभी  कुछ  मित्रों  ने  बतलाया  कि  हमारे  प्रान्तों  में  भी  कुछ
 इस

 प्रकार
 की

 योजनायें चल  रही  हैं  ।  जनरल  भोंसले  की  राष्ट्रीय  अनुशासन  योजना  दिल्ली  तथा  अन्य  इलाकों

 में  भी  चालू  इसी  तरह  से  कालिजों  कौर  स्कूलों  में  एन  ०सी  ०सी  ०की  योजना  चाल  है  ।
 कुछ  प्रान्तों

 में  होमगार्ड  की  कौर  उत्तर  प्रदेश  में  प्रान्तीय  रक्षा  दल  की  योजना  चल  रही  में  समझता हूं  कि

 इस  विधेयक  के  अधिनियम  बन  जानें  के  बाद  केन्द्रीय  सरकार  के  प्रतिनिधियों  को  राज्य  सरकारों

 के  प्रतिनिधियों  के  साथ  बैठ  कर  सारे  देश  के  लिये  एक
 सी

 योजना  बच्चों  से  लेकर  बूढ़ों  तक  के
 शासन  के  लिये  बनानी  चाहिये  ate  उसी  योजना  को  सारे  देश  में  चलाना  चाहिये  ।  में

 हूं  कि  हमारे  रक्षा  मंत्री  महोदय  हमारी  केन्द्रीय  सरकार  इस  दिदा  में  कदम  उठायेगी  ।

 मृ  अंग्रेजी में
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 इसके  अतिरिक्त  मुझे  एक  सुझाव  कौर  देना  वह  यह  हैं  कि  जो  लोग  इस  योजना  के
 गीत  प्रशिक्षित  हों  उनको  भी  प्रोत्साहन  दिया  जो  इस  योग्य  हों  ate  चाहते  हो  उनको

 फौज  में  भरती  कर  लिया  जाये  ।  इसके  ग्र ति रिक्त इनमें  से  जो  न्यूनतम  योग्यता रखने  वाले  हों  उनको
 सरकारी विभागों  की  नौकरियों  में  भी  तरजीह  दी  जानी  चाहिये  ।  में  चाहता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध

 में  केन्द्रीय सरकार  श्र  राज्य  सरकारें  भी  aa  विभिन्न  विभागों  को  area  दें  कि  इन  लोगों  में

 जो  न्युनतम  योग्यता  रखते  हों  उनको  सबसे  पहले  नौकरियां  दी  जायें  ।  इसी  तरह  से  इन  लोगों
 को

 बन्दरों  का  लाइसेंस  देने  में  भी  प्राथमिकता  दी  जानी  चाहिये
 ।

 इसमें  कैम्प  के  लिये
 ५००  युवकों

 की
 संख्या

 रखी  गयी  हमने  देखा  है  कि

 कहीं  कहीं  यह  संख्या  पूरी  नहीं  हो  पाती
 ।

 जैसा  किं  कुछ  दिनों  पहले  एक  प्रदान  के  उत्तर  में  बतलाया
 कि  जब  श्रम्बाला  में  ट्रेनिंग  कैम्प  लगाया  गया  तो  महीनों  इन्तिजार  करने  के  बावजूद भी

 पर्याप्त  संख्या  में  लोग  नहीं  कराये
 ।

 लेकिन  कुछ  ऐसे  क्षेत्र  हें  जहां  एक  सप्ताह  के  नोटिस  पर
 ५००

 तो  क्या  एक  हजार  युवक  भी  शिक्षण  के  लिये  सकते  हैं  क्योंकि  उनके  पीछे  साहस  सामयिकता
 की  परम्परायें  एसे  लोगों  के  ऊपर  हमारी  सीमा  की  रक्षा  का  भार  भी  मेरा  सुझाव है  कि

 इस  प्रकार  के  स्थानों  में  बड़ी  तादाद  में  ऐसे  कैम्प  चलायें  जायें  जहां  भरती  होने  के  लिये  बहुत  लोग

 आसानी से  मिल  सकते  ऐसा  करने  से  हमारी  सीमा  का  बचाव  भी  ज्यादा  प्रच्छी  तरह  हो  सकता

 अरब  में  भवन  का  ज्यादा  समय  न  लेते  एक  बार  फिर  इस  श्रर्थात् तीनों मंत्रियों तीनों  मंत्रियों

 बधाई  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 fat  दी०
 चं०  फार्मा

 :
 में  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  ।  मगर  फिर  भी  इस  विधेयक

 में  विचारों  की  गड़बड़ी दिखाई  देती  कुछ  लोगों  ने  इसको  राष्ट्रीय  अनुशासन  योजना  समझा

 कुछ  लोगों  ने  इसे  होम  गार्ड  योजना  समझा  है  कुछ  ने  इसका  सम्बन्ध  सामुदायिक

 योजनाओं  तथा  राष्ट्रीय  विस्तार  खंडों  से  बताया  है
 ।

 इसका  कारण  यह  है  कि  हमने  उसके  उद्देश्यों
 में  कई  चीजें कहीं  हमें  वहां  पर  केवल  एक  ही  उद्देश्य  का  वर्णन  करना  चाहिये  था  कि  हम  इसे

 सैनिक  प्रशिक्षण  तथा  प्रतिरक्षा  के  हेतु  लाये  हैं  ।

 प्रशिक्षण  देने  की  व्यवस्था  करता  ह्  में  यह  कहूंगा  कि  कम  से  कम  भारत  प्रति  १०००  नागरिकों

 इसमें  दूसरी  बात  यह  है  कि  यह  विधेयक  भारत  के  प्रति  ३६००  नागरिकों में  से  एक  को

 में  से  १  नागरिक  को  श्रवण  सैनिक  प्रशिक्षण  मिलना  मेरा  यह  विचार  भी  है  कि  इसके

 लिये  १  करोड़  रुपये  का  व्यय  पर्याप्त  नहीं  यह  कम  से  कम
 ४

 करोड़  रुपये  होना  चाहिये  था  ।

 अन्त  में  में  एक  बार  फिर  कहूंगा  कि  हमें  यह  कहने  में  कोई  हिचकिचाहट  नहीं  होनी  चाहियें
 कि  यह  विधेयक  भारत  की  प्रतिरक्षा  सामथ्य  को  बढ़ाने  के  लिये  है  ।

 श्री  नि०
 बी०

 चौधरी
 :

 इस  विधेयक  के  द्वारा  हम  देश  के  लोगों  को  सैनिक  प्रशिक्षण

 देने  के  लिये  प्रतिशत  १  करोड़  रुपया  व्यय  कर  सकेंगे  ।  यह  एक  बड़ा  भ्रच्छा  उद्देश्य  उससे  राष्ट्रीय

 सेवाओं  में  अनुशासन
 की

 भावना  बढ़ेगी
 ।

 मगर  हमें  इसके  आ म्रन्तगत  मिले  अधिकारों  का  दुरुपयोग

 नहीं  होने  देना
 चाहिये

 ।

 खंड  ६  की  चर्चा  से  मेंने  यह  अनुभव  किया  कि  इसके  श्रन्तगंत  किसी  व्यक्ति  के  लिये  ऐसे  ही

 mien  निश्चित  करने  चाहियें  जिनको  कि  वह  स्वेच्छा  से  करने  को  तैयार  हमने  देखा  है  कि

 कुछ  ञ  में  राष्ट्रीय  छात्र  सेना  को  वैध  हड़ताल  तोड़ने  का  काम  सौंपा  गया  सरकार  को

 इस  प्रकार  से  झपने  श्रमिकों  का  दुरुपयोग
 न

 करने  का  श्रादवासन  देना  चाहिये
 ।

 fret  ग्रेजी  में

 1..  S./56
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 नि०  बी०

 कैम्पों  के  बारे  में  यह  कहा  गया  हैं
 कि

 वे  जहां  तक  सम्भव  हो  सकेगा  सामुदायिक  योजना

 क्षेत्रों  में  ही  लगायें  जायेंगे  ताकि  उनसे  पास  के  लोगों  को  भी  लाभ  हो  सकें  ।  हम  सब  यही  चाहते

 हैं  कि  श्राप  चाहे  जहां  भी  कैम्प  लगायें  लोगों  में  स्वेच्छा  से  की  भावना  होनी  चाहिये  ।  श्राप

 को  किसी  पर  सहयोग  करने  के  लिये  दबाव  नहीं  चाहिये  ।  सामान्यता लोग  राष्ट्रीय  कार्यों

 में  सहयोग  देने  के  लिये  dare  हैं  मगर  स्थानीय  प्रशासनिक  संस्थायें  जिस  रूप  में  वे  सहयोग  देना

 चाहते  हैं  स्वयं  उस  रूप  में  उनसे  सहायता  लेने  में  AAT  HTT  कर  रही  कई  बार  कई  विकास  बोर्डों

 में  हम  जनता  का  एक  भी  प्रतिनिधि  नहीं  रखते  में  मगर  एक  बार  फिर  यह  कहुंगा  कि  हमें  इन

 प्रशिक्षण  पाने  वाले  लोगों  में  यह  विश्वास  उत्पन्न  कर  देना  चाहिये  कि  हम  उनकी  इच्छा  के  विरूद्ध

 उनसे  कोई  कार्य  नहीं  करायेंगे  तथा  सरकार  प्यार  भ्र धि कारों  का  किसी  भी  प्रकार  दुरुपयोग  नहीं

 ठाकुर  युगल  किशोर  सिह  उत्तर
 :

 उपाध्यक्ष  wit  जो

 यह  विधेयक  हाउस  में  उपस्थित  गया  उसके  सम्बन्ध  में  कुछ  दोस्तों  ने  कहा  है  कि  यह  पहले
 इंस्टाल मेंट  के  रूप  में  विधेयक  हमारे  सामने  ara  है  ate  मिलेटरी  ट्रेनिंग  देने  के  बारे

 में  भी  हाउस  में  जिक्र  किया  गया  इसके  सम्बन्ध  में  मुझे  तो  यह  कहना  है  कि  पंचशील  के  सिद्धान्त  के

 ऊपर  हमारा  देश  ७  बढ़  रहा  है  कौर  सारे  संसार  को  वह  आदर्श  IATA  के  लिये  प्रेरित  कर  रहा

 हैरानो  संदेश  दे  रहा  हैं  तब  हमें  करनी  चाहिये  कि  इस  तरह  की  एक  मिलेंटरी  फोर्स

 बनाने  की  खास  ज़रूरत  नहीं  पड़ेगी  इस  तरह  के  बिल  की  आवश्यकता  हीं  होगी

 यह  पहला  इंस्टाल मेंट  भ्रामरी  इंस्टाल मेंट  होगा  कौर  इसके  बाद  मिलेटरी  ट्रेनिंग  की  तरफ़

 हमारी  दृष्टि  नहीं  जायगी  ।

 दूसरी  बात  मुझे  यह  निवेदन  करनी  है  कि  हमारा  खुद  का  तजुर्बा  कुछ  मिलेटरी  aaa
 के  सम्बन्ध  में  बरच्छा  नहीं  है  ate  इसलिये  इस  बात  का  ध्यान  रक्खा  जाना  चाहिये  कि  उन  कैम्पों

 में  जिनमें  हमारे  देश  के  नवयुवक  ट्रेनिंग  लेने  ब्च्  वहां  पर  श्राप  ऐसे  मिलेटरी  भ्रफ़्सर

 और  इंस्टक्टर्स ी  रक्खें  जिनके  चरित्र  श्रादशंवान  हों  कौर  उनका  अच्छा  असर  हमारे  देश  के  उन

 युवकों  पर  पड़े  ताकि  जब  वे  उन  कैम्पों  से  ट्रेनिंग  पाकर  भ्र पने  भ्रपने  घरों
 को

 वापिस  लौटें
 तो

 भ्र पने
 पर  एक  झ्रादर्स  नेता  के  रूप  में  काम  कर  सकें  ।  अभी  तो  मिलेटरी  कैम्पों  में  जो  रिक्रुट्स  जातें

 हैं  वे  तो  हमेशा  के  लिये  फ़ौज  में  रहते  वहीं  काम  करते  हैं  कौर  कमाते  खाते  हें  लेकिन  श्राप  के  इन

 कैम्पों  में  जो  लोग  बच  वे  तो  कैम्पों  में  ट्रेनिंग  लेने  के  बाद  वहां  से  वापिस  भ्र जायेंगें  ak  देश  के  विभिन्न
 क्षेत्रों में  काम  इसलिये  इन  कैम्पों  में  arg  को  ऐसे  मिलेटरी  ama  को  इंस्ट्रक्टर रखना  है
 जो  कि  भ्रादर्श  प्र  चरित्रवान  हों  कौर  जिनके  कि  श्राचरण  का  ट्रेन  पर  प्रभाव  पड़े  ।

 इस  समय  में  श्राप  के  सामने
 दो

 ही  उदाहरण  रखना  चाहता  हूं  कि  किस  तरह  का  मिलेटरी

 अफ़सरों  का  पबलिक  के  साथ  व्यवहार  होता  एक  वाकया  तो  तब  का  है  कि  एक  मतबा  में  ट्रेन

 में  फ़स्ले  क्लास  में  सफ़र  कर  रहा  था  उसमें  एक  मिलेटरी  अफ़्सर  अपने  साथ  कुत्ता  लियें  हुये  जा  रहे

 मेंने  उनसे  यह  कहा  कि  इस  कुत्ते  को  ब्रेकवैन  में  ले  जाइये  तो  उन्होंने  जो  बुरा  रुख  इख़त्यार

 उसके  बारे  में  मुझे  मिनिस्टर  साहब  से  शिकायत  करनी  पड़ी  कौर  उन्होंने उस  मामले  में  उचित
 कार्यवाही  करने  का  वायदा  भी  किया  है  ।

 दूसरा  मामला  इस  प्रकार  एक  मतबा  मेरा
 4.0

 क्लास  का  कूपे  राज़ों  था  दूसरे

 अफसर  य, ५  फ़ैमिली  के  साथ  सफर  कर  रहे  थे
 ।  वें  मिलेटरी  अफ़सर  चढ़  आये  वहां  पर  बैठने

 लगा
 तो

 मैंने  कहा  कि  यहां  पर  उनकी  सीट  नहीं  है  कौर  वाक़या  भी  यही
 था

 कौर  उनकी  सीट  दूसरी
 जगह  fort  लेकिन  वह  अड़  गये  कि  नहीं  वे  तो  यहीं  बैठेंगे  ।
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 तीसरा  वाक़या  यूं  पेश  ara  कि  एक  मर्तबा  जब  में  ट्रेन  में
 ऊ पर  की  सीट  पर  अरपना  बिस्तर

 रहा  एक  मिलेटरी  amet  डिब्बे  में  चढ़  ara  कौर  वह  उचक  कर  ऊपर  चढ़  गया  पैर

 पसार  faa  क  ०9०

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  तो  सब  रेलवे  की  बातें  बतला  WE  |

 ठाकुर  युगल
 किशोर  में  यह  बतला  रहा  हूं  कि  मिलेटरी  श्रफ़्सरान  पबलिक  के  साथ

 किस  तरह  पेश  कराते

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मिलेटरी  ama
 की

 सारी  ऐक्टिविटीज़  तो  श्राप  इस  विधेयक  के

 अवसर  पर  सामने  नहीं  ला  सकते  |

 ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह  :  ठीक  है  जो  मेरा  तजुर्बा  था  वह  मेंने  थोड़ा  सा  इस  मौके  पर
 दिया |

 यह
 जो

 यहां  पर  नेशनल  सिक्योरिटी  सुरक्षा  )  की
 बात  कही  गई  है  उसके  बारे  में

 हम  सब  लोग  जानते  हैं  कि  यह  लोग  झपने  घर  में  झरा  कर  किस  तरह  से  लोक  सहायक का  काम  करते

 हैं  tt  किस  तरह  का  अनुशासन  aa  हैं  हर  किस  तरह  नेशनल  इंटरेस्ट  में  काम
 करते  इसलिये में  चाहता  हं  कि  इस  काम  में  ऐसे  श्रफ़्सरान  रक्खे  जाय॑  जो  एक  अच्छा  आदश

 लोगों  के  सम्भाव्य  उपस्थित  कर  सकें  कौर  जिससे  देश  झर  समाज  का  भला  हो  उन्नति  हो  |

 एक  चीज
 मैं

 ग्रुप
 को

 कौर  बतलाऊं  कि  कभी  पटने  में  जो  हड़ताल  हुई
 थी

 उसमें  हमने  देखा

 कि  होमगाडंस्  को  बुलाया  गया  उनके  द्वारा  हड़ताल  तुड़वाने
 की

 चेष्टा
 को

 गई  जो  कि  में  समझता

 हूं  कि  प्रभावित  है  श्र  में  चाहता  हूं
 कि  होमगाडंस्  का  इस  रूप  में  इस्तेमाल

 न
 किया  जाना  चाहिये

 मैं  चाहता  हूं  कि  मिनिस्टर  महोदय  इसके  बारे  में  खास  तौर  से  ख्याल  रक्खें
 ।

 बात  यह  है  कि  भ्र भी  हाल  में  जो  तरह-तरह  के  कैम्पस  खुल  रहे  उन  सब  का
 नेशन

 जैसा  कि  श्री  भवत  दर्शन  ने  सुझाया  हैं  करना  बहुत  आवश्यक  हैं  se  जरगर  इसमें

 कोराडिनो  नहीं  होगा  तो  वह  लाभदायक  नहीं  सिद्ध  होगा  ।

 काटजू
 :

 जिस  सौजन्य  के  साथ  सभा  ने  इस  विधेयक  का  स्वागत  किया  है  इसके  लिये

 में  उनका  आ्राभारी  में  माननीय  सदस्यों
 को

 श्रीनिवासन  दे  दूं  कि  नियम  बनाते  समय  इन  सभी

 सुझावों  पर  दिया  जायेगा
 ।

 मैं  स्वयं  इसके  लिये  अत्यंत  उत्सुक
 कि  प्रशिक्षक-उच्च

 कारियों  से  लेकर  नीचे  जे०  सी  ०  को  कौर  एन०  सी
 नौ  तक  सभी  चुने  हुये  व्यक्ति हों  ।  उन्हें  यह

 समरण  रखना  चाहिये  कि  वह  किन  लोगों  के  साथ  व्यवहार  कर  रहे  न्यू  यह  काम  उन  लोगों  से  नहीं

 हैं  जो  सेना  को  अपने  भावी  जीवन  का  ध्येय  बना  रहे  हैं  स्वयंसेवक  हैं  तथा  इनके  साथ
 लुता  भ्र  शिष्टता  पुर्वक  व्यवहार  होना  चाहिये  |  हम  वर्तमान  में  कुछ  सीमा  तक  सेवानिवृत

 कारियों  से  लाभ  उठा  रहे  हम  सेना  के  जूनियर  कमी दान  शुदा  कौर  गैर  कमी दान  शुदा

 कारियों  से  कहेंगे  कि  ag  जाकर  कैम्प  लगाने
 में  मदद

 करें
 |  भिन्न-भिन्न राज्यों  के  भिन्न-भिन्न  स्थानों

 में
 कैम्पों  का  प्रायोजन  झ्रावश्यक  है  ।  में  आप  को  बताऊं  कि  कैम्प  आयोजन  के  लिये  मेरे  पास

 राज्य  स्थानों  से  प्रार्थनाएं

 इसका  कारण  यह  नहीं  हैं  कि

 इनका  सामुदायिक

 योजना  क्षेत्रों  से  है  प्रत्युत  इसलिये  कि  लोक  सहायक  सेना  संगठन  के  अन्तर्गत  जहां
 भी

 कम्प
 का

 आयोजन  किया  गया  है  वहां  लोगों  में  नागरिकता  के  उत्तरदायित्व  की  पूर्ति  में  अ्रधिक  चेतना

 जागृति  उत्पन्न  हुई

 मूल  प्रेग्नेंसी  में
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 उन  कैम्पों  में  भरती  का  केवल  पत्रों  तक  ही  सीमित  नहीं  थ  में  इस  बात  के  लि लिये
 उत्सुक

 हू ंकि  सभी  वर्गों  ate  समुदायों  के  लोगों  कौर  विशेष  रूप  से  ग्रामीण  क्षेत्रों के  लोगों  को  आगे  बढ़ने

 का  अवसर  मिलना  चाहिये  ।  सैनिक  प्रशिक्षण  मिलने  पर  उनमें  श्रमुशासन  की  भावना  का  उदय

 होगा  att  वह  ग्रामीणों  की  समुन्नत  are  संवृद्धि  के  भ्रान्दोलन  में  सक्रिय  भाग  लेकर  नेतृत्व  का

 प्रदर्शन  करेंगे  |

 जसा  माननीय मित्र  श्री  दी०  व्०  शर्मा  ने  प्रभी  कहा  था  चर्चा  Hat  विषयों  पर  हुई  है  ।  विधेयक

 एक  विशिष्ट  विषय  अर्थात  सैनिक  प्रशिक्षण  तक  सीमित  सारे  भारत  में  व्याप्त  ग्राकाक्ष  की

 पूति  ही  विधेयक  का  उदेश्य  लोग  सैनिक  प्रशिक्षण
 के

 इच्छुक  हैँ  तथा  विधेयक
 का

 यही  उद्देश्य

 है  +  यह  विधेयक  कुछ  ही  लोगों  तक  सीमित  नहीं  ।  जब  श्रायव्ययक  प्रस्तुत किया  जाएगा  सभा
 इस  बात  का  अ्रनुमोदन  कर  सकेगी  कौर  कह  सकेगी  कि  are  करोड़  या  पांच  करोड़  रूपये  चाहियें oI)
 ता  कि  इसका  विस्तार  किया  जायें  ।  मेरा  व्यक्तिगत विचार  है  कि  वार्षिक एक  लाख  की

 संख्या  बढ़ा  कर  दो  या  तीन  लाख  कर  देनी  चाहिये  |  यह  स्वयं  सेना  के  पर  हम
 सिद्धांतों  का  उपबंध  कर  रहे  हैं  सितारों  का  नहीं  ।

 इसका  जो  स्वागत  किया  गया  है  उसके  लिए  में  भ्रामरी  जो  कुछ  कहा  उससे  रानें

 वालें  महीनों  में  हमारा  पथ  प्रदर्शन  होगा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है

 ह  विधेयक  को  संबोधित रूप  में  पारित  किया  जाए  म

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT
 |

 समाचार  पत्र  मलय  तथा  ass  विधेयक

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  :  में  प्रस्ताव करता  हूं

 समाचार-पत्रों  के  बीच  अनुचित  प्रतिस्पर्धा  को  रोकने  के  जिससे  समाचार-पत्रों

 को
 ्

 विचार  प्रकट  करने  के  लिये  कौर  अधिक  अवसर  प्राप्त  हो  समाचार-पत्रों के  मूल्य  को

 उनकी  पृष्ठ  संख्या  के  arse  पर  विनियमित  करने  गौर  तत्सम्बन्धी  विषयों  का  उपबन्ध  करने  वाले

 विधेयक  राज्य-सभा  द्वारा  पारित  किये  गये  रूप  विचार  किया  जाये  ।”

 यह  विधेयक  प्रेस  आयोग  की  एक  महत
 [

 सिफारिश  के  भ्रनुसार  सभा  में  रखा  जा  रहा  रख

 जिस  समय  इस  सभा  में  प्रेस  प्रयोग  की  रिपोर्ट  पर  चर्चा  की  गई  थी  तब  सब  से  Ahr  चर्चा  इसी  विषय

 पर  हुई
 थी  ।

 कई  सदस्यों  ने  हमारी  बड़ी  कटु  श्नालोचना  की  थी  कि  हम  छोटे  पत्रों  की  सहायता  के

 लिये  कुछ  भी  नहीं  कर  रहे  हमें  समाचार-पत्रों  के  पृष्ठों  के  हिसाब  से  उनके  मूल्यों  की  एक  सूची

 निर्धारित  करनी  चाहिये  शादी  ।  उस  समय  केਂ  वाद-विवाद  से  स्पष्ट  पता  चलता  था  कि  इस  सभा
 को  अधिकांश  संख्या  उस  सिफारिश  को  यथाशीघ्र  लागू  करने  के  पक्ष  में

 थी  ।

 प्रेस  wa  ने  कई  प्राधा  पर  यह  सिफारिश  की  है  ।  संक्षेप  में  हम  यह  कह  सकते  हैं  कि

 ध्यानयोग  छोटे  समाचार-पत्रों  जिनके  पास  कि  अ्रधिक  वित्त  aris  नहीं  था  रक्षण  प्रदान  करना

 चाहता
 था  किन्तु  इसके  साथ  ही  कुछ  अन्य  कारण

 भी
 उपस्थित  हो  गये  हैं  जिन  पर  कि  किसी

 पत्र

 की  स्थिति  निर्भर  रहती  आयोग  ने  उनका  भी  निर्देश  किया  आयोग  ने  वह
 भी

 दिखाया
 है  कि

 कैसे  बड़े  बड़े  पत्र  कीमतों  को  घटा  कर  अपने  प्रतिद्वंदी  छोटे  पत्रों  को  खदेड़ने  का  प्रयत्न  करते

 wast  में
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 रहते  कई  पत्रों  को  इसका  शिकार  बनना  पड़ा  यहां  पर  बड़े  पत्रों  की  ऐसी  ही  प्रिय

 कियों  का  विस्तृत  विवरण  करके  में  इस  सभा  का  समय  नहीं  नष्ट  करना  चाहता
 पत्रकारिता

 की  इन  चालाकियों  को  देख  कर  ही  आयोग  ने  यह  सिफारिश  की  है  कि
 थोड़े  वित्तीय  संसाधनों  वाले

 पत्रों  की  रक्षा  की  जानी  चाहिये  तथा  पत्रों  की  पृष्ठ-संख्या  के  भ्रनुसार  उनके  मूल्य
 की

 सूची  तैयार
 की

 जानी  चाहिये  ।  अ्रायोग  ने  साथ  ही  यह  भी  कहा  है  कि  केवल  इसी  सिफारिश  से  उनकी  रक्षा  नहीं

 हो  जायेंगी  मगर  फिर  भी  उनको  रक्षा  प्रदान  करने  में  यह  एक  बड़ा  महत्वपूर्ण  कदम  होगा
 |

 जब  प्रयोग  ने  इस  सम्बन्ध  में  समाचार-पत्र  उद्योग  वालों  के  विचार  जानने  चाहे  तो  उसे
 उनमें  बड़ा  मत-वैभिन्य मिला  ।  आयोग  ने  कहा  है  कि  यह  मतभेद  केवल  पत्र  के  श्राकार  अथवा

 उसकी  जीवन  अवधि  के  अनुसार  ही  नहीं  था  बल्कि  बहुत  समय  से  चल  रहे  तथा  बड़े-बड़े  प्रभावशाली
 पत्रों  ने  भी  पृष्ठ-संख्या  के  हिसाब  से  मूल्य  निर्धारित  करने  का  समर्थन  किया  किन्तु कई  ऐसे

 खस्ताहाल  पत्र  भी  है  जिन्होंने  इसका  विरोध  किया  है  ।  किन्तु  कूल  मिला  कर  आयोग  का  यही  विचार
 था

 कि  इस
 बात  की  बड़ी  श्रावव्यकता  है

 ।
 इसके  पक्ष  में  आयोग  के  तकों  का  सारांश  यह  था

 कि
 इससे

 स्वतंत्र  छोटे-छोटे  पत्र  भी  बड़े-बड़े  धनी  पत्रों  की  प्रतियोगिता  में  ठहर  सकेंगे  ।

 भ्रपनी  रिपोर्ट  के  कई  भागों  में  झ्रायोग  ने  जिस  बात  पर  जोर  दिया  है  वह  इस  प्रकार  है  कि

 इसमें
 कोई  संदेह  नहीं  हँ  कि  कई  उद्योगों  में  हमने

 ऐसी
 प्रतियोगिता  को  स्वीकार्य  माना

 है
 जेसी  कि

 मूल्यों  को  घटाना  तथा  नि ग्रहण *  शादी  ।  मगर  समाचार  पत्र  उद्योग में  ऐसी  प्रतियोगिता  को  नहीं

 चलने  दिया  जा  सकता  है  क्योंकि  इससे  अन्ततोगत्वा  देश  के  सारी  प्रेस  पर  कुछ  व्यापारिक  गट्टा  का

 ही  नियंत्रण  जायेगा  कौर  तब  हमें  केवल  उनके  ही  विचार  पढ़ने  को  मिलेंगे  ।  तब  हमे  कोई  स्वतंत्र

 विचार  नहीं  मिल  सकते  हें  हमारे  देश  में  स्वतंत्र  प्रेत  की  समाप्ति  हो  जायेगी  ।

 अब  में  इसके
 पक्ष  में  दियें  गये  कुछ  पर  तक

 भी
 गिनाना  चाहता  हूं

 ।  इस  सभा  ने  यद्यपि

 सामान्यता  इस  सिद्धान्त  के  पक्ष  में  श्रापना  विचार  व्यक्त  कर  दिया  फिर  भी  इसकी  यहां  पर  तथा

 बाहर  भी  प्रभी  कुछ  भ्रालोचना  हो  रही  में  समझता  हूं
 कि

 हमें  ag  स्पष्ट  कर  देना  चाहिये
 कि  हम  इस  विधेयक  को  क्यों  परिनियम  पर  रखना  चाहते  इसके  मुख्य  कारण  ये
 इस  प्रकार  मूल्य  तथा  पृष्ठ  सूची  निर्धारित  कर  देने  से  प्रतियोगिता  में  कुछ  समता  जायेगी  झर
 इससे  भी  नहीं  बन  जायेंगे  ।  तथा  इससे  समाचार पत्रों  पर  बड़े-बड़े  विज्ञापनदाताओं

 का  प्रभाव  भी  कम  हो  जायेगा  जो  कि  प्रायः  उनको  प्रतीक  स्वतंत्र  नहीं  होने  देते  मेरा यह  तात्या

 नहीं  कि  इससे  समाचारपत्रों  को  कतई  विज्ञापनों  की  आवश्यकता  ही  नहीं  रहेगी  ।  उन्हें  उनकी

 ज़रुर  जरूरत  किन्तु  एक  पत्र  को  जब  पूर्णरूपेण  विज्ञापनों  की  ara  पर  ही  निर्भर  रहना  पड़ता

 है  तो  उन्हें  विज्ञापन  दाताओं  की  इच्छा  के  अनुकूल  चलना  ही  पड़ता  उनके  पास

 द्वेषियों  से  बचने  को  लिये  इसके  भ्र लावा  ate  कोई  चारा  ही  नहीं  रह  जाता  किन्तु  जब  हम  एक

 न्यूनतम  उचित  मूल्य  निर्धारित  कर  देंगे  तो  स्वतंत्र  पत्रों  को  aoa  अस्तित्व  के  लिये  लड़ने  में  प्रौर

 अधिक
 बल

 मिल  जायेगा  और  mea  इतने  अमीर  नहीं  बन  मगर  फिर

 भी  यह

 निश्चित हैं  कि  वे  अरपना  कार्य  पहले  से  प्रगति  तरह  कर  सकेंगे

 श्री  फिरोज  गांधी  प्रतापगढ़-पद्चिम व  जिला  राय  बरेली-पूर्वे  )  :  यदि  सरकारी

 विज्ञापनों  द्वारा  कोई  दबाव  डाला  गया  तो  भी  कया  उन  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ?

 ०  केसकर  :

 ली  हॉ  एपल  दूध  सीमा  तक  ही  विज्ञान

 दाताओं  से  स्वतंत्र  हो  सकते  हैं

 are
 सरकार  भी  एक

 tHE  अंग्रेजी  में

 *Cornering

 tMonopolies
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 कसकर  |

 तक

 शीन

 समें  सबसे  पहली  आपत्ति

 यह  की  गई
 है  कि  यह  प्रेस

 की
 स्वाधीनता  में  हस्तक्षेप  करता  हाल  |  मेंने  इस  विधेयक के

 सम्बन्ध  में  विदेशी  पत्रों  में  भी  आलोचना  पढ़ी  है  ।

 कौन  से  विदेशी  पत्र-अ्रमरीका  रूस  के  ग्रीवा  चीन श्री  कामत

 केसकर  एक  अमरीकन  पत्र  में  ।

 महोदय  :  क्या  यह  ब्रिटेन  का  समाचार  पत्र  नहीं  था
 ?

 केसकर  :  जी  यह  का  पत्र  था  ।  कौर  इसमें  यह  कहा  गया  था  कि  भारत

 की  प्रेस  स्वाधीन  नहीं  है  इसके  हाथों  में  कई  बेड़ियां  पड़ी  हुई

 यदि  श्राप  प्रेस  के  बारे  में  वित्तीय  विनियम  भी  बनाते  हैं  तो  यह  समझा  जाता  हैं  कि  प्रेस  को

 जकड़ा जा  रहा  है  मेंने  पहले  वाले  उपबन्धों  को  बड़े  ध्यान  से  पढ़ा  है  किन्तु  फिर  भी  मेरी  समझ
 में

 नहीं  sar  कि  इससे  स्वतन्त्र  रूप  से  सम्मति  देने  में  क्या  प्रभाव  पड़ता  स्वतन्त्र प्रेस  का  तात्या

 स्वतन्त्र  प्रेस  व्यवसाय  से  नहीं  है  जो  सभी  प्रकार  के  काम  करता  इसका  तात्पर्य  उस  प्रेस  से

 है  जो  स्वतन्त्रतापूर्वक  प्रगति  सम्मति  दे  सके  कौर  जिसे  ऐसा  करने  में  दण्ड  न  दिया  जा  सके  ।  यदि

 हम  समाचारपत्रों  का  विक्रय  मूल्य  निर्धारित  कर  देते  हैं  तो  उससे  वह  शीरानी  सम्मति  विशेष  प्रकट

 करना  नहीं  बन्द  कर  देगा  |  तीब्र  site  उग्र  विचार  दो  पृष्ठों  तथा  चार  पृष्ठों  वाले  पत्रों

 में  भी  प्रकट  किये  जा  सकते  हैं  ।  कोई  दो  पृष्ठों  में  भी  ज़हर  उगल  सकता  उसे  इस  पृष्ठों  की

 यकता नहीं  में  इस  प्रा लोच ना
 को

 नहीं  समझ  सका  हूं
 ।  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  हम

 विचार  व्यक्त  करने  की  स्वतन्त्रता  पर  नियंत्रण  लगाते  मेरी  समझ  में  यह  बात  नहीं  भराती  कि

 कया  स्वतन्त्र  विचार  व्यक्त  करने  की  कोई  मात्रा  भी  होती  है  ।  यह  सम्भव  हैं  कि  कुछ  पत्र  कुछ  प्रतीक

 सामग्री  देना  पसन्द  करें  किन्तु  मेरा  तो  wave  यह  है  कि  कुछ  पत्र  जिनमें  प्रतीक  पृष्ठ  होते  प्रतीक

 सामग्री नहीं  देते  ।  सम्भव  है  कि  चार  पृष्ठों  वाला  पत्र  या  पृष्ठों  का  हो  जाने  पर  भ्रधघिक प्रौढ़

 अच्छा  पाठ्य  सामग्री  दे  किन्तु  यदि  वही  पत्र  १२  से  १६  पृष्ठों  का  हो  जाता  है  तो  यह  आवश्यक  नहीं
 कि  पृष्ठ  बढ़  जाने  के  कारण  पाठक  को  अधिक  दिलचस्पी  जानकारी  उसमें  मिलेंगी  ।  उसमें  विज्ञापन

 अ्रथवा  अन्य  किसी  ऐसी  चीज  की  विधि  की  जा  सकती  है  ।

 श्री  कामत  :  श्राप  इसे  रोक  सकते

 श्री  फिरोज  गांधी  :  समय  art  पर  इसे  रोक  भी  दिया  जायेगा  ।

 डा०  केसकर  :  इसकी  ऐसी  है  जिसके  बारे  में  प्रभी  तक  पता  नहीं  था  ।  कहा  गया

 है  कि  इस  प्रकार  के  विधान  से  अन्ततोगत्वा  प्रेस  की  स्वतन्त्रता  पर  रोक  लग  जायेगी  ।  पहली  बात
 तो  इस  बारे  में  में  यह  बताना  चाहुंगा

 कि
 पृष्ठानूसार  मूल्य  रखना  कोई  नई  चीज  नहीं  युद्ध  काल

 में  इस  देश  में  यह  चीज़  चली  थी  ae  काफी  वर्षों  तक  चलती  रही  ।  इस  काल  में  प्रेस  को  कोई  हानि

 नहीं  इंगलेंड में  तो  यह  प्रथा
 भी

 प्रचलित  है  प्रौढ़  ग्रेट  ब्रिटेन  में  पिछले  १४  वर्षों  से  यह

 चीज़  लागू

 हाल  at  में  जब  ब्रिटिश  सरकार  ने  इसे  शीघ्र  ही  समाप्त  करने  का  विचार  किया  तो  इस  पर

 दिलचस्प  प्रतिक्रिया  यह  हुई  कि  पृष्ठानुसार  मूल्य  प्रथा
 को

 समाप्त  करने  को  बहुत  से  पत्रों  ने  विरोध
 किया  ।  केवल  दो-एक  बड़े  बड़े  पत्र  इस  प्रस्ताव  के  पक्ष  में  हें  ।  इंग्लैंड  मे  सब  से  अ्रधिक  बिक्री  वाले

 पत्र  तक  पृष्ठानुसार  मूल्य
 को

 समाप्त  करने  के  खिलाफ  हैं  ।  यह  कहना  उचित  नहीं  होगा  कि

 sat  में
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 हम  कोई  नई  या  भ्र नो खी  चीज  करने  जा  रहे  हैं  अथवा  कि  प्रेस  ने  किसी  ऐसी
 चीज

 का  सुझाव

 किया  है  जिसके  बारे  में  संसार  भर  में  कोई  नहीं  जानता  ।  क  baa  a  पे  मेंह  गद  असो

 बाहर  भी  की  गई  आलोचना  के  उत्तर  में  कह  रहा  हुं  ।  हर्ट  ब्रिटेन  में  इस  तरह
 की

 चीज  थी  कौर  प्रेस
 की  स्वतंत्रता कभी  खतरे  में  नहीं  थी  ।  यहां  इस  चीज  को  लागू  करने  से  में  नहीं  समझता  कि

 के  पत्रों  की  स्वतंत्रता  को  खतरा  पैदा  हो  जायेंगी  ।

 कुछ  बड़े-बड़े  समाचार-पत्रों  के  मालिकों  ने  यह  आलोचना  की  हे  कि  श्राप  बहुत  भ्रच्छी  चीज  कर

 रहे  ठीक  इसका  उद्देश्य  प्रशंसनीय  कौर  वांछनीय  है  किन्तु  हमें  इस  बात
 की

 श्रीलंका  हैं  कि  जिन

 समाचार  पत्रों

 की

 स्थिति  सुदृढ़  नहीं  है  शर  श्राप  उनकी  सहायता  नहीं

 कर

 उनको  इससे  क्या सहायता  मिले

 कुछ  यह  भी  आलोचना  की  गई  थी  कि  यद्यपि  उद्देश्य  प्रशंसनीय  है  फिर  भी  इससे  उद्देश्य  की

 पूर्ति  नहीं  होगी  ग्रोवर  छोटे  पत्रों  की  सहायता  नहीं  हो  सकेगी  ।  यह  इस  पर  निर्भर  करेगा  कि  यह  तालिका

 किस  प्रकार  बनाई  जाती  हैं  ।

 उन  लोगों  ने  इस  संबंध  में  यह  त्वं  दिया  है  कि  किसी  पत्र  की  उन्नति  या  श्रीमती  कितना

 विज्ञापन  से  मिलता  हैं  इस  पर  निर्भर  करती  हैं  ।  यह  चीज  आंशिक  रूप  में  सही  हो  सकती  है  ।  यदि

 किसी  पत्र  का  उचित  निर्धारित  मूल्य  है  तो  मुझे  विश्वास  है
 कि

 वह  अपनी  सेवा  के  बल  पर  बड़े-बड़े
 पत्रों  का  सामना  कर  |

 यह  सम्भव  है
 कि

 उसे  लाभ  अधिक
 न

 हो  शारिवा  बड़े  पत्रों  के  बराबर
 न

 हो  किन्तु  उसके  सामने  पत्र  को  बन्द  कर  देने  की  नौबत  नहीं  लेंगी  ।  जैसे कि  कुछ  राज्यों  में  ar

 चकी

 इस  संबंध  में  व्यक्त  किये  गये  अनेक  प्रकार
 के

 विचार  मेंने  देखे  हूं  जिनमें  सभी
 को

 में  उद्धृत

 नहीं  करना  चाहता  ।  हाल  ही  में  इस  देश  की  प्रादेशिक  भाषा  के  एक  महत्वपूर्ण  पत्र  के  मालिक  ने

 qa गिर  मूल्य  के  पक्ष  में  जोरदार  भाषण  देते  हुए  इस  का  खंडन  किया  कि  इससे  किसी
 भी

 प्रकार
 प्रस  की  स्वतंत्रता  पर  प्रतिबन्ध  लग  जायेंगा  प्रेस  के  विभिन्न  श्रमजीवी  सम्पादक गण

 तथा  मालिकों  से  हमारी  काफी  चर्चा  तथा  विचारों  का  श्रमदान-प्रदान  ear  fash  परिणाम  स्वरूप

 हम  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  कि  भारतीय  प्रेस  पृष्ठानुसार  मूल्य  रखने  के  पक्ष  में  हूं  ।  वस्तुतः  उन्होंने

 इस  बात  पर  जोर  दिया  कि  पष् ठान सार  मलय  को  यथाशीघ्र  लगू  किया  जाना  चाहिये  जिससे  पत्रों

 की  गिरती  हुई  वित्तीय  स्थिति  संभाली  जा  ्  भ्र ौर  उन्हें  कुछ  संरक्षण  दिया  जा  सके
 ।  यहां पर  तथा

 प्रेस  के  अधिकांश  व्यक्तियो ंने  यही  विचार  प्रकट  किया है  जिससे  सरकार  भ्रन्ततोगत्वा  इसी  निष्कर्ष

 पर  पहुंचती  हैं
 कि

 पृष्ठानुसार  मूल्य  निर्धारित  करने  का  प्रयत्न  किया  जाना  चाहिये
 ।

 ग्रेट  ब्रिटेन  में
 यह  चीज  लागू  थी  ae  er  भी  हैं  ।  हमारे  यहां  भी  पृष्ठानुसार  मूल्य  की  प्रणाली  थी  ।  इसका  उद्देश्य
 छोटे  पत्रों  का  संरक्षण  न  करके  प्रिया  कागज  को  बराबर  बराबर  बांटना  था  ।  छोटे  पत्रों की  संख्या

 सहायता  करने  के  लिये  पहली  बार  पुष्ठानुसार  मूल्य  निर्धारित  किया  जायेगा  ।  यह  किस प्रकार होगा

 इसके  बारे  में  हम  श्रभी  निश्चित  रूप  से  कुछ  नहीं  कह  सकते
 ।  इसी  कारण  से  हमने  विधेयक  में  यह

 उपबन्ध  रखा  है  कि  संसद  से  पारित  हो  जाने  के  पश्चात  इस  अधिनियम  की  प्रविधि  पांच  वर्ष  होगी  ।

 ऐसा  इसलिये  किया  गया  हैं  कि  हम  यह  देख  सकेंगे  कि  यह  fafa  किस  प्रकार  चलता  हैं  यदि

 ठीक  gat  तो  इसे  पुनः
 लागू  कर  देना  सरल  होगा

 |
 स्वयं  छोटे  छोटे  पत्रों  का  विचार  इस  बारे  में

 भिन्न  हैं  ।  हम  कह  चुके  हैं  कि  भ्रधिकांश  पत्रों  की  इच्छा  तथा  संसद  की  राय  यह  है  कि  इसकी

 रूपेण  जांच  करना  श्रनिवायं  है  |
 यदि  जांच  सफल  सिद्ध  हुई  तो  हम  इसे  सामचार  पत्रों  के  हित  में

 जब  तक  इसे  चलाना  अ्रावश्यक  चलाते  राज  इस  विधेयक  को  यहां  रखने  का  यही

 कारण है

 जहां  तक  इस  विधेयक  का  संबध  हमें  माननीय  सदस्यों
 का

 ध्यान
 दो

 बातों
 की

 कौर  आकर्षित

 करना  चाहूंगा
 ।

 पहली  बात  यह  है  कि  विधेयक
 को

 एक  तालिका  निर्धारित  करने
 की

 शक्ति  प्राप्त

 होती  प्रेस के  लोगों  से  जब  हमने  बातचीत  की  तो  पता  लगा  कि  जब  तक  हमें  शक्ति  प्राप्त
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 केसकर

 न  हो  तब  तक  उन  सब  को  एकत्र  करना  श्र  उनकी  राय  लेकर  भ्रन्ततोगत्वा  एक  तालिका  बनाना

 कठिन  कार्य  है  ।  अतः  हमने  महसूस  किया  कि  यह  अधिक  व्यावहारिक  होगा  कि  हम  तालिका

 रित  करने  की  शक्ति  पहले  प्राप्त  कर  लें  प्रौढ़  उसके  पश्चात  ही  बढ़ें
 ।  निस्सन्देह ही  हमने  अन्य

 पत्रों  से  परामर्श  करने  के  बारे  में  कुछ  प्रारम्भिकਂ  कार्यवाही
 की

 हैं  किन्तु  जब  तक  सरकार  को  संसद्

 द्वारा  ५  बढ़ने  की  शक्ति  प्राप्त  न  हो  तब  तक  विस्तृत  रूप  से  परामर्श  करना  व्यर्थ  ही  होता
 |

 यही  कारण  है  कि  ऐसे  विधान  जो  सभा  के  सम्मुख  रखा  गया  केवल  कार्य  करने
 शक्ति

 प्राप्त की  गई  है  ।  यह  तालिका  स्वयं  प्रेस  वालों  से  करने  के  पश्चात  निर्धारित
 की

 जायेगी
 ।

 दूसरी  बात  यह  हैं  |  राज्य  सभा  में  चर्चा  के  दौरान  में  यह  स्पष्ट  कर  देने  के  पश्चात  भी  में

 देखता  हूं  कि  अभी  भी  अस्पष्टता फैली  हुई ह  या  कुछ  लोग  विधेयक
 ax

 उसके  उद्देश्यों  के  बारे  में
 अस्पष्टता  बनाये  रखना  चाहते  हें  ।  उदाहरण  स्वरूप  यह  स्पष्ट  है  कि  किसी  भी  समाचार  पत्र  का

 मूल्य  शर  उसकी  पृष्ठ  संख्या  निर्धारित  कर  देना  उद्देश्य  नहीं  हैं
 ।  वास्तविक तो  मूल्य

 पृष्ठ  संख्या  में  संबंध  स्थापित  करना  है  ७  हम  किसी  पत्र  वाले  से  नहीं  कहना  चाहते  केवल
 २०  पृष्ठों  का  पत्र  छापिये  ”।  हम  तो  यह  कहतें  हें  कि  श्राप  २०  पष्ठों  का  पत्र  निकालना चाहते

 तो  श्राप  को  पत्र  का  एक  निश्चित  मूल्य  रखना  होगा  ।”  पत्र  को  मनमाने  पृष्ठों  का  निकाला  जा

 सकता  है  बशर्तें  कि  उसका  मूल्य  प्रकाशित  पृष्ठ  संख्या  के  अनुसार  हो  |  वास्तव  में  यदि  देखा  जाय  तो

 ऐसा  करने  से  न  तो  मूल्य  पर  ही  नियंत्रण  लगता  है  प्रौढ़  न  पृष्ठ  संख्या  पर  ही  है  प्रपित  मूल्य  ग्रोवर  पृष्ठ
 संख्या  में  संबंध  maa है  ।  में  देखता  हुं  जो  झ्रालोचनायें  इधर  उधर  की  जाती  हें  वे  इसी

 कारण  कि  इस  चीज  को  बिलकुल  गलत  समझा  गया  है  ।  में  नहीं  जानता  कि  गलतफहमी के  कारण

 ऐसा  होता  है  प्रथव  आलोचना  की  जाती  हूँ  यद्यपि  वें  हमारा  उद्देश्य  समझ  गये  हैं  ।  में  यह  स्पष्ट

 कर  देना  चाहता  हूं  कि  इससे  किसी  पत्र
 को

 झ्र पनी  इच्छानुसार  पृष्ठों  का  छापने  पर  कोई  प्रतिबन्ध

 नहीं  लगता  केवल  पत्रों  की  पृष्ठ  संख्या  उनके  मूल्य  के  हिसाब  से  होनी  चाहिये  गौर  इस  बात  का  निर्णय

 करने  के  लिये  उन्हें  पूर्ण  स्वतंत्रता  होगी  कि  उनका  हित  किसमें  है  ।

 प्रतिद्वंदिता  के  बारे  में  भी  कुछ  श्रालोचना  की  गई  जिसका  इतना  freer  किया  गया  है  कौर

 जिसके  विषय  में  छोटे-छोटे  पत्रों  में  इतना  शोर-शराबा  मचा  हुसना  है  ।

 इसमें  सन्देह  नहीं
 कि

 पिछले  सात  से  दस  वर्षों  में  कुछ  लोगों  ने  समाचार  पत्र  के  अलावा  अन्य

 रुपया  कमा  कर  इस  व्यवसाय  में  लगाया  जैसा  कि  wer  उद्योगों  में  होता  है  ।  ऐसे

 लोग  किसी  क्षेत्र  विशेष  में  अपना  नया  पत्र  इतना  कम  मूल्य  पर  निकालने  लगते  हैं  कि  जब  तक  कि

 काफी  पुराना  प्रौर  जमा  दुनिया  पत्र
 न

 हो  उससे  मूल्य  में  प्रतिद्वंदिता नहीं  कर  पाता  |  कौर  अ्रन्ततोगत्वा

 पहले  वाला  पत्र  बन्द  कर  देना  पड़ता  है  ।  ऐसा  मराठी  तथा  अन्य  भाषा  के  पत्रों  के

 साथ  है  इसके  परचात  पुराने  पत्र  के  बन्द  हो  जाने  के  बाद  इस  नये  पत्र  का  मूल्य  वे  फिर  बढ़ा

 देते  हं  क्योंकि  उनका  प्रतिद्वंदी
 न

 रहने  से  वे  मनमाना  मूल्य  वसूल  कर  सकते  ऐसे  पत्रों  के  नाम
 भी

 बताये  जा  सकते  है
 ।

 किन्तु  इतना  विस्तृत  ब्योरा  देकर  में  सभा  का  श्रमिक  समय  नहीं  लेना  चाहता  ।

 गुजराती  प्रेस  का  प्रतिनिधित्व  करने  वाले  कुछ  साननीय  सदस्यों  ने  कुछ  ऐसे  मामलों  कां  उल्लेख  किया
 था  ।

 गुजराती  पत्रों  के  बारे  में  इस  प्रकार  बडा  स्पष्ट  उदाहरण  मेरे  मित्र  श्री  दाह  ने

 दिया  था
 ।

 अन्य  भाषा  के  पत्रों  में  भी  यही  चीज  चल  रही  है  ।

 अन्त  में  जहां  तक  प्रेसਂ  अथवा  भाषा
 के

 प्रेसਂ  का  संबंध  में  उनके  बारे

 में  कुछ
 कहना  चाहूंगा  ।

 चूंकि  ste हमारे  देश
 की

 सरकारी  भाषा  रही  है  इस  कारण  पहले
 चार  पत्र  आदि  म्रंग्रेजी  में  निकले

 कुछ  महत्वपूर्ण  पत्र  भ्रंग्रेजी  में  ही  चलाये  गये  उनकी  उन्नति  हुई
 और  वे  जम  गये  ।  इस  समय  उनकी  स्थिति बड़ी  भ्रमणी  ह  ।  यह  प्रमुख  रूप  से  ग्रीन  के  सरकारी
 भाषा  होने  के  कारण  ही  नहीं  है  भ्रमित  अधिकांश  राय  उन्हें  विज्ञापनों  के  ara  होती  है  ।  विज्ञापन

 का  एक  ध्रुव  है  जिस  पर  में  विस्तार  से  कुछ  नहीं  कहना  चाहूंगा  ।  यह  कई  प्रकार  से  एक  जटिल
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 प्रशन  हैं  क्योंकि  भारत  उन  कुछ  देशों  में  से  एक  है  जहां  विज्ञापन
 की

 अधिकांश  राय  विदेशों  से  होती

 है  और  ही  उसकी  अ्रधिकांश  धन  राशि  ait  पत्रों  के  पास  जाती  है  |  इससे  wast  पत्रों  की

 स्थिति  बड़ी  अच्छी  हो  गई  है  ।  अरब  हम  शीघ्र  ही  अपनी  भाषा  को  सरकारी  भाषा  बनाने  जा  रहे

 हमारे  ग्रा गामी  राष्ट्रीय  जीवन  में  एक  स्वस्थ  प्रादेशिक  प्रेस  बन  जायेगा  ।

 जब  तक  कि  हम  गुजराती  अथवा  हिन्दी  भाषा  का  एक  अच्छा  प्रेस  नहीं  बना  लेते

 तब  तक  इस  देश  में  लोकतन्त्र  का  भविष्य  उतना  उज्ज्वल  नहीं  हो  सकता  जितना  होना  चाहिये
 ।

 सारी  प्रादेशिक  भाषाओं  में  बरच्छा  प्रेस  बनाये  बिना  लोकतन्त्र  के  विकास  में  बाधा  उत्पन्न  होगी

 अंग्रेजी  पत्रों  की  स्थिति  सुदृढ़  होने  के  कारण  यह  कार्य  बड़ा  कठिन  है
 ।

 जहां  तक  प्रादेशिक भाषा

 के  पत्रों  का  संबंध  शायद  कलकत्ता  या  मद्रास  का  कोई  जमा  हुमा  पत्र  श्र  प्रादेशिक  भाषाओं

 के  केवल  अपवादस्वरूप  कुछ  पत्रों  को  छोड़  कर  उनका  स्तर  बड़ा  निम्न  है
 प्रौढ़

 उनकी  राय
 भी

 कम

 है  ।  विज्ञापन  से  उनकी  कुछ  भी  राय  नहीं  होती  उनकी  मुश्किल  से  गुजर  हो  पाती  है
 ।  मुश्किल

 से  गूजर  होने  की  बात  केवल  उन  पत्रों  के  पत्रकारों  तक  ही  सीमित  न  हो  कर  पत्र  के  व्यवसाय
 क

 लिये
 भी  लागू  होती  यदि  हम  अच्छा  कौर  स्वस्थ  प्रेस  बनाना  ते  तो  प्रादेशिक भाषा

 प्रेस  को  कुछ  संरक्षण  देना  होगा  जिससे  उन  पत्रों  की  कुछ  स्थिति  सुधर  सके  ak  उनकी  उन्नति  एवं

 विकास हो  सके  ।

 मेरा  निवेदन  यह  हैं  कि  पृष्ठानुसार  मूल्य  एक  महत्वपूर्ण  उपाय  है  जिससे  प्रादेशिक  भाषा  के

 पत्रों  को  काफी  सहायता  मिल  सकती  है  ।  में  नहीं  कहता  कि  केवल  इसी
 से

 उन्हें  सहायता

 उन्हें  सहायता  ara  चीजों  से  भी  मिलेगी  क्योंकि  प्रादेशिक  भाषा  के
 भी

 कुछ  sea  पत्र  निकल  रहे

 हें  जो  हरनेक  वर्षों  से  चल  रहे  हैं  किन्तु  उनकी  उन्नति  इसी  कारण  नहीं  हो  सकी
 कि

 उन्हें  अंग्रेजी  पत्रों
 की  तुलना में  न  ती  संरक्षण  ही  मिल  सकता  है  कौर

 न
 विज्ञापन  ही

 |  यदि
 समाचार  पत्र  का  एक  ऐसा

 ढांचा  बने  जिसमें  प्रतिद्वंदिता  कम  से  कम  हो  सके  तो  ये  पत्र  बहुत  कुछ  अपने  पैरों  पर  खड़े  होने  योग्य

 बन  सकेंगे  ।

 माननीय  सदस्यों  से  इस  विधेयक  की  सिफारिश  करने  तथा  उस  पर  विचार  पारित  करने

 के  संबंध  में  में  ये  कुछ  बातें  उनके  समक्ष  रखना  चाहता  था  चर्चा  के  दौरान  में
 जो  भी

 बातें  उठेंगी  उनका

 उत्तर  में  बाद  में  दूंगा
 |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  शश  ।

 इस  विधेयक  के  लिये  कुल  तीन  घंटे  नियुक्त  किये  गये  हें  उनमें  से  मेरा  विचार  है
 कि

 दो  घंटे

 तो  सामान्य  चर्चा  के  लिये  रखे  जायें  तौर  एक  घंटा  बर्बादी  चर्चा  के  लिये  रखा  जाये  ।  में  देखता हूं

 fr  लगभग
 ८

 सदस्य  महोदय  इसमें  भाग  लेना  चाहते  कोई  भी  सदस्य  gy  मिनट  से  अ्रधघिक

 समय न  लें  ।

 श्री  चट्टोपाध्याय  :
 में  इस  विधेयक  का  हर्ष  पूर्वक  स्वागत  करता हूं  क्योंकि

 इसमें  छोटे  समाचार  पत्रों  की  सहायता  करने  वाला  एक  खंड  रखा  गया  है  ।

 में  इस  विधेयक  से  सहमत  तो  परन्तु  इसमें  कई  संशोधन  करना  चाहता  हुं  ।  इस  विधेयक

 का  उद्देश्य
 तो

 हे  छोटे  समाचार  पत्रों  की  सहायता  परन्तु  मुझे  इस  बात  में  सन्देह  है  कि  यह

 उन  छोटे  तथा  कम  धन  वाले  समाचार  पत्रों  की  वस्तुतः  सहायता  कर  सकेगा  ।  उनकी रक्षा तो  तभी

 हो  सकेगी  जब  कि  उन्हें  alae  सहायता  दी  जायेंगी  ।  दाम  बनाय  काम  बिना  धन  के  कुछ  भी  नहीं

 हो  सकता ।  बिना  धन  के  छोटे  समाचार  पत्र  वालों  के  सन  में  बड़े  समाचार  पत्र  वालों  का  एक  भय

 तथा  सा  छाया  रहेगा
 ।

 अंग्रेजी  में
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 समाचार  पत्र  के  कागज  की  उपलब्धि  एक  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  समस्या  बड़े  समाचार

 पत्रों  को  तो  उसमें  कोई  कठिनाई  नहीं  परन्तु  छोटे  समाचार
 पत्रों  को  वित्त  की  कमी  के  कारण

 से  इस  fear  में  बड़ी  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़ता  है
 ।  यह  कागज  भारत  में  तो  तैयार  होता

 सारा  का  सारा  कागज  विदेशों  से  विशेषकर  स्पीड
 न  तथा  फिनलैंड से  मंगाना  पड़ता  है

 |

 श्र  केवल  बड़े  बड़े  पत्र  ही  इसे  ज़ाहिर  से  भ्रासानी  से  मंगा  ते  हैं  ।  देश  के  कुछ  एक  बड़े  बड़े

 पूंजीपतियों  ने  प  समाचार  पत्रों  के  द्वारा  सारे  देश पर  एक  अ्रधिकार  सा  जमा  रखा  उन्हें

 सरकार  की  कौर  से  विज्ञापन  मिलते  हैं  जिसके  कारण  उन  पत्रों  की  खूब  बिक्री  होती  जब  कि

 वाम  पक्षीय  तथा  प्रगतिशील  समाचार  पत्रों  को  कोई  पूछता  ही  उन्हें  सरकार
 की

 कौर  से

 कोई  विज्ञापन नहीं  मिलता  ।

 wiz  फिर  बड़े  बड़े  समाचार  पत्रों  में  बड़े  बड़े  परिशिष्टांक
 भी

 प्रकाशित  होते  जो  जनता
 को

 gar  सारा  खां  विज्ञापनों  से  प्राप्त  धन  से  पुरा  कर अपनी  आकर्षित  करते  हैं  ।  परन्तु  उन  पर a
 परिदिष्टांक  प्रकाशित  नहीं  कर  सकते  क्योंकि  उन्हें लिया  जाता  है  ।  परन्तु  छोटे  समाचार  पत्र  ऐ

 विज्ञापनों  से  अधिक  धन  प्राप्त  नहीं  कौर  इसी  कारण  वे  बेचारे  पिछड़  जाते  हैं
 ।  इस

 प्रकार

 के  छोटे  पत्रों  की  रक्षा  करना  ही  इस  विधेयक  का  उद्देश्य  होना  चाहिये
 ।

 परन्तु  में  प्रतेभ व ष्झ  करता  हूं
 कि  यह  विधेयक इस  उद्देश्य  को  पुरा  नहीं  कर  सकेगा

 |  यह  प्रजातंत्र  के  विकास  में  कुछ
 भी

 योग  न
 दे

 सकेगा  |  उदाहरणार्थ  पिछले  युद्ध  के  दौरान  में  सरकार  ने  जो  परिवर्तित  मूल्य  पृष्ठ  अनुसूचियों  लागू
 की  उनसे  कोई  लाभ  नहीं  द्वि  ।  जैसे  कि  विधेयक  के  खंड

 ३
 के  उपखंड  (x)  में  जो  विधि  रखी

 गयी  है  उसमें  पत्रकारों  को  तो  छोड़  दिया  गया  है  |  में  पूछता  हूं  कि  प्रकारों  के  बिना  समाचार  पत्रों चय

 में  और  है  ही  क्या  ?  वे  ही  तो  पत्रों  के  प्राण  स्वरूप  ह  ।  में  सोच  भी  नहीं  सकता  थो  कि  इस  प्रजातंत्र

 राज्य  में  भी  पत्रकारों  के  साथ  इतना  अन्याय  हो  सकता  है  ।  में  सरकार  से  पुछना  चाहता  हुं  कि  वह

 मूल्य  निर्धारित  करते  समय  कया  वह  पत्रों  के  आकार
 को

 भी  ध्यान  में  रखेगी
 ?

 कौर  फिर
 एक  स्वतंत्र

 देश  में  समाचार  पत्रों  का  ध्येय  तो  हैं  लोगों  की  रचनात्मक  कार्यवाहियों
 को

 प्रोत्साहन  परन्तु
 जब  तक  स्थानीय  समाचार  पत्रों  को  उचित  मात्रा  में  कागज  उपलब्ध

 न  किये
 जायेंगे  तब  तक  यह

 ध्येय  प्राप्त  न  किया  जा  सकेगा ।  में  चाहता  हूं  कि  स्थानीय  पत्रों  को  स्थानीय  समाचार  प्रकाशित

 करने  के  संबंध  में  हर  प्रकार  की  सुविधायें  दी  जायें  ।

 ate  फिर  मत्त  में  में  खंड  ७  का  उल्लेख  करना  चाहता  हूं  जिसमें  यह  कहा  गया  हे
 कि

 इस

 संबंध  में  कोई
 भी

 न्यायालय  किसी  भी  शिकायत  की  कौर  तब  तक  ध्यान  नहीं  देगा  जब  तक  वह  संबंधित

 प्रेस  रजिस्ट्रार  द्वारा  लिखित  में  प्राप्त  न  हो  ।  में  हूं  कि  इस  प्रकार  से  उलझनों  से  परिपूर्ण  विधि

 का  3...
 लाभ

 है
 ?

 हम  चाहते हैं  कि  मूल्य-पृष्ठ  aga  छोटे  समाचार  पत्रों  की  हर  प्रकार  से  रक्षा

 करे
 झर

 उनको  फलने  फूलने  में  सहायता  परन्तु  हम  यह  नहीं  चाहते
 कि

 उनकी  सरकार  के

 हाथ  में  सौंप  दी  जाये  ।  हमें  aren  है  कि  पत्र  संबंधी  विधि  अनुभवी  पत्रकारों  द्वारा  बनायी  जायेगी

 श्र  न  कि  केवल  समाचार  पत्रों  के  स्वामियों  द्वारा  ।

 श्री  म०  fro  गुरु पाद स्वामी  में  इस  विधेयक  के  सामान्य  उद्देश्यों  से  तो  सहमत

 परन्तु  मुझे  इस  बात  का  दुःख  है  कि  इस  विधेयक  में  प्रैस  प्रयोग  की  सभी  सिफारिशों  को  नहीं  रखा

 गया  वेसे  तो  यह  विधेयक  उत्तम  है  परन्तु  हमें  इसमें  कई  संशोधन  करने  पड़ेंगे  ।

 प्राजक  दस  या  बीस  हजार  रुपये  से  कोई  समाचार  पत्र  शुरू  करना  कोई  प्रशासन  काम  नहीं  रख
 उससे  कोई  विशेष  लाभ  प्राप्त  करना  कठिन  है  फ़िर  पत्रकारों  को  उचित  वेतन  भी  नहीं  दिया जा
 सकता  ।

 जब  तक  पत्रकारों को  पूर्णरूपेण  सुविधायें  न  दी  जायें  तब  तक  पत्र  चल  नहीं  सकते  |  इन

 छोटे  समाचार  पत्रों
 की

 सुरक्षा  और  सहायता  की  जोर  पूरा  पुरा  ध्यान  दिया  जाये  ताकि वे  क

 स्वतंत्र  अस्तित्व
 की

 रक्षा  कर  सकें  उन्हें  बड़े  समाचार  पत्र  हड़प
 न

 कर  जायें
 ।  मूल्य

 पृष्ठ पर
 नियंत्रण

 रखना  एक
 अत्यावश्यक  कदम

 एक
 श्रनिवाये  उपाय  है

 ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 इस  विधेयक  में  दरों  अ्रथवा  मूल्यानुसार  पृष्ठ  अनुसूची  को  निर्धारित  नहीं  किया  गया  है
 ।  उसके

 बिना  यह  विधेयक  केवल  एक  उपचार  मात्र  ही  रह  जायेगा  ।  इससे  कुछ
 भी

 स्पष्ट  नहीं  है
 कि

 सरकार

 किस  प्रकार  की अनुसूची तैयार
 करेगी  प्रौढ़

 उसका  छोटे  समाचार  पत्रों  के  विकास  पर  क्या  प्रभाव
 सबसे  बरच्छा  उपाय  तो  यह  है  कि  इस  संबंध  में  दर  स्पष्ट  तथा  निश्चित  कर  दिये  उन्हें

 विधेयक  में  लिख  दिया  ताकि  बाद  में  कोई  झगड़ा  न  पैदा  हो  ।  इसके  बिना  यह  विधेयक

 कज  है  |

 मंत्री  महोदय  ने  भ्र भी
 भ्र भी  यह  भी

 कहा  है  कि
 किसी

 भी
 समाचार  पत्र

 की
 कीमत  इतनी

 होनी  चाहिये  जिससे  यथा  संभव  उत्पादन  के  खर्चे  पूरे  हो  सकें  ।  तो  इसका  तात्पर्य  यह  है  कि  पत्र  मुख्य

 रूप  से  विज्ञापनों  से  प्राप्त  होने  वाले  धन  पर  निर्भर  करें  ।  में  इस  कथन  से  सहमत
 इन  बाती

 का  अब  तक  कोई  लाभ  नहीं  जब  तक  कि  इन्हें  कार्यान्वित  न  किया  जाये  ।.  उन  कार्यान्वित  करने

 के
 लिये  कोई  भी  उपाय  नहीं  बताये  हैं  ।

 डा०  केसकर  :  माननीय  सदस्य  भूल  गये  हैं  कि
 सरकार

 ने
 आ्रायोग  द्वारा  इस

 संबंध  में  की  गयी  कई  सिफारिशों  को  स्वीकार  कर  लिया  अर ए  विज्ञापन  संबंधी  अनुपात  को  तो

 पहले  ही  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  ।

 fait स०
 डि०  गुरु पाद स्वामी :  परन्तु  में  चाहता  हूं  कि  कोई

 भी
 आदेश  पास  करने  से  पहले

 के  ग्रुपो  की  बात  को  सदा  ध्यान  में  रखा  जाये  |  ३  बड़े  समाचर  पत्र  अधिक  स्थान
 विज्ञापनों

 को  देंगे  और  छोटे  पत्र  उनसे  वंचित  रह  जायेंगे
 ।

 मंत्रीजी  ने  यह  कहा  है  कि  वह  समाचार  पत्रों  के  पृष्ठों  की  संख्या
 पर

 कोई  भ्र धिक तम  सीमा

 निर्धारित नहीं  करेंगे  ।  परन्तु  जब  तक  ऐसी  सीमा  निर्धारित  नहीं  की  जायेगी  तब  तक  बड़े  समाचार ७०७

 पत्र  इसका  अनुचित  लाभ  उठा  कर  अधिक  धन  प्राप्त  करते  रहेंगे  |

 डा०  केसकर
 :

 परन्तु  हमने  जब  पृष्ठों  की  संख्या  के  लिये  मूल्य  निर्धारित  कर  दिया है  तो

 पृष्ठों  की  अधिकतम  संख्या  को  भी  निश्चित  करना  पड़ता  है  ।  खंड  ३,  की  धारा  १  की पंक्ति  १२  में

 स्पष्टतया  लिखा  है  की  अधिकतम  तथा  न्यूनतम  संख्या  के  भ्रनुसार  लिये  जाने  वाले

 श्री  स०  शि०  गुरु पाद स्वामी  :  परन्तु  उसमें  पृष्ठों  की  अधिकतम  संख्या  को  निर्धारित  नहीं a  भ्

 किया  गया  है
 ।

 इसमें  यह  स्पष्ट  नहीं  है  कि  किसी  भी  पत्र  में  प्रीतम  इतने  ही  पृष्ठ  होनें  चाहियें
 ।

 केसकर  :  हां  वैसा  किया  जा  सकता  है  |

 श्री म०  दि०  गुरु पाद स्वामी  :  यही  तो  में  चाहता  हूं  ।  भ्रमजाल  जब  कि  कागज  मिलने  में

 इतनी  कठिनाई  पृष्ठों  की  अधिकतम  सीसा  निर्धारित  करना  श्रावश्यक  नहीं  तो  बड़े  बड़े

 समाचार  पत्र  कागज  पर  झपना  एकाधिकार  जमा  लेंगे  ।

 छोटे  समाचार  पत्रों  को  एक  बड़ी  भारी  समस्या  का  सामना  करना  पड़ता  है  वह  है
 वित्त की  समस्या  ।  वित्त  की  कमी  के  कारण  ही  वे  पत्र  समाचार  पत्र  के  कागज  का  स्टॉक  नहीं  कर

 संकते  |  जब  कि  बड़े  समाच।र  पत्र  धन  की  AHA  के  कारण  उस  कागज  का  बड़ा  भारी  स्टॉक

 रख  सकते  हें
 ।

 जब  तक  पृष्ठों  की  अधिकतम  संख्या  निर्धारित  न  कर  दी  जायेगी  तब  तक  यह

 समस्या  हल  नहीं  होगी  ।  कुछ  सदस्य  यह  समझेंगे  कि  इस  प्रकार  से  पृष्ठों  की  श्रधिकतस  सीमा

 रित  करने  से  प्रेस  की  स्वतंत्रता  पर  रोक  लगायी  जा  रही  है  ।  परन्तु  वास्तव  में  यह  तो  केवल  पृष्ठों  की

 संख्या  पर  रोक  लगायी  जा  रही  है  ।
 re:

 मूल  केकान  म
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 म०  दि०  गुरु पाद स्वामी

 फिर  मंत्री  जी  ने  यह
 भी

 नहीं  बताया  हैं
 कि

 मूल्य  तथा  पृष्ठ  में  अनुपात क्या  होगा  में

 समझता  हूं  कि  चार  पृष्ठों  के  पत्र  के  लिये  एक n  ha  Fd  मूल्य  पूर्णरूपेण  उपयुक्त  बहुत  से  पत्र  इसी

 हिसाब  से  मूल्य  वसूल  कर  रहें  हैं
 ।

 इस  मूल्य  को  स्वीकार कर  लिया  जाये  ।

 कई  पत्र  ऐसे  हें  जो  कि  एक  पृष्ठ  के  होते  हैं  sic  उनका  मूल्य  एक  या
 दो  पैसे

 होता
 वे

 वित्तीय  दुष्टि  से  इतने  नहीं  होते  कि  भ्र
 पने  कर्मचारियों को  उचित  वेतन  दे  सकें

 मेरा

 ह
 a

 कि  इस  प्रकार  के  पत्रों  को  कहा  जाये  कि  वे  परस्पर  मिल  कर  सहकारी  संस्थायें  बना  लें

 इससे  उनकी  श्रमिक  स्थिति  सुधर  जायेगीਂ  कौर  वे  अ्रच्छी  प्रकार  से  चलने  लग  जायेंगे
 ।

 यह  विधान  यद्यपि  सीमित  सा  है  फिर  भी  मैं  उसका  स्वागत  करता  ey
 ।  मुझे  आशा  हैं  कि  मंत्री

 जी  इसे  पारित  करने  से  पहले  मेरी  इन  सभी  बातों  पर  अच्छी  प्रकार  से  विचार  कर  लेंगे
 ।

 श्री  जयपाल  सिंह
 ख़ादिम

 :
 मैं  इस  विधेयक

 का  स्वागत  करता  तथा  सरकार  की  उन  सभी  कठिनाइयों  का  अनुभव  करता  हूं  जिनके  कारण

 वह  प्रेस  आयोग  द्वारा  कर  गयी  सभी  सिफारिशों  को  इस  विधेयक  में  नहीं
 रख

 सकी

 सर्वे  प्रथम  में  प्रेस  द्वारा  किये  गये  महान  कार्य  की  सराहना  करता  उसने  इस  दिशा  में

 बड़ा  भारी  अन्वेषणात्मक कार्य  किया  था  ।  प्रैस  प्रयोग  के  सामने  समस्या  यह  थी  कि
 देश

 की  चतुर

 शाक्ति  प्रैस  को  अधिक  से  अधिक  स्वस्थ  तथा  उपयोगी  बनाया  जाये
 |

 उस  संबंध  में  प्रयोग ने
 कई

 सिफ़ारिशों  दी  हैं  ।

 पत्रकारों  तथा  पत्रकारिता  की  दृष्टि  से  भ्रत्यन्त  विकसित  देशों  में  इस  प्रकार  के  विधेयक  की

 आवश्यकता नहीं  है  ।  परन्तु  भारत  जैसे  महान  प्रजातंत्रात्मक  देश  में  तो  प्रेस  संबंधी  विधि  बना
 कर

 सारी  व्यवस्था  को  निश्चित  कर  देना  प्रत्यावहन  है  |

 अराज  देश  में  बड़े  समाचार  पत्रों  द्वारा  बड़ा  बावेला  सा  उठाया  जा  रहा  है  ।  प्रेस  झ्रायोग
 ने  तो

 बड़े  समाचार  पत्रों  के  मार्ग  में  बाधा  डालने  का  प्रयत्न  नहीं  किया  है  ।  वह  तो  यह  चाहता है
 कि  वे

 बड़े  समाचार  पत्र  भी  खूब  उन्नति  करें  ।  परन्तु  प्रश्न  यह  है
 कि  प्रांतीय  तथा

 अन्य  छोटे  समाचार

 पत्रों की  सहायता  रसे  की  जाय े।

 मेरे  पूर्वे  वक्ता  ने  विज्ञापनों  का  उल्लेख  किया  है  |
 वह

 तो
 केवल  एक  ही  समस्या  है

 I

 कोई  भी  समवाय  किसी  भी  समाचार  पत्र  को  प्रश्न  सारे  विज्ञापन  भेज  सरकार भी  जब
 किसी

 विशेष  पत्र  से  ही  पक्षपात  करती  है  तो  उसका  अन्य  पत्रों  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ता  है  ।

 इसलिये  प्रेस  झ्रायोग  को  संतुलन  रखना  पड़ा  ।  प्रदान  यह aT  कि  यदि  हमें  जनता  तक
 चना  हे  तो  स्थानीय  समाचार  पत्रों  द्वारा  ही  संभव  हो  सकता  राष्ट्रीय  कौर  विश्वव्यापी

 समाचार  पत्रों  से  यह  प्रयोजन  सिद्ध  नहीं  हो  सकता  है  ।

 हमनें  श्रमजीवी  पत्रकारों  की  मजूरी  भुगतान  के  संबंध  में  जब  विधान  पारित  किया  था  तब

 भी  यहीं  समस्या थी  ।  हम  जानते  थे  कि  यदि  जिला  समाचार  पत्रों  को  उत्तर  जीवित  रहना  है  तो

 हम  जिन  निबन्धों  को  रखने  पर  विवश हें  उनसे  उनकी  अधिक  सहायता न  होगी  ।  परन्तु हम  इस

 तथ्य  को  भी  जानते  थे  कि  यदि  हम  समाचारों  का  उच्च  स्तर  तथा  समाचारों  की  कर्म  विषमता

 में  निष्कपटता  का  उच्च  स्तर  चाहते  हें  तो  पत्रकारों  श्रमजीवी  पत्रकारों  को  कौर  उन  सभी  लोगों

 को  उचित  मजूरी  देनी  होगी
 ।

 मूल  अंग्रेंजी  में
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 इसी  प्रकार  यहां  फिर  हमारे  सामने  यही  समस्या  थी  |  क्या  हम  यह  चाहते  हैं  कि  हमारे

 समाचार  पत्र  सुर
 के

 गांवों
 में

 पहुंचें
 ।

 क्या  कोई  बता  सकता  हू  कि  कोई  समाचार  पत्र  थाना
 जिले  के  मध्यवर्ती  गांव  में  जहां  ख़ादिम  जाति  के  लोग  रहते  पहुंचेगा  ?  यह  असम्भव  होगा ।

 ऐसा  केवल  जिला  समाचार  पत्र  द्वारा  ही  सम्भव  हो  सकता  है  |  दिल्ली  को  लीजिये  ।  यहां कई  सौ

 समाचार  पत्र  अकाली
 होते  ऐसे  समाच।र  पत्र  भी  हैं  जो  विष  के  कीटाणु  फैलाते  इन्हें  कैसे

 बन्द  किया  जाए  ?
 इसीलिये  मुझे  विश्वास  है  कि

 इस
 विधेयक

 को
 स्वीकार  करने  से  इस  समस्या  का

 समाधान  हो  जायेगा  we  पत्रिकारिता में  राष्ट्रवादी  प्रवृत्तियों  को  प्रोत्साहन  मिलेगा  ।

 यह  विधेयक  कोई  अधिकतम  सीमा  निर्धारित  नहीं  करता  दैनिक  समाचार पत्र  में  सौ

 पृष्ठ  छापे  जा  सकते  हैं  परन्तु  इस  स्थिति  में  चार  पृष्ठ  प्रति  जाना
 की

 दर  से
 भाव

 रखना  होग
 पृष्ठ  बढ़ाने  से  दाम  भी  बढ़ता  जायेगा  |

 इसलिये
 सीमा  या  समाचार  पत्रों  के  एक  विशिष्ट

 भाव  पर  बिकने  की  क्षमता  द्वारा  परिसीमित है  |

 इसी  प्रकार  न्यूनतम  जैसी  भी  कोई  बात  नहीं  है  ।  न्यूनतम  वह  है  जितना  कोई  दे  सके  ।
 परन्तु

 विशिष्ट  प्र सामान्य  से  श्राप  दुरू  करेंगे  ।  यदि  श्राप  इससे  APT  जाना  चाहते  ह  तब  इससे  देश  के  छोटे

 समाचार  पत्रों  के  लिये  कोई  कठिनाई  उत्पन्न  नहीं  होनी  चाहिये  ।
 इस  विधेयक  का  यही  seer  है  ।

 मुझे  मालूम  है  कि  कुछ  क्षत्रों  में  यह  कहा  जा  रहा  है  कि  समाचार  समाचार  पत्र

 नहीं  रहेंगे  र  वे  विज्ञापन  पत्र  बन  जायेंगे  ।  यह  श्रादयांका  प्रकट  की  गई  है  |
 इसमें  भय

 की
 कोई  बात

 नहीं  मेरे  विचार  में  होगा  यह  कि  विज्ञापन  सामग्री  wa  सभी  ग्राम्य  समाचार  पत्रों  में  बंट

 जायेगी  |

 हमें  यह  याद  रखना  चाहिये  कि  इस  सभा  में  ्  वाले  सभी  विधानों  का  किसी  शून्य  विधानਂ

 से  संबंध  होता  है  ।  प्रेस  परिषद  इस  बात  का  ध्यान  रखेगी  कि  इससे  संबंधित  प्रत्येक  विधान  के  प्रवर्तन

 पहलू  हम  इस  देश  में  जो  सामान्य  SRN!  चाहते  हैं  उसके  कब् प्र नकेल  होंगे  |

 में  इस  विधेयक  का  सेन  करता  हूं  ।

 श्री  भक्त  दर्द ोन  गढ़वाल  a  व  जिला  मुरादाबाद  उत्तर  पुर्व  समाचार  तथा

 पृष्ठ  विधेयक  यहां  पर  हमारे  माननीय  मंत्री  डा
 ०

 केसकर  जी  ने  प्रस्तुत  किया  उसका  समान  करते

 हुए  में  उन्हें  साधुवाद देता  |  जैसा  कि  विधेयक के
 मन्तव्य

 में  दिया  गया  समाचार  पत्रों  के  भ्रन्दर

 भ्रनुचित  होड़  को  जिसमें  समाचार  पत्रों  के  स्वतंत्रता पू वंक  भ्र पने  विचार  प्रकट  करने  का  कौर
 भी  अधिक  अवसर  प्राप्त  हो  समाचार पत्रों  के  मूल्य  को  उनकी  पृष्ठ  संख्या  के  आधार  पर

 विनियमित  करने  कौर  तत्संबंधी  उपबन्ध  करने  के  लिये  यह  विधेयक  लाया  गया  हैं  ।

 इस  विधेयक  के  मूल  सिद्धांतों  के  संबंध  में  चूंकि  सारे  देश  में  कौर  उस  सदन  में  कोई  मतभेद

 नहीं  रह  गया  इसलिये  इस  बारे  में  में  रिक  समय  इस  सदन  का  न  जहां  मैं  इस  विधेयक का

 स्वागत  करता  वहां  में  माननीय  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  इस  बात  की  ओर  भी
 आकर्षित  करना

 चाहता  हूं  कि  प्रेस  ग्रा योग  ने  जितनी  महत्वपूर्ण  सिफ़ारिशों
 की  उनमें

 से  अभी
 तक

 दो  वर्ष  के

 श्रम  के  बाद  भी  केवल  दो  मदों  पर  ही  कार्रवाई  हो  सकी
 एक  तो  प्रेस  रजिस्ट्रार की  नियुक्ति

 हो  गई  है  कौर  दूसरे  श्रमजीवी  पत्रकारों  के  संबंध  में  पिछले  दिनों  एक  विधेयक  स्वीकार  किया  गया  हैं  ।

 यद्यपि  इसके  संबंध  में  जो  प्रगति  हो  रही  उस  से  हमें  सन्तोष  नहीं  यहां  तक  कि  हम  लोगों  ने  जो

 aren
 की

 थी  कि  बड़ी
 शी

 करता  से  नियम  बनेंगे  कौर  उनके  अन्तर्गत  पत्रकारों  के  जीवन  स्तर  को  ऊंचा
 वह  भी  ae  धीरे  धीरे  मिटती  जा  रही  हैं  ।

 मुझे
 तो

 सन्देह  है  कि  शायद  ही  सन्
 १९४५६  के  अस्त  तक  हमारी  उन  HIS A  की  पूर्ति  हो  सके  ।
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 भक्त

 इसके  साथ  ही  यह  जो  विधेयक  रखा  गया  वह  राज्य-सभा  से  स्वीकार  किया  जा  कर  इस

 सदन  में  विचार  के  लिये  प्रस्तुत  है  ।  जहां  तक  प्रेस  कौंसिल  का  संबंध  उसे  राज्य-सभा

 में  प्रस्तुत  किया  जा  चुका  लेकिन  जहां  तक  में  समझता  हूं  कि  कार्य  भार
 भी

 उस  सभा  के  सामने

 इतना  अधिक  कि  उस  विधेयक  पर  इस  सत्र  में  शायद  ही  विचार  किया  जा  सके  ।  हमें  अगले  सत्र

 तक  उसकी प्रतीक्षा करनी  पड़ेगी  ।  तभी  शायद  हम  इस  सदन  में  उस  पर  विचार  करके  उसको

 स्वीकार कर  सकेंगे  ।

 में  माननीय  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  कि  राज  से  दो  वर्ष  हुए  जब

 प्रेस  आयोग  ने  अरपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  था
 ।

 दो  वर्षों  से  राज  तक  समय  समय  पर  दोनों  सदनों

 में  इस  पर  विचार  होता  रहा  में  ऐसा  कहने  में  कोई  कंजूसी  नहीं  करना  चाहता  कि  हमारे

 मंत्री  महोदय  भ्रौर  मंत्रालय  नें  इस  संबंध  में  काफी  परिश्रम  किया  लेकिन  कुछ  ऐसे  विषय  हैं  जिनकी

 ध्यान  देनें  की  बड़ी  श्रांवश्यकता  जैसे  कि  न  कागज  के  संबंध  जो  कि  विदेशों  से  चला

 आ  रहा  एक  प्रकार  से  इसका  एकाधिकार  बड़े  समाचार  पत्रों  के  हाथ  में  है  ।  इस  विधेयक के

 स्वीकृत  हो  जानें  के  बाद  जब  तक  उस  स्थिति  में  परिवर्तन  नहीं  छोटे  पत्रों  को  भी  बाहर  से

 अखबारी  कागज  मंगाने  की  स्वाधीनता  नहीं  या  जो  प्रेस  आयोग  ने  कहा  उसके  भ्रनुसार
 सारे  देश  में  एक  ही  कारपोरेशन  नहीं  बनता  तब  तक  में  समझता  हूं  कि  यह  मूल्य

 निर्धारण  अघिक  लाभदायक  नहीं  हो  सकेगा
 ।

 जैसा  मंत्री  महोदय  ने  बहुत  से  विदेशी  पत्रों  में  भी  झर  हमारे  देश  के  पत्रों  में  भी

 बहुत  से  लोग  इस  बात  की  आलोचना  करने  लगे  हैं  कि  पृष्ठों  के  मुल्य  पर  जो  नियंत्रण  लगाया  जा

 रहा  वह  शायद  विचारों  को  प्रकट  करने
 की

 स्वाधीनता  पर  नियंत्रण  लगाने
 का  एक  तरीका

 जैसा  कि  मंत्री  महोदय  ने  स्पष्ट  कर  उनकी  यह  दुर्भावना  गलत  है  ।  में  निवेदन  करना

 चाहता हूँ  कि  जो  बड़े बड़े  समाचार  पत्र  जिन्होंने  को  स्थापित  कर  लिया  जो  भारत की
 पत्रकारिता  के  प्रतिनिधि  बने  हुए  रोक  जिन्होंने  अपना  एक  प्रकार  से  एकाधिकार  कौर  प्रभुत्व
 पित कर  लिया  वे  इस  सिद्धांत  के  जबरदस्त  विरोधी  हैं  कौर  इसका  स्पष्ट  प्रमाण  यह  बात  है  कि  भलें

 ही  हमारे  मंत्री  महोदय  पर  इसका  प्रभाव  बहुत
 न

 लेकिन  विधेयक  के  ara  ऐसा  मालूम  होता  है

 कि  बहुत  काफी  प्रभाव  इस  बात  का  पड़ा  हैं  क्योंकि  हमारे  मंत्री  महोदय  ने  बतलाया  कि  इस  विधेयक
 को  केवल  पांच  वर्ष  के  लिये  स्वीकार  किया  जा  रहा  है  ।  यहां  पर  हमारे  प्रेस  आयोग के  एक  माननीय

 सदस्य  बैठ  हुए  जहां  तक  मैंने  प्रेस  आयोग
 की

 रिपोर्टे  को  पढ़ा  मैंने  कहीं  पर  भी  यह  नहीं

 देखा
 कि

 इस  चीज  को  पांच  वर्ष  के  लिये  परीक्षण  के  तौर  पर  लागू  किया  जाय  ।  माननीय  मंत्री  महोदय
 ने  स्वयं  कहा  कि  पिछले  महायुद्ध  के  समय  हमारे  देश  में  पृष्ठ  नियंत्रण  किया  गया  था  ait  इंग्लैंड

 में
 दस

 पंद्रह  वर्षों  से  इस  पर
 अब

 भी  भ्रमण  हो  रहा  है
 ।

 दस  पंद्रह  वर्षों  जैसा
 कि

 मंत्री  जी  ने  च्

 जिस  किसी
 ने

 हाल  में  यह  सुझाव  इंग्लैंड  में  दिया  कि  इस  नियंत्रणको  हटा  दिया  वहां
 के अखबारों  ने  एक  आन्दोलन  खड़ा  कर  दिया  कि  इस  नियंत्रण  को  न  हटाया  जाय  ।  जब  ब्रिटेन  जैसे

 देश
 के  जहां

 की
 पत्रकारिता  काफी  उच्च  स्तर  की  यह  माना  जाता  है  कि  इसको  हटाना  नहीं

 तो  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता
 कि

 कयों  केवल  पांच  वर्षों  के  लिये  इस  विधेयक  को  लाया  जा  रहा

 इससे  मन  में  शंका  होती  है  कि  शायद  हमारे  मंत्री  महोदय  या  मंत्रालय  के  जो  बड़े  बड़े

 जिनके  हितों  को  इस  विधेयक  से  आघात  पहुंचने  वाला  उनका  प्रभाव  पड़  गया  है  ।

 दूसरी  बात  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  नियंत्रण  को a  इसलिये  भी  रक्खा  जाना  चाहिये  कि

 हम  भ्र पने देश
 के  एक  है नि प्लन्ड

 malt  एक  सुनियोजित भर्ती

 तंत्र  स्थापित  करना  चाहते  इस  प्लैन्स  एकानमी  के

 श्रन्तगंत

 सब  जगह  पर  कुछ  न  कुछ  प्लैनिंग होने
 ही  जब  हम  अपने  समूचे  तंत्र  में  इस  प्लैनिंग  को  छा  देना  चाहते  हैं  तब  जो  यह  विचारों

 प्रकट  करने  का  काम  जो  जनता  के  अन्दर  प्रचार  का  सबसे  बड़ा
 माध्यम  यह  जो  महत्वपूर्ण
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 शास्त्र  हमारे  हाथ
 में  उस

 के  लिये  हम  केवल  पांच  के  लिये  ही  यह  प्लैनिंग  क्यों  कर  इससे

 मुझे  शंका  होती  में  #+  करता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  महोदय  इस  को  स्पष्ट  करेंगे
 कि  वहू  केवल

 पांच  वर्ष  के  लिये  क्यों  इस  विधेयक
 को

 स्वीकार  करने  जा  इसको  बढ़ाने  के  संबंध

 में  वे  कहां  तक  झा इवा सन  दे  सकेंगे  |

 जहां
 तक

 मूझे  मालूम  हो  सका  पर  जो  कुछ  मेंने  समाचार  पत्रों  में  देखा  बहुत  से
 लोग

 जो
 हमारे  श्रमजीवी  पत्रकार  हैं  उनकी  भाड़  लेना  चाहते  हैं  कहते  हें  कि  एक  ae  तो  सरकार  हमसे

 यह  कहती  है
 कि

 हम  श्रमजीवी  पत्रकारों  के  वेतन  बढ़ा
 शर  दूसरी  मूल्य  नियंत्रण  किया  जा

 रहा  उनका  तक॑  यह  हैं  कि  एक  कौर  तो  समाचार  पत्रों  पर  यह  भार  डाला  जा  रहा  है  कि  वेतन

 बढ़ाया  जाये  कौर  मूल्य  में  कमी  करने  का  विचार  किया  जा  रहा  यह  दोनों  बातें  एक
 साथ  नहीं  चलेंगी  ।

 लेकिन  जैसा  कि  प्रेस  आयोग  ने  स्पष्ट  कहा  इससे  बहुत  अधिक  भार  समाचार

 पर  नहीं  पड़ेगा
 र

 पत्रकारों  का  वेतन  बढ़ाने  के  बाद
 भी

 उनको  किसी  बात  की  सुविधा  नहीं
 होगी  |  जैसे  एक  पैसा  प्रति  पृष्ठ  औसतन  के  हिसाब  से  लिया  जैसा  श्री  जी  ने

 स्वीकार  किया  कि  चार  पैसे  में  चार  पृष्ठ  देने  का  विचार  मैं  एक  पैसा  प्रति  पृष्ठ  के  हिसाब  के  सिद्धांत

 को  स्वीकार  करके  हिसाब  लगाया  तो  पता  चला  कि  उसके  अन्तर्गत  पत्रकारों  को  जो  वेतन  बढ़ाया

 जाने  वाला  है  वह  भी  ar  जाता  कौंर  उचित  मुनाफा  भी  झरा  जाता  है  ।  इसलिये इस  बारे  में  श्रम

 नहीं  होना  चाहिय े।

 दुसरी  बात  थें  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  विधेयक  में  यह  बात  रक्खी  जा  रही  है  कि  यह  तो

 एक  एनेंबलिंग  एक्ट  माननीय  मंत्री  जी  ने  भी  बताया  इस  विधेयक  श्रन्तगंत  हम  सरकार  को
 मूल्य  निर्धारित  करने  का  अधिकार दे  रहे  मूल्य  का  निर्धारण  नहीं  किया जा  रहा  इस

 अधिकार  को

 प्रयोग में  लाने  के  पहले  समाचार  पत्रों  से  कौर  जो  पुलिस  प्रकाशक उनसे  परामर्श  किया  जायेगा  ।

 इस  संबंध  में  मेंने  कुछ  संशोधनों  की  सूचना  भी  दी  है  कि  पत्रकारों  के  परामर्श  को  किस  रूप  में  लेना

 चाहिये  ।  जैसा  मेंने  राज्य  सभा  की  कार्यवाही  में  माननीय  मंत्री  जी  का  कहना  है  कि  इस  ज  का

 संबंध  बिजनेस  साइड  से  नहीं  है  ।  लेकिन  में  इस  संबंध  में  बड़ी  विनम्रता  के  साथ  मतभेद  प्रकट

 करना  चाहता  हूं  क्योंकि  हो  सकता  है
 कि

 बहुत  से  पत्रों  के  मालिक  इस  बात  का  तक  पेश
 करें

 कि  चूंकि

 वे  पत्रकारों  का  वेतन  बढ़ा  रहे  हैं  इसलिये  वे  मूल्य  नियंत्रण  के  नियंत्रण
 को

 पुरा  नहीं  कर  सकते
 ।  यह

 सम्पादक
 व

 पत्रकार  जो  ्  में  काम  कर  रहे  जिन्होंने  देश  के  लिये  एक  बड़ा  स्तर
 स्थापित  किया  एक  झ्रादशें  सामने  रवखा  उनमें  ऐसे  भी  लोग  F  जो  कि  wear  की  सारी

 मशीनरी
 को  जानते  में  चाहता  हूं  कि  उनका

 भी
 परामर्श  ले  लिया  जाय

 ।
 जैसा  सुझाव  श्री

 जयपाल  सिंह  जी  ने  दिया  कि  भ्रमर  प्रेस  कौंसिल  परिषद  )  इस  देश  में  होती  तो  यह  अनिवार्य  था  कि

 उससे  परामर्श लिया  लेकिन  चूंकि  इसके  बनाने  में  सभी  काफी  देर  लगेगी  इसलिये  में  इस  पर

 जोर  नहीं  देना  चाहता  हालांकि  जैसा  कि  बहुत  से  साथियों  ने  कहा  है  कि  प्रेस  कौंसिल  से  परामर्श  लिया
 जाय  भ्रमर  ऐसा  हो  सकता  तो  बहुत  होता  |

 दूसरी  बात  जो  में  कहना  चाहूंगा  वहू  मूल्य  तथा  पृष्ठ  के  बारे  में  जो  नियम  बनाने  वाले  उनके
 संबंध में  हम  लोग  श्रमजीवी  पत्रकारों  के  विधेयक  से  बहुत  ara  किये  हुए

 ath  कब  ae
 एक  प्रकार से  कहीं  निराशा में  परिणत  न  हो  जाय  ।  अब  तक  वह  इस  नियम  सदन  के  सामने नहीं
 लेकिन  क्या  हम  यह  विश्वास करें  कि  सन्  PERE  के  तरन्त  या  वर्तमान  पालियामेंट के  जीवन  की

 समाप्ति  के  पहले  इस  विधेयक  के  अन्तर्गत  बनने  वाले  नियम  स्वीकृत  हो  जायेंगे
 ।  कहीं  ऐसा  न  हो  कि

 जेसा  कि  लोग  कह  रहे  हें  कि  सन्  rey  रहा  गदर  होने  वाला  पार्लियामेंट  बदलने  वाली

 सरकार  बदलने  वाली  युग  परिवर्तन  होने  वाला  हैं  तब  तक  के  लिये  यह  टल  जाय  ।  कम  से  कम

 हम  जीनों  को  यह  दयाल  रना  चाहिये  कि
 सन  PENG  की  समाप्ति  के  पहले  इस  विधेयक  के  भ्रन्तर्गत

 जो  भ्रघिकार  हम  ले  रहे  उन  के  अनुसार  मूल्य  निर्धारण  करो  जाना  चाहिये  ।



 समाचार
 yay  Mt  मा  ्  |  च  पत्र  मूल्य  तथा  पृष्ठ  विधेयक
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 डा०  केसकर :  जरूर  होगा

 श्री  मदान  धन्यवाद  |

 श्री  एक  बात
 की

 कौर  में  माननीय  मंत्री
 जी

 का  ध्यान  कौर  भ्राकर्षित  करना  चाहता  हूं
 ।  में

 मंत्री  जी  का  आभारी  हूं  कि  उन्होंने  अपने  वक्तव्य  में  यह  कहा  कि  हम  हिन्दी  कौर  दूसरी  भारतीय

 भाषाओं  के  जो  समाचार  पत्र  हें  उनकी  रक्षा  के  लिये  तथा  उनका  विकास  करने  के  लिये  ही  मुख्यतः

 यह  विधेयक  ला  रहे  हैं  ।  में  उनकी  इस  भावना  का  चादर  करते  हुए  उनके  ध्यान  में  कुछ  बातें  लाना

 चाहता  ।  उनकी  इतनी उत्कट  इच्छा होते  हुए  भी  तथा  सुयोग्य  हाथों  में  इस  मंत्रालय  का  कार्यभार

 होते  हुए  में  यह  कहे  बिना  नहीं  रह  सकता कि  हिन्दी  कौर  भारतीय  के  दूसरे  समाचार

 पत्रों  के  साथ  प्रभी  भी  श्रच्छा  व्यवहार  नहीं  हो  रहा  है  ।  मझे  प्रेस  इन्फॉरमेशन  प्रेस  सूचना
 की  जानकारी हैं  ।  वहां  पर  ५ ग्रेजी  के  को  ही  प्रधानता  दी  जाती  है  ।  यहां तक  कि

 भ्रंग्रेजी  की  तो  १६-१६  प्रतियां  ली  जाती  हें  जब  कि  दूसरी  भारतीय  भाषाओं  के  समाचार

 पत्रों  की  एक-एक  दो-दो  ही  प्रतियां  ली  जाती  हें  ।  प्रतियां  लेने  का  आधार पर  ही  में  कोई

 उदाहरण  नहीं  देना  चाहता  ।  पर  इसका  मतलब  यह  होता  है  कि  इन  समाचार  पत्रो ंमें  जनता  की

 समस्याओं  के  बारे  में  जो  बहुत  से  समाचार  व  विचार  निकलते हें  उनको  शायद  हमारे  मंत्रालय

 महत्व  नहीं  देते  हैं  ।  यह  दृष्टिकोण  का  प्रदान  है
 ।

 बात  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  पहले  भी  कई  बार  श्रीनिवासन

 दिया  हे  कि  विज्ञापन  देते  समय  जो  छोटे  छोटे  ear  जो  हिन्दी  के  समाचार  पत्र  दूसरी

 तीय  भाषाओं  के  समाचार  पत्र  उनका  विशेष  ध्यान  रखा  जाएगा  उनको  हर  प्रकार  से

 हन  देने
 की

 चेष्टा
 की

 जाएगी  ।  जहां  तक  मेरी  जानकारी  है  इस  श्राइवासन  पर  कमल  नहीं  हो  रहा  है  tt

 इसलिये  इस  में  माननीय  मंत्री  जी  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  था  के  क  क  ee क

 डा०  केसकर
 :  में  माननीय  सदस्य  को  बतलाना  चाहता  हूं  कि  नान-इंग्लिश  पेपर्स  को  कितना

 दिया  जा  रहा  है  ale  इंग्लिश  पेपर्स  को  कितना  दिया  जा  रहा  हैं  इसको  बिला  जानें इस  तरह  का
 विधान  यहां  करना  गलत  होगा ।

 श्री
 भक्त

 दर्शन
 :  में  केवल  इस  कौर  श्राप  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  था  प्रसन्नता  होगी

 यदि  मेरा  अनुमान  गलत  सिद्ध  हो
 ।

 में  केवल  इतना  ही  कहना  चाहता  था  कि  उनके  प्रयत्नों  के  बावजूद
 भी

 oral  तक  पूरी  तरह  इस  चीज  पर  नहीं  हुमा  ।

 इन  दादों  के  साथ  में  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  कौर  तराशा  करता  हूं  कि  इसे  जल्दी  से
 जल्दी  स्वीकार  कर  लिया  जाएगा  |

 fat
 gto

 चं०  शर्मा
 :

 इस  विधेयक  को  प्रस्तुत  करने  पर  में  सूचना  कौर
 प्रसारण  मंत्री  को  घन्यवाद  देता  हूं  ।

 समितियां तथा  आयोग  नियुक्त  किये  जाते  उनमें  सुप्रसिद्ध  व्यक्ति  भी  होते  वे  देश  के

 एक  भाग  से  दूसरे  भाग  में  जाते  प्रतिवेदन  लिखते  कुछ  व्यक्ति  विभिन्न  टिप्पणियां  भी  प्रतिवेदन
 में  संलग्न  करने  का  कष्ट  करते  हें  परन्तु  उसके  बाद  प्रतिवेदन  के  संबंध में  कुछ  सुनने  में  नहीं  भ्राता

 ।

 परन्तु  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्रालय  ने  जो  प्रेस  आयोग  नियुक्त  किया  था  उसने  श्रत्याघिकਂ  सोच

 विचार  के  बाद  sea  सुझाव  दिये  हैं
 ।

 मंत्रालय  ने  अधिकतर  सिफारिशों  को  कार्यान्वित करने  का

 प्रयत्न  किया  हे
 ।

 बरच्छा  हो  यदि  अरन्य  मंत्रालय  भी  ऐसा  ही  करें  ।

 श्री  फिरोज  गांधी
 :

 कौर  अधिक  आयोग  नियुक्त  करें  ।

 tae  अंग्रेजी  में
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 taft  do  do  में  यह  नहीं  चाहता  कि  वे  अधिक  श्रायोरे  नियुक्त  करें  बल्कि  जिन्हें

 नियुक्त  किया  जा  चुका  है  उनके  प्रतिवेदनों  को  कार्यान्वित  करें  ।  में  इस  विधेयक  का  इस  कारण  भी

 स्वागत  करता  हूं  कि  यह  लोकतंत्रीय  लोकतन्त्र  का  उद्देश्य  जन॑  साधारण
 की

 या  यूं  कहिये
 कि

 छोटे  व्यक्तियों की  सुरक्षा  तथा  उनके  हितों की  प  रि त्राण  करना  ह  ।  यह  विधेयक  लोकतंत्र  की  भावना नष्

 के  भ्रनुकूल है  क्योंकि  यह  बिना  किसी  wer  भाषा  के  समाचार  पत्रों  को  हानि  पहुंचाये  देशीय  भाषाओं

 के  समाचार  पत्रों  के  हितों  की  सुरक्षा  करेगा  ।

 मेरे  विचार  में  राज  अंग्रेजी  समाचार  पत्र  पढ़ने  वालें  यदि  पांच  व्यक्ति  हें  तो  हमारी  पीढ़ी

 समाप्त  होने  के  पश्चात्  शायद  ही  एक  व्यक्ति  उन्हें  पढ़ेगा
 |

 बमन  पीठासीन

 भविष्य  देवीय  भाषा  संबंधी  समाचार  पत्रों  का  है  ।
 श्राप  किसी  गांव

 या
 कस्बे  में  जायें  तो  वहाँ

 भ्रृंग्रेजी  समाचार  पत्र  नहीं  बल्कि  बाजारों  घरों  में  लोग  देशीय  भाषा  के  समाचार  पत्र  पढ़ते  हुए ~
 पायेंगे  |  इन्हें  भारत  में  जनता  के  विचारों  को  एक  सांचे  म  ढालना  है  ।  परन्तु  अब  तक  इनकी

 स्थिति  अत्यंत  शोचनीय  हैं  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  इस  विधेयक  से  उनकी  अवस्था  में  सुधार  होगा  शर

 यह  विधेयक  हमारे  संविधान  के  लोकतंत्रीय  सिद्धांतों  के  अनुकूल  है  |

 विभाजन  के  बाद  मेंने  इस  देश  में  एक  विचित्र  बात  देखी  जब  में  संयुक्त  पंजाब  में
 था

 तब  कुछ  प्रांतीय  महत्व  तथा  अखिल  भारतीय  महत्व  क॑  समाचार  पत्र  देखने  में  जाते  थे  ।  कितने ही

 समाचार  पत्र  जिला  स्तर  पर  प्रकाशित होते  थे  ।  वे  स्वस्थ  दिशाओं  में  विशिष्ट  प्रवेश  की  राय  कों

 saa  करते  थे  ।  विभाजन  के  बाद  ये  जिला  समाचार  पत्र  लुप्त  हो  गये  हैं  ।  बड़े  बड़े  समाचार  पत्रों  ने

 इन  छोटे  समाचार  पत्रों  हड़प  कर  लिया  है  ।  लोकतंत्र  बड़े  समाचार  पत्रों  द्वारा  नहीं  बल्कि  छोटे

 समाचार  पत्रों  प्रादेशिक  समाचार  पत्रों  तथा  भाषा  संबंधी  समाचार  पत्रों  द्वारा  फले

 फूलेगा  |

 जैसा  कि  मेरे  मित्र  श्री  जयपाल  सिंह  ने  कहा  हे  बड़े  समाचार  पत्रों  के  अपने  निश्चित  सिद्धांत

 कौर  नीति  होती  हैं
 ।

 वे  उसी  के  ware  अपने  विचार  areas  करते  हैं  परन्तु  छोटे  समाचार पत्रों

 के  स्वतंत्र विचार  होते  इसलिये  इस  विधेयक  का  प्रयोजन  छोटे  समाचार  पत्रों  की  सुरक्षा  करना

 है  alt  इसलिये  में  इसका  स्वागत  करता  हूं  ।

 यह  विज्ञापन का  युग  है  ।  परन्तु  विज्ञापन  प्रकाशित  करने  वाले  समाचार  पत्रों  पर  इनका

 प्रभाव नहीं  पड़ता  वे  विज्ञापन  अभिव्यक्ति  की  स्वतंत्रता  के  माग  में  बाधक  होते  हैं  ।  प्राय

 चार  पत्रों  में  छपने  वाली  चल  चित्रों  की
 समालोचना  को  पढ़ें

 ।
 श्राप  देखेंगे  कि  समाचार  उन  चल

 चित्रों  की  बनाई  नहीं  कर  सकते  हैं  जिनके  विज्ञापन  उन्हें  मिलते  जिनके  कारण  उन्हें  धन  सिलता

 है  ।  इसी  पेसे  से  छापाखाना चलता  है  ।  ae  हम  इसे  भी  परिसीमित  कर  रहे  हैं  कौर  इस  दृष्टिकोण

 से  यह  विधेयक  भ्रत्यंत  लाभकारी  होगा  |

 विधेयक  के  द्वारा  अनुचित  प्रतियोगिता  की  जड़ें भी  कटेंगी  ।  मेरे  मित्र  श्री  मैग  का  संबंध  कई

 समाचार  पत्रों  से  रहा  है  ौर  वह  जानते  हैं  कि  इस  अ्रनुचित  प्रतियोगिता  के  कारण  इन  समाचार  पत्रों

 के
 साथ

 क्या  बीती  थी  ?
 वे  इसी  कारण  बन्द  हो  गए  थे  ।  इसलिये  हम  एक  बहुत  west  उपबन्ध

 पुरःस्थापित  कर
 रहे

 मेरा  सुझाव  में  यह  wa  करता  ह  कि  केवल  प्रकाशक  हीं  समाचार  पत्र  नहीं

 निकालते  समाचार  पत्र  का  प्रकाशन  एक  सहकारी  संस्था sl  सम्पादक तथा  श्रमजीवी

 कारों  का  भी  समाचार  पत्र  प्रकाशन  में  उतना  ही  योग  होता  है  जितना  प्रंकादर्क  का  होता  हैं  ।  इस
 लिये  कोई  आदेश  प्रस्थापित  करने  से  पूवे  मंत्री  महोदय  को  सम्पादकों  तथा  श्रमजीवी  पत्न

 कारों  का  एक  त्रिपक्षीय  सम्मेलन  बुलाना  चाहिये
 ।

 2

 मल  ध्रंग्रेजी  में
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 मंगलवार  VEXS
 १५८६  ्  समाचार  पत्र  मूल्य  तथा  पृष्ठ  विधेयक

 फिरोज  गांधी
 :

 वे  एक  दूसरे  का  सिर  फोड़  देंगे
 ।

 we
 दी०  do  शर्मा

 :
 किसी

 को
 इसका  दुःख

 न
 होगा

 ।  केवल  बड़े  समाचार  पत्र  ही  एक
 way

 रे  का  सिर  ।  इन  श्रादेश्नों को  लोक-सभा  के  समक्ष
 भी

 रखना  चाहिये  ताकि  हम  उन्हें
 ज

 से  जल्दी देख  सकें

 लोगों  की  यह  धारणा
 थी

 कि  इससे  श्रभिव्यकिर में  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  कुछ

 का  स्वातंत्र्य  सीमित  किया  जा  रहा  ह  किन्तु  यह  सिद्ध  नहीं  किया  जा  सका  ।  में  नहीं  समझता  कि

 इससे  यह  स्वातंत्र्य  किसी  प्रकार  कम  किया  जा  रहा  है
 ।

 जनता  ने  समाचार  पत्रों  ने  उसका
 स्वागत

 किया  है  ।  में  समझता  हूं  कि  इस  विधेयक  से  हमारे  लोकतंत्र  का  काफी  भला  होगा  आशा

 है  कि  जारी  किये  गये  आदेश  इस  सभा  के  समक्ष  यथाशीघ्र रखें  जायेंगे  ।

 श्री  स०  कु०  ....$  afer
 :  इस  ta  में  पत्रकारिता  का  इति

 आन्दोलन  के  इतिहास  से  जुड़ा  gar  है  ।  श्री  जयपाल  सिंह  ने  हमें  are  बताया  हू  किं
 fs

 में  लाड  नार्थ  क्लिक  ने  पत्रकारिता  का  एक  स्तर  कायम  किया  है  ।  इस  देश  में  भी  उनका

 गया  है  जहां  पत्रकारों  ने  पत्रकारिता  को  भ्र पना  एक  प्रतिमा  लक्ष्य  बनाया  था
 |

 इस  शताब्दी  के  तीसरे  शतक  में  जब  कि  गांधी  आन्दोलन  पूरे  जोर  पर  विदेशी

 arama  ने  समाचार  पत्रों  का  नियंत्रण  करने  का  विचार  किया  ale  सरकार  ने  उन्हें  सहायता

 RERo  में जब  भारतीय  पत्र-पत्रिकाएं  विदेशी  माल  के  बहिष्कार  का  प्रचार  रहे  थे  तब  उनसे
 a

 कहा  गया  कि  वे  माल  का  बहिष्कार  करोਂ  शीर्षक  का  प्रयोग  न  करें  अन्यथा  सभी  विदेशी

 विज्ञापन बंद  कर  दिये  जायेंगे  |  कुछ  समाचार  पत्रों  ने  तो  उसके  चरागे  सिर  झुका  दिया
 प्रो

 वह  भारत
 की  पत्रकारिता  के  लिये  एक  बुरा  दिन  थी  ।  उसके  सरकारी  सचिवालय  में  लिखे  गय  हस अग्रलेख

 राष्ट्रीय  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  किये  गये  a  उसके  बदले  में  उन्हें  सरकारी  नियंत्रण  के  अधीन

 विज्ञापन दिये  गये  ।  राज
 भी

 विज्ञापनों  का  वितरण  उसी  प्रकार  होता  है  कौर  में  यह  कहुंगा  कि  स्वतंत्र

 भारत  में  भी  अपना  मत  खुलें  श्राम  प्रकट  नहीं  किया
 जा

 सकता
 |

 इस  विधेयक  से  छोटे  समाचार  पत्रों  उन  बड़े  समाचार  पत्रों  की  स्पर्धा  से  जिन्होंने  सरकारी

 श्र  विदेशी  विज्ञापनों  की  श्राभदनी  से  अपनी  स्थिति  मजबूत  कर  ली  बचाने  के  लिये  व्यवर

 की
 गयी  है

 ।
 हम  जानते  हैं  कि  बड़े  समाचार  पत्र  केवल  विज्ञापन  चाहते  हें  भ्र  उन्हें  समाचारों

 परवाह  नहीं  रहती  |  इसलिये  छोटे  समाचार  पत्रों  या  जिले  के  समचार  पत्रों  के  विकास के
 लिय

 हर  विधेयक  का  स्वागत  किया  जायगा  ।

 आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  हमारे  समाच।र  पत्र  जनता  की  रचनात्मक  कार्यवाही  का  प्रचार

 करें  किन्तु  बड़े  समाचार  पत्रों  में  प्राणी  जगह  विज्ञापनों  के  लिये  ake  शेष  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  समाचारों  के

 लिये  रहती  है  जिसका  परिणाम  यह  होता  है  कि  इस  देश
 की

 खबरों  के  लिये  बहुत  कम  जगह  रह  जात

 हम  यह  चाहते  हैं  कि  देश
 की

 जनता
 के

 कार्यों  के  समाचारों  को  प्रमुख  स्थान  दिया  जाये  कौर  इन
 के  समाचार

 पत्रों  का  विकास किया  जाना  चाहिये  ।  उन्हें  बड़े  समाचार  पत्रों  की

 अ्रनुचित  स्पर्धा  से  बचाना  होगा
 ।

 किन्तु  केवल  इस  विधेयक  से  ही  मुफस्सिल  क्षेत्रों  में  स्वतंत्र

 समाचार  पत्रों  का  विकास  नहीं  हो  सकता
 ।

 उसके  लिये  कुछ  कौर  भी  जरूरी है

 ्
 पिछले

 €
 वर्षों

 में
 डाक-तार

 कार्यालयों  में  सस्ते
 दर

 पर  दूर  मुद्रकों  )
 के  जरिये

 के ~ भेजने  के  लिये  दूर  मुद्रक  लाइनें  नहीं  लगायी  गयी  ह  ।  उसमें  भाषाई  समाचार

 सहायता  मिलती

 ।

 फिर  दूसरी  कठिनाई
 यह  ह

 कि  भाषाई
 समाचार  पत्रों

 गिए  एएए
 pees  जी

 ब् :  +.
 झल  =  ———__——  -.

 stash
 क

 क
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 समाचारों  का  अनुवाद  करना  पड़ता  है  ।  पिछले  €  वर्षों  में  सरकार  ने  देश  की  प्रादेशिक  भाषाओं  म

 समाचार  भेजने  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  है  ।  इसके  श्रावव्यकता  इंस  बात  की  है
 कि  अखबारी  कागज  के  वितरण  के  लिये  एक  सं विहित  बोर्ड  बनाया  जाये  ।  एक  माननीय  सदस्य  ने
 कहा  है  कि  भारत  में  एक  इंच  भी  अखबारी  कागज  तयार  नहीं  किया  जाता  कौर  हमें  अपनी  सारी

 जरूरत  ग्रास्टिया ढी  तथा  wer  देशों  से  आयात  करके  पूरी  करनी  पड़ती है
 |

 इसलिये  मूल्य  पृष्ठ  अ्रनुसूची  के
 के  साथ  साथ  यदि  छोटे  समाचार  पत्रों  का  विकास  भी  तो  अखबारी

 कागज  के  वितरण  के  लिये  एक  सं विहित  बोर्ड  बनाया  जाना  अन्यथा  इस  विधेयक  का

 प्रयोजन  विफल  हो  जायगा  ।

 विधेयक  के  खंड  २  में  समाचार  पत्र  का  अथ  हे  एसा  समाचार  पत्र  जो  सप्ताह  में  कम

 से  कम  छः  दिन
 प्रकाशित  समाचार  पत्र

 दो
 प्रकार

 के
 होते  ह  ।

 एक  तो
 वे  जो

 सप्ताह  में

 छः
 दिन  प्रकाशित  होते  हैं शरर  दूसरे  रविवारीय  समाचार  पत्र  ।  मैँ  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या

 वे
 समाचार  पत्र  जो  सप्ताह  में  far  प्रकाशित  होते  शौर  बाद  में  रविवार  संस्करण  भी  निकालते

 दैनिक  समाचार  पत्र  समझे  जायेंगे  या  दिन  प्रकाशित  होने  वाले  समाचार  पत्र  ही  दैनिक  समाचार

 पत्र  समझे  जायेंगे  कौर  रविवि 7  संस्करण  को  साप्ताहिक  समाचार  पत्र  जायगा  जिसे  सप्ताह

 fen  समाचार  पत्रों  के  अतिरिक्त  लाभ  मिलेंगे  ।  ara  है  मंत्री  महोदय  इसका  स्पष्टीकरण

 राग  खड़  उपखंड  ४  में  कहा  गया  है  कि  मूल्य-पृष्ठ  ग्रनुसूची  बनाते  समय  सरकार  प्रकाशकों

 की  CAA  से  परामर्श  करेगी  ।  यहां  प्रकाशकों
 की  दो  afar  संस्थाएं  एक  इंडियन tee  ईस्टर्न

 न्यूज  पेपर  सोसाइटी  कौर  दूसरी  इंडियन  लैंग्वेज  न्यूज  पेपर  एसोसिएशन  |  पहली  संस्था  का  चन्दा

 १०००  रुपये  साल  है  कोई  छोटा
 समाचार  पत्र  उसका

 सदस्य  नहीं  हो  सकता
 |

 इसलिये  जब  श्राप
 प्रकाशकों  की  संस्थाओं  से  परा सदा  करते

 अन्य
 तब  श्राप  वास्तव  में  TS  समाचार  पत्रों  से  परामर्श  करते

 क्या  मंत्री
 महोदय

 यह  आश्वासन
 देंगे  कि  यह  मूल्य-पृष्ठ  अनुसूची  निर्धारित  करते  समय  वह

 छोटे  समाचार  पत्रों  से  भी  परामर्श  करने  की  व्यवस्था  करेंगे  ?

 माननीय  मंत्री  ने  विधेयक  पर  विचार  करने  का  प्रस्ताव  रखते  छोटे  समाचार  पत्रों  के

 विकास  के  विषय
 में

 चिन्ता  प्रकट
 की

 थी  श्र  झपने  भाषण  के  दौरान  में  कहा
 था  कि

 वह  इन  छोटे

 समाचार  पत्रों  को  किसी  प्रकार  का  संरक्षण  देना  चाहते  र. ह  यदि वे  उन  समाचार  पत्रों  को  कोई

 श्रनुसहाय्य  देना  चाहते  है
 तो

 हम  उसका  विरोध  करते
 हैं  ।  ara  है  कि  वें  इस  बात  को  स्पष्ट  करेंगे

 कि  वे  किस  रूप  में  संरक्षण  देना  चाहते  हैं  ।

 पडा०  केसकर  :  कोई  श्रनुसहाय्य  देने  का  इरादा  नहीं  है  ।

 संरक्षण का  रूप  क्या  होगा  ? श्री  स०  Fo  मंत्र

 केसकर  :  उचित  न्यूनतम  मलय  निर्धारित करना  ।

 श्री  स०
 कु०

 1...
 AMC

 एक
 बात  विधेयक  में  कहा  गया  है

 कि
 गणतंत्र  gy

 अगस्त  जैसे  राष्ट्रीय  पर्व  पर  इन  समाचार  पत्रों  के  अतिरिक्त  पृष्ठ  प्रकाशित  करने  की  रियायत  दी

 जायगी  |  हम  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  ag  रियायत
 वाम  पक्षीय  समाचार  पत्रों  को  भी  दी  जायगी

 taro  जो  भी  विशेषाधिकार
 मंजूर

 किया  जाता  है  वह  सभी  समाचार  पत्रो ंके  लि *

 मंजूर
 a

 irs
 स्वत्व

 मूल  अंग्रेजी
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 श्री  स०  क०  नक  उसके  लिये  में  मंत्री  महोदय  को  धन्यवाद  देता  इन  कुछ  थोड़े से भ

 शब्दों  से  में  इस
 विधेयक के  सिद्धान्त  का  समर्थन  करता  हूं  कौर  प्राता  है  कि  मूल्य-पृष्ठ  प्रनसूची

 निर्धारित  करने  के  साथ  साथ  सरकार  अखबारी  कागज  के  वितरण  के  लिये  संविहित
 ais

 स्थापित

 करने  की  ध्यान  क्योंकि  यदि  अखबारी कागज  मुफस्सिल  क्षेत्रों  में  छोटे  समाचार  पत्रों

 को  आसानी से  उपलब्ध  न  हो  तो  मूल्य-पृष्ठ  भ्रनुसूची  का  प्रयोजन  विफल  हो  जायगा
 |

 श्री  राम चल  रेड्डी
 :

 ऐसे  विधेयक  पर  शंका  असंतोष  प्रकट  करने  वाला  में  ATA

 ही  इस  कारण  मेरी  स्थिति  बहुत  विचित्र  प्रेस  आयोग
 ने  जो

 सिफारिशें
 की

 हैं  उन  सब  को

 ले  कर  एक  व्यापक  विधेयक  सभा  के  समक्ष  रखने  के  बजाय  कुछ  थोड़े  से  पहलुओं  को  लेकर  छोटे-छोटे

 विधेयक  रखे  जा  रहे  हैं  जिनमें  यह  विधेयक  तो  कोई  जरूरी  नहीं  मालूम  होगा
 ।

 में  यह  नहीं  कहता  कि  छोटे  समाचार  पत्रों  को  संरक्षण
 न

 दिया  जाये  किन्तु  इंस  विधेयक  में

 ने  अ्रखबारों  पर  जिस  प्रकार  का  नियंत्रण  रखने  का  प्रस्ताव  किया  गया  उसकी  कोई  जरूरत

 नहीं  में  तो  यह  कहूंगा  कि  कर्मचारी  या  पत्रकार  तथा  सरकार  के  बीच
 झगड़े

 में

 भोक्ता  को  सब  से  भ्रमित  हानि  उठानी  पड़  रही  है  क्योंकि  समाचार  पत्रों  में  स्वतंत्र  पर
 जो  नियंत्रण

 रखा  जायगा  उससे  उपभोग्ता  के  हितों  पर  निश्चय  ही  प्रभाव  पड़ेगा
 ।

 खंड  ३  के  भ्रनुसार  विधेयक  में  भ्रखबारों  के  दाम  निश्चित  ज्यादा  से  ज्यादा

 था  कम  से  कम  पृष्ठ  निर्धारित  अखबारों  के  आकार  तथा  क्षेत्रफल  बनाने  प्रौढ़  अन्य  विषयों

 की  तुलना  में  विज्ञापनों  के  लिये
 दी

 जाने  वाली  जगह  निर्धारित  करने  की  व्यवस्था  की  गयी

 कार  को  इनमें  से  प्रत्येक  बात  पर  सावधानी  से  विचार  करना  चाहिये  |

 महोदय  पीठासीन  हुए

 यह  खास  कर  इसलिये  जरूरी  हैं  कि  सरकार  प्रेस  रजिस्ट्रार  को  तानाशाही  शक्तियां  देनें  जा

 रही  है  जिससे  कि  वह  इच्छानुसार  समाचारपत्रों  के  साथ  व्यवहार  कर  सक  कौर  सरकार की

 पसन्द  के  प्रबल  को  मदद  करने  के  लिये  बड़े  प्राकारों  पर  दबाव  डाल  सके  ।  विधेयक

 द्वारा  यह  निर्बन्धन  लगाया  गया  है  कि  दाम  बढ़ाये  बिना  पृष्ठ  नहीं  बढ़ाये  जाने  चाहियें  कौर  पृष्ठ  कम

 किये  बिना  दाम  कम  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  किसी  भी  बड़े  समाचार  पत्र  के  लिये  इन  दोनों  बातों

 का  पालन  करना  बहुत  कठिन  है  आजकल तो  यह  एक  प्रथा  सी  हो  गयी  है  कि  जो  भी  कोई  बड़ी  चीज

 उसकी  निन्दा  की  जाये  और  जो  भी  छोटी  चीज़  हो  उसे  प्रोत्साहन  दिया  जाये  ।

 में  यह  नहीं  समझ  पाया  हूं  कि  छोटे  अखबारों  के  विरूद्ध  बड़े  अखबारों  की  अ्रनुचित  स्पर्धा

 कहां  तक  सिद्ध
 की

 जा  सकी  वास्तव  में  कोई  विज्ञापनदाता  केवल  पक्षपात  की  दृष्टि  से  किसी

 बड़े  समाचार  पत्र  में  विज्ञापन  नहीं  बल्कि  इसलिये  कि  इस  से  उसका  प्रतीक  प्रचार  होगा  प्रौढ़

 उसे  भ्रमित  शायर  प्राप्त  होंगे  ।  जैसा  कि  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  है  सरकार  उन  समाचार

 पत्रों  के  जो  उसकी  जरुरत  पूरी  करते  हूं  प्रौढ़  उसके  बड़प्पन  का  प्रसार  करते  कुछ  पक्षपात

 कर  सकती  इसलिये  यह  ठीक  नहीं  कि  समाचारपत्रों  के  साथ  पक्षपात  किया  जाये  प्रौढ़  सरकार

 उनके  चलन  AT  आकार  में  किसी  तरह  की  बाधा  उपस्थित  करे  ।

 कुछ  साप्ताहिक  खासकर  भाषाई  अस्थायी  होते  क्या  इस  विधेयक  में  ऐसा  कोई

 उपबन्ध  है  कि  ऐसे  समाचारपत्रों
 पर

 ध्यान  रखा  जायगा  प्रौढ़  सरकारी  सहायता  या  संरक्षण  देने

 के  मामले  में  उन्हें  शामिल  नहीं  किया  जायगा
 ?

 अथवा  सरकार  इस  तथ्य  की  उपेक्षा  कर  यह  कहने

 जा  रही  हे  कि  केवल  इस  कारण  कि  वह  छोटा  या  नया  समाचारपत्र  हैं  चाहे  वह  कितने  पूराने  क्यों
 न

 उसे  सब  प्रकार  से  किसी  भी  दशा  में  सरक्षण  देना  होगा  ?
 में  समझता  हूं  कि  सरकार  का  वह

 झाशय  नहीं  किन्तु  मेरी  यह  धारणा  है  कि  किसी  गहरे  दवाव  के  कारण  ही  यह  विधेयक  बनाया

 गया  है  अन्यथा  सरकार  इस  प्रकार  का  विधेयक  प्रस्तुत  करने  का  प्रयत्न
 न

 करती
 |

 SEER  a
 भ्रंग्रेज ी  में
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 art  प्रेस  रजिस्ट्रार  को  ऐसी  शक्तियां  दी  जा  रही  हूं  कि  वह  किसी  भी  समाचार  पत्र  को  किसी
 भी  प्रकार  का  दंड  दे  सकेगा  ४५  द्वारा  उसे  शक्ति  दी  गयी  हैं  कि  वह  खंड  ३  में  निर्दिष्ट  किसी
 बात  के  संबंध  में  साप्ताहिक  विवरण  अकड़  मांग  सकता  कौर  प्रत्येक  समाचार  पत्र-प्रकाशक  को

 वह  प्रादेश  मानना  होगा  ।  झाग  खंड  ४  का  उल्लंघन  कर  के  यदि  कोई  समाचार  पत्र  प्रकाशित  किया

 जाता  हे  या  बेचा  जाता  हे  तो  उस  समाचार  पत्र  का  प्रकाशक  दंडनीय  होगा  |  ब्  खंड  ७  के  अनुसार

 न्यायालय  तब  तक  कोई  हस्तक्षेप  न  कर  सकेंगे  जब  तक  कि  प्रेस  रजिस्ट्रार  की  पोर  से  शिकायत  न  हो  |

 इस  लिये  किसी  भी  तरह  प्रेस  रजिस्ट्रार  की  प्रो  से  शिकायत  waar  रहनी  चाहिये  ।  मेरे  विचार

 ये  उपबन्ध  बहुत  कठोर  और  प्रेस  रजिस्ट्रार  को  तानाशाही  शक्तियां  दी  जा  रही

 मुझे  इस  बारे  में  कोई  झ्रापत्ति  नहीं  है  कि  जिन  समाचार  पत्रों  को  आ्रावश्यकता  है  उन्हें  सहायता
 दी  जाये  किन्तु  में  पूछता  हूं

 कि
 क्या  ऐसे  सभी  पत्रों  को  सहायता  देना

 संभव  होगा  ?  सरकार

 अच्छे  समाचार  पत्र  और  बुरे  समाचार  पत्र  में  कैसे  भेदभाव  करेंगी  ?

 डा०  केसकर  झ्रच्छे  कौर  बुरे  समाचार  पत्र  का  कहां  उत्पन्न  होता  है
 ?

 श्री  रामचन्द्र रेड्डी  :  सरकार  की  दृष्टि  से  वह  प्रिया  समाचार  पत्र  होगा  जो  उसका  समर्थन
 करे  बुरा  वह  होगा  जो  उसका  समर्थन  न  मेरा  कहना  केवल  यही  हैं  कि  जैसी  कि  राज

 सिथति  सहायता  देना  संभव
 न

 होगा
 ।  इसलिये  मेरा  सुझाव  हैं  कि  इस  पर  सावधानी  से  विचार

 किया  जाये  ate  ara  संशोधन  किये  जायें  जिससे  समाचार  पत्र  उद्योग  की  स्थिति  अधिक  ्
 श्र  स्वस्थ  अन्यथा  उस  उद्योग  को  कौर  उससे  अधिक  उपभोक्ताओं  को  नुकसान

 उठाना  पड़ेगा  ।

 सुरेश  चन्द्र  )  :  इस  विधेयक  के  लिये  माननीय  मंत्री  बधाई  के  पात्र
 संपूर्ण  सभा  की  इच्छा  थी  कि  प्रेस  प्रयोग  की  सभी  सिफारिशें  कार्यान्वित  की  जाये  ।  में  चाहता हूं
 कि  उन

 सब  सिफारिशों  को  लेकर
 एक

 व्यापक  कौर  समेकित  विधेयक  रखा  जाता  किन्तु  यदि  छोटे
 छोटे  विधेयकों  द्वारा  भी  सिफारिशें  कार्यान्वित  की  जाती  हैं  तो  भी  उसका  स्वागत  है  |

 जैसा  कि  बताया  गया  इस  विधेयक  का  प्रयोजन  यह  है  कि  भ्रखबारों  के  पृष्ठों  के  अ्रनुसार

 उनके  दाम  रखे  जांये  ।
 श्री  जयपाल  सिंह  तौर  श्री  गुरु पाद स्वामी  ने  यह  स्पष्ट  बताया  है  कि  पृष्ठों

 की  अधिकतम  या  न्यूनतम  संख्या  निर्धारित  करने  का  प्रदान  नहीं  है  ।  वह  उनके  अधिकतम  या  न्यूनतम

 पृष्ठों  की  संख्या  के  अनुसार  उनका  मूल्य  निर्धारित  करने  का  wer  यह  विधेयक  देश  के

 छोटे  समाचार  पत्रों  के  लिये  लाभप्रद  होगा  ।

 श्री  रेड्डी  ने  कहा  कि  भ्रमजाल  की  यह  प्रथा  हो  गयी  है  कि  छोटी  चीज़ों  का  सेन  किया  जाये

 शर  बड़ी  चीजों  की  निन्दा  की  में  समझता  हूं  कि  जिन  छोटी  चीजों  को  किसी  से  संरक्षण

 नहीं  मिलता  उनका  समर्थन  करना  बिलकुल  ठीक  यदि  सरकार  छोटे  हितों  को  संरक्षण  देने

 के  लिये  विधान  बनाती  तो  वह  निचय  ही  बधाई  की  पात्र  है  ।

 कुछ  सदस्यों ने  खंड  ३  (¥)  पर  भ्रांति उठायी  मेरे  विचार से  वह

 खंड  है  र  उसमें  किसी  संशोधन  की  श्रावव्यकता  नहीं  है  ।  सरकार  को  प्रकाशकों  की  सस्थाओं  से

 झर  उन  प्रकाशकों  से  अवश्य  ही  परामर्श  करना  होगा  जिन  पर  इस  प्राप्त  का  ही  प्रभाव
 पड़गा  ।

 हम  सभी  जानते  हें  कि  समाचार  पत्र  विज्ञापनों  पर  निर्भर  करते  हैं  र  afar  विज्ञापन

 विदेशी  होते  हैं  शर  में  अंग्रेजी  समाचर  पत्री  को  दिये  जातें  हैं  ag  बहुत  भ्रनुचित  है  कि  अधिकतर

 विज्ञापन  अंग्रेजी  पत्रों  को  दिये  जाये  ।
 इसलिये  यह  बहुत  जरूरी

 है
 कि  विज्ञापनों  का  विवरण  उचित

 tae  अंग्रेंजी  में
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 सुरेश

 हो  कौर  भाषाई  समाचारपत्रों  के  लिये  भ्रमित  उचित  हों  ।  तभी  हम  देश  में  सुदृढ़  भाषाई  समाचार

 पत्र  चला  सकेंगे  सस्ते  दरों  पर  जनता  को  समाचार  दे  सकेंगे  |  में  में  इस  विधेयक  का  स्वागत

 करते  हुये  मंत्री  महोदय  को  बधाई  देता  हूं  ।

 कसकर :  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  सभा  का  बहुमत  इस  विधेयक  के  पक्ष  में  श्री  रेड्डी

 ही  इस  विधेयक  के  एकमात्र  विरोधी  शौर  मेंने  उनके  तके  बहुत  ध्यान  से  सुने  हैं  ।  उन्होंने  किस

 प्रकार  के  दबाव  की  श्योर  निर्देश  किया  दबाव  समाचारपत्रों  कौर  इस  संसद्  की  कौर  से  रहा  है  |

 सरकार  को  संसद्  की  राय  पर  कौर  समाचार  पत्रों  की  मांग  पर  ध्यान  देना  ही  पड़ा  ।  में  उन्हें

 विश्वास  दिलाता  हूं  कि  भ्रमण  किसी  प्रकार  का  कोई  दबाव  नहीं  था  ।  वास्तव  में  में  स्वयं  ऐसे  विधेयक

 के  प्रति  उदासीन  था  क्यों  कि  उससे  ड्राप  पर  एक  कठिन  उत्तरदायित्व पड़ता  श्राप  कोई  भी

 मूल्य  निश्चित करें  कौर  अवश्य  ही  कोई  यह  कहेगा  कि  यह  दर  हमारे  लिये  उपयुक्त  नहीं  इसलिये
 में  इससे  सहमत  हूं  कि  सरकार  को  यह  मामला  नहीं  उठाना  चाहिये  ag  ऐसा  उत्तरदायित्व  नहीं

 है  जिसे  हम  खुशी  से  या  मामूली  तौर  से  उठाने  चाहते  किन्तु  हम  बहुमत  की  पर  समाचारपत्रों

 की  मांग  की  उपेक्षा  न  कर  सके  |

 कुछ  सामान्य  सिद्धान्त के  बारे  में  में  संक्षेप  में  दो  तीन  बातें  कहना  चाहता  कुछ  माननीय

 सदस्यों  नें  कहा  है  कि  प्रेस  आयोग  की  सिफारिशें  कार्यान्वित  करने  में  हम  बहुत  धीमे  सरकार

 की  से  में  यह  कहुंगा  कि  ag  बहुत  भ्रनुचित  प्रत्यारोप  जेसा  कि  मेंने  पहले  बताया  आयोग  ने

 कुछ  थोड़ी  ही  सिफारिशों  के  संबंध  में  सरकार  से  विधान  बनाने  के  लिये  कहा  है  ७  उनमें  मुख्य  प्रेस

 परिषदों  का  विषय  है  जिसके  संबंध  में  विधान  पहले  ही  राज्य  सभा  में  पुरःस्थापित  किया  जा  चुका

 भ्रायोग  की  सिफारिशों  कार्यान्वित  करने  में  विलंब  का  आरोप  wae  भी  लगाना  वास्तव  में

 अनुचित  किन्तु  बहुत  सी  सिफारिशें  उद्योग  के  पत्रकारों  तथा  wea  लोगों  के  लिये

 वे  उन  पर
 ध्यान

 हम  अवद्य  ही  उन्हें  कहेंगे  कि  वें  उन  सिफारिशों  पर  ध्यान  दें  ।  किन्तु उस

 प्रयोजन  के  लिये  विधान  बनाने  के  लिये  श्राप  सरकार  से  न  फिर  आयोग  का  वहू  झ्रादाय  भी

 कभी  नहीं  था  |

 पहला  यह  है
 कि

 यहां  अनुसूची  नहीं  दी  गयी  में  स्वयं  चाहता  हूं  कि  उस  संबंध  में

 माननीय  सदस्यों  को  कुछ  बताया  जाता  किन्तु  मेरा  ख्याल  है  कि  वह  बिलकुल  व्यावहारिक  नहीं

 वह  संसद  के  सामने  कोई  नियम  प्रस्तुत  करने  या  कोई  अनुसूची  रखने  का  केवल  प्रश्न  नहीं  वह

 maar  के  लिये  दर  निश्चित  करने  का  प्रश्न  जो  दो  महीने  या  छः  महीने में  बदलते  रहेंग े;

 क्यों  कि  वे  दर  कई  बातों  पर  मीर  उदाहरणार्थ  यदि  अखबारी  कागज  का  दाम  कल

 एक  बढ़  जाता  तो  अखबारों
 को

 वे  पुराने  विशिष्ट  दर  कायम  रखना  संभव  नहीं  मान

 लीजिये  हम  अस्थायी  दर  इस  सभा  के  मतदान  पर  निर्भर  रखते  हैं  तो  उससे  उद्योग  में  एक  बहुत  बड़ी
 खलबली

 मच
 जायगी

 |  यदि  माननीय  सदस्य  अन्य  उद्योगों  को  देखें  तो  उन्हें  मालूम  होगा  कि  जहां

 दर
 या

 मूल्य  निर्धारित  करने  का  प्रश्न  होता  है  वह  कार्यपालिका  के  रादेश  द्वारा  होता  यदि

 कार  गलत  निश्चय  करती  है  तो  सभा  को  उससे  पूछने  का  पुरा हक  |  |  किन्तु  यदि  माननीय सदस्य

 यह  कहें  कि  प्रत्येक  बार  दर  निर्धारित  करने  के  पहले  यहां  चर्चा  मतदान  हो  कौर  तब  दर

 रित  किये  जायें  तो  मेरे  विचार  से  समाचार  पत्र  उद्योग  को  ड्राप  बड़ी  स्थिति  में  डाल  देंगे  |

 उससे  समाचार  पत्रों  की  बड़ी  झनिद्चित  स्थिति  हो  जायगी  ।  हो  सकता  है  कि  उससे  किसी  विशिष्ट

 दर  या  मूल्य  के  लिये  मांग  शुरू  हो  जो  कि  बहुत  अवांछनीय  है  ।

 में  आशा  करता  हूं  कि  इस  के  लिये  वे  आग्रह  नहीं  करेंगे  ।  यदि  मेरे

 स्वामी  यह  समझते  हें  कि  सरकार  ने  ठीक  दरें  निश्चित  नहीं  की  हैं  तो  वे  इस  के  लिये  सरकार  से
 कह

 सकते  करने  का  संसद्  को  अधिकार ——

 अंग्रेजी  में
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 समाचार  पत्र  मूल्य  तथा  पृष्ठ  विधेयक  QKER

 यदि  सरकार  इस  विषय  में  कार्यवाही  कर  रही  तो
 इस

 कारण  नहीं  कि  वह  यह  काम  संसद
 के

 सामने  नहीं  लाना  चाहती  बल्कि  इसलिये  कि  व्यवहारिक  दृष्टि  से  यह  संभव  नहीं
 इस  विषय

 पर  बाद  में  कभी  भी  चर्चा  हो  सकती  है  ।

 तीसरी  बात  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  किसी  को  यह  भ्रम  नहीं  होना  चाहिये  कि  समाचारों

 का  मूल्य  निश्चय  करके  उन
 की

 पारस्परिक  स्पर्धा  को  दबाना  चाहते  हैं
 ।  यह  समाचार

 पत्र  का  होना  स्पर्धा  पर  ही  निर्भर  करता  यदि  कोई  पत्र  लोकप्रिय  नहीं  है  तो  उसमें  कोई

 अच्छाई  नहीं  है  ।
 पत्रों  में  एक  दूसरे  को  नीचा  दिखाने  के  लिये  भ्रनुचित  स्पर्धा  नहीं  होनी  चाहिये

 |

 हम  ऐसी  स्पर्धा  को  बन्द  करना  चाहते  कि  तु  हम  यह  अवश्य  चाहते  हें  कि  एक  उचित  स्पर्धा  की

 भावना  बनी  रहे
 ।  पत्रो ंमें  चित्ताकर्षक  विषय  होता  चाहिये  ताकि उन  के  पढ़ने  वालों

 संख्या बढ़  सकें  |  में  यह  बात  इसलिये  कह  रहा  हूं  कि  लोगों
 की

 यह  धारणा  ठीक  नहीं  है  कि  हम

 केवल  छोटे  पत्रों  की  रक्षा  करना  चाहते  हम  पत्रों  के  भ्रनुचित  मूल्य  बन्द  करना  चाहते  हज़ारों

 उचित  स्पर्धा
 को

 रखते  हुये  छोटे  पत्रों  को
 भी

 प्रोत्साहन  देना  चाहते  हैं
 ।  हम  बड़े  पत्रों  के  रास्ते  में

 अड़चन  नहीं  डालना  चाहते  |  ब्रिटेन  में  हम  देखते  हैं  कि  वहां  १५  बर्ष  से  मूल्य  कौर  पृष्ठ  तय  होने

 पर  भी  वहां  के  बड़े  पत्रों  की  तीस  चालीस  लाख  प्रतियां  बिकती  हैं  ।

 अंत  में  प्रेस
 की

 स्वतंत्रता  के  बारे  में  कुछ  शब्द  कहना  चाहता  हूं
 ।  मेंने  प्रारम्भ में  यह  कहा

 था  कि  ये  उपबन्ध  इस  स्वतंत्रता  को  दबाने  के  लिये  नहीं  इस  के
 इससे  पत्रों की  प्रोर

 अधिक  स्वतंत्रता मिल  सकेगी  ।  इस  बात  को  कप् रच नक  पत्रों  ने  भी  कहा  है  ।  हम  तो  स्वयं  यह  नहीं  चाहते

 कि  प्रेस
 की

 स्वतंत्रता  पर  कोई  कुठाराघात  किया  जाये
 ।

 हम  अनेक  प्रकार  के  विनियुम  नहीं  चाहते
 ।

 हम  ने  तो  प्रेस  श्र  संसद्
 की

 राय  से  ही  यह  विधेयक  प्रस्तुत  किया  हैं
 ।

 हम
 जो

 कुछ  कर  रहे  हैं  वह
 जनहित में  कर  रहे  हमने  इस

 विधेयक  में  यह  उपबन्ध  नहीं  किया  हैं
 कि  हम  पत्रकारों र

 सम्पादकों से  परामर्श  लेंगे  |  यद्यपि हम  उन  के  महत्व  को  जानते हैं  तथापि  यह  विषय  पत्रों  के

 व्यापारिक पहल  से  सम्बन्धित  हम  उनसे  सम्पर्क  फिर में  इस  बात  को  स्वीकार नहीं

 करता  कि  केवल  पत्रकार  होने  के  कारण  ही  कोई  व्यक्ति  हमें  पत्र  विषयक  सब  प्रबन्ध  के  बारे  में  सलाह

 दे  सकता  हम  सम्बन्धित  व्यक्तियों  की  राय  अवश्य  लेंगे  किन्तु  उन  की  राय  को  मानने  के  लिये

 हमें  बाध्य  नहीं  किया  जा  सकेगा  में  यह  नहीं  समझता  कि  पत्रकारों  अथवा  सम्पादकों  का  प्रबन्ध

 से  श्रमिक  सम्बन्ध  होता  है
 ।

 यह
 हो  सकता  है  कि  सहकारिता  के  आधार  पर  कोई  पत्र  चल  रहा  हो

 शर
 हम  उनकी राय  ले  सकते  फिर

 भी
 यह  बात  में  पुनः  स्पष्ट

 कर
 देना

 चाहता  हू ंकि
 उनकी

 सलाह  को  अनिवार्य  रूप  से  नहीं  माना  जा  सकता  |

 इस  के  बाद  में  प्रेस  रजिस्ट्रार  के  बारे  में  कहना  चहता  प्रेस  रजिस्ट्रार को  यह  alae  दी

 जा  रही  हैं  वह  मृत्य  कौर  पृष्ठ  की  अनुसूची  को  लागू  क्योंकि  इस  बात  को  देखनें  के  लिए  कि
 समाचार पत्न  इसका  उल्लंघन  नहीं  कर  किसी  व्यक्ति  विद्वेष  को  नियुक्त  करना  आवश्यक  है  ।

 इस  काम
 को

 हम  वैसे  ही  नहीं  छोड़  सकते  |  प्रेस  रजिस्ट्रार  इस  अनुसूची  के  बारे  में  यह  देखेगा  कि

 पत्र  इस  का  पालन  करते  हैं  या  नहीं  कौर  जो  पालन  नहीं  करेंगे  उन  के  विरुद्ध  वह  शिकायत  दर्ज  करेगा  |

 यदि  प्रेस  रजिस्ट्रार  उनके  विरूद्ध  शिकायत  दर्ज
 न

 करे  तो  में  समझता  हूं  कि  वह  अधिक  समय
 तक  प्यार  पद  पर  नहीं  रह  सकता  |  प्रेस  जैसे  महत्त्वपूर्ण  कार्य  के  लिये  यदि  हम  किसी  उपयुक्त  व्यक्ति
 को  नियुक्त न

 तो
 यह  काम  कैसे  चल  सकता  है  |

 दुसरा  प्रदान  विशेषांक ों के  बारे  में
 जिन  माननीय  सदस्यों ने  यह  seat  उठाया

 यदि
 वे

 ध्यान  पूर्वक  विधेयक  का  अध्ययन  करें  तो  उन्हें  ज्ञात  होगा  कि  इस  में  विशेष  अवसरों  पर  विदेषांकों

 के  लिये  भ्र नुम ति  देने  का  ही  उपबन्ध  किया  है  प्रौढ़  वाणिज्यिक  विशेषांक ों
 की

 अनुमति  नहीं  दी  गई

 उदाहरण  के  हम  पत्रों  से  यह  aren  करते  हैं  कि  स्वतंत्रता  दिवस  शादी  के  अ्रवसर  पर
 वे

 झपने  विशेषांक  निकालेंगे नकालेंगे |  किन्तु  वाणिज्यिक  विशेषांकों  का  यहां  कोई  उपबन्ध  नहीं  किया  गया

 में  यह  श्रीनिवासन  देता  हूं  कि  इस  बहाने  से  पत्र  ५  की  संख्या  नहीं  बढ़ा  |
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 डा०  केसकर  |

 इस  के  बाद  कुछ  बातें  पत्रों  के  मूल् यादि  के  बारे  में  कहीं  गई  प्रति  पृष्ठ क्या  मूट  हो  इस

 का  यहां  निश्चय  नहीं  किया  जा  सकता  ।  इस  विधेयक  के  पारण  के  बाद  हेम च्
 स  पत्रों  के

 तिनिधियों  को  बला  कर  उन  से  ये  बातें  तय  करेंगे  ।  इस  के  लिये  भी  में  माननीय  सदस्यों  को  कार

 देता  हूं  कि  जिन्होंने  मूल्य  के  बारे  में  अपने  विचार  प्रकट  किये  हैं  उनकीं  बातों  पर
 भी

 ध्यान  दिया
 जायेगा  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :.  प्रदान यह  है  :

 त्रों को समाचार  पत्रों  में  अनुचित  प्रतिस्पर्धा
 को  रोकने

 के  लिये  जिससे
 विचार  प्रकट  करने  के  लिये  प्रदीप  waar  प्राप्त  हो  सके  चार पत्रों  के

 गे  उनकी  पष्ठ  संख्या  के  झ्राधार  पर  विनियमित  करने  तत्सम्बन्धी  विषयों

 ही  बन्ध  करने  वालें  विधेयक  पर  राज्य-सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  विचार  किया

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 जिप्सम  क

 farcry  TT i  सद  के  लिव  तिरेगी  ॥  _
 awn

 महोदय :  सभा

 श्री  भक्त  दर्शन  गढ़वाल--पूवे  त्र जिला  मुरादाबाद--उत्तर  :  १३  को

 रे  मित्र श्री  नरसिंह साहब  ने  तारांकित  प्रदान  संख्या  १०  gc प्राकृतिक संसाधन  मंत्री  महोदय

 से  इस  आशय  का  पूछा  था  कि  हमारे  देश  में  जब  जिप्सम  पुरी  मात्रा  में  हो  रहा  हैं  तब  उसे  सिद  री

 फर्टिलाइज़र  फैक्टरी  तथा  दुसरे  कारखानों  के  लिये  fatal  से  axe  खासकर  पाकिस्तान  से  मं  गान
 की  क्या  झ्रावश्यकता है  ।  इसीलिये  यह  साध  घंटे  का  विवाद  यहां  प्रारम्भ  किया  जा  रहा  है  कौर

 मुझे  aren  है  कि  माननीय
 उत्पादन

 मंत्री
 जी

 इस  प्रश्न  पर  प्रकाश  डालेंगे  कि  किस  कारण  से  अ्रपने

 देश  के  अन्दर  जिप्सम  पूरी  मात्रा  में  होते  हुये  भी  बाहर  से  जिप्सम  मंगाना  पड़  रहा  है  ।

 जहां  तक  हमारे  देश  में  जिप्सम  के  उत्पादन  का  प्रश्न  सरकारी  झ्रांकड़ों  से  ज्ञात  होता  है

 कि  सन्
 १९५२

 में  हमारे  देश  में
 ४,  ११,२०४

 टन  जिप्सम  निकाला  सन्  2&43  में  1,5  A, 5X8

 टन  निकाला  औसत सन्  LEXY में  ६,  RX,000  टन  जिप्सम  हमारे  देश  में  निकाला  अर्थात

 कतर क  वर्ष  में  हमारे  देश  के  इन्दर  इस  मामले  में  प्रगति  होती  चली  जा  रही  है  कौर  अधिक  से

 में  जिप्सम का  उत्पादन  हो  रहा

 पन्नी  त०  ब०  बिगुल  राव  :  क्या  माननीय  मंत्री  हिन्दी  समझ  त  a?

 श्री  भक्त  दर्शन
 :

 मेरा  भ्रनुमान  है  कि  माननीय  उत्पादन  मंत्री  महोदय
 ल

 नहीं  सकते  लेकिन  वह  मेरे  आशय  को  समझ  सकते
 यद्यपि

 हिन्दी  में

 थ

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  अपना  भाषण  जारी  रखें  ।

 श्री  भक्त  दर्शन
 :

 हमारे  देश  में  इस  समय  जो  खानें  जिप्सम  के  सम्बन्ध  में  चल  रह  हें  उनके
 mara

 में
 जिग्मालाजीकल  विभाग

 ने  ates  दिये  हें  उनसे  ज्ञात  होता  है  कि  राजस्थान

 में  बीकानेर  कौर  जोधपुर  में  विशेषकर  जिप्सम  निकलता  उसके  बाद  मद्रास  के  तरुचिरपत्ली
 में  निकलता  है  att  उसके  बाद  कच्छ  श्र  सं

 राष्ट्र ट्र  में  मिलता  है
 ।

 इसके  सिवा  काइम  '  हिमाचल
 wast

 ह
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 प्रदेश  में  र  उत्तर  प्रदेश  में  ऋषिकेश  ae  लछमन झूला  के  पास  भी  जिप्सम  पाया  गया  है  ।  इससे

 यह  ज्ञात  होता  है
 कि

 जितना  जिप्सम  हमको  चाहिये  उतना  हमारे  देश  में  मिल  सकता  सरकारी

 कंकड़ों  से  यह  भी  ज्ञात  होता  हैं  कि  जिप्सम  के  हमारे  ford
 ७४  मिलियन टन  यानी  हरनेक  वर्षों

 तक  हमारे  देश  में  जिप्सम  की  कमी  नहीं हो  सकती  ।

 जब  हमारे  देश  में  यह  हालत  है  तब
 में

 उत्पादन  मंत्री  महोदय  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  जब

 जैसा  कि  १३  तारीख
 को

 एक  पूरक  के  उत्तर  में  यह  कहा  गया  है
 कि

 देवा  के  भ्रमर  इतनी  मात्रा
 में  जिप्सम  होता  तो  फिर  पाकिस्तान  से  क्यों  मंगाया जा  रहा  है  ।  उस

 तारीख
 को

 पूरक
 प्रश्न

 करने  पर  हमसे  कहा  गया
 था

 कि  यह  wet  उत्पादन  मंत्रालय
 से

 पूछा  जाना  चाहिये
 ।  बाद  में  जब

 यह  पुछा  गया  कि  क्या  उत्पादन  मंत्रालय या  विभाग  सिंदरी  के  लिये  अथवा  कारखानों

 के  लिये  पूरी  मात्रा  में  जिप्सम  दे  सकते  हैं  या  नहीं
 तो

 श्री  फके दाव  देव  मालवीय  जी
 के

 ये  थे
 :

 पास  weal  प्रकार  का  जिप्सम  पर्याप्त  मात्रा  में  है  यदि  उत्पादन  मंत्रालय  अथवा

 ag  किसी  मंत्रालय  की  कोई  मांग  हुई  तो  हम  उनकी  सहायता  कर

 इस  निश्चित  उत्तर  के  प्रकाश  में  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  वे  कौन  से  कारण  हें  जिनकी

 वजह  से  सिंदरी  के  लिये  कौर  दूसरे  कारखानों  के  लिये  बाहर  से  जिप्सम  मंगाया जाता  है

 wa  में  इसके  बारे  में  केवल  इतना  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  ग्रोवर  देशों  से  चाहे  जिप्सम

 मंगाया  जाये  या  न  मंगाया  जाये  लेकिन  पाकिस्तान  से  जिप्सम  मंगानें  का  क्या  कारण  है  ।  पाकिस्तान

 से  हमारे  सम्ब
 ध

 मित्रतापूर्ण  नहीं  बल्कि  बहुत  से  लोग  तो  शायद  समझते  हें  कि  पाकिस्तान  से

 हमारे  सम्बन्ध  शत्रुतापूर्ण  उनके  साथ  हमारे  ताल्लुकात  अच्छे  नहीं  कभी  भी  हमारे  ait

 उनके  बीच  तनातनी  हो  सकती  है  ate  इस  वजह  से  नगर  हमें  जिप्सम  मंगाना  है  भ्र पने  कारखानों
 को  चालू  रखने  के  लिये  तो  पाकिस्तान  के  बजाय  कौर  देशों  से  मंगाने  में  क्या  अड़चन  उस  पर  भी

 जब  मंत्री  महोदय  जवाब  देंगे  तो  कुछ  रोशनी  डालने  की  कृपा  करेंगे  ।  q  यह  भी  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे कि  पाकिस्तान  के  साथ  जो  हमारा  इक़रारनामा  हुमा  हैं  वह  कूल  कितने  जिप्सम  के  लिये

 कितने  वर्षों  के  लिये  है  ate  किन  दाँतों  पर  वह  लिया  जा  रहा  उससे  सस्ता  जिप्सम

 अधिक  मात्रा  में  हमें  श्र  देशों  से  मिल  सकता  हैं  या  नहीं

 दूसरी  बात  जो  में
 कहना

 चाहता  हूं  ग्र  में  समझता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  महोदय  मुझे  से  सहमत
 होंगे कि  गाज  हमारे  देश  के  प्रदर  सिंदरी  की  तरह  के  जो  बड़े-बड़े  कारखाने  चल  रहे  हें  उनको  वास्तव

 में  स्वदेशी  कहलाना  है
 ।

 क्यों
 कि

 वे  हमारे  देश  के  लिये  गर्व  कौर
 गौरव  की  चीज़

 लेकिन  सिंदरी
 दि  कारखानों  में  विदेशों  से  प्राय  gar  जिप्सम  रा  मैटीरियल  इस्तेमाल

 किया  यह  हमारे  देश  के  लिये  ओर  हमारी  सरकार  के  लिये  शोभा  कौर  बान  की  वात  नहीं  है

 जवाब  में  इस  पर  प्रकाश  डालने  की  कृपा  करेंगे  |
 में  ra  afar  समय

 न
 लेकर  मंत्री  महोदय  का  ध्यान

 इस
 कौर  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  कि  वे  अपने

 श्री  दी०  चं०  फार्मा  )  :  पाकिस्तान  से  एक  ag  के  लिये  यह  तदर्थ  समझौता

 किया  गया  है  किन्तु
 इस

 बात  की  कया  गारंटी  है  कि  यह  समझौता  एक  स्थायी  समझौता  नहीं  बन
 जायेगा

 |  दूसरी  बात  यह  है  कि  जो  गैर  सरकारी  फर्म  समुद्री  उर्वरक  कारखानें  को  जिप्सम  भेजती
 थी

 उसने  ३  लाख  रुपये  का  ऋण  मांगा  था  किन्तु  में  पूछता  हूं  कि  पाकिस्तान  से  जिप्सम  मंगाने  के

 बजाय  उसे  क्यों  नहीं  सहायता  दी  गई  ?

 तीसरी  बात  यह  है  कि  उत्पादन  मंत्रालय  ने  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय
 से  पूछें  बिना  ही  यह  काम  क्यों  किया  ।  जब  हमारे  देश  के  विभिन्न  प्रदेशों  में  ही  करोड़ों  टन  जिप्सम

 उपलब्ध  है  तो  फिर  यह  माल  बाहर  से  मंगाने  की  ऐसी  क्या  आवश्यकता  पड़
 गई

 थी
 ?  यह  कहना

 अंग्रेजी में
 1..  5.156



 श्श्  जिप्सम  २८,  PEAR

 [  श्री  दी०  चं०  शर्मा  ]

 सत्य  नहीं  है  कि  राजस्थान  अथवा  अरन्य  राज्यों  में
 अच्छी  किस्म

 का  जिप्सम
 उपलब्ध  नहीं  है  ।

 बीकानेर  कम्पनी  हमें  ३४  रुपये  ६  alas  प्रति  टन  के  हिसाब  से  अच्छा  जिप्सम  देती  थी  ।  इसके  विपरीत

 पाकिस्तान से  हमें
 ४०

 रुपये  ६  खाने  प्रति  टन  जिप्सम  मिल  रहा  मुझे  पता  नहीं  कि  तक
 कितना  जिप्सम  ara

 श्री क०  रेड्डी
 :

 क्या  में  इस  विषय  के  सम्बन्ध  में  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख

 सकता  उन  बातों  के  सम्बन्ध  में  जिन  का  माननीय  सदस्यों  ने  उल्लेख  किया  हैं  |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  जी  गप  विवरण  रख  सकते  सभा  में  इस  समय  गणपति

 नहीं  सभा  स्थगित  की  जाती  है  ।

 इसक  पहचान  लोक-सभा  ३०  ZENG  के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित

 हुई  |

 tua  wast  में



 दैनिक  संक्षेप

 २८  १९५६]

 पृष्ठ

 विशेषाधिकार का  प्रदान  e  क  क  e  १४३७-३८

 श्री  फ्रेंक  मन्थनी ने  २४५  PERE  को  लोक-सभा  में  दिये  गये  अपने  भाषण
 के  २६  PENS  के  दी  हिन्दुस्तान  टाईम्स में  प्रकाशित  समाचार

 के  बारे  में  विशेषाधिकार का  प्रश्न  उठाया  ।  अ्रध्यक्ष महोदय  ने  कहा  कि  वह

 इस  मामले  की  जांच  करेंगे  ।

 सभा-पटल पर  रख  गय  पत्न  24S

 बागान  जांच  अ्ाधोग  भाग  PENS  के  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति

 शिष्टों  तथा  श्रनबन्धों  सहित  सभा-पटल  पर  रखी  गई  |

 राज्य  सभा  सदहा  च  क  *  १४३८

 सचिव  ने  बताया  कि  राज्य-सभा  ने  झ्र पनी  २४  १९५६  की  बठक

 लोक-सभा  द्वारा  १०  १९४५६  को  पारित  राज्य  पुनर्गठन  विधेयक

 को  बिना  किसी  संशोधन  के  स्वीकार कर  लिया  है  ।

 गर-सरकारो  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  का  प्रौतवंदन

 उपस्थापित  १५३८

 साठवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  कया  गया  |

 काय  मंत्रणा  समिति  का  प्रतिवेदन  स्वीकृत  gyvo

 चालीसवां  प्रतिवेदन  स्वीकृत  किया  गया

 विधेयक  पर:स्थापित

 (१)  हैदराबाद राज्य  बक  विधेयक

 न्रावणकोर-कोचीन  विनियोग  संख्या  २  विधेयक

 विधेयक  पारित  श  Y¥o- Sk,

 QYUYY—\9R

 निम्नलिखित  विधेयकों  पर  विचार  किया  गया तथा
 पारित

 ह्य

 (१)  त्रावनकोर-कोचीौन  विनियोग  २)  विधेयक

 (२)  राष्ट्रीय  स्वयंसेवक  बल  विधेयक

 area  समिति  को  सौंपा गया  विधेयक  PUSY—_WY

 तौल  शर  मान  मापदण्ड  विधेयक  को  संयुक्त  समिति  को  सौंपने  के  प्रस्ताव

 पर  भ्रग्रेतर  चर्चा  समाप्त  हुई  तथा  प्र प्रस्ताव  स्वीकृत  दुसरा

 24EY



 संक्ष  पिता  |

 oe Ca  पीठ

 विधेयक  विचाराधीन  QUOR—-ER

 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  केसकर ने  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  में

 समाचार  पत्र  तथा  पृष्ठ  )  विधेयक पर  विचार  करनें  का  प्रस्ताव

 प्रस्तुत  किया  तथा  उस  पर  चर्चा  हुई  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा

 किसे  घण्टे  की  चर्चा  KERRY

 श्री  भक्त  दन  ने  श्री  च०  रा०  नरसिहमन्  की  से  १३  PERG

 को  जिप्सम  के  बारे  में  तारांकित  प्रदान  संख्या  १०१८  के  उत्तर  से  उत्पन्न

 हुई  बातों  के  सम्बन्ध  में  घण्टे  की  चर्चा  उठाई |

 उपाध्यक्ष  महोदय  ने  निर्देश  दिया  कि  वाद-विवाद  के  उत्तर  में  उत्पादन  मंत्री
 सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखे ं।

 ३०  १९४५६  के  लिये

 समाचार  पत्र  तथा  पृष्ठ  )  विधेयक  राज्य-सभा  द्वारा  पारित  रूप  में

 श्र
 राज्य  वित्त  निगम  विधेयक पर  विचार  तथा

 खान  ठेकों  का  रूपभेद  )  नियमों  के  प्रारूप  के  सम्बन्ध  में  संकल्प
 र

 चर्चा  |

 भावना  भाग
 लोकसभा


